
AUNQUE Andrés Manuel López Obrador dijo que la
contrarreforma eléctrica no forma parte de la agen
da de la cumbre entre México, Estados Unidos y Ca
nadá, la Casa Blanca ya dejó bien claro que sí tratarán
el tema de la integración energética de la región.

SE SABE que el gobierno de Joe Biden ha recibido
mucha presión de legisladores y empresarios de su
país para que se garantice la seguridad de ese sector
bajo los principios de competitividad, innovación y
sustentabilidad, por lo que resultaba ingenuo pensar
que el tema no sería abordado.

ASÍ ES QUE es prácticamente un hecho que el presi
dente de México y su canciller, Marcelo Ebrard, ten
drán la oportunidad de exponerle tanto a Biden como
al primer ministro canadiense, Justin Trudeau, las
supuestas bondades de la reforma que, desde el punto
de vista mexicano, aún les son desconocidas.

ESO SÍ, que los mandatarios de los otros dos países
firmantes del TMEC vayan a quedar convencidos por
los argumentos de su contraparte mexicana, ya es otro
cantar. A ver si no salen chispas.

• • •

¡SILENCIO, señores, cierren las puertas! Como en el
palenque de la Feria de San Marcos se toparán por la
candidatura del PAN a la gubernatura de Aguasca
lientes la diputada Tere Jiménez y el senador Anto
nio Martín del Campo

Y DADO que ella trae el apoyo del dirigente nacional
Marko Cortés y él el respaldo del gobernador Martín
Orozco, todo indica que las apuestas serán más altas
que en otros procesos similares. ¡Abran las puertas!
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• • •

TANTO que han criticado desde el gobierno federal y
Palacio Nacional al extinto Consejo de Promoción
Turística de México acusándolo hasta de haber sido

la cueva de Alí Babá y los 40 ladrones, y la Sectur, de
Miguel Torruco, le dio la conferencia magistral del
Tianguis Turístico de Mérida a Lourdes Berho,
quien fuera directora de ese organismo en la adminis
tración de Enrique Peña Nieto.

¿SERÁ pura incongruencia o ya se dieron cuenta de
que no todas las ideas y proyectos de gobiernos ante
riores estaban terriblemente mal? Es pregunta viajera.

• • •

MAÑANA rodará el balón en la Ciudad de México,
pues llega una delegación de la FIFA para revisar la
candidatura de la capital del país para ser una de las
sedes del Mundial de 2026 que compartirán como
anfitriones México, EU y Canadá.

SERÁN recibidos por la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, y el empresario y dueño del Estadio
Azteca, Emilio Azcárraga. Habrá que ver qué obras de
infraestructura y transporte compromete la morenista
para convencer al organismo futbolístico internacional
de que programe partidos en la CDMX
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DESDE Chile, el
diputado separado
Mauricio Toledo no

pierde la costumbre
de desear — muy
campante — buen día
a sus seguidores en
redes sociales.

AYER no aplicó para él,
pues se informó que
ya hay fecha para el
juicio de extradición
para que enfrente
la investigación por
enriquecimiento
ilícito.

SERÁ el 25 de
noviembre y dicen
que lo que se resuelva
determinará también

el clima para la Fiscalía
capitalina.

PORQUE si ya hubo
nubarrones por
haberse tardado en

judicializar el caso y
no tomar previsiones
para evitar que el
coyoacanense dejara
el País, se pondría
más nublado si el
expediente no está tan
bien integrado como

para convencer a los
chilenos. ¡Saquen los
termómetros!

CON LA
INAUGURACIÓN
de la sede en Benito
Juárez, la Comisión de
Derechos Humanos

de la CDMX cumplió
al fin el mandado
constitucional de
contar con una oficina
en cada Alcaldía,
disposición que tenía
que cumplirse desde
¡enero de 2020!

ESO SÍ —y en descargo
del organismo—,
cuentan que la larga
espera se debió a que
los gobiernos de las
demarcaciones se

tomaron su tiempo
para proporcionar
espacios para las
oficinas, como
también lo pide la
Constitución.

Y QUE CONSTE que
no fue tema que
ameritara queja, sino
¡puro desahogo!
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(¡dietario
Ningún poeta podría tener
mejor lector que Guillermo
Sheridan. Nuestro máximo
poeta encontró en él al más
riguroso y al más sensible
de los críticos. En tres vo
lúmenes extraordinarios ha
ido reconstruyendo las es
taciones de Octavio Paz, si
guiendo la idea que expuso
éste alguna vez: los poetas
no tienen biografía y si la tu
vieran estaría en sus poemas.
En la obra están las claves
que importan de la vida Pe
ro para leer a un autor co
mo merece, mucho nos ilu
minan ciertas piezas de su
experiencia Por eso, cuando
Paz retrata a Sor Juana dice
que para leerla "como ella
merece" nos hace falta leer

sus cartas. Para leer a Paz
como merece hay que leerlo
también en la vulnerabilidad
de sus cartas de amor, en la
intimidad más desenvuelta;
en su ternura y en su furia
Conocíamos intercambios
epistolares con amigos y co
legas. Hasta ahora podemos
leer en la impecable edi
ción de Sheridan, las cartas
de Paz a Elena Garro: Odi
et amo: las cartas a Helena,
que publica Siglo XXI.

Toda carta de amor, ad
vierte Sheridan, "exhibe a
un escritor in fraganti" y en

estado de indefensión, en
sus momentos de gracia y
elevación lo mismo que en
los de mezquindad y de se
vicia El autorretrato que se
dibuja involuntariamente
en estas cartas a las que nos
asomamos como intrusos
tiene la riqueza de esos con
trastes. El Paz que escribe
con furia, con urgencia es
tas cartas, antecede al per
sonaje que es consciente de
su condición de clásico. El
joven de veintitantos años
que escribe estas cartas es
ya un hombre de una inte
ligencia prodigiosa y una
expresión radiante, pero es
también un muchacho in
seguro que se revuelca en
los celos, un hombre pose
sivo que se da vuelo a la ira,
un activista embriagado de
ideología Pero es, sin duda,
un joven que ya ha encon
trado voz. Hay en esas car
tas hallazgos expresivos que
lo acompañarán por siem
pre. Está ahí la respiración
de su poesía, la cadencia de
sus ensayos, el ritmo de sus
comas, el hallazgo conclu
yente que anuncia con dos
puntos. El amante se comu
nica interrogándose, abrien
do emoción e inteligencia
Dando rienda suelta a su
pasión y recogiendo el hilo

de su razón. Emoción bu
llente y fluido razonamien
to. En una carta de 1935, el
hombre de 21 años le habla
a su enamorada de la reden
ción del pecado, de un saber
del alma que es otro enten
dimiento: "La inteligencia
sirve, a lo más, para enseñar:
el amor para penetrar. Yo
no sé verdaderamente sino
hasta que penetro, amorosa
mente, en las cosas."

Las cartas muestran a
un Paz deslumhrado, a un
Paz iracundo y también a un
Paz fastidiado. Siempre, has
ta en la rabia, elocuente. Las
primeras las escribe un es
critor que bosqueja una no
vela las segundas vienen de
la pluma de un poeta que
sueña con ponerse "al servi
cio del pueblo y de la Revo
lución." Las últimas tienen
la marca de cierto aislamien
to burocrático. Pero, más allá
del ánimo del escritor o del
timbre postal, en estas car
tas se traza, de algún modo,
el campo de su fascinación
vital. Ahí está la silueta del
universo erótico y amoroso
al que se consagrará. Con
mueve detectar que el viejo
que escribía La llama doble,
seguía conversando con, se
guía aprendiendo de ese casi
niño que se enamoró rabio
samente de Elena Garro.
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Hay alguien abajo de la mesa.

Eso dijo mi nieta pequeñita no lo olvido
un día que estábamos desayunando
en la terraza del jardín.
Me asomé.

No hay nadie le dije.
Sí insistió ella. Mira.

Y me señaló a una hormiguita diminuta
que pasaba.

Para mí ese pequeño ser era nadie.
Para ella era alguien.

Ahora pido la inocencia o la sabiduría
que se necesita para ver en cada criatura
a alguien. A los ojos de quien sabe ver,
todos los seres son algo más que algo:
son alguien. El árbol es alguien. Cada animal
es alguien. La estrella es alguien, lo mismo
que el guijarro. El niño por nacer es alguien,
y también el anciano por morir.

Todos venimos del mismo origen.

Ahí hay alguien que nos espera.

Alguien.

iHasta mañana/...
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Salvación
sta noche mi novia y yo ha"E remos el amor por primera

JLj I vez. Necesito tres condones,
pues ella es muy ardiente y de seguro
no se conformará con una vez ni dos".
El farmacéutico sonrió al oír lo que le
dijo el jovenzuelo y le entregó los tres
preservativos. En esa ocasión la chica
invitó a su galán a cenar con su familia
De ahí se irían a un discreto motelito.
Al entrar en la sala el muchacho se
quedó como estatua Su novia le dijo
en voz queda: "Jamás sospeché que
te impresionaría tanto conocer a mis
papás". En voz igualmente baja repli
có el azarado mozalbete: "Y yo jamás
sospeché que tu padre fuera farma
céutico"... Un charro le comentó con
orgullo a otro: "Mi caballo repara".
Señaló el otro: "Todos los caballos re
paran". Acotó el primero: "¿Computa
doras?"... La señorita Himenia, célibe
madura iba por un oscuro callejón y
le salió al paso un asaltante: "Deme
su dinero" la amenazó con una nava
ja "Dinero, dinero suspiró la señori
ta Himenia, Todos los hombres son
iguales. Quieren siempre la misma
cosa"... Mi sabio maestro don Arturo
Moneada Garza, que a su sapiencia
añadía su bondad, solía decirnos a sus
estudiantes: "Lo que les voy a contar
no es histórico: es verídico". Aludía al

cúmulo de mentiras que forman el
relato oficialista de nuestra Historia
Patria Pues bien: el sucedido que aho
ra narraré nunca sucedió, y en tal vir
tud puede calificarse de apócrifo. Se
dice que en su reciente visita a Nue
va York el presidente López Obrador
fue a comprarse un traje. El gerente
de la tienda lo reconoció y acudió a
atenderlo en forma personal. Le indi
có a uno de sus empleados: "Tráigale
a Mr. López un traje de tal medida".
"No opuso AMLO. Mi medida es
mucho mayor. Ese traje no me va a
quedar". "Le quedará replicó el de
la tienda. Acá es usted bastante más
pequeño"... Si algo me han enseñado
los años es a esperar contra toda es
peranza. Confío en que la reunión de
López Obrador con Biden y Trudeau
servirá para que la aberrante contra
rreforma eléctrica del Caudillo de la
4T sea frenada y puesta en la congela
dora al menos por lo que resta de este
siglo. Con una mayoría en el Congre
so sumisa hasta llegar a la abyección
"Estas son las Mañanitas que canta
ba el rey David"; con un PAN y un
PRD insuficientes y un PRI puesto
en oferta, es casi imposible que local
mente se detenga el atentado urdido
por AMLO y Bartlett contra México,
su pueblo y su futuro. Esta vez nuestra

salvación tendrá que venir de fuera,
así como otras muchas veces de fue
ra ha venido nuestra perdición... Do
ña Frigidia solía mostrarse reticente
en cuanto al cumplimiento del débi
to conyugal en los términos prescritos
tanto por el Código Civil como por el
de Derecho Canónico. También a ella
la pandemia le vino como anillo al de
do, pues le sirvió de plausible pretexto
para negarse al acto. Don Frustracio,
su marido, aprovechó una de las nu
merosas ocasiones en que el semáfo
ro Covid se puso en verde para pedir
le en tono suplicante a su mujer que
le permitiera aproximarse a ella. La
señora accedió de mala gana Al final
de la muy breve acción don Frustra
cio se quejó: "No me gustó que mien
tras yo te hacía el amor tú estuvieras
comiendo naranja con chile, nachos
y palomitas de maíz". "¡Ah! protestó
doña Frigidia con enojo, ¿Entonces
nada más tú quieres disfrutar?"... El
inspector escolar les pidió a los niños
que dijeran el nombre de un vegetal
que saca lágrimas. "¡El repollo!" con
testó de inmediato Pepito. "No, niño
lo corrigió el examinador. Es la ce
bolla". "También el repollo insistió
Pepito, Que le den a usted un repolla
zo en los éstos, a ver si no se le salen las
lágrimas"... FIN.
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Más respeto
Ahora AMLO amenaza

con exhibir a los congresistas
de Estados Unidos si no

apoyan a Joe Biden.
No cabe duda de que

el presidente Andrés Manuel
López Obrador pregona
de lo que carece, el respeto
al derecho ajeno es la paz
(Benito Juárez).

Francisco González R,

Monterrey, Nuevo León
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Se rayan los del INE
"Que lleven a cabo un plan de

austeridad, que se bajen el sueldo,
ganan mucho, los consejeros ganan

más que el Presidente, se rayan".

Andrés Manuel López Obrador

El presidente López Obrador se
ñaló el camino desde hace tiem
po, pero los acólitos se han uni

do al coro. Por eso los diputados de
Morena le gritaron al consejero presi
dente del Instituto Nacional Electoral,
Lorenzo Córdova, "Bájate el sueldo" en
su comparecencia del pasado 5 de no
viembre. La jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México, Claudia Sheinbaum, a
su vez declaró el 14 de noviembre que
los consejeros del INE "deben dejar de
pagar con recurso público todo lo que
se pagan, incluido su sueldo; aquí to
dos tenemos que apoyar". No sorpren
de así que la mayoría oficialista en la
Cámara de Diputados le haya dado un
golpe al odiado INE al recortar 4,913
millones de su presupuesto para 2022.

Pero pongamos las cosas en pers
pectiva. El INE pidió un presupuesto
total de casi 24,650 millones de pesos
para 2022. De este total, los partidos po
líticos recibirán 5,821.8 millones. Para
la revocación de mandato y consulta
popular que exigen el gobierno y Mo
rena, se previeron 5,743 millones; si al
final no se hacen estos ejercicios, el di
nero sería devuelto a Hacienda Para el
presupuesto base y cartera institucional

de proyectos del INE se programaron
13,084 millones; nada más la credencial
de elector cuesta 3,719 millones.

El recorte al INE que los legisla
dores oficialistas obsequiaron al Presi
dente no puede aplicarse al gasto de los
partidos, que es sagrado para los políti
cos. Como buena parte del presupues
to base no se puede recortar tampoco,
esto significa que se está castigando el
gasto en la revocación de mandato y
la consulta popular. Como son temas
importantes para el Presidente, hay
que suponer que el gobierno sí quiere
que el INE los lleve a cabo... pero sin
dinero suficiente.

¿Es verdad que solo hay que bajar
los sueldos de los consejeros para con
tar con los recursos necesarios? Para
nada. Tanto el consejero presidente co
mo los otros 10 consejeros tienen per
cepciones brutas de 246,099 pesos, lo
que deja un sueldo neto de 179,059.70
tras las deducciones de ley Suponiendo
que se hacen 13 pagos al año, el sueldo
bruto para los 11 asciende a 35,192,157
pesos, o sea, 0.14 por ciento de lo que
maneja el INE. Aun si los consejeros
trabajaran todo el año sin cobrar, el
ahorro quedaría muy lejos de compen
sar los 4,913 millones de pesos que los
legisladores oficialistas han recortado
al presupuesto.

El problema no son los salarios, ni
siquiera el enorme costo de los proce
sos electorales de nuestro país, porque
si así fuera los legisladores habrían

recortado los generosos subsidios a los
partidos políticos o habrían cambiado
la ley, por ejemplo, para eliminar el re
quisito de usar la credencial de elector.
El gobierno, más bien, quiere obligar al
INE a hacer la revocación y una consul
ta popular, que nadie más pidió, pero
dejando a la institución sin los recursos
para hacerlo bien. Esto permitiría acu
sar a los consejeros de ineptos (ya los
tildaron de "igualados") y justificar su
reemplazo con funcionarios más obe
dientes, como ya ocurrió en la CRE, el
Cenace y otros organismos autónomos.

No, no es una cuestión de dine
ro. La Cuarta Transformación quiere
dominar el sistema electoral como lo
hacía el PRI cuando el secretario de
Gobernación era también presidente
de la Comisión Federal Electoral. So
lo faltaría nominar a Manuel Bartlett
como nuevo consejero presidente del
INE, aunque entiendo que esto sería
rayarse demasiado.

• MENORES
Finalmente, el subsecretario de Salud
Hugo LópezGatell se rindió ante la
evidencia científica y anunció que el
gobierno comenzará a vacunar a me
nores de 15 a 17 años sin comorbilida
des. Atrás quedaron las afirmaciones
de que los menores no se contagian ni
mueren de Covid. El resto del mundo
está inmunizando a los de menos de 15
también.
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Se perfila una mujer
para la Suprema Corte

Una vez que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador mandó su tema de
candidatos a ocupar el lugar que deja el mi
nistro de la Suprema Corte, Fernando Fran
co, los momios en el Senado, nos dicen, favo
recen a la consejera de la Judicatura Loretta
Ortiz. No sólo por aquello de que "la tercera
es la vencida", sino porque al ser mujer se ni
velará un poco la balanza de género, ya que

actualmente hay 3 ministras
y 8 ministros. Aunque este
argumento también es váli
do en el caso de la otra aspi
rante, la también consejera
Verónica de Gyves. el ele
mento que aseguran le da
una ligera ventaja a doña
Loretta, es que es considera

Loretta da la más cercana a los
Ortiz afectos del Presidente de la

República, factor que pesa
mucho entre los senadores de Morena, y tam
bién, pero en sentido contrario, entre los de
oposición. De cualquier modo, es una mujer la
que mayores oportunidades tiene de ocupar el
asiento que en diciembre quedará vacante.

El futuro de la esposa
de "El Mecho"
::::: La detención de Rosalinda González Va
lencia, esposa de Nemesio Oseguera Cer
vantes "El Mencho", tiene un par de lecturas
interesantes, nos hacen ver. La primera es que
ocurre luego de que la semana pasada Brasil
extraditó a Estados Unidos a José González
Valencia, "La Chepa", hermano de doña Ro
salinda, considerado un operador financiero
del Cártel Jalisco Nueva Generación. La se
gunda es que el anuncio de las autoridades
mexicanas se da en vísperas de que el presi
dente, Andrés Manuel López Obrador, viaje
a Washington para reunirse con sus homólo
gos de EU, Joe Biden, y de Canadá Justin
Trudeau. ¿Será que el futuro de la esposa de
"El Mencho", al igual que el de su hermano
José, está en una cárcel de Estados Unidos?

Exige México mayor eficiencia
de la ONU en conflictos

Ayer, el embajador mexicano ante las Na
ciones Unidas, Juan Ramón de la Fuente,
convocó.a los. mandamases de la ONU aun ..
debate ábféit& en el Col^^aé $^Éidád;
que preside México, sobre diplomacia preven
tiva. Al llamado, nos hacen ver, acudieron to
dos: el Secretário General, los presidentes de
la Asamblea y del Consejo Económico y la
presidenta de la Corte Internacional de Justi
cia De manera directa, el embajador De la
Fuente afirmó que la ONU no ha podido evi
tar el surgimiento de conflictos en el mundo y
que estos escalen y amenacen la paz y la se
guridad internacionales, poniendo en riesgo la
vida de miles de personas, por lo que dijo que
es indispensable una mayor coordinación en
tre las naciones que integran la organización.
Nos detallan que cerca de 50 países participa
ron y aplaudieron la iniciativa de México.

' ' . ",,

Días de celebrar '' !
::::: En el equipo del panista Marico Cortés se
ñalan que así como el Presidente celebró con
sus bancadas afines la aprobación del Presu
puesto, en la alianza que conforman PAN, PRI
y PRD también tienen motivos de satisfacción.
Aseguran que aunque Morena y sus aliados lo
graron sacar adelante el presupuesto enviado
por el'presidente, los tres partidos de la alianza
se mantuvieron firmes y votaron en contra.
Afirman que hasta ahora el compromiso es
mantenerse así en el tema de la reforma eléc
trica, y que esperan que sea entonces cuando
a la oposición le lleguen los días de celebrar.
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Dan palomita para Oliva
y tache para LOpezGatell
::::: Le platicamos que durante la comparecen
cia de la secretaria de Salud local, Oliva Ló
pez Arellano, en el Congreso capitalino, el

vicecoordinador del PRD,
Jorge Gaviño, calificó su
actuación en el frente de la
pandemia como positiva
porque, tarde, pero aquí en
la Ciudad de México se dio
el golpe de timón y las polí
ticas se diferenciaron del
gobierno federal, por ello, si

Jorge por él fuera la ratifica, pero
Gaviño no al subsecretario de Sa

lud, Hugo LópezGatell.
Eso sí, don Jorge, quien aprovechó para evi
denciar que había diputados morenistas au
sentes en el pleno, le reiteró que qué bueno
que cambiaron la estrategia y que el tamaño
de la tragedia pudo ser peor, pues la última
cifra dada a conocer es de 52 mil 398 decesos.

''y. ¦ V  . y

Edgps de oposición ven linea
de concejales de Morena
::::: Mientras los integrantes de la Unión de
Alcaldías de la Ciudad de México (UNAC
DMX) aseguraban que el techo presupuestal
que les envió la Secretaría de Administración
y Finanzas para 2022 no representa incre
mentos, sino todo lo contrario, les reducen y
les transfieren cargas presupuéstales, que les
disminuye el margen de maniobra, salió a re
lucir una molestia en voz del edil de Cuaji
malpa, el priista Adrián Rubalcava, quien
dijo que están viendo que hay una línea de
los concejales de Morena para que en las al
caldías donde gobierna la oposición voten en
contra del proyecto de presupuesto. Ya le co
mentamos ayer las dificultades de la edil de
Tlalpan, la perredista Alfa González, sobre la
aprobación de su proyecto presupuestal.

A revisión las plazas para
ambulantes en el Centro
::::: Le contamos que el plan de reordena
miento de ambulantes en el Centro Histórico
que impulsa la Secretaría de Gobierno, a caí

go de Martí Batres, inclui
rá la revisión de las plazas
que se les otorgaron a los
comerciantes, reveló la jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. Le recorda
mos que esas plazas las
ocupan los vendedores pues
se les otorgaron, en sexenios

Martí anteriores, a través de Per
Batres misos Administrativos Tem

porales Revocables a las or
ganizaciones, entre ellas, las vinculadas a la
familia Barrios. Veremos cómo se da este pro
ceso y hasta dónde se afectarán intereses.

Pactan erradicar violencia hacia

:;áá Nos dicen desde el Congreso del Estado
de México que la 61 legislatura estará de
manteles largos pues se firmará el Memo
rando de Entendimiento entre diputados
locales a través del presidente de la Junta
de Coordinación Política, el morenista
Maurilio Hernández; la presidenta de la
Directiva, Ingrid Schemelensky, y la pre
sidenta pará la Alerta de Violencia de Géne
ro, Karina Labastida, y la Entidad de las
Naciones Unidas para la Igualdad de Géne
ro y el Empoderamiento de las Mujeres a
través de la titular de la oficina de México
de ONU Mujeres, Belén Sanz Luque. El
objetivo, nos afirman, es impulsar una
alianza legislativa para elaborar propuestas
en materia de erradicación de la violencia
contra mujeres y niñas.
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Chlapas: grupos armados,
desorden y ausencia del Estado
::::: La incorporación de más de 160 mil hec
táreas de la zona de Los Chimalapas a Oaxa
ca, resuelta por la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, nos narran, encendió un nuevo

foco rojo en Chiapas, con el
surgimiento de un grupo ar
mado que proclama defen
der su terruño "hasta con la
vida". El problema, nos di
cen, es que ante la determi
nación jurisdiccional y la
respuesta de los habitantes,
el gobernador chiapaneco
Rullllo Escandón (MoreRutilio

na) apenas tuvo una tímidaEscandón

respuesta y se deslindó del
litigio con aquello de que "lo que no fue en tu
año, no fue en tu daño", en la misma tesitura
política que senadores, legisladores federales
y locales. Otra vez, quien brilla por su ausen
cia en Chiapas es el Estado.

El orgullo de un elefante blanco
::::: En Yucatán, nos dicen, a quien no le im
portó ser exhibido fue al exgobernador priista
Rolando Zapata (20122018), luego de que la
diputada federal, exmandataria y expriista
• Ivonne Ortega (ahora MC)

g | presentó una denuncia en
| su contra ante la FGR por
' ¿ no concluir la obra del hos
g pital de Ticul, lo que en sus

*"* | palabras fue en detrimento
de la salud de los poblado
res del sur de la entidad. La
cuestión, nos relatan, es que
en respuesta don RolandoRolando

no tuvo empacho en decirZapata
que la denuncia era "frivola"

y sólo pasaría a la historia, pero eso no fue to
do, pues debido a que ahora la obra la termi
nará la Federación con intercesión de doña
Ivonne, el exgobemador aseguró que tenía "la
conciencia tranquila y una gran satisfacción
porque se va concluir el hospital y ya no será
una carga para el estado". ¡Ver para creer!

Entre la unidad y las ambiciones
::::: Nos comentan desde Aguascalientes que
la superdelegada Nora Ruvalcaba atrajo los
reflectores al apuntarse para conténder por la
candidatura de Morena a la gubernatura, a la

par de su antecesor Aldo
Riiiz. Pero ahí no acaba el
asunto, nos señalan, pues
otro que se anotó es Arturo
Ávila, quien en las últimas
dos elecciones buscó sin
éxito la alcaldía capitalina,
lo que deja varios interesa
dos en la candidatura, ante
lo cual don Aldo se adelan
tó para asegurar que nadie
peleará a la mala, porque

firmaron un pacto de unidad; sin embargo,
en su destape él ya lanzó un dardo, advirtien
do no ser un ambicioso vulgar. ¡Y eso que la
carrera electoral apenas inicia!

Una oposición que no da una
::::: En Baja California Sur, nos narran, la opo
sición a los gobiernos morenistas va de mal en
peor. Por un lado, nos explican, están los priis
tas, quienes encabezados por su líder estatal,
Fabrizio del Castillo, ya se quedaron sin dos
dirigentes municipales: Joel Vargas y Andrés
Liceaga, quienes renunciaron y ya buscan
otros caminos políticos. Pero por si eso fuera
poco, nos añaden, también renunció a la mili
tancia la diputada plurinominal y exlíder esta
tal Gabriela Cisneros, quien recientemente
acusó violencia política de género, pero fue
vista con desdén en su partido. Adicional a es
to, nos dicen que los panistas tampoco dan
una, pues aunque recién eligieron a la senado
ra Guadalupe Saldaña como su nueva líder,
su oponente, Maritza Muñoz, ya impugnó el
proceso al advertir irregularidades.
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Gran angular
El desabasto de
medicamentos,
muy lejos delfín
IRAÜL RODRÍGUEZ CORTÉS

a amenaza de que el desabasto de meLdicamentos empeore en el primer se
I mestre del año entrante es real y

preocupante, a contrapelo de lo dicho por el
Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi).
Baste con contrastar dos datos duros. Uno

del propio Insabi, en su comunicado del pa
sado viernes 12 de noviembre en el que in
forma que, de enero a junio de 2022, los con
tratos firmados por la Oficina de las Nacio
nes Unidas de Servicios para Proyectos
(UNOPS), "contemplan la entrega de 326 mi
llones de piezas, garantizando así el suminis
tro permanente de medicamentos y materia
les de curación". El otro, de la Cámara Na
cional de la Industria Farmacéutica (Canifar
ma), que revela que el consumo mensual de
medicamentos en los servicios de salud del
sector público es de 150 millones de piezas.
¿Qué quiere decir?
Que lo contratado mediante UNOPS para

cubrir el primer semestre de 2022 solo alcan
zará para un poco más de dos meses. Y si
nos atenemos a la cifra de la Canifarma, de
que el requerimiento mensual del sector pú
blico es de 150 millones de piezas, y a lo in
formado por el Insabi de que de enero a oc
tubre de este año se entregó a los operadores
logísticos poco más de 221 millones, tenemos
que esa cantidad no cubrió ni siquiera dos
meses de este año.
Entonces el desabasto es real y preocu

pante, de no dejar dormir tranquilos a los
responsables del problema, como por fin re
conoció el miércoles pasado el propio AMLO
al dar un manotazo y ordenar la inmediata
solución de un problema que su gobierno
generó.
¿Cómo nos metimos o nos metieron en se

mejante embrollo?
Hay dos vertientes que pueden explicarlo:

el desorden imperante en las compras públi
cas de los medicamentos y graves insuficien
cias en la distribución.
El primero se originó cuando el gobierno

de la 4T, argumentando grave corrupción de
productores y distribuidores de la industria
farmacéutica, decidió acabar con el mecanis
mo de compras consolidadas de los servicios
públicos de salud que coordinaba el IMSS.
Se sustituyó entonces por compras directas
de Hacienda mediante la Oficialía Mayor.
En ese primer ejercicio de compras direc

tas solo se garantizó 40% de las claves y 60%
quedó desierto. Después se optó por recurrir
a la UNOPS que no solo retrasó un año el
proceso de compra, sino que solo ha garanti
zado el 50% de las medicinas solicitadas.
En la otra vertiente, la de la distribución,

el problema se centra en los hoy llamados
operadores logísticos que ha contratado el
gobierno. Estos entregan los medicamentos
en las grandes ciudades, pero lo que se re
quiere es que lleguen a todas las clínicas.
Al recriminar el miércoles pasado al secre

tario de Salud, Jorge Alcocer, y al director
del Insabi, Juan Antonio Ferrer, el presidente
preguntó cómo era que las papitas y otros
productos chatarra llegaran a los lugares más
recónditos y no así los medicamentos.
El problema es que las medicinas requie

ren de sistemas logísticos que incluyen al
macenes robóticos y transportes con cáma
ras de refrigeración.
Cierto, esos son los sistemas con que ope

ran unas pocas empresas distribuidoras:
Maypo, Nadro y CPI, entre las pocas que hay
y que han controlado 90% del mercado.
Cierto, que se han documentado casos de

corrupción, la mayoría en gobiernos estatales
que compraban directamente a los laboratorios
y lo que adquirían en 10 lo revendían en 80.
Pero si una manzana está podrida ¿hay

que podar todo el árbol? •
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El Presidente y la Corte,
del intento de sometimiento
al descontrol
La relación del presidente

López Obrador con la Su
prema Corte de Justicia no

ha sido fácil en los tres años de
gobierno. El único de los tres po
deres del Estado al que no ha po
dido controlar y someter el Ejecu
tivo, a pesar de que lo intentó con
todo, ayer mandó un mensaje cla
ro y contundente a Palacio Nacio
nal: por unanimidad de los 11 mi
nistros, la propuesta que tantode
fendió Andrés Manuel para am
pliar 2 años más la actual presi
dencia de la Corte, fue calificada
de "inconstitucional" por repre
sentar, dijeron los ministros, "una
reelección de facto".

Aunque ya era un revés anun
ciado, que se vio venir desde que
el propio ministro Arturo Zaldívar,
que fue el destinatario del polémi
co artículo 13 transitorio de la Re

forma Judicial, se deslindó públi
camente del llamado "regalazo" y
anticipó su rechazo a la propuesta
que ayer votó también en contra,
no deja de ser significativo que to
dos los ministros, incluidos los 3
que han sido propuestos por Ló
pez Obrador, rechazaran la am
pliación de mandato para el pre
sidente de la Corte.

Justo el mismo día que el pleno
de la Corte confirma su rechazo to
tal y contundente a una intromi
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de la Corte confirma su rechazo to
tal y contundente a una intromi

sión en la vida interna del Poder Ju

dicialFederal, oiquestadapor el Po
der Ejecutivo y legalizada por el Po
der Legislativo, el Presidente anun
cia la teína que propondrá al Se
nado para elegir a un nuevo minis
tro delaSCJN, ante la salida del mi
nistro Fernando Franco González,
que concluye su ministerio el pró
ximo 12 de diciembre.
Los tres nombres propuestos

por López Obrador no sorprenden
porque han sido repetidos por el
Presidente en varias ternas, ya sea
para la misma Corte o para otros
caigos autónomos. Bernardo Bá
tiz, que fue aspirante a Fiscal Ge
neral de la República al igual que
Verónica de Gyves, mientras que a
Loreta Ortiz, el Presidente la ha re
petido en dos ternas. Es claro, a
partir de los tres nombres recicla
dos, que López Obrador busca un
ministro o ministra incondicional,
cercano a su proyecto, sin menos
cabo de las trayectorias o los me
recimientos que los tres juristas,
tanto Bátiz como las dos doctoras,
tienen en el derecho y la jurispru
dencia Cualquiera de los tres que
sea electo por el Senado le garan
tiza al presidente un voto a favor de
los temasycontroversias que le in
teresen y le afecten al Poder Eje
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Presidente en varias ternas, ya sea
para la misma Corte o para otros
caigos autónomos. Bernardo Bá
tiz, que fue aspirante a Fiscal Ge
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partir de los tres nombres recicla
dos, que López Obrador busca un
ministro o ministra incondicional,
cercano a su proyecto, sin menos
cabo de las trayectorias o los me
recimientos que los tres juristas,
tanto Bátiz como las dos doctoras,
tienen en el derecho y la jurispru
dencia Cualquiera de los tres que
sea electo por el Senado le garan
tiza al presidente un voto a favor de
los temasycontroversias que le in
teresen y le afecten al Poder Eje

"controlado" desde Palacio Nacio
nal, hoy ha vuelto a recuperar su
independencia y lo ha demostra
do en varias votaciones recientes.
Es decir, que de 11 ministros, Ló
pez Obrador hoy solo tiene un voto
seguro, mientras otros dos ya no
siempre van con los intereses del
Ejecutivo, y de los 8 restantes, el de
Zaldívar no están en contra de la
4T, pero sí los otros 7.
Por eso le urge al Presidente re

cuperar, aunque sea un voto cer
cano o hasta incondicional, con el
nuevo ministro o ministra que
elija el Senado. Prácticamente la
sucesión de la Corte, que se renue
va en diciembre de 2022, se ve
prácticamente perdida para la 4T
y es casi un hecho que el nuevo
presidenteopresidentadelaCorte
no será necesariamente alguien
afín al gobierno lopezobradorista.
Es decir que los sueños de contro
lar y someter al único de los tres
poderes que no domina, práctica
mente terminaron para el omni
potente y autoritario presidente
que es López Obrador. Esa no es
una buena noticia para el Presi
dente, pero sí lo es para la salud de
la República... Los dados repiten
Escalera doble. Buena racha. •
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¿Van por elMencho?
A inicios del sexenio, el

presidente Andrés Ma
nuel López Obrador de

claró que su gobierno no tendría
como prioridad la persecución y
captura de cabecillas del crimen
organizado: "No se ha detenido
a capos, porque no es esa nuestra
función principal. La función
principal del gobierno es garan
tizar la seguridad pública, ya no
es la estrategia de los operativos
para detener a capos".
Esa política puede ser buena o

mala, pero no se puede negar que
ha sido consistente. Comparado
con las administraciones anterio

res, el número de capos detenidos
desde 2018 es muy reducido. Está
el caso de José Antonio Yépez,
alias El Marro, y no muchos más.
Parabienoparamal,loslíderesde

los grupos criminales no han sido
blancos principales de las institu
ciones de seguridad.
/ Eso podría estar cambiando.
Ayer se anunció la captura por
parte del Ejército y la Fiscalía Ge
neral de la República (FGR) de
Rosalinda González Valencia,
esposa de Nemesio Oseguera,
alias El Mencho, tal vez el prin
cipal líder del Cártel de Jalisco

j Nueva Generación (CJNG).
No es la primera detención de

la señora González Valencia. En
2018, fue arrestada por autorida
/desfederales, acusada de delin
cuencia organizada y lavado de
dinero. Pasó algunos meses en
prisión, pero solo se le pudo vin
cular a proceso por el delito de
operaciones con recursos de
procedencia ilícita y, tras pagar

los grupos criminales no han sido
blancos principales de las institu
ciones de seguridad.
/ Eso podría estar cambiando.
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2018, fue arrestada por autorida
/desfederales, acusada de delin
cuencia organizada y lavado de
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cular a proceso por el delito de
operaciones con recursos de
procedencia ilícita y, tras pagar

una fianza, salió para enfrentar
su juicio en libertad.
Regresa ahora a prisión. No se

han explicitado hasta ahora los
delitos que se le imputan, pero al
parecer están de nuevo vincula
dos con el lavado de dinero. Se
gún el comunicado de prensa in
formando sobre la detención, el
gobierno federal afirmó que a la
señora González Valencia "se le
relaciona con la operación fi
nanciera ilícita de un grupo de la
delincuencia organizada".
Ese grupo es obviamente el

CJNG. Y eso sugiere que el blan
co último no es la señora Gon

zález Valencia, sino su esposo.
Como mínimo, manda el men

saje de que la persecución de Ne
mesio Oseguera no ha cesado. La
recaptura de Rosalinda González
Valencia es una manera de cerrar
espacios para la operación del
grupo criminal y del capo mismo.
Si pudieron dar de nuevo con su
esposa, el mensaje es que even
tualmente pueden dar con él.
O tal vez el mensaje no era pa

ra el Mencho, sino para el gobier
no de Estados Unidos. Si bien la
relación con los vecinos se ha re
compuesto un poco desde el
agujero producido por el caso del
general Salvador Cienfuegos, los
vínculos con algunos sectores
del aparato de inteligencia de Es
tados Unidos, particularmente
la DEA, siguen siendo tirantes.
La política de no perseguir ca

pos es, con toda probabilidad,
una de las fuentes. Por buenas o
malas razones, la DEA ve a la per
secución de líderes de las organi
zaciones del narcotráfico como

un elemento de su misión A esto
se añade el impacto político que
previsiblemente pueda tener el
tráfico de drogas en general, y de
fentanilo en particular, en las con
tiendas electorales estadouni
denses de 2022 y 2024.
Es posible por tanto que desde

Washington hayan mandado un
mensaje sobre la importancia de
ponerle presión al CJNG.
Ydado el primer encuentro pre

sencial que tendrá el presidente
López Obrador con el presidente
Biden esta semana, resulta al me
nos probable que el gobierno de
México haya querido mandar un
mensaje de buena voluntad a su
contraparte estadounidense.
Entonces podríamos ante un

vuelco de la política mexicana de
persecución de capos, al menos
en este caso.

Entonces sí, tal vez vayan por
elMencho. •

aleiandrohope@outlook.com
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Las señales son impor
tantes para un beisbo
lero como el presiden

te López Obrador.
En los últimos días, en vís

peras de su reunión con los
líderes de Estados Unidos y
Canadá, el mandatario mexi
cano ha mandado señales,
quizá sin pensar específica
mente en ese encuentro.

Impulsó a sus diputados
(suyos, porque le aprobaron
sin cambiarle una coma su
presupuesto para 2022 y die
ron un espectáculo de sumi
sión al Ejecutivo sólo visto en
esta administración) a que re
vivan su reforma energética y
éstos le prometieron que pa
sará pese a la negativa oposi
tora y pese a los reclamos cada
vez más inisistentes de la ini
ciativa privada y congresistas
de Estados Unidos.
Se negó a que México con

denara la fiagrantemente an
tidemocrática reelección de
Daniel Ortega en Nicaragua
Felicitó a la dictadura cu

bana de Miguel DíazCanel el
mismo día en que el régimen
casuista de la isla intensificó

la represión para evitar una
reedición de las recientes

protestas populares.
Ayer, el presidente de Es

tados Unidos, Joe Biden,
mandó sus contraseñales.
Funcionarios de la Casa

Blanca adelantaron que en la
reunión de mañana plantearáa
México y Canadá asegurar que
se profundice la integración

vez más inisistentes de la ini

ciativa privada y congresistas
de Estados Unidos.
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tidemocrática reelección de

Daniel Ortega en Nicaragua
Felicitó a la dictadura cu

bana de Miguel DíazCanel el
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protestas populares.
Ayer, el presidente de Es

tados Unidos, Joe Biden,
mandó sus contraseñales.
Funcionarios de la Casa

Blanca adelantaron que en la
reunión de mañana plantearáa
México y Canadá asegurar que
se profundice la integración

energética trilateral, con respe
to a la lucha en favor del medró
ambiente, puntos claramente
opuestos alpropósito central de
la reforma que impulsa el pre
sidente de México.
También dieron a conocer

que pedirá una postura co
mún a México y Canadá para
exigir respeto a las libertades
en Cuba.
Y por último, su gobierno

anunció que Daniel Ortega,
su vicepresidenta y esposa, y
miembros de su gobierno
tienen prohibida la entrada a
territorio estadounidense.
El tema de la reforma

energética es central en la re
lación MéxicoEstados Uni
dos y en la buena marcha del
acuerdo trilateral de libre co
mercio, el TMEC.
Lo de Cuba y Nicaragua

son solo señales de dónde se
ubican los socios comercia
les. Mucho antes que esos te
mas están en la agenda trila
teral de esta semana la mi
gración, la cooperación eco
nómicay el combate conjun
to a la pandemia de Covid19.
Pero sí está considerado

abordar lo que Estados Uni
dos postula como "lideraz
go" de los "tres amigos" para
responder a desafíos regio
nales y globales.
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les. Mucho antes que esos te
mas están en la agenda trila
teral de esta semana la mi

gración, la cooperación eco
nómicay el combate conjun
to a la pandemia de Covid19.
Pero sí está considerado
abordar lo que Estados Uni
dos postula como "lideraz
go" de los "tres amigos" para
responder a desafíos regio
nales y globales.

AMLO se negó a condenar la reelec
ción de Ortega. Biden anunció que s
gobierno prohibe la entrada a Ortega.

Desde que se concretó la
victoria electoral de Biden so
bre Donald Trump, el manda
tario mexicano ha jugado a
endurecer postura con el go
bierno del demócrata. A la ho
ra de las definiciones, como
ha sido en el tema de la con
tención de los migrantes con
la Guardia Nacional, López
Obrador ha aceptado iguales
o incluso más duras condicio
nes con este gobierno de Es
tados Unidos que con el an
terior de su amigo Trump.
Pero la tentación de seguir

su máxima de que la mejor
política exterior es la interior
parece no cesar en el ánimo
de López Obrador y sigue
adoptando posturas para ob
tener el aplauso de los duros
de la izquierda mexicana y
latinoamericana.

La decisión de apoyar el
tratado de libre comercio ha
sido una de las excepciones
desde antes de la toma de po
sesión del mandatario mexi

cano. Aunque no guste a los
populistas de la izquierda de

hoy, López Obrador ha en
tendido que es.estratégico no
minarlo, porque las conse
cuencias económicas serían
catastróficas. La reciente de
cisión de Morena en el Sena
do de mandar a 2022 la dis
cusión de la reforma energé
tica va en ese sentido.
Pero el margen de jugar a

inscribirse en el bolivarianis
mocastrismo y revivir la re
tórica setentera estatista del
priismo parece reducirse.
Podría resultar vanoel cálcu

lo de algunos funcionarios
cercanos a López Obrador en
el sentido de que la debilidad
interna de Biden —llegó a su
más bajo nivel de aceptación
popular esta semana— juega
a favor de la agenda del actual
gobierno México.
En esta reunión habrá dis

cursos amigables y hasta elo
gios. Las posturas de fondo
se verán con claridad poco
después. La reforma energé
tica lopezobradoristabar
tlettiana no parece tener mu
cho futuro. •

Fecha: 17/11/2021

Página: 10

Area cm2: 292

1 / 1

Columnas Políticas

Historias de reportero /Carlos Loret de Mola

Carlos Loret de Mola

Costo: 32,850

Página 9 de 13



Contratos selectivos en la 4T
Una mañanera sí y la otra

también el presidente
López Obrador ataca los

contratos que la iniciativa priva
da obtuvo en el sexenio de Enri
que Peña Nieto en el sector ener
gético. Contratos que ha descrito
como leoninos; como un abuso
que daña la soberanía de México
al otorgar a empresas privadas,
én especial internacionales, los
recursos que López Obrador
considera deben manejar Pemex
y/o la CFE.
Por eso llama la atención que

en el caso de Grupo Simsa no se
le escuche al presidente queja al
guna de los abusos de esta em

presa propiedad de Nessim Issa
Tafich. Por el contrario, el mono
polio en la distribución y trans
porte de gas natural que tiene
una de sus subsidiarias, Gas Na
tural del Noroeste, en el estado
de Veracruz, se mantiene extra
ñamente firme.
Tan firme que desde el sexe

nio de Enrique Peña Nieto y
hasta la fecha han obtenido
más de 40 contratos exclusivos
para la distribución de gas en

donde ellos deciden a quien le
venden; cuánto y cómo cobran.
El caso más llamativo es la con
cesión que se les dio del gaso
ducto ZapoapitaMendoza que

apenas mide 35 kilómetros, pe
ro es sumamente importante
porque es el que conecta el nor
te con el sur de México.
Y aquí es cuando entra en ac

ción la selectividad de los con
tratos en el gobierno. La empresa
Alten (Destiladora del Valle) pre
sentóuna denuncia en contra de
Gas Natural del Noroeste (GNN)
porque de un día al otro, en 2019,
Pemex le cambió la jugada a pe
sar de tener un contrato vigente
para que le suministrara gas na
tural. Petróleos Mexicanos les
anunció que su nuevo proveedor
sería GNN. Hasta ahí no habría
problema, salvo por la mordida
de entrada que pidió este nuevo
proveedor a Alten: 17 millones de
pesos, como se puede ver en la
carpeta 36452019.
Como Alten no quiso pagar es

ta cantidad y presentó una de
nuncia contenida en la carpeta
arriba mencionada, GNN amena

zo y acusó a la empresa de robar
gas de sus ductos, de gaschicol. A
pesar de no presentar una sola
prueba, la Fiscalía General de la
República cateó una planta de Al
ten y detuvo sus trabajos durante
cuatro meses. Todo esto con el
apoyo dé la gerente de Gas Natu

ral y Etano de Pemex, Beda Ca
rreto Santiesteban, contra quien
ya hay una carpeta de investiga
ción también, la 26642021, por
abuso en sus funciones.
Al no encontrar pruebas que

acreditaran el robo de gas por
parte de Alten, la planta ya fue
reabierta pero los daños causa
dos por los privilegios de GNN
son varios. Alten no es la única
empresa afectada en la zona de
Orizaba. En total ya se han per
dido más de 700 empleos en esa
región por recortes que han te
nido que hacer entre cierre de
plantasyaumentoalastarifasde
gas de forma unilateral y sin ex
plicación por parte de GNN.
Lo peor es que algunas empre

sas han tenido que encontrar
otras fuentes de energía para no
frenar su producción, entre ellas

combustóleo y metano que, ade
más de ser más caras, son mucho
más contaminantes.
Esta concesión del ducto Za

poapitaMendoza que se le otor
gó a GNN permite a la empresa
trabajar sin ninguna regulación.
Evidentemente aquí no se puede
hablar de que a través de esta ac
ción apoyada por el gobierno es
tatal y federal se esté logrando un
fortalecimiento ni de Pemex ni
de Gas Bienestar, como constan
temente dice el presidente que
actúa sugobierno.Porellolagran
pregunta es ¿por qué tiene tanto
poder esta empresa, Gas Natural
de Noroeste, filial de Grupo Sim
sa? Y ¿por qué tiene tanto poder
Beda C arreto Santiesteban, una
gerente en Pemex?
Sería muy bueno conocer la

respuesta ante un gobierno que
ataca los contratos a privados,
pero a la hora de los hechos los
parece aplicar de forma selecti
va, al igual que la justicia para
amedrentar a quienes no se cua
dran ante estos abusos. •

 www.anapaukiordork:ax:om
@AnaPOrdorica

El gobierno ataca los contratos otorgados a empresas)
privadas, pero a la hora de los hechos los pareceMMÉÉj
aplicar deforma

Fecha: 17/11/2021

Página: 8

Area cm2: 292

1 / 1

Columnas Políticas

Brújula / Ana Paula Ordorica

Ana Paula Ordorica

Costo: 32,850

Página 10 de 13



Elfeminismo
de todas y todos
Los movimientos sociales

son una parte fundamen
tal de la estructura social

que construimos día a día como
mexicanos. Desde el movimien

to indígena hasta la formación
de nuevos partidos. El rumbo y
el destino que tienen todos y ca
da uno de ellos corresponde a
una necesidad colectiva. Nadie
es ajeno a estas necesidades, so
mos juez o parte de cada cosa
que nos define como mexicanas
y mexicanos.
En la actualidad, uno de los

movimientos que más han toma
do relevancia en el mundo es el
feminismo. En la actualidad se
han instaurado en nuestro voca
bulario términos como sorori
dad, paridad de género, inclusión
que corresponden a una realidad
que ha volteado por fin a ver a las
mujeres y que se les reconoce
hasta este siglo como una parte
equitativa de la sociedad; somos
hombres pero también mujeres.
Una Ciudad como la Ciudad de
México es, casi por definición,
una Ciudad incluyente.
Los espacios ganados a lo lar

go de este corto periodo desde
que ha tomado valor el término
feminismo son muchísimos,
tantos que aveces pueden trasla
parse ideas unas sobre otras. Un
reflejo normal de una polifonía
de voces que han clamado du
rante tanto tiempo ser escucha

das y que cuando por fin sucede
pueden parecer el eco de una
misma queja. El feminismo es
una postura urgente porque co
mo mujeres podemos identificar
la serie de cosas que deben ajus
tarse para una sociedad más
equilibrada, mientras que como
hombres, el valor de la conscien
cia es lo que efectivamente per
mite una reflexión colectiva. El
feminismo es un movimiento
social porque es un movimiento
de todas y de todos.
Quizás este espacio sea pe

queño para una introducción
tan compleja como lo es abordar
la identidad de género, pero vi
vimos en un mundo donde todo
ha cambiadp de generación en
generación. Los paradigmas que
teníamos en los últimos 50 años
se han ido desbaratando con el
tiempo de la misma forma en la
que poco a poco hemos construi
do una Ciudad más incluyente y
sobre todo más libre. Somos una
sociedad que se ha permitido de
cidir sobre todos los gustos y to
das las preferencias, sobre cuer
pos propios antes que los ajenos
y seguimos siendo una Ciudad
en construcción.

Uno de los mayores aciertos
de nuestra actualidad es la opor
tunidad de alzar la voz y decir to
do aquello que pensamos, con la
exclusiva regla de que nuestras
ideas no están por encima de las

demás. No podemos habitar un
feminismo que defina quién sí y
quién no puede asumirse femi
nista como no podemos otorgar
le o negarle el derecho a alguien
de tener ideales.

El feminismo es un pensa
miento incluyente. La reflexión
debe tener lugar para hombres y
mujeres de todas las preferen
cias y todos los ideales, pues es
un pensamiento colectivo en
construcción.
La Constitución de la Ciudad

de México define que la Ciudad
pertenece a sus habitantes. Se
concibe como un espacio civili
zatorio, ciudadano, laico y habi
table para el ejercicio pleno de
sus posibilidades, el disfrute
equitativo de sus bienes y la bús
queda de la felicidad. Esta es la
virtud de nuestra gran Ciudad: la
inclusión, donde antes que nada
sornas personas con los mismos
derechos y libertades, y donde
también las mujeres trans son
mujeres y donde las personas no
binarias tienen el derecho de ser
lo en libertad porque la Ciudad
de México es y seguirá siendo un
lugar para sentirnos libres. •

@alepuente100
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Plazas chinas para la Unión
Una vieja construcción

del Centro Histórico,
ubicada en Repúbli

ca del Perú 122 y habitada
por decenas de familias, fue
desalojada con lujo de vio
lencia por integrantes de la
Unión Tepito.
Acto seguido, un arqui

tecto llamado Gregorio
Leyva Quezada se encargó
de "recuperar" el predio
mediante el pago de 500
mil pesos a líderes del grupo
criminal. La Unión en
tregó el predio, que fue
demolido y "regulariza 
do" a fin de que se le pu
diesíe convertir en una pla
za comercial retacada de ar
tículos chinos.
Según información en po

der del gobierno capitalino, el
arquitecto Levya Quezada se
ha encargado de "recuperar"
otros predios despojados por
la Unión Tepito para demo
lerlos y "regularizarlos" me
diante el contubernio de fun
cionarios delegacionales y
del gobierno de la ciudad.
Eso mismo ocurrió en Bo

livia 68, otra vieja construc
ción de la que la Unión se ha
bía apoderado a golpes, mar
tillazos y amenazas.
A Leyva se le investiga en

relación a los predios de Perú
122, Santo Tomás 36, Isabel la
Católica 75, Bolivia 58 y 68 y
Argentina 96. Su nombre
aparece relacionado con esos
despojos, demoliciones y "re
gularizaciones".
Desde la administración

de Miguel Ángel Mancera se
reportó la existencia un grupo
de personas que se habían
aliado con la Unión Tepito
para hacerse de predios de
manera ilegal y construir pla
zas cuyos locales fueron ven
didos a comerciantes de la zo
na sometidos más tarde a

"cobro de piso" por integran
tes del grupo criminal.
En julio de 2016, elementos

de la Secretaría de Seguridad
Pública desalojaron un inmue
ble en Argentina 96. Se alegó
que estaba ocupado de mane
ra irregular. El edificio fue ad
quirido más tarde por un su
jeto llamado Othón Torres Ná
jera. Comenzó la demolición.
Las denuncias de los veci

nos lograron que diversas de
pendencias intervinieran, co
locando sellos de clausura o
suspensión. La Procuraduría
AmbientalydeOrdenamiento
Territorial, la SecretaríadeMe
dio Ambiente, el INAH, la Fis
calía' Especializada en Delitos
Ambientales y Protección Ur
bana. Los sellos no impidieron
que el edificio fuera demolido
por la empresa Comercial del
Centro Granadinas.
Ahora se alza ahí la plaza

comercial Flamingos. En el

consorcio que la demolió, de
acuerdo con reportes guber
namentales, figura como se
cretario un ciudadano de ori

gen chino: Lei Gao. Como
presidente, el ya mencionado
Othón Torres Nájera. La per
sona señalada para oír y reci
bir notificaciones, así como el
gestor de la obra... es nada
menos que el arquitecto Gre
gorio Leyva.
Hay al menos 29 plazas co

merciales en las que el nom
bre de Leyva está involucra
do. Según las denuncias de
vecinos, desde 2014 se ha de
nunciado la existencia de 50

plazas irregulares, que
antes fueron vecinda
des o edificios despoja
dos por la Unión.
El gobierno capitali

no ha detectado que en
estaadministraciónhay
al menos siete predios

del "Perímetro A" que pa
saron por el proceso de
despojo y corrupción ya
reseñado.

En Emiliano Zapata 40,
personal del INAH suspendió
una obra irregular el pasado
mes de abril El inmueble se ha
llaba catalogado. Por medio de
drones, se detectó que se estaba
efectuando una demolición
parcial en el interior, "conser
vando la totalidad de la fecha
da". El dictamen se canalizó a la
Subsecretaría de Asuntos jurí
dicos de la PAOT para que se
ejercieran acciones penales en
contra de quien resulte respon
sable. Nuevamente, la misma
mafia aparece involucrada
Los vínculos de Levya y To

rres Nájera con la Unión fueron
denunciados por vecinos del
Centro Histórico desde la ad
ministraciónanterior.Ninguna
de las obras irregulares en que
participaron fueron suspendi
das. Todas esas plazas funcio
nan con normalidad En este
gobierno hanJogrado pararles
algunas obras. Pero la colusión
de funcionarios de la alcaldía y
de algunas dependencias de
capitalinas continúa: un nego
cio de millones y plazas chinas
para la Unión Tepito. •

Vecinos han denunciado la existenci

de 50 plazas irregulares, que antes fue
ron vecindades o edificios despojados.
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1 Inercia favorable. México encabeza el Consejo
•de Seguridad de la ONU y el exrector de ia UNAM

y embajador de México ante la Organización, Juan
Ramón déla Fuenre, sigue realizando importantes ac
ciones Y, como prueba, ayer, en la sede de las Naciones
Unidas, se realizó un interesante debate sobre la pre
vención de conflictos convocado por México, En su ca
lidad de presidente del Consejo de Seguridad de la GNU,
De ia Fuente se reunió con el secretario general del or
ganismo, Antónío Guterres. así como con los presiden
tes del Consejo Económico y Social, y de la Asamblea
General de Naciones Unidas. ColleenVixen Iielapile y
AbduIlaShahid respectivamente. Valioso: lapresencia
de México en la ONU está resultando más que positiva,

2 El arte de curarse en salud. Cuentan que palo
• meada está desde la Ciudad de México la can

didatura de Marina Vitela, alcaldesa de Gómez
Durango. a la candidatura al gobierno de Durango,
por Morena. Será por eso que Manuel Espino, expre
sidente del PAN, y quien también busca la postulación,
lance un mensaje en el que le "pide permiso" al presi
dente Andrés Manuel López Obrador para separar
se del cargo de comisionado de seguridad federal, "y
si no soy el candidato, pues 1c quiero pedir permiso de
renunciar en definitiva para poder acompañar hasta
el día de ia elección a quienes sean candidatas y can
didatos, tanto a la gubernatura como a las alcaldías",
Genial: lleva las de perder y quiere seguir ganando.

3 Trabajo fino Las capturas y juicios a los delin
cuentes no se logran de manera natural. Hay de

trás un arduo y minucioso trabajo de coordinación,
Carlos Romero Aranda el procurador fiscal de la Fe
deración, hombre que domina como pocos los retos y
perspectivas de la política fiscal y económica del país,
teje los hilos para que tos procesos avancen sin con
tratiempos y, para ello, se reunió con autoridades fis

cales y financieras en Estados Unidos, entre ellos Jim
Lee, ¡efe y directorejecutivo del Servicio de impuestos
internos (IRS), y James Robnett, subjefe de Investiga
ción Crimina! del IRS. El tema: la extradición de delin
cuentes que se ocultan en ese país y la construcción de
investigaciones bilaterales, Los criminales no llegan a
juicio por arte de magia.

4 La tienen ganada Los legisladores de Morena
•no le quieren fallar a la transformación del país y,

por ello, en la reunión con el presidente Andrés Manuel
López Obrador, en Palacio Nacional, los diputados de
Morena, PT y el Partido Verde cerraron filas para pro
meterle que se aprobará la reforma eléctrica. ¿Cueste
lo que cueste? El coordinador de los diputados more
nistas. Ignacio Mier, expresó al Ejecutivo federal que
buscarán el debate nacional de su iniciativa de refor
ma eléctrica, con la cual se "logrará la soberanía y se 
guridad nacional... Vamos a transformar a nuestro país
y vamos a sacar adelante la reforma, y lo haremos con
la fuerza de la razón que nos asiste"', defendió. Y si en
el debate nacional pierden sus argumentos, ¿acatarán?

5 Impacto internacional. Hasta el momento, un
• centenar de países mostró interés en la propues

ta de Plan Mundial de Fraternidad y Bienestar que el
presidente Andrés Manuel López Obrador hizo en las
Naciones Unidas, informó el secretario de Relaciones
Exteriores. Marcelo Ebrard La propuesta establece ía
creación de un fondo creado con aportaciones de ias
mil corporaciones más grandes del mundo y la apor
tación de 0.2% del PIB de los 20 países más ricos del
mundo. El fondo se emplearía para entregar apoyos
económicos a las 750 millones de personas más po
bres del orbe. La próxima semana se presentará el do
cumento conceptual. El diseflo de un mundo mejor,
desde las aportaciones de México, Así se hace,
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Una mentira nunca puede deshacerse.
Ni siquiera la verdad es suficiente.

Paul Auster

La RAC define mentira como la expresión o
manifestación contraria a lo que se sabe, se
piensa o se siente: también como cosa que no
es verdad y como acción de mentir (...) men
tir, según la misma fuente, es inducirá] error,
falsificar algo; faltar a lo prometido y/o que
bramar un pacto,

Aristóteles distingue das especies funda
mentales de mentiras, ta jactancia, que con
siste en exagerar la verdad, y la ironía, que
consiste en disminuirla. Éstas son tas men
tiras que no st1 refieren, sin embargo, a las
relaciones üe negocios ni a ¡a justicia: en es
tos casos, en efecto, no se trata de simples
mentiras, sino de victos mas graves (estafas,
traición...}. Vale la pena considerar que, si
bien la mentira nunca es aceptable, no todas
las mentiras tienen ía misma gravedad: en
ocasiones simplemente son motivadas por
el temperamento o el carácter de quien, en
sus expresiones o contando sus propias ex
periencias, les imprime más o menos pastón
a unas que a otras. También habrá que tomar
en cuenta que hay mentiras que nos afectan
directamente y otras que no nos involucran.
Hay también otras que simplemente hablan
del dolor, de la calidad moral, de la ética, de
los valores o de la humanidad de la persona
que las dice.
No todas las mentiras tienen la misma

importancia para nosotros, quizá siempre la
tenga para quien miente, pero no para quie
nes somos testigos o escuchas de esas menti
ras. Hay que analizar y evaluarlas mentiras y
nunca ser cómplices de ellas ni tampoco ins
tigador de quien las dice: allá cada quien con
su elección y selección de su verdad o de su
mentira. Lo que sf puedo aportarle es por qué
la gente miente; quizá esto nos permita anali
zar mejory comprender también a quien elige
la mentira sobre la verdad. Diversos estudios
en materia de sicología insisten en considerar
diez razones por las cuales algunas personas
eligen mentir, Partiendo de la base de que
quienes lo eligen es por miedo, frustración o

bien, porque les resulta más fácil. Cs induda
ble que muchos ven en la mentira grandes
ventajas.

Las diez razones por las cuales lo hacen
son: 1 para protegerse; 2  por necesidad de
aprobación; 3  para cubrir otra mentira: 4
para adaptarse; 5. para darse importancia;
S.para halagar: 7. por interés: 8. para ganar
tiempo: 9. por piedad y 10. por venganza

Lo cieno es que, aunque la mentira sea una
práctica universal y haya quien la justifique
convencido y se la repita y la repita mil veces
para creerla como su verdad, la mentira es una
falta de respeto a uno mismo y a los demás y
también la suma de complejos e incapacidades
de vivir en la realidad. Es respetable como cada
uno elija vivir y elija vivirse. Al final, la mentira
es mala, pero es peor cuando —como bien dice
Aristóteles— deja de ser mentira para conver
tirse en un vicio más grave.

Quien desee mentir sobre su vida, que lo
haga, pero que no involucre a nadie más en
su falsedad, porque el que míente sabe que
miente, es consciente siempre de esa elección
y. por ende, es también consciente dei daño
que puede causar. Hasta quien decide mentir
debe ser responsable de su mentira, Por eso
hoy lo invito a respetar la vida de los demás,
quien elija mentir, que lo haga bajo su pro
pio riesgo. Habrá que considerar que no se
aprecia que vivan una vida feliz ni tampoco
humanamente evolutiva, eligen más bien a
partir del dolor de la no aceptación, del miedo
a ser ellos mismos, del terror de estar solos, de
no sentirse valiosos ni capaces siendo quie
nes son... y eso sí es una verdad compleja y
complicada a la que han elegido no enfrentar,
entonces, más aiiá de sus exageraciones, de
sus papeles falsos, de sus invenciones y ne
cedades, sólo nos queda reconocer que hay
un ser humano herido y débil,.,

Tendríamos que repensar que valores hu
manos nos sustentan como sociedad para que
alguien elija dejar de ser quien es y prefiera
viviren una mentira... aparentando, fingiendo
y siendo quien no es para sentirse aceptado,
querido y respetado. Lo dejo a su análisis y
reflexión, Como siempre, usted elige.

felices verdades, felices vidas!
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ZINC

¡Le estoy mandando unos párrafos de un
estudio realizado en China, que dicen que
el zinc ayuda contra los síntomas de la gri
pe. ¿es ésta una buena fuente y hay algún
otro estudio que lo confirme7
"Se piensa comúnmente que el papel del
zinc en la prevención y el tratamiento de
infecciones es sóio para las personas que
tienen deficiencia de zinc: nuestros hallaz
gos realmente desafian esta noción", dice
la doctora en medicina íntegrativa ¡ennifer
Hunter de la Universidad de Western Sid
ney en Australia.
"Dos ensayos grandes de China encontra
ron que el aerosol nasal de zinc en dosis
muy bajas redujo el riesgo de enfermedad
clínica. Los dos ensayos mas pequeños en
EU evaluaron los efectos preventivos del
zinc oral excluyeron a las personas con de
flciencia de zinc.Todos ios tiernas ensayos
que evaluaron el zinc para el tratamiento
del resfriado común se realizaron en po
blaciones donde la deficiencia de zinc es
muy poco probable".

R, Zinc. Le comparto que mi nivel de tole
rancia hacia los estudios realizados en Chi
na, en cualquier tema, es muy bajo.

EL JNTEBNET/KIKETRES22

¿Las rormentas hacen que internet se
alente?

R. Otra de las de ayayayay. por el "alente"
que supongo significa que se hace más len
to. ¿verdad? Es posible que se pueda culpar
a tina tormenta por el "alentamiento" (í) de
su internet, pero la causa específica depen
de del tipo de internet que renga.
Lo más probable es que cuando llega cual
quier tipo ele mai tiempo, las personas ge
neralmente se quedan adentro y pasan el
tiempo en linea: viendo televisión en ex
ceso, desplazándose por las redes sociales,
etcétera y todo este tráfico adicional puede
ralentizar la conexión wifi de todos. Si su
internet está basado en cable o satélite.
Por otro lado, el clima inclemente podría

ser el culpable de su conexión irregular.
Las ondas de radio por satélite tienen difi
cultades para atravesar con libertad barre
ras sólidas como árboles o edificios, y las
precipitaciones, especialmente la lluvia, ya
que es muy densa, pueden interferir con un
camino que suele estar despejado. Para los
usuarios de cables, las temperaturas extre
mas o las precipitaciones pueden dañar las
conexiones,

OPCIONES/SA

¿Qué se puede hacer, legalmente, cuando
alguien diagnosticado con enfermedades
terminales o enfermedades crónicas pro
gresivas encuentra intolerable la perspecti
va de un largo declive, un gran sufrimiento
o un deterioro significativo, moral físico y
económico?

R, Para aquellos que desean acelerar su
propia muerte, una opción es negarse a tra
gar alimentos o beber líquidos. La práctica,
conocida como "dejar de comer y beber vo
luntariamente". o VSED, suele provocar la
muerte en un plazo de 10 días a dos sema
nas pero es altamente aconsejable que se
realice bajo supervisión de un profesional
de la medicina, quien puede ser, por ejem
plo, una enfermera especializada en el ma
nejo del dolor.

LOS PRIMEROS

En definitiva se puede ya decir que Cristó 
bal Cotón no fue el primer europeo en lle
gara nuestro continente, ¿quién y cuándo
entonces?

R. Le confirmo en definitiva que un nuevo
estudio de artefactos de madera encontra
dos en el famoso sitio L'Anse aux Meadows,
de Terranova muestra que los vikingos
vivieron y talaron árboles en suelo nor
teamericano hace exactamente mil años,
durante el 1021 d.C. La evidencia, publica
da en Nature. significa que estos marinos
nórdicos lograron la primera travesía co
nocida del océano Atlántico desde Europa
a América.
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Inútil persecución
contra Toledo
El que debe estar desternillándose de risa desde Chile, a
donde llegó el 26 de ¡ulio pasado, es Mauricio Toledo, que,
con una copa de vino en la mano, espera la próxima au
diencia del juicio de extradición a México, solicitado por la
fiscal capitalina. Ernestina Godoy,

El exdelegado de Coyoacán es requerido por Ernestina
para que responda sobre las acusaciones de enriquecimien
to inexplicable, luego deque te fueron detectadas millona
rias propiedades que no van de acuerdo con su salario de
funcionario público.

Mientras su voto fue necesario para sacar adelante los
temas de la 4T en San Lázaro, Toledo fue protegido por
los altos jerarcas peflsias. Incluso le permitieron buscar la
reelección como diputado federal del PT por un distrito de
Puebla, donde no sólo ganó, sino que arrasó.
El asunto es que Toledo se ta debía nada menos que a

Claudia Sheinbaum, quien presionó para que le cobraran
esa factura. Primero, porque su camarilla la había agredido
durante su campaña por la Jefatura de Gobierno y. luego,
por llevarle las contras en Coyoacán este año,

No le dejaron rendir protesta de nuevo como diputado
y. antes de perder el fuero que tendría hasta septiembre,
Mauricio puso pies en polvorosa rumbo a la tierra de sus
padres, donde está más que pro
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regido, pues cuenta también con
la nacionalidad chilena y las le
yes de ese país lo apoyan.
Si bien es cierto que existe

un tratado de extradición entre
México y ese país, también lo es
que el artículo 4 de ese acuerdo
señala con claridad que. en caso
de que se trate de un perseguí
do político, la extradición será
denegada.

Y, claro, tarde se le hizo al ex
diputado para asegurar ante tas autoridades del país andino
que el gobierno de México lo perseguía por sus ideas: que
era un exiliado político. Por supuesto, contrató a un bufete
de abogados picudos que no permitirán que lo regresen a
México

Como la oposición sabe perfectamente que Toledo
ya pertenece a otra huerta, et diputado panista Federico
Dóring declaró ayer que. si el 25 de este tnes no se logra la
extradición, quienes tendrán que dar una explicación se
rán Godoy y el canciller Marcelo Ebrard, pues elementos
sobran.

El inculpado y su familia vivían bastante cómodos en
México, donde ¡aabundancialos empezó a acompañar des
de que el joven Mauricio se inició en ta política y obtuvo
diversos cargos públicos que le permitieron hacer algunos
ahorrttos.
Su padre, Nelson Toledo, presumía incluso propiedades

ubicadas en el centro de Coyoacán, donde los inmuebles
no cuestan dos pesos.

Aunque es obvio que el hoy prófugo siempre se dio una
vida muy superior a la que su salario podía sostener, como
les era útil, nadie se atrevió a molestarlo... hasta que se me
tió con Sheinbaum, que hoy clama venganza.

Pero, como hace poco dijo Toledo; "No me pondré de
pechito",

Contrató
a un bufete

de abogados
picudos que no
permitirán
que lo regresen
a México,

O
CENTAVTTOS
Aunque hasta la tarde dé ayer nadie había confirmado a los
diputados locales de la comparecencia de Ornar Hamid
García Harfuch la preparación de un amplio despliegue
policiaco programado para mañana indica claramente que
el secretario de Seguridad Ciudadana de la CDMX estará
este jueves en Donceles, como parte de la glosa del Tercer
Informe de Gobierno de Sheinbaum. At igual que ¡as com 
parecencias de Martí Batresy de Olivia López, secretarios
de Gobierno y de Salud, respectivamente, la visita de García
Harfuch será más tersa que la piel de un bebé Eso sí, los
legisladores tendrán que aguantarse un rollo de cifras, con
tenidas en las 65 páginas del informe,
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? cáncer de próstata es el enemigo más mor
tal y silencioso al que se enfrentan los hombres.
Y, paradójicamente, una enfermedad de la que
poco se habla en lo oficial y en lo personal.

Los tabües siguen envolviendo a este pade
cimiento que, lamentablemente, se le detecta a
los hombres cuando ya está en una etapa avan
zada. De seis a siete de cada diez hombres son
diagnosticados cuando la enfermedad está en
etapa avanzada y no tiene cura,

Se estima que por esta causa fallecen anual
mente unos siete mil 500 hombres, principal
mente de más de 60 años. La mortalidad es
comparable con el número de fallecimientos
que causa el cáncer de mama en las mujeres.
Con la diferencia de que hay más campañas de
información y de sensibilización hacia el cáncer
de mama. En el hombre siguen pesando más los
mitos en ¡orno alas pruebas de detección.

Para Samuel Rivera, oncólogo médico de la
División de Oncología de Adultos del Instituto
Mexicano del Seguro Social, el principal proble
ma en el cáncer de próstata es que los hombres
no son muy afectos a revisarse y sólo acuden
al médico cuando empiezan a tener molestias,
como alteraciones al orinar, urgencia urinaria,
visitas seguidas al baño durante la noche, dolor
o ardor y sangrado,

Por mitos y prejuicios, la Asociación Mexica
na de Lucha contra el Cáncer y diversos oncólo
gos aseguran que los hombres no acuden a los
servicios de salud para realizarse las pruebas de
detección, entre las que destacan: el análisis de
antigeno prostátlco y el tacto rectal, a partir de
ios 40 años, sobre todo si tienen antecedentes
familiares directos (papá o hermano) que hayan
tenido cáncer de próstata,

En los últimos 10 anos, si bien ha habido
avances de la medicina para contrarrestar esta
enfermedad, aún sigue siendo mortal.

He ahí la importancia de fomentar la cultura
de la prevención entre hombres y detectar de
manera oportuna el cáncer dé próstata, testículo
y pene.

Este mes ha sido seleccionado como Mo
vember para el hombre, el cual debe saber que
el cáncer de próstata es prevenible y que, al de
tectarlo en etapas avanzadas, afectará su calidad
y esperanza de vida.

ABATELENGUAS

Una de las ventajas que ha tenido la ruptura del
esquema de adquisición y compras de medici
nas de los sexenios pasados es que se borró el
intermedíarísmo que hacían las distribuidoras.
Ahora los laboratorios, tanto nacionales

como extranjeros, tienen que sentarse a nego
ciar directamente con las autoridades de salud
la inclusión de sus medicinas ai Compendio Na
cional de Medicinas e Insumos, Para muchos la
boratorios eso es una ventajay un atractivo para
traer sus medicinas a México. Tal es el caso de la
farmacéutica japonesa Astellas Earma, que llegó
desde hace un año a México y trae un portafolio
de medicamentos para el cáncer de próstata, de
páncreas y del estómago Esta empresa riene fi
liales en Brasil, Colombia, Argentina y ahora en
México. Veremos cuál es su impacto y presencia
en el sector privado y público. Esperemos que
el catálogo de proveedores se siga ampliando,
BAJO EL MICROSCOPIO

Resulta que en la Secretaría de Salud no tie
nen para cuándo concretar la desaparición de
la Comisión Nacional contra las Adicciones. la
Dirección de Servicios de Atención Psiquiátrica
y el Secretariado Técnico del Consejo Nacional
de Salud Mental.

Desde el 2020. la idea era fusionar a todas
estas áreas en un sólo organismo denominado
Conasama. En su momento, el subsecretario de
Salud. Hugo LópezGatell. comentó que este
plan se trabajadesde ei inicio del sexenioy la vi
sión es ampliar la capacidad preventiva, curativa
y rehabilitaEoria de la salud mental, incluyendo
ias adicciones, por la importante confluencia
que hay entre adicción a sustancias sicóticas y
trastornos mentales.

El problema es que la mayor parte de fusio
nes de este tipo de organismos han sido indi
caciones de! Presidente para ahorrar recursos
en posibles duplicidades de funciones. Y par
ten de lincamientos fijados por la Secretaría
de Hacienda.

El tema es que quizá en otras dependencias
estos criterios funcionen, pero en rubros de sa
lud ha quedado claro que cuando se prioriza el
tema económico sobre el de salud, los resul
tados son desastrosos. Esperemos que no sea
el caso.
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En el horizonte,
¿Beatriz?...

Urgen en la SEP cursos de geografía ínacional) básica...

Cada vez más consistentes a decir de no pocos, las extrao
ficiales versiones que sobre la supuesta existencia de un
elaborado proyecto para garantizar la permanencia del
lopezobradorismo más radical en la. gubernatura de Pue
bla —"a la salida del cuestionado ¿moreno? Luis Miguel
Barbosa Huertase enriende se difunden y escuchan
cada vez con mayor frecuencia en los pasillos del Palacio
de Gobierno estatal

Inquietantes especies en razón de que. además de sugerir
que el asunto cuenta con el aval del inquilino de Palacio Na
cional. prácticamente en todas se ubica a Beatriz Gutiérrez
Miiller como beneficiaría central de una estrategia "tempra
na"de posicionamiento político de cara ai aún lejano proceso
sucesorio de 2Ü24. impulsada desde la mismísima Benemé
rita Universidad Autónoma de Puebla, por cierto, en que la
esposa de Andrés Manuel López Obrador sería postulada
como candidata de Morena a la estratégica posición.

Según quienes, con mínimas variantes, difunden las ver
siones sobre el tema, éste habría sido echado a andar desde
la mismísima rectoría de la BUAP donde, aseguran, apenas
asumir como la primera mujer en el elevado cargo a media
dos de septiembre, la doctora Lilia
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Cedillo Ramírez encargó a algu
nos de sus colaboradores más cer
canos tener preparadas (sendas)
páginas electrónicas —"porta
les", pues destacando el traba
jo y aportes de la investigadora
Gutiérrez Müller que. habría di
cho, serían utilizadas en otro mo
mento. Nada más y nada menos.,,

Ello sólo, sin embargo, destapó
ya toda suerte de especulaciones
al interior de la administración
estatal y del partido del gobierno
que, ya ahora, involucran incluso
a los personajes del oficialismo
supuestamente mejor posicio
nados de cara a los comicios de
2024: el diputado coordinador de
ia bancada morena en San láza
ro. Ignacio Mier Velazco —recién
nombrado delegado partidista
en Durango, para sorpresa de no
pocos—, y el senador Alejandro
Armenla Mier, expriistas e Inte
grantes hace no mucho del equipo de gobierno de Mario
Marín Torres y. por si faltara algo, primos y discípulos, am
bos, del impresentable Manuel Barden Díaz

De manera por demás prematura, pues, las aguas polí
ticas en Puebla comienzan a agitarse, aunque, ahora sí que
como dijera un clásico: créalo usted sí así le parece y, si no,
simple y sencillamente ¡Ignórelo!

Al tiempo, entonces, ni antes ni después...

©
ASTERISCOS

* Con la nueva de que, a contrapelo de lo expuesto en el
pasado aun reciente por su jefe y él mismo, el indefendible
Hugo LópezGatell a quien sus pares se refieren como El
Payasiio de la 4T anunció ayer que ¡os menores de entre
15 y 17 años comenzarán a ser vacunados contra covid19
esta misma semana, Con todo, una buena..,
" A más de uno de los directores de canales de televisión
públicos y de otras oficinas publicas, queremos creer, sor
prendió la generosidad de quien, sin mediar explicación
—ni "cargo" alguno contra su salario, vale decir—, dejó so
bre su escritorio un ejemplar de A la mitad del camino, la
preciada obra signada por Ya Sabemos Quien. Así las cosas...
Ve amo nos e! viernes con otro asunto De naturaleza

política,

Se ubica a
Beatriz Gutiérrez
Miilier como
beneficiaría
central de

una estrategia
"temprana" de
posicionamiento
político
de cara al aún

lejano proceso
sucesorio de

2024, impulsada
desde la
mismísima BUAR
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La imagen del 29 de septiembre no deja duda alguna:
Claudia Sfieinbaum es la favorita de López Obrador para
convenirse en la candidata presidencial de Morena y próxi
ma presidenta de México. El Presidente levanta el brazo de
la jefa de Gobierno de la Ciudad de México y, con su otra
mano, la señala en un claro gesto de "es ella"
Sheinbaum ya está en campaña. Visita con frecuencia

otros estados, a pesar que su encargo público es en la ca
pital. Se está dando a conocer porque, según una encuesta
de vivienda de Reforma, levantada en agosto de este ano.
40% de la población nacional no reconoce su nombre. Es
menos conocida que el otro posible candidato presidencial
de Morena, el canciller Marcelo Ebrard, a quien
desconoce 28% de los mexicanos.

Esta semana comenzó con la publicación de
una entrevista que le hizo Héctor Zamarrón en
Milenio. Sheinbaum no se sale del guión. Quiere
ser la más lopezobradorista del lopezobradoris
mo. La heredera indiscutible de AMLO. Utiliza

los mismos conceptos que el Presidente y hasta
el mismo lenguaje;

"Hemos eliminado la corrupción arriba, pero
Eodavía falta trabajar para que podamos elimi
narla completamente. Los grandes ahorros, el
aportar recursos a programas que antes no exis
tían no lo podíamos haber hecho, si no es por
el combate a ¡a corrupción que existía en el go
bierno anterior,"

"No tengo guaruras, uso un automóvil austero, cuando
puedo, voy en bicicleta, camino por la calle; soy muy terri
torial, busco estar en los discintos lugares de la ciudad y eso
es una diferencia importante en formas de gobierno."

"Ellos [la oposición] creen en un modelo económico, uno
que fracasó no solamente en México, sino en el mundo, No
sotros estamos apostando al futuro y tenemos una visión en
donde creemos en una economía moral, donde el dinero no
lo es todo, lo más importante es la solidaridad y el apoyo a
los demás,"

Claudia, sin embargo, no tiene el carisma de AMLO, Ade
más, le fue muy mal en la pasada elección intermedia en la
Ciudad de México, Morena perdió nueve de las 16 alcaldías
capitalinas, incluyendo Tlalpan donde Sheinbaum fue al
caldesa antes de pasar a la jefatura de Gobierno.

Sola, no la tiene nada fácil para convertirse en presiden
ta. Ayer salió una encuesta telefónica de El Financiero en la
Ciudad de México. Por un lado, está bien evaluada su ges
tión. E! 58% aprueba ia forma en que está haciendo su tra
bajo como jefa de Gobierno, Pero, por otro lado, y éste es

el dato que salta, cuando se pregunta: "Si en 2024, Claudia
Sheinbaum fuera candidata de Morena a presidente de la
República, ¿usted votaría por ella?", 37% responde que "sí";
pero 55%, que "no".
No se explica en la encuesta las razones de este núme

ro. A lo mejor tiene que ver con la realineación política que
está viviendo la Ciudad de México que vimos en las pasadas
elecciones de junio. La mayoría del electorado está aban
donando a la izquierda que ha gobernado, bajo el PRD y
Morena, desde 1997 a la capital, No ayudan, tampoco, los
ataques regulares del presidente López Obrador en contra
de las clases medias, al ser la CDMX una urbe predominan

temenre de este estrato social.
El hecho es que. de celebrarse hoy las elec

ciones presidenciales. Sheinbaum no ganaría
en eí lugar que gobierna. No es una buena tar
jeta de presentación en otros estados. Se trata
del típico caso de que "nadie es profeta en su
tierra".

Para beneficio de ella, todavía faifa mucho
para la elección de 2024. Puede ir probando es
trategias y corrigiéndolas. Además, no está sola.
Cuenta con un gran apoyo. Nada menos que del
presidente López Obrador, quien parece era
peñado en heredarle la silla presidencial. Y ya
sabemos que. cuando AMLO se propone algo,
no ceja hasta lograrlo,

Sin embargo, a! haberla lanzado tan tempra
no, López Obrador la convirtió en el principal blanco de
ataques tanto de fuego "amigo" como de opositores. Cual
quier error que cometa, será naturalmente magnificado,
Tendrá que cuidarse mucho y en todo momento.

Hoy es la favorita de AMLO pero, desde el sexenio de
Miguel de la Madrid, los favoritos de los presidentes no se
han sentado en la silla presidencial, Salinas quería a Colosio
pero acabó siendo Zedillo Éste favoreció a Labasdda, sin
embargo ganó Fox. El guanajuatense se inclinó por Creel
mas Calderón se quedó con la candidatura del PAN y la
Presidencia. Felipe apuntó con su dedo hacia Cordero y
ni pudo hacerlo candidato panista, ganó el priista Peña la
elección presidencial, Y Peña quería a Meade pero López
Obrador triunfó.

¿Se romperá la mala racha de los presidentes con Claudia
Sheinbaum?

O
Tw'uter: <@leozuckermarm
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O Razones
Jorge Fernández Menéndez
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Los desaparecidos no votan
• Se deben desarticular ¡as redes del crimen organizado utilizando todos
los instrumentos del Estado, desde la inteligencia financiera y policial
hasta ios operativos puntuales y directos contra sus líderes e integrantes.

Para Bibiana por cltez años fantásticas

BUL NOS AÍRES. En Argentina una herida que no cierra a 38
años de que concluyera la dictadura militar es la de los desa
parecidos. Durante la dictadura que se vivió entre 1976 y 1983
fueron desaparecidas, secuestradas por fuerzas de seguridad,
encerradas en campos de concentración y luego asesinadas 30
mil personas, en su mayoría Jóvenes obreros, estudiantes, aca
démicos Una generación fue brutalmente golpeada.

Luego de juicios históricos, amnistías, avances y retrocesos, ei
más destacable capítulo de los gobiernos kichneristas que han
gobernado casi 15 de los últimos 20 años es haber realizado un
macroproceso penal que castigó a los mayores responsables de
aquellos crímenes de (esa humanidad. Puede haber posiciones
diferentes, pero difícilmente hoy algún grupo político puede ig
norar aquel drama, para este país, histórico.

El subsecretario Alejandro Encinas confirmó que en Méxi
co tenemos 94 mil desaparecidos. 24 mil en la administración
de López Obrador En lo que va del sexenio llevamos bastan
te más de cien mil asesinados Estamos hablando de nuestro
propio drama histórico y no merece más que algunas líneas
en el mundo político, sumado a algunos genuinos grupos de la
sociedad civil realmente preocupados y ocupados por e! tema,
como las madres que buscan fosas comunes, permeados a su
vez por oportunistas de toda calaña que usan el tema como un
simple trampolín político t¿o no Vidulfo Rosales?)

Pero, lo cierto, es que la violencia y las desapariciones no
terminan de estar en el centro de la agenda nacional y mucho
menos de las preocupaciones del gobierno federal Morena está
volcado a impulsar la consulta de revocación de mandato, pero
sin presupuestar para ello un solo peso, Mario Delgado llama a
movilizarse para sacar adelante la reforma eléctrica e implíci
tamente se dice que se arrancará esa reforma desde las calles.
Hablamos de cambiar la historia de hace 500 años; van más
de mil mañaneras donde un día sí y otro también se opina de
todo, se califica y descalifica, pero donde estos temas no pasan
de una danza de números sin contextualización y sin programa
alguno para atacarlo,

La violencia, las muertes y las desapariciones son parte del
fenómeno criminal que sacude al país, pero sobre todo de la
lucha que libran los grupos criminales para expandirse y con
trolar territorios, porque el crimen organizado hoy no sólo es
narcotráfico, abarca desde el control de áreas productivas hasta
la extorsión, del control de puertos y carreteras hasta el de co
munidades enteras,

No tenemos una estrategia para atacar la inseguridad, en rea
lidad lo que tenemos es una no estrategia una política que lo que
busca es contenery no confrontara los grupos criminales que son

los que espolian, matan, desaparecen hombres, mujeres, joven
citas, niños. Dos familias, incluyendo niños, fueron asesinados en
Guanajuato el fin de semana, mataron a jefes de policías en dos
estados, Guerrero tuvo en pocas horas más de diez asesinados (y
la alcaldesa de Acapulco dice que es culpa de los medios porque
difunden esos hechos) y en Michoacán 700 integrantes de los
Cárteles Unidos (tan criminales como todos los otros) se reúnen
públicamente, armados, para definir cómo se van a enfrentar al
Cártel jalisco Nueva Generación, y no pasa nada, quizás porque,
como dejan trascender los integrantes de esa organización ctí
minal. participaron de esa reunión representantes del gobierno
federal y estatal.

Así no se puede combatir a la inseguridad y la delincuencia.
Se deben desarticular ias redes del crimen organizado utilizando
todos los instrumentos del Estado, desde la inteligencia finan
ciera y policial hasta los operativos puntuales y directos contra
sus líderes e integrantes. El gobierno federal, que lleva ya más
de tres años en el poder, no puede seguir responsabilizando al
pasado de todo lo que sucede. El de los desaparecidos, los suyos
son ya, en apenas tres años 24 mil. es uno de esos temas en que
su responsabilidad no ha sido asumida.

Puede haber casos excepcionales, pero ni antes ni ahora esas
desapariciones fueron parte de una política de Estado, no fue
ron (como ocurrió en Argentina durante la dictadura militar)
parte de una política de exterminio ordenada desde el poder.
Es más grave quizás: es parte de una lucha entre grupos crimi
nales empoderados, que tienen secuestrado pane del territorio
nacional, de sectores productivos a comunidades completas,
donde matan, secuestran y desaparecen a quienes no son de
los suyos o no se doblegan.

No se puede ser prescindente ante ello. No alcanza con la
formación de algunas comisiones con un presupuesto exiguo
para buscar fosas comunes por todo el territorio nacional. Por
supuesto que no alcanza con programas como Sembrando Vida
o con apoyos para jóvenes, Los muertos y las desapariciones
son el síntoma más costoso de la ausencia de una estrategia que
busque acabar, controlar, la inseguridad crónica que vivimos
cotidianamente desde años atrás.

¿Qué pasaría, podríamos preguntarnos, si los recursos políti
cos y económicos que se destinan ala inútil consulta de revoca
ción se pusieran al servicio de un fuerte consenso nacional para
luchar contra la inseguridad?, ¿si el presupuesto que se destinaa
la seguridad no estuviera castigado, centralizado sólo en algunas
instancias?, ¿no valdría la pena encabezar un esfuerzo nacional,
de todos, para acabar con la inseguridad, con los muertos, con
los desaparecidos? Parece que nadie está demasiado interesado
en ello. Mejor sigamos peleando por la estatua de Colón Los
desaparecidos no votan,
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No lo digo yo
No lo digo yo. Lo dice la Secretaría cíe Gobernación: estamos
ante un "retroceso en aspectos jurídicos, sociales y democrá
ticos, obstaculizando alcanzar la cultura de paz".

En realidad, no importa el origen, la autoría o la intención
de los análisis de la realidad del país, siempre y cuando estén
bien documentados y sustentados en la evidencia disponible.

En algún momento pensé que los diagnósticos ofrecidos
por analistas independientes —nacionales e internaciona
les— no eran tomados en cuenta porque se les atribuían in
tereses ocultos, contrarios y adversos a! proyecto de López
Obrador. En otros momentos he llegado a pensar que los
datos se le ocultan al Presidente y que sus asesores ie dicen
que "es cuestión de tiempo". Que tarde o temprano sus po
líticas rendirán los frutos esperados.

Me equivoqué. Ni uno ni otro. Hace unos días, la revista
Proceso ¡14 de noviembre) dio a conocer el Informe Anual de
los Riesgos a la Gobernabilidad 2021, elaborado por la Uni
dad de Política Interiory Análisis de Información (UP1AU de la
Secretariado Gobernación. Sus aliados, sus subordinados, sus
más fieles seguidores, No hay duda, pues, del origen de di
cho análisis ni tampoco de que llegó a manos del Presidente.
Aparentemente, no es el primer diagnóstico en ese sentido.
Según el reportaje, la UPIAl elabora de manera regular más
de 40 productos periódicos, entre ellos la Agenda Semanal de
Riesgos a ¡a Gobernabilidad y el Informe Diario Ejecutivo, La
información y el análisis, pues, fluyen de forma permanente.
Este Informe no deja lugar a dudas. Considera como

riesgos de ingobernabilidad no solamente lo que analistas
considerados como adversarios hemos venido señalando

hace muchos meses, sino también lo que en las conferen
cias matutinas y en sus numerosos informes el Presidente
viene negando.
Aquí los principales riesgos, según los analistas de

Gobernación,
Uno, Las obras públicas emblemáticas de esta administra

ción —Tren Maya. Dos Bocas, Tren Transistmico y Aeropuerto
Felipe Ángeles— constituyen un riesgo a la gobernabilidad en
dos sentidos, Primero, que "no sean concluidas en los tiem
pos y forma anunciados" y. segundo, que "presenten riesgos
de construcción y de operación".

Dos. Se acumulan los riesgos por demandas sociales no
atendidas. Por ejemplo, los bloqueos prolongados de la CNTE

que han provocado desabasto y pérdidas económicas por
más de 3 mil millones de pesos. El punto fundamental, se
gún el Informe, es que se da "la impresión de falta de interés
gubernamental".

Tres. Aumento en la violación a los derechos humanos

entre los que destacan agresiones y asesinatos a periodis
tas (47) y defensores de derechos humanos (94), así como
la constante violación al debido proceso de inculpados por
presunta comisión de delitos.

Cuatro, Inseguridad marcada por 30 mil desaparecidos
y 100 mil asesinatos, desplazamientos forzados en diversas
comunidades del país, proliferación de grupos de autode
fensa e incorporación de, al menos, 30 mi! jóvenes a las filas
del crimen organizado.

Cinco. Riesgos provenientes de la migración acompaña
dos por un alza de 80% en las quejas y abusos por parte de
integrantes del Instituto Nacional de Migración.

Seis, Imposibilidad de acceso a territorios controlados por
cárteles para la búsqueda de restos de personas desaparecidas,
además de los nulos apoyos a Sa Comisión Nacional de Vícti
masy parálisis de las autoridades estatales para dirimir contro
versias legales entre alcaldes electos y concejos municipales.

Siete. Impunidad creciente que alcanza el 94,8% de casos
sin resolver acompañado del aumento en tos casos de lin
chamiento, arropellamientos y ejecuciones, esto es, justicia
por propia mano debido ala incapacidad del sistema de ad
ministración y procuración de justicia

Todos estos riesgos, sin contarlos que se derivan de la pan
demia. el desempleo, la inflación, la quiebra de empresas y una
serie de eventos "aislados" que menciona el reporte como la
Linea 12 del Metro, el desabasto de medicinas, la persecución
de científicos o los abusos de la Guardia Nacional.

En fin. todo lo que hemos señalado los presuntos analis
tas neoliberales, enemigos del cambio y traidores a la patria.

Insisto, el origen de los análisis no debería importar, pero
si no se quiere escuchar la critica de los críticos, que al me
nos se escuche la de los aliados, porque entre las principa
les razones de la ineficacia de esta administración están el
voluntarismo, el desprecio absoluto por el conocimiento, la
téenicay la experiencia como base para la elaboración de las
políticas públicas y la manifiesta incapacidad para corregir
el rumbo ante la también manifiesta evidencia del fracaso.
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Susto a republicanos
de Estados Unidos
Cunde el pánico en las filas del Partido Republicano en Esta
dos Unidos. La advertencia del presidente López Obrador de
exhibirlos en la mañanera si votan en contra de una eventual

iniciativa del presídeme Biden para legalizar 11 millones de
inmigrantes, ios puso bajo alerta.

"Si legisladores de un partido bloquean esta iniciativa, no
sotros lo vamos a señalar en su momento de manera respe
tuosa: lo vamos a dar a conocer desde aquí, de que un partido,
sus legisladores, no ayudaron a algo que es justo, humanita
rio", señaló el mandatario. No se ría. No es broma. Eso dijo.
Lo hizo dos días antes de viajar a Washington para asistir a la
Cumbre de Líderes de América del Norte.

Más allá del comentario, hecho claramente para consu
mo interno, es pertinente preguntarse: ¿la no intervención
en asuntos de otros países, regla central de la política exterior
mexicana, sólo aplica para Cuba, donde están prohibidas las
manifestaciones y se encarcela a los que protestan?

¿Para Nicaragua y el régimen del sátrapa Daniel Ortega,
que encarceló a todos los aspirantes a la Presidencia y ganó
una "elección" como candidato único? ¿Para Venezuela y el
eterno madurismo dizque de izquierda que eliminó liberta
des, encarceló a opositores y reprimió a inconformes?

¿Asumir una posición a favor de los reprimidos en esos
países no es también justo y humanitario? Definitivamente
la política exterior no es el fuerte de AMLO... ni la interior.
" Porcierto. uno de los temas que abordarán Biden, Trudeau
y López Obrador, en la mencionada cumbre, será el de la
"integración energética", de acuerdo con el gobierno de EU.
Sobra decir que la Reforma Eléctrica de AMLO choca de frente
con la tendencia a la generación de energías limpias que hay
en Canadá y Estados Unidos
" Al PAN, principal partido opositor, le suenan las tripas, Algo
no va bien en su interior desde que Marko Cortés, jefe na
cional de ese partido, admitió, en privado, que de las seis
elecciones de gobernador programadas para 2022, sólo en
Aguascalientes tiene posibilidades su candidato.

En lacharla da por perdidos Durango, QRooy Tamaulipas,
que gobierna el azul, y los todavía priistas Hidalgo y Oaxaca.
Después de que fuera filtrada esa conversación interna, Marko
anunció, en un comunicado, la invitación a incorporarse al
CEN a pañis cas que son sus críticos, pero sin avisarles.

El senador Damián Zepeda es uno de ellos. Le escribimos
para pedirle un comentario sobre su rechazo a incorporarse
al CEN. Va la durísima respuesta que recibimos:

"Sale MK en un comunicado informando que invitó a
Adriana i Dávílal. Priego, Madera, Pancho (Domínguez) y
a mí ala campaña, con cargos específicos, pero sin avisarnos.
"Una invitación hipócrita, que más bien es una simulación. Lo
hace tratando de hacer ver que él nos invitó y buscó sumar.
La verdad es que no busca diálogo ni consenso, ni escuchar la
visiones distintas. Sólo hacer ver que no lo queremos ayudar.

"Otra vez actúa por su miedo al resultado en 2022, bus
cando repartir la tulpa de lo que, dice, será una derrota, cu
rándose en salud. Chiquito, chiquito

"Ya le contesté que yo ayudaré siempre al PAN, pero no
formaré parre de su CEN. Entiendo que la mayoría lo mandó
a volar. Es puro rollo. Puro discurso", remató.

El CEN del PAN dio a conocer, en un comunicado en el
que informa que el método de selección de su candidato o
candidata en Aguascalientes. será por encuesta.

La alcaldesa de I a ci udad de Aguascali entes, Tere Jiménez
Esquivel, y el senador Juan Antonio Martín del Campo, dos
de los principales aspirantes, respaldaron e! método y se com
prometieron a respetar el veredicto, asegura el comunicado.
* Deífina Gómez, titular de la SEP, pasó aceite al compa
recer ante comisiones en el Senado con motivo de la glosa
del informe. La siempre aguerrida Xóchitl Calvez, PAN, se
salió del tema educativo para pedir a la secretaria "separarse
del cargo", a fin de facilitar la investigación sobre el "diezmo
voluntario", descontado a los trabajadores de la alcaldía de
Texcoco. que ella encabezó, para su campaña a diputada fe
deral en 2015,

Luego de recordar la denuncia que le puso en la Pepade y
que el INE y el Tribunal Electoral confirmaron un desvío de 13
millones de pesos. Xóchitl agregó: "Yo creo que usted no se
los robó, no fueron a dar a sus bolsillos, pero ésa fue una deci
sión ilegal, haber retenido esos 13 millones a sus empleados,"

Respuesta de Delflna: "Todos los que me conocen, saben
que yo jamás, jamás haría una cosa así, porque mis padres y
mis amigos me enseñaron ante todo la pulcritud en un trabajo
y en el desempeñó de una función".

Obvio que no se separará del cargo
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¿Regresan
Los tres amigos?
 Para el caso del encuentro entre los presidentes
de México y EL), en la agenda se marcan varios temas.
Le llaman la reunión de "Los tres amigosSon ¡os ami
gos que. figuradamente, no se ven desde hace cinco años.
Justin Trudeau es el rostro más ¡oven, pero Irónicamente
también el más veterano en este asunto, porque él es el
único líder de América del Norte que estuvo presente en
la Ultima cumbre, aquella que generó tantos memes du
rante la foro del recuerdo entre él, como primer ministro
de Canadá, junto a Barak Obama y Enrique Peña Nieto.
Más tarde aquel año. en 2016, llegó Donald Trump a

habitar la Casa Blanca y los tres países amigos marcaron
su distancia, durante los anos en que el republicano fue
presidente de Estados Unidos no se realizó cumbre alguna,
Y mientras Canadá y el México de Peña Nieto mantenían
una relación "cordial, pero con altibajos" con el mandatario
estadunidense, con la salida del priistav el ¡nido de la Pre
sidencia de López Obrador, la relación entre México y EU
se hizo más cercana Tanto, que tras negarse a las salidas
al exterior, AMLO decidió que visitar a su amigo valía una
excepción, lo acompañaron varios empresarios,

El mensaje conjunto que ofrecieron en los jardines, afue
ra de la Oficina Oval, fue un intercambio de halagos,
México tardó en felicitar a Joe
Biden, tras la elección de hace
un año. Lo hizo hasta que los
colegios electorales confirma
ron el conteo. Trump se fue, el
Presidente mexicano perdió a su
amigo y se quedó con la tarea
de reacomodo de la relación, la
amistad que para ese momento
era más bien fría.

Por eso mañana los ojos de
todos estarán en Washington.
D.C México será protagonista
de !a cumbre de más alto perfil
en la que el presidente Andrés
Manuel López Obrador ha participado en sus tres años
de gobierno.

Será la primera vez que esté frente a frente de Biden, su
único intercambio previo fue virtual, el resto de la comuni
cación se ha dado a través de Kamala Harris y otros fun

cionarios, aunque también de alto nivel, ninguno lo había
llevado a la capital de Estados Unidos, al menos no durante
la administración del demócrata.

No llega solo, vaya que la visita lo emociona, además
de la compañía evidente y necesaria, de Marcelo Ebrard,
secretario de Relaciones Exteriores; también viajará Ro
gelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda; Tatiana
Clouthier, Secretaría de Fconomía. y Francisco Garduño,
director det Instituto Nacional de Migración, hasta Hugo
LópezGatell alcanzó boleto. El subsecretario de Salud
también volará, tal vez por eso reculo y, tras varios meses
de negar evidencia científica, anunció ayer por ia maña
na el inicfo de la vacunación de menores de entre 15 y 17
años.

Ya veremos la postal que esta cumbre nos dé. Se ha
anunciado que para el caso del encuentro entre los pre
sidentes de México y EU. en la agenda se marcan varios
temas: integración económica, para la que México ya ade
lantó rigor en la defensa de ta iniciativa de reforma eléc
trica y energética: migración, para lo que el Presidente
mexicano lleva bajo el brazo la advertencia de exhibición
a legisladores de Estados Unidos que voten contra la ini
ciativa para legalizar 11 millones de migrantes; y salud,
todo lo relacionado al manejo de la pandemia. EU tiende
la mesa, mucho dependerá de cómo se comporten los
invitados, por el bien de la región, tendrá que ser un en
cueniro más allá de lo cordial.

Esperemos.

Por eso, mañana

los ojos ele tocios
esrarán en

Washington, D.C.
y México será
protagonista ele
la cumbre ele

más alto perfil.
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Encuentro incómodo
Después de que se la pasó acusando persecución política desde
Palacio Nacional, Francisco García Cabeza de Vaca, go
bernador de Tamaulipas, anduvo muy sonriente y hasta dijo
que "le dio mucho gusto" acompañar al presidente López Obra
dor en la inauguración del Tianguis Turístico en Mérida. Su
buena cara se debía sin duda al amparo que recién le concedió
un juez federal contra la orden de aprehensión en su contra
por delincuencia organizada y lavado. Sin embargo, cuando la
prensa le cuestionó si hablaría con el mandatario, sólo balbu
ceó un "sí, claro", y le dio la espalda a las cámaras.

Unas clases de geografía
De ahora en adelante, los escolapios tendrán excusa si sacan
mala nota en la clase de geografía. Y es que la mismísima secre
taria de Educación, Delfina Gómez, tuvo un resbalón en su
comparecencia ante la comisión respectiva en el Senado, al más
puro estilo de Peña Nieto, por aquello de considerar a Monte
rrey un estado. "Hoy tuvimos la oportunidad de ir a Jalisco. De
lo que es precisamente Hermosillo, son cuatro horas a la comu
nidad precisamente de Cananea; tuve la oportunidad de ir a las
escuelas y de veras se queda uno asombrado de lo que hacen los
maestros con tan pocos recursos", dijo la texcocana. Tache.

La eléctrica, sólo debate político
Legisladores morenistas de las comisiones de Energía y de Pun
tos Constitucionales admitieron que, sin el voto del PRI, la re
forma eléctrica no pasará, y "no se ve factible que ellos pudieran
votar a favor". Los organizadores del parlamento abierto revela
ron que, según se percibe, "la reforma quedará sólo en el debate
político". Confesaron que, ya tan cerca el proceso electoral de
2022, "será sólo un tema de discusión nacional para ver quién
está del lado de la industria eléctrica nacional y quienes apoya
rán a las empresas y los negocios de extranjeros en detrimento
del país". ¿Y su votación? "No, no, se ve muy lejana la verdad",
reconocen. No hay fechas ni para el parlamento abierto.

MC, ¿en la hamaca?
Desde la madrugada del domingo, entre diputados de la coa
lición de la 4T y de la alianza opositora Va por México salieron
diversas críticas en contra de la "cómoda posición" de MC. "¡Es
tán en la hamaca, no están ni con unos ni con otros; si se abstie
nen no asumen ningún costo, pues qué fácil!", deslizaron entre
la burbuja de las cúrales morenistas. "¡Esa posición sólo ayuda
a Morena y ni cuenta se dan!", se quejó en los pasillos de San
Lázaro el panista Jorge Espadas. Pero el coordinador de MC,
Jorge Áivarez, replicó que "no, no estamos cómodos, lejos de
echarnos a la hamaca, es la postura que quiere buena parte de
los mexicanos, que quieren una salida de la polarización".

Hay de tratos a tratos...
Hasta los altos mandos relajan la disciplina frente a losyoutu
bers. Ayer, el almirante José Rafael Ojeda Durán permi
tió que se le acercara unayoutuber y hasta lo rodeara con el
brazo por detrás de la espalda para solicitarle una fotografía.
No fuera la prensa profesional porque ni siquiera se acerca a
saludar y proporcionar alguna declaración. Por cierto que cada
vez suena más metálica la presencia de estos personajes, pues
lo mismo ahora ya acompañan al Presidente al extranjero que a
sus giras al interior de la República.

El PAN se desmorona
En el PAN, después del niño ahogado, tapan el pozo. Resulta
que el dirigente nacional, Marko Cortés, dijo que el can
didato a la gubematura de Aguascalientes será designado
mediante encuestas, igualito que en Morena. El anuncio rea
lizado en presencia de dos de los suspirantes, el senador Juan
Antonio Martín del Campo y la diputada Tere Jiménez se
da una vez que el panismo hidrocálido ha comenzado a des
moronarse con la salida del partido de la senadora Martha
Márquez, quien, tras 18 años de militancia, denunció "favori
tismo" y "falta de democracia".
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Vacunas anticovid por votos para el 2024
Los "argumentos" científi

cos dados por Jorge Alco
cer, secretario de Salud,

y Hugo LópezGatell al negar
la aplicación de la vacuna de
Covid19 a menores de edad,
fueron ambivalentes, confusos y
contradictorios; sin embargo, se
aferraron en su postura de que
no era necesario aplicar el antí
geno a menores de 18 años.
Vamos, hasta Alcocer en su

comparecencia en la Cámara de
Diputados, mencionó a los legis
ladores que, incluso, a sus nietos
no recomendaría la vacuna.
Esa postura no era científica

ni respondía a los criterios in
ternacionales fijados por la Or
ganización Mundial de la Salud
(OMS) y sí, en cambio, corres
pondía más a apreciaciones de
tipo políticopresupuestal.
Si algo le encanta a AMLO de

LopezGatell es precisamente su
elocuencia para desvirtuar los
hechos y las realidades y para
acomodar su discurso a las nece
sidades políticas del presidente.
Si el titular del Ejecutivo fe

deral no consideraba sacar raja
política al vacunar a niños y
adolescentes, ya fuera porque
ellos no votan o porque el presu
puesto no alcanza para comprar
la vacuna, el subsecretario de
Salud acomodaba el "discurso
científico" a la visión de su jefe.
El látigo del desprecio contra

los abogados que osaban trami
tar un amparo para que vacuna
ran a niños, se blandía desde el
púlpito de Palacio Nacional y se
estigmatizaba a los padres como
golpistas.
Así pasaron los meses y mien

tras en el resto del mundo se
comenzó a aplicar la vacuna

incluso a niños de 5 años y ma
yores, en México seguíamos
soportando la visión retrógrada
y acomodaticia de LópezGatell
y de Jorge Alcocer, hasta que le
hicieron ver al presidente López
Obrador que era conveniente
vacunar a los adolescentes ma

yores de 15 años sin comorbili
dades, porque ellos iban a estar
en condiciones de votar para el
2024, entonces como un mila
gro y por obra divina, el presi
dente cambió de parecer.
De inmediato se le ordenó a

la dupla AlcocerGatell que aco
modara el discurso bajo el crisol
de la ciencia para que, ahora sí,
anunciaran que era conveniente
vacunar a ese bloque de la po
blación que "en la medida que
llegara a los 18 años, los riesgos
mortales se acrecentarían en
caso de contagio por Covid19".
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Y así ocurrió, en ia mañanera
de ayer, por arte de magia esos
"criterios científicos" que defen
dían a ultranza para ahorrarse
la vacuna a menores de edad,
cambiaron e incluso se advir
tió que había que hacerlo a la
brevedad.

La hilaridad, la burla y el
escarnio fue el común deno
minador ante el viraje de 180
grados, que prevaleció en las
redes sociales y en el círculo
rojo, ese que "critica por criti
car a todo lo que huele a Cuarta
Transformación".
Hace dos semanas se anun

ció que ya se había cumplido la
meta de vacunar a toda la pobla
ción mayor de 18 años, en por lo
menos una dosis, empero, lo que
no se dijo es que a muchos, como
a los maestros, les aplicaron una
dosis que requería un refuerzo
después de por lo menos dos
meses y hasta el día de hoy, no lo
tienen, en especial aquellos ino
culados por las vacunas chinas
y rusas.

Si ya se vacunaron a todos,
entonces por qué sigue en au

mento el numero de rezagados
que acuden a los módulos de
vacunación; y el otro cuestio
namiento es para cuándo se va
aplicar la segunda dosis a más
de 50 millones de mexicanos
que carecen de ella.
Y ahora, se estima que 6.5 mi

llones de adolescentes entre 15 y
18 años acudirán a que les apli
quen la vacuna en su primera
dosis.

El gobierno bisoño e inope
rante que se le hace bolas el
engrudo por las ocurrencias
y decisiones tomadas a bote
pronto por el principal huésped
de Palacio Nacional, no podrá
satisfacer la creciente demanda,
por imponerse "el criterio polí
tico por encima del científico".
En otras latitudes del orbe

como en Europa, Asia, Estados
Unidos, Canadá y en varios paí
ses de América Latina, ya se está
aplicando el tercer refuerzo ante
el embate de la cuarta ola de
Covid19, y en México seguimos
perdiendo tiempo valioso por
"las brillantes elucubraciones
de los científicos Jorge Alcocer y
Hugo LopezGatell".
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La siguiente difusión de testimo
nios corresponde a una entre
vista que sostuvo Emilio Lozoya

Austin con cuatro personas que, por
razones de seguridad, mantendré en el
anonimato. Era una tarde calurosa del
mes de mayo de 2013, en el piso 44 de la
Torre de Pemex.

La entrevista de 70 minutos se cen
tró en que Milo presumía haber denun
ciado el primer caso de corrupción del
que sería el sexenio más corrupto de la
historia en México, sí, el de Enrique
Peña Nieto, y del cual él, Lozoya, fue el
icono.

Pemex argumentaba que en el con
trato firmado con el Consorcio del Pro
yecto Cadereyta (Conproca), en el
cual participaron la coreana SK Engi
neering y la alemana Siemens, existie
ron sobornos, anomalías y sobrecostos
en la ejecución del proyecto, por lo que
la paraestatal demandó (mayo 2013) en
Estados Unidos a varios políticos y a las
mismas empresas.

Lozoya precisaba que revisaría la
actuación de César Nava, titular de la
Oficina del Abogado General de Pemex
durante el gobierno de Vicente Fox y
quien llevó parte de la defensa de la en
tonces paraestatal contra Conproca.

"Yo no estoy acusándolo a él, pero

me da la impresión que más por pen
dejo que por ratero. También porque es
tudió leyes en la UP, desde ahí está mal.
Yo lo que necesito es romperle la madre
a estos cabrones, que se pasaron de XXX
de una forma brutal..vociferaba.
El entonces director de Pemex que

ría revertir una sentencia de la Corte

Internacional de Arbitraje de Pa
rís por trabajos realizados y entrega
dos en tiempo y forma por las empresas
trasnacionales. Así pues, con toda su fu
ria, aseguraba que los delitos no expira
ban ojo, son sus palabras y creencias;
entonces decía: "Por qué chingados no
voy a poner las ilegalidades que se co
metieron hace años, no ha prescrito la
corrupción".
Palabras más, palabras menos, Lo

zoya Austin insistía: ¿crees que me
interesa embarrarlo (a César Nava) en
el Pacto por México y ponerlos en pro
blemas? Por supuesto que no. "Te voy
a decir una cosa, si me das un whisky...
(el gobierno federal) tiene que trabajar
bien con ellos (PAN), si tú me dimen
sionas el tema de la reforma (energé
tica)...", reflexionaba.

IES INDIGNANTE! IES VERDADERAMENTE

INDIGNANTE!, ARREMETIA

En aquellas fechas, aunque ya se
escuchaba que cobraban por
citas, nadie imaginaría el escán

dalo mundial de Lava Jato de Odebre
cht y los 10.5 millones de dólares
que Emilio Lozoya se embolsó o las
múltiples transferencias que cayeron
en cuentas de su familia, como las del
efímero mezcalero Juan Lozoya.
Por favor, haga una pausa, y como

decía Lozoya en la misma entrevista,
"vamos a tomarnos un whisky...".
"Las cosas tienen de cambiar aquí...

en México no hay una ley que te per
mite de una forma más seria cómbate
la corrupción en casos de este estilo,
pues es un caso evidente, escanda
loso...", puntualizaba un exfunciona
rio que, según él, practicó 10 años de
boxeo con el Finito López.

"Lo voy a seguir puteando hasta que
negocien... Darle una puteada a Sie

mens y a los coreanos en su reputación
y afectarles sus operaciones en el ex
terior a través de Estados Unidos, pe
garles al corazón...", atacaba Lozoya.
¡Así, tal cual lo están leyendo!
Una de las personas presentes en la

plática preguntaba: ¿qué dice tu pa
dre? Tu padre era un señor bastante
calmado y bastante más político que
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tu, a lo que Emilio contestó: "Mi papá
fue empresario también, tenía labora
torios y todas esas cosas, era político
con una visión de eficiencia. Lo he
redé, la neta es que sí lo heredé, el ho
rror por el coyotaje, cabrón, si te crías
en un lugar donde la honradez y los
principios son una parte importante".

"Pero hay tantas cosas tan diverti
das por hacer, en verdad te digo, pero
necesitas también mantenerte con una
mente prepositiva, porque hay tanta
podredumbre", concluía.
En julio de 2015, Pemex publicaba

un comunicado que informaba que
tenia que pagar 296 mdd a Conproca,
consorcio que se encargó de la recon

figuración de la refinería de Cadereyta
(año 1997).

POR CIERTO

Y aunque no estén para saberlo,
déjenme contarles que el audio
completo de esta reunión fue

entregado a Enrique Peña Nieto a
principios de abril del año 2013. Las
reacciones al interior de Los Pinos
no fueron alentadoras para quienes
la escucharon. El búmeran lo había

lanzado Lozoya y años más tarde
sus mismas palabras podrían aplicar
a lo que hizo con Odebrecht, claro,

sm el whisky que tanto se quería to
mar cuando soñaba con acabar con la
corrupción.

El golpe de pecho no le duró nada.
Vamos, ni medio suspiro.

BIEN REZA EL DICHO:

Nadie escarmienta en cabeza

ajena, pues qué tal que el vier
nes andaba tan campante Froy

Gracia, pieza fundamental en las ci
tas y licitaciones durante la gestión de
Milo en Pemex, degustando sus sagra
dos alimentos en el exclusivo restau
rante KYU, de inspiración asiática, en
Polanco.
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CanSino, el magisterio y la
crisis que puede estallar
Crece la presión del ma

gisterio y trabajadores de
la educación que fue

ron vacunados con la unidosis

de CanSino Biologics contra la
Covid19, al no esclarecerse su
situación respecto a la eficiencia
de esta vacuna, por más que la
farmacéutica china asegure que
su fase 3 es favorable.

Se aplicó en México, aprobada
por la Secretaría de Salud; no
obstante, aún no se deliberan
resultados favorables en ins
tancias internacionales como
la Organización Mundial de la
Salud, ni por revistas especiali
zadas. Esta realidad ha dejado
en un limbo exasperante a este
importante sector de la sociedad
mexicana.

Oportunamente la farmacéu
tica china ofrece información
en su cuenta de Twitter sobre
lo que sucede al respecto, sobre
todo, muestra su extrañeza por
la tardanza en cuanto a la apro
bación de su uso de emergencia
por parte de la OMS. En un men

saje que fijo en esta red social el
19 de octubre pasado, pone en
duda sus capacidades, y para los
mal pensados, sus intereses.
Afirma que "desde hace me

ses, CanSino BIO, entregó a la
OMS toda la información reque
rida para obtener la aprobación
del organismo internacional".
Y que a pesar de que desde
hace "meses" se les dio la in
formación, no "han recibido
observaciones, solicitudes de
correcciones o peticiones para
ampliar la investigación". Ya es
17 de noviembre, y el comuni

cado afirma que "tiene plena
confianza en que este trámite
será favorable en las primeras
semanas de noviembre"... corre
la tercera semana del penúltimo
mes del año.

El pasado 11 de junio, la OMS
publicó la "Declaración para los
profesionales de la salud: cómo
se regulan las vacunas contra
la Covid19 para garantizar que
son seguras y eficaces"; en esa
declaración apunta: "se dispone

de menos información a nivel
internacional sobre los eventos
adversos tras recibir las vacunas
de Gamaleya y CanSino Biolo
gics". ¿Gato encerrado?
Mientras tanto, ¿qué deben

pensar los ciudadanos que ya
portan esa vacuna si aún falta

que los árbitros internaciona
les definan si es adecuada o
no? ¿Por qué se tarda tanto la
OMS en definir su eficacia? Y,
por otro lado, también vale la
pena cuestionar al gobierno
mexicano ¿si fue correcta su
aplicación temprana, o debió
esperarse a tener mayor contun
dencia en los resultados?
Se ha hecho un buen trabajo

por parte de la Secretaría de
Relaciones Exteriores en traer
a México vacunas ampliamente
reconocidas como Pfizer o As
traZeneca; no obstante, ante las
masivas actividades esenciales
y no esenciales en todo el país,
la apertura de la frontera con
Estados Unidos y el semáforo en
verde en 31 entidades, la apli
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cación de la vacuna CanSino se

está convirtiendo en un pro
blema en la estrategia nacional
de vacunación, ya que quienes
la portan, además de vivir con
las dudas de la efectividad en su
salud, limitan su libertad para
moverse más allá de nuestras
fronteras.
¿Qué va a pasar si la OMS o

las revistas científicas de ma
yor prestigio internacional no
reconocen la vacuna CanSino?
¿Ya tiene plan B el gobierno de
México? Muchos desean o ne
cesitan viajar, después de un
largo confinamiento, para ver
a sus familiares, por activida
des académicas, de trabajo, por
negocios, o simplemente por
diversión hacia Estados Unidos
y Europa.
En este contexto, el presidente

Andrés Manuel López Obra
dor ha criticado a la OMS por
no definir rápidas respuestas.
Y tiene razón.. Con su falta de
definiciones y certeza, a favor o
en contra, permite se generen
suspicacias.
No obstante, también el pre

sidente se encuentra en una
encrucijada, ya que cada día
este organismo internacional
se retrasa, y Estados Unidos no
acepta la vacuna de esta far

macéutica como válida, el go
bierno de México debe explorar
alternativas prontas, como por
ejemplo, aplicar otra vacuna a
los maestros y trabajadores de la
educación. No es bueno depen
der de otras instancias teniendo
en nuestras manos la solución.
The Lancet, una de las revistas

científicas de mayor prestigio,
también se encuentra delibe
rando los resultados de la fase 3
de la vacuna CanSino. Es una de
las máximas autoridades cien
tíficas para palomear qué está
bien y qué no, en el campo de la
mediciná.
Hace 6 días tuiteó la cuenta

de CanSino: "Confiamos en
que el equipo que está reali
zando la revisión por parte de
la revista científica The Lan
cet, esté haciendo el mejor
trabajo posible. Pronto podre
mos compartir nuestro corte
de resultados de fase 3 para la
#VacunaCanSino".
Mañana se reúne AMLO con

sus homólogos de Estados Uni
dos y Canadá, la pandemia es
uno de los temas de la agenda
trilateral. Sin lugar a dudas,
nuestro presidente buscará per
suadir que CanSino sea recono
cida por ellos, tarea que no será
tan fácil.
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El endurecimiento
deAMLO

Al tomar la curva que lo di
rige a la segunda parte de
su mandato, Andrés Ma

nuel López Obrador ha decidido
olvidarse de cualquier modera
ción. Acelerará el paso sin temor o
precaución alguna.
El primer signo evidente de esta

decisión presidencial es la aproba
ción del presupuesto para 2022.
El fondo y la forma hablan por
igual del endurecimiento del ocu
pante de Palacio.
En San Lázaro los diputados

oficialistas no aceptaron ni una
sola de las reservas planteadas por
la oposición. Ni una de cientos.
Quizá el número de las reservas
solicitadas por los legisladores
opositores era exagerado, pero ni

una sola fue atendida. Se impuso
el consabido ni una coma; ni un
peso de modificación, para ser
más puntuales. Eso en cuanto al
fondo.
Sobre la forma es innecesario

agregar mucho: hubo insultos

más que debate. ¿Provocaciones
de ambos lados? Sin duda, pero
cuando la coalición que tiene la
sartén por el mango insulta, habla
de mucho más qUe de poder. Ha
bla de su incontinencia para ex
hibirlo. Y habla de que saben que
eso es lo que de ellos se espera: los
excesos frieron no sólo tolerados
por el líder de la bancada de Mo
rena, sino justificados.
El remate de lo anterior ocurrió

ayer, cuando AMLO recibió en
Palacio Nacional a los diputados
para agradecerles la aprobación
acrítica del presupuesto. Ambas
partes ludan radiantes. Ellos con
quienes les manda, él con quienes
le hacen los mandados.

Además, en ese episodio está
inscrito otro de los mensajes del
endurecimiento del Presidente.
El mandatario ha redoblado la

apuesta contra el Instituto Nacio
nal Electoral. Le quitarán en tér
minos redondos 5 mil millones de

pesos del presupuesto que el INE
solicitó para 2022, y le han hecho
saber que con todo y ello debe sa

car adelante en los términos de ley
la revocación de mandato que el
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propio tabasqueño demanda. Por
un lado les quita dinero, y por otro
los arrincona.

Ayer Enrique Quintana expli
caba en El guión de la campaña
contra el INE cómo este caso
puede acabar en la Suprema
Corte, según lo ha expresado el
propio consejero presidente Lo
renzo Córdova (https://www.
elfinanciero.com.mx/opinion/
enriquequintana/2021/11/16/
elguiondelacampanacontra
eline/).
Si así ocurre, podríamos llegar

a un escenario más para que An
drés Manuel muestre el talante de

poca apertura al disenso.
Una Corte que le diera la razón

al INE en el tema del presupuesto,
y que por tanto diga a los legisla
dores que reformulen el presu
puesto a fin de que ese instituto
tenga recursos para la revocación,
agotaría las reservas de un Pre
sidente que no quiere escuchar,
menos que nunca, discursos so

bre la autonomía de los organis
mos o la independencia de otros

poderes.
Esa eventual resolución del

máximo órgano constitucional lle
garía luego de que el mes pasado
el titular de la Corte y el titular del
Ejecutivo chocaron por una re
solución sobre la prisión preven
tiva oficiosa para delitos fiscales.
Como se recuerda, AMLO acusó
a los ministros de ponerse del
lado de los delincuentes de cuello

blanco, por, según él, impedir que
los potentados vayan a la cárcel.
El ministro Arturo Zaldívar, por su
parte, respondió señalando que
son los pobres quienes más pade
cen la prisión preventiva oficiosa.
Lo relevante, sin embargo, es

que ese episodio contrasta con la
cercanía que durante años ambos
exhibieron, que fue de tal nivel
que estuvo a punto de ampliar ¡le
galmente el mandato del segundo
(cosa que ayer fue rechazada
formalmente).
El tono de la coalición gober

nante en la Cámara de Diputados
y su decisión de encajonar al ENE
muestran que lejos de asumir una

actitud dialogante o de construc
ción de acuerdos, el Presidente va
a endurecerse.

El mandatario ha redoblado la apuesta
contra el Instituto Nacional Electoral

Fecha: 17/11/2021

Página: 38

Area cm2: 295

2 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 65,726

Página 10 de 23



Respuesta a la demanda

En días recientes la Dra.

Michelle Núñez, presi
denta municipal de Valle

de Bravo publicó en sus redes:
"Hoy en el Edomex estamos
muy orgullosos porque senta
mos un precedente histórico
para proteger los derechos polí
ticos de las mujeres. El Tribunal
Electoral del Edomex nos dio la

razón, al señalar que un colum
nista del periódico El Finan
ciero cometió violencia política
en razón de género contra mi
persona. La sentencia dictada
por dicho Tribunal, pone un
alto a las agresiones contra
mujeres en el ámbito de la vida
pública del país y sanciona a
quienes pretenden menospre
ciar el trabajo digno y la trayec
toria profesional y personal de
las mujeres...".
La señora Núñez tiene razón

en el fallo del Tribunal, que de
cidió imponer una sanción en
mi contra por el texto publi
cado en estas páginas, donde
se denunció el levantón a su
contrincante del PRI, Zudikey
Rodríguez, por parte de un
grupo de la Familia Michoa
cana, para favorecer la candi
datura de Michelle Núñez de
Morena.
El texto en cuestión no co

mete ninguna violación política
de género en contra de la hoy

triunfadora, por cierto, señora
Núñez, presidenta municipal de
Valle de Bravo.

El día de ayer, en cumpli
miento con el plazo que marca
la ley, presenté un recurso de
impugnación ante el Tribunal
Federal, porque fueron vio
lentados mis derechos como
persona y como profesional del
periodismo. Nunca incurrí en
violencia de género, y el conte
nido del texto señala una serie
de abusos por parte del crimen
organizado en esa entidad.
Hoy tristemente los hechos,

me dan la razón.
En las últimas semanas se

han registrado en Valle de
Bravo 51 secuestros, y otros
69 en Amanalco. Son levan
tones, secuestros de 48 horas

que desarrollan el siguiente
modus operandi: el carnicero
líder de la unión de carnice
ros en Valle, se lo llevaron dos
días en que fue tratado "a pan y
agua", colgado de los brazos por
la espalda y recibiendo man
guerazos de agua helada en el
cuerpo. Le dijeron: el castigo
es para que entiendas quién
manda a partir de ahora.
La petición de rescate oscila

entre los 300 y los 500 mil pe
sos, depende qué tan próspero
sea el comerciante. El prome
dio de pago es de 200 a 230 mil
pesos.
A partir de ese momento se

establecen cuotas mensuales,
pago de piso al cártel que ha
tomado control de la zona: la
Familia Michoacana.
Se establecieron las siguien

tes cuotas para animales de co
rral y también ganado:
A la semana deberán pagar

50 pesos por gallina; 150 pesos
por cada puerco; 450 pesos por
res y 500 por caballo.
Los secuestros no son denun

ciados, no hay registro oficial
en el ministerio público, por
que el pánico sembrado por los
criminales ha surtido efecto.
Han establecido, en muy pocas
semanas, el control total de la
plaza.
Corren versiones en Valle,

que despegan 9 aviones a la
semana desde el aeropuerto de
Toluca, con precursores quími
cos para los cárteles del norte.
La Familia Michoacana se ha
convertido en el principal pro
veedor de las organizaciones
del narcotráfico en Sinaloa y
Tamaulipas.
Este es el Valle de Bravo que

preside hoy la señora Núñez,
quien ha enfrentado, según tes
timonios locales, problemas de
salud que han requerido aten
ción hospitalaria.
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Su respaldo y protector en
Morena, Horacio Duarte, se ha
visto forzado a despachar desde
Valle, para tranquilizar a la
presidenta municipal y, por su
puesto, ofrecerle todo su apoyo
político.
El señor Duarte, adminis

trador general de Aduanas,
atiende desde ahí su enco

mienda nacional, en prepa
ración dijo hace unos días en
reunión de gabinete federal, de
la elección para gobernador que
se realizará en el 2023.
Se denunció en su momento

el deterioro de la seguridad en
Valle de Bravo y las ligas apa
rentes y alianzas tejidas con el
crimen organizado.
No existe violencia política de

género, lo que hay es una vio
lencia pública creciente susten
tada por múltiples testimonios
de comerciantes, taxistas, cho
feres y despachadores atemori
zados por el crimen organizado.
De mi respaldo, respeto y ad

miración por las mujeres que
con profesionalismo y pulcri
tud ejercen el servicio público,
están más de 35 años de trabajo
periodístico, avalados por do
cenas de voces femeninas en

la política y la vida partidista,
quienes pueden dar fe de mi
absoluto respeto e inquebranta
ble compromiso en favor de la
mujer en toda circunstancia y
dimensión social.
Valle de Bravo se deteriora a

pasos agigantados, la seguri
dad, la tranquilidad, la bonanza
que por décadas construyeron
un retiro capitalino admira
ble. Lo dicen sus habitantes,
sus vecinos, los residentes y
propietarios.
La ambición política por el

control del municipio, como
trampolín a la gubernatura del
estado, permitió la entrega de
la plaza al crimen y sus funestas
consecuencias.

Esperaré con respeto y con
fianza, la revisión que el Tribu
nal Federal haga de la sentencia
local, y el fallo que emita.

"Nunca incurrí
en violencia

de género, y el
contenido del texto
señala una serie
de abusos por
parte del crimen
organizado en esa
entidad".
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Joe constructorEl lunes, por fin, el presidente
Joe Biden promulgó el pa
quete legislativo de infraes

tructura que envió al Congreso en
marzo. Aunque el sector progre
sista de su partido se opuso a la
aprobación, logró conseguir el voto
de 13 representantes republicanos.
Cuatro presidentes anteriores, dos
republicanos y dos demócratas, lo
habían intentado y no lo pudieron
conseguir.
Estados Unidos tiene una larga

tradición como emprendedor de
grandes proyectos de ingeniería.
Así lo exige su extenso territorio
y su gigantesca economía. Desde
que Thomas Jefferson creó una
oficina de "mejoras internas" y se
lanzó a construir puertos, canales y
caminos, la nación tenía claro que
la infraestructura a gran escala es
clave para elevar la productividad
y la competitividad, para deto
nar el potencial de crecimiento y
empleo.
En el siglo pasado, mientras que

China, Japón y Europa quedaron
destruidos por las guerras, nuestro
vecino del norte electrificó todas
sus poblaciones; extendió la red ca
rretera y ferroviaria; levantó gran
des presas, puertos y refinerías.
En contraste, hoy su infraestruc

tura es anticuada y está en ruinas.

En parte es culpa de las complejas
regulaciones, que entorpecen y en
carecen los proyectos. Hacen que,
por ejemplo, un tramito de metro

acabe costando mil millones de do
lares (mmd). Se va mucho dinero
en satisfacer las especificaciones
contractuales, las restricciones am
bientales, las leyes que obligan a
comprar lo hecho en el país, las exi
gencias sindicales y las inevitables
demandas legales.
I/) más confiictivo es la defi

nición de quién va a planear, fi
nanciar y construir cada obra. La
infraestructura energética y de
comunicaciones es básicamente

privada y la hidráulica es mayor
mente local, por lo que no tienen
tanto problema. En cambio, para
edificar carreteras, puentes, vías
ferroviarias, aeropuertos, presas,
canales y puertos se tiene que su
mar la inversión privada y la de los
tres órdenes de gobierno. Lo que
apruebe el Congreso en Washing
ton puede no resultar satisfactorio
para una legislatura estatal o para
un concejo municipal.
Los ciudadanos exigen obras y

servicios, pero rechazan pagar más
impuestos. En los congresos predo
minan los conservadores fiscales,
reticentes a incrementar los déficits
presupuéstales. Por décadas ha
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sido imposible aumentar el im
puesto a la gasolina,

MUY POQUITO

Se ha calculado que para actuali
zar y ampliar la infraestructura y
ponerse al nivel de Asia o Europa,
se necesitan unos 10 billones de
dólares. El Congreso aprobó poco
menos de la mitad de los 2.25
billones de dólares que pedía el
presidente. La mayor parte son
reautorización de programas
existentes. Sólo 550 mmd, que se
erogarán en cinco años, son fondos
nuevos. No es suficiente ni para
abatir el rezago en mantenimiento.
Los 110 mil mmd obtenidos para

carreteras y puertos no alcanzan
para reconstruir 173 mil millas de
carreteras en mal estado o 45 mil
puentes oxidados. Un solo puente
nuevo sobre el río Ohio, en Cincin
nati, cuesta 2.7 mmd.
Con 66 mmd para modernizar

el ferrocarril de carga y pasaje, se
podrá acabar el túnel bajo el río
Este en Nueva York, rehabilitar el
corredor del noreste, aliviar el con
gestionamiento masivo que hay en
Chicago o extender el tren ligero
en Seattle y en Austin. Es nada
frente a los 77 mmd que cuesta el
tren de alta velocidad de Los Ánge
les a San Francisco.

Un solo aeropuerto nuevo con
sumiría los 25 mmd previstos para
ese rubro. Los 17 mmd asignados
para puertos permitirán, a lo más,
electrificar las grúas de contenedo
res y dragar el canal del puerto de
Baltimore. Los 40 mmd para trans
porte público se van a ir en la elec
trificación de la flota de autobuses
escolares y en carriles confinados
de metrobús en Adanta y otras
ciudades.

Los 55 mmd que se destinarán a
infraestructura hidráulica servirán

tan sólo para montar una planta de
tratamiento de aguas en Penns
ylvania, cambiar bombas, reem
plazar las tuberías de plomo que
todavía hay y hacer los sistemas
más resilientes a las sequías, las
inundaciones y los ciberataques.
Meterle 65 mmd al mejora

miento de la banda ancha ayudará
a cerrar la brecha digital, mas no
a abaratar y mejorar el servicio de
internet Lo que urge es impulsar la
competencia.
En suma, se ha hecho mucho re

vuelo, pero no hay nada especta
cular. Desde luego que el llamado
America jobs plan es positivo, pero
su impacto en la economía y el
empleo (800 mil nuevos puestos
en 10 años) será limitado y a largo
plazo.
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Revelación chaira
2021

Sin duda alguna Morena
nos da sorpresas. No ne
cesariamente buenas o

agradables, pero es un partido
en perpetuo conflicto y con una
competencia encarnizada por
ver quién hace la babosada más
grande. Están muy motivados.
Mientras más ridicula la anéc

dota, mientras más grande la es
tupidez, seguramente ocuparán
un lugar en la mirada escruta
dora y severa de su guia moral: el
señor Presidente.
Esta legislatura no se poda

quedar atrás. Hartos de que No
roña tuviera el título de bufón
oficial, algunos legisladores de
nuevo ingreso están decididos
a hacer la competencia. Aquí

una tercia de esta competencia
cerrada que es la de Revelación
chaira 2021,
Patricia Armendáriz. Sin

duda esta empresaria que se ini
cia en las labores diputadiles ha
dado mucho de qué hablar. A la
tierna edad de 66 años irrumpe
en la vida política como uno de
los nuevos valores del morenato.
Fanática de Twitter cree que lo
importante es tuitear sin importar
qué. Así, un día nos sorprendió
con un lamento luctuoso por uno
de sus empleados que falleció
de Covid en plena pandemia. La
señora Armendáriz se dolió, pero
no dejó de adquirir una impor
tante lección moral y reflexionó
en un tuit:. .mi aprendizaje fue

que la base de la pirámide tiene la
autoestima por los suelos".
Más adelante se mostró muy

sorprendida de que hubiera niños
con cáncer que ni tenían medici
nas, lo consideró un acto de pro
paganda opositora y se mofo de
los papás de esos niños diciendo
que no le habían dado "ninguna
evidencia". La semana pasada
ofreció conseguir medicinas
para los mexicanos si se apro
baba la reforma energética del
Presidente.

Con aires de patrona se ha posi
cionado en la bancada de Morena
sin problema alguno ante quie
nes ve como sus empleados de
hasta abajo de la pirámide, ésos
que seguramente también tienen
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la autoestima por los suelos.
"Ei papá del Checo" Así se

le conoce al diputado Antonio
Pérez. Es el papá del conoddo
corredor de la Fórmula 1. El se
ñor Pérez es un buen ejemplo de
que hay cosas que se curan en el
diván y no en la política. Inflado
por la fama de su hijo, "el papá
del Checo" se ha convertido en
ese tipo de personajes chuscos
que siempre aparecen haciendo
alguna barrabasada. Todos tuvi
mos un "papá del Checo" que ha
cía el oso en las fiestas, le tiraba la
onda a todas, se acababa la cena

y aparecía en todas las fotos, ya
fuera de la boda o de la primera
comunión. "El papá del Checo"
se metió a las fotos del campeo
nato de F1 en México mientras

el primer lugar festejaba con su
hijo; "el papá del Checo", al día
siguiente, dijo en entrevista que
quena ser gobernador de Jalisco;
"el papá del Checo" apareció
en la Cámara de Diputados con
un pastelote por el cumpleaños
del Presidente y salió en la foto
después de darle una mordida al
obsequio, por lo que aparece con
la boca llena de crema pastelera
como si tuviera rabia; "el papá
del Checo" fue a Palacio con sus
compañeros diputados y aparece
en la foto atrás del Presidente.
Seguramente pronto aparecerá
en la cima del Popocatéped o ha
ciendo piruetas en el aeropuerto
Felipe Angeles. Tenemos "papá
del Checo" para rato.
Lady Culera. La diputada Ma

risol García Segura fue come

diante durante muchos años.
En su cuenta de Twitter puso, al
tomar posesión, que es un ho
nor legislar para mi país, para las
mujeres, las niñas y las artistas".
Como muestra de esa solidaridad

de género, la diputada García
decidió escribirle a otra mujer
diputada un letrero con la pala
bra "culera" y así cobrar fama y
lustre nacional. No cabe duda de
que es de altos vuelos la señora
García y que la sororidad es una
de sus formas de expresión. Sin
duda muy pocos pueden jactarse
de destacar por su zafiedad y vul
garidad en Morena. La diputada
Marisol García es, sin duda, una
de ellas.

Así que la competencia está
dura para la Revelación chaira
2021. ¿Usted por quién votaría?
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Borrascas sobre Nieto

Un importante empresario
decía hace unos meses que
perseguirían a Santiago

Nieto hasta el final de su vida. Se
refería a que no le perdonarían los
atropellos y agravios que habían
resentido por parte dd entonces
jefe de la Unidad de Inteligencia
Financiera de la Secretaría de Ha
cienda. Su determinación reflejaba
el cúmulo de agresiones de que
fueron objeto de quien era el instru
mento del Presidente para amagar,
hostigar y actuar, aunque fuera

al margen de la ley, contra quien
fuera el objetivo. Pero el gatíllero
empoderado fue impulsando cada
vez más su agenda personal y po
lítica, hasta que una debilidad per
sonal propició su caída de la gracia
presidencial. Y como en la Tercera
Ley de Newton, a cada acción viene
una reacción.
Desde donde se encontraban

agazapados, empiezan a salir los
empresarios que, armándose de
valor, están socializando presuntos
abusos de Nieto y de varios miem
bros de su equipo, como primer

paso antes de ir a denunciarlo ante
las autoridades por posibles extor
siones. Ese segundo paso es enorme
y lo están tomando con cautela.
No saben si, como sugirió el Presi
dente, podría volver al gobierno en
un futuro, o como dijo el coordi
nador de Morena en el Senado,
Ricardo Monreal, lo podría llevar
a trabajar a la Cámara alta, con lo
cual recuperaría un blindaje oficial.
Tampoco, seguramente, entien
den los mensajes cruzados, como
los del nuevo jefe de la UIF, Pablo
Gómez, quien a pregunta expresa
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del reportero de Reforma, Roberto
Zamarripa, si investigaría su posible
fortuna personal, respondió que si
detectaran movimientos irregula
res fuera de lo normal, iniciarían un
procedimiento.
Para que eso sucediera, tendría

que haber una evolución patri
monial inconsistente o detec
tarle operaciones con recursos de
procedencia sospechosa. Eso no
va a suceder. Hipotéticamente ha
blando, se puede decir que quien
investigaba ese tipo de delitos y co
nocía la mecánica para cometerlos
y esconderlos, no incurriría en un
error de esa naturaleza. Por ahí no
saldrán las cosas malas de Nieto, si
en efecto, como aseguran empre
sarios con malas experiencias con
él, existen. De ser así, son otras las
ventanas por donde se empezarían
a mostrarlos claroscuros de quien,
públicamente todavía, el Presidente
considera un abogado capaz y ho
nesto, aunque extravagante.
Y como botones de muestra, em

presarios y abogados con experien
cias de primera mano afirman:
1Hace algunos meses, para

resolver un problema de liquidez
porque a un familiar le habían con
gelado todas sus cuentas, un em
presario encontró una vía dentro de
la U1F para resolver sus problemas.
Le dijeron que durante 15 minutos,
únicamente ese espacio, descon
gelarían sus cuentas para que las
transfirieran a otras sin bloqueo.
Para ello tendría que pagar el 10%
de lo que moviera. Así lo hizo.
2. Un empresario de tamaño me

dio se quejó amargamente de que,
para poder tener una reunión con
Nieto, le habían cobrado medio mi
llón de pesos. La reunión se dio en
un restaurante, pero el empresario
dijo que el entonces jefe de la UIF
había llegado pasado de copas y no
pudo resolver nada Los 500mil
pesos, para los propósitos que bus
caba, terminaron en la basura.

3. El abogado de otros empre
sarios reveló que cuando buscaron
resolver de manera independiente
y de forma directa sus problemas en
la UIF, fueron referidos al despacho
de un abogado, que no es conocido
y que fue creciendo en casos de ma
nera paralela a la gestión de Nieto,
para que los solucionara. El nombre
del abogado fue buscado en Goo
gle, y en efecto, no es un profesional
conocido por haber llevado casos
de alto impacto, y mantiene un bajo
perfil.
Es cierto que no se puede esta

blecer, a partir de estos dichos, una
línea de responsabilidad o culpa
bilidad de Nieto. Pudo haber sido
engañado por sus colaboradores, o
que éstos hubieran hecho negocios
sin que se enterara. Sin embargo,
no son los únicos casos donde
empresarios, particularmente, lo
señalan de forma directa como el

beneficiario de esos cobros para re
solverles sus problemas.
Tampoco es un asunto que se

resolverá en medios, aun cuando
alguno de esos empresarios saliera
a denunciarlo públicamente, sino
ante las autoridades. De ser así, se
verían forzados a abrir una carpeta
de investigación distinta a las que,
por otras anomalías e irregularida
des, tienen abiertas en la Fiscalía
General, que encabeza su nérrie
sis, Alejandro Gertz Mañero. Nieto
siempre hablaba en privado plati
caba con muchos periodistas de esa
forma de cómo estaba comba
tiendo la corrupción, sin mostrar en

ningún momento en esas conver
saciones irregularidad alguna. No
obstante, los señalamientos que le
están haciendo no han dejado de
fluir desde que fue destituido la se
mana pasada.
Nieto ha dado señales de estar

preocupado, porque tiene clara
la molestia del Presidente. Desde

el domingo antepasado, un día
después de su boda en Guatemala,

estaba en el entendido de que en
la mañanera del lunes recibiría
críticas por realizarla en el extran
jero y por el tamaño y la calidad
de enemigos, como ha definido el
Presidente a algunos de los invita
dos a la fiesta. El lunes, de regreso
en México, lo llamó el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López,
para pedirle su renuncia. Nieto
asintió, pero agregó que tenía pen
sado hacerlo.
Las palabras del Presidente lo *

deben haber inquietado más, por
que el enojo fue progresivo. En un
principio, el Presidente se resistía
a creer que lo que circulaba en las
redes sobre la boda de Nieto fuera
cierto, pero Claudia Sheinbaum,
jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, y Jesús Ramírez Cuevas,
vocero y asesor presidencial, le die
ron información detallada que de
tonó una campaña de linchamiento
en redes contra Nieto y su nueva es
posa. Nieto buscó la semana pasada
a personas conocidas del Presidente
para pedir ayuda para mitigar su
enojo.
La molestia del Presidente bajó

con los días, pero los problemas
serios, si dan los empresarios el se
gundo paso adelante y lo denun
cian por extorsión y corrupción,
podrían llegar a ser más graves que
el actual enojo de López Obrador
y detonar uno peor, directo con el
Presidente.

Empresarios están
socializando

presuntos abusos de
Nieto y de miembros
de su equipo

El segundo
paso sería ir a
denunciarlo ante

las autoridades por
posibles extorsiones
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Mezcal, la guerra
que viene
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  J,| L EXCESO DE certificadores de mez
 cal va a generar un caos en esta pujante

industria. El gobierno de Enrique Peña
. Nieto quiso romper el monopolio, pero a

JL—J la 4T se le está pasando la mano.
La Secretaría de Economía que lleva Tatiana

Clouthier estrenó la temporada "La hora feliz de
la certificación del mezcal", al avalar hasta cinco
nuevos organismos.
Ciertamente, se rompió un monopolio y la im

parcialidad del laboratorio que verificaba la cali
dad de la producción de más de dos mil mezcaleros
mexicanos.

Pero con esa decisión la 4T va a provocar una
guerra sucia entre productores, certificadores y
comercializadores de mezcal por un mercado que
vale ya unos 300 millones de dólares anuales.
Pero sobre todo se dará pie a una feroz lucha en

pos del control político de las organizaciones pro
ductoras, justo en la antesala de la carrera por la
gubernatura de Oaxaca, el principal productor*
Ayer, productores y autoridades de Economía

discutieron los riesgos para la industria, el mezcal y
los consumidores, tener tanto organismo certifíca
dor y los riesgos de que se corrompa el mecanismo
vía camarillas, agrupaciones e intereses creados.

Detrás de la autorización está una lucha por los recursos que provienen de la certificación de
los ocho millones de litros, ya que cada productor paga 80 centavos por litro de mezcal que se
certifica.

Desde el sexenio pasado Economía, por conducto de Alberto Esteban y Rocío Ruiz preten
dió disminuir y dividir al Consejo Regulador del Tequila y al Consejo Regulador del Mezcal.
El director de Normas y la subsecretaría consideraban que tenían mucho poder político y econó

mico, pero no pudieron bloquearlos, aunque sí sembraron la división, sobre todo entre los produc
tores oaxaqueños.
En mayo un grupo de productores de mezcal tiró a Hipócrates Nolasco Cancino, quien llevaba

casi una década al frente del Consejo Regulador del Mezcal y controlaba el laboratorio certificador.
Con el apoyo del gobierno de la 4T y del gobierno de Alejandro Murat, subió Avelino Cohe

tero y se creó el Consejo Mexicano Regulador de la Calidad del Mezcal.
Pero de resolverse el problema entre los productores de mezcal de Oaxaca, ahora los problemas

son mayores porque Nolasco y su grupo controlan el organismo de verificación.
Éste tiene como propósito comprobar la calidad del producto, desde la plantación de agave, la

producción, el envasado y la comercialización.
Economía, en una decisión salomónica, pero que a nivel internacional va tener muchos cuestio

namientos, optó por crear cinco organismos certificadores, uno a la medida de cada agrupación.
Apunte el Comercam, PAMFA, Certificación Mexicana, el Centro de Innovación y Desarrollo

Agroalimentario de Michoacán y hasta Spirits of México.
Hasta ahora hay nueve estados que tienen el beneficio de la Denominación de Origen, pero con

la llegada del gobierno de Morena muchos presionan para que se les reconozca como productores.
Son los casos del Estado de México, Nuevo León, Morelos y Aguascalientes. Pero actualmente

solo Sinaloa lo ha logrado en los municipios de Mazadán, Rosario, Concordia y San Ignacio.
Como en ningún país del mundo que tiene a buen resguardo sus denominaciones de origen de

bebidas alcohólicas, la democratización de los organismos certificadores son un riesgo alto para el
consumidor.

Sobre todo cuando están en duda los controles de calidad en estos procesos. El populismo de la
4T no debe jugar con la salud de los consumidores mexicanos y extranjeros.
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Y EN MÁS de bebidas espirituosas polémi
cas, está todo puesto para que hoy la Prime
ra Sala de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación someta a discusión dos amparos
directos en revisión entre Diageo México,
que preside Erik Seiersen, y el actor Gael
García, en específico contraía sentencia
definitiva dictada por un Tribunal Unitario
Especializado. El proyecto elaborado por
!a ministra Norma Lucía Pifta Hernán
dez propone conceder el amparo al artista
por el uso indebido de su imagen y sin su consentimiento en 22
comerciales de la marca de whisky Johraiie Walker en la televi
sión. Hasta ayer por la noche el voto se perfilaba para ser uná
nime con los ministros Margarita RíosFarjat, Jorge Mario
Pardo Rebolledo, Alfredo GutiérrezOrtiz Mena y Juan
Luis González Alcántara Carrancá.

LA NOVEDAD ES que Felipe y Pablo Gó
mez Mont Landerreehe también toma
ron la defensa de Víctor Manuel Álvarez
Puga. Aquí le dimos a conocer desde el 21
de octubre que la conductora Inés Gómez
Mont, esposa de aquél, había designado
a sus primos como sus abogados penalis 
tas defensores. A últimas fechas Pablo, que
se manejaba en su propio bufete, se unió a
su primo en Zapata Velasco y Gómez Mont
Abogados. Pero hace un par de semanas
también tomaron la representación del famoso "Mai". La de
fensa de cada uno tiene méritos distintos y son acusaciones
diferentes, por lo que la estrategia litigiosa será igualmente in
dependiente.

NO ES REMOTO que las aerolíneas tengan que ajustar sus vuelos
a Tijuana. Sucede que la jefa del SAT les modificó los criterios
para el pago del Impuesto Sobre la Renta y el Impuesto al Valor
Agregado, debido al decreto que entró en vigor este año y que
busca estimular a la región con tasas de 20% y 8%, respectiva
mente. Volaris de Enrique Beltranena, por ejemplo, mandó
rasurado a la mitad los impuestos y Raquel Buenrostro termi
nó cobrándoles 450 millones de pesos, porque el pago recorta
do solo procede en los vuelos originados en la frontera. Así que
mensaje para Aeroméxico de Eduardo Tricio yVivaAerobús
de Roberto Alcántara.
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EL CLAIM DE los pilotos de Aeroméxico está depositado en Mul
tiva, de Olegario Vázquez Aldlr. A más tardar en diciembre se
repartirán unos 70 millones de dólares entre mil 215 pilotos, de
los que 465 son del Contrato Ay 750 del Contrato B. Los prime
ros son los veteranos y los segundos los jóvenes. Según cálculos
de la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores, que lidera Hum
berto Gual, al piloto más antiguo, con una trayectoria de 38
años, le tocaría cerca de 2.9 millones de pesos. Y al piloto de más
reciente ingreso, unos tres años, le correspondería alrededor de
400 mil pesos. La empresa que dirige Andrés Conesa estima
salir del Chapter 11 este año.

TAL CUAL LE informé, en octubre habría re
levo en Advent International de México, el
fondo de Boston que fundó Peter Brooke.
Tras casi seis años de llevar el timón Enri
que Pañi dejó la empresa. Llegó al rele
vo Ariel Blumenkranck, un ejecutivo de
origen argentino que lleva una década en
México. La última compra que efectuó el
equipo de Pañi fueron las operaciones de
Latinoamérica de la farmaceútica irían
desa Perrigo Company. Antes fue la des
inversión de Gayosso, donde Fibra UNO, que dirige Gonzalo
Robina, se quedó con los inmuebles.

FINALMENTE LA JUEZA concursal de Altán Redes, María Con
cepción Martín Argumosa, declar ó en concurso mercantil
a la empresa operadora de la red compartida. Ahora se espera
que el Instituto Federal de Telecomunicaciones, que lleva Adol
fo Cuevas, designe al conciliador. Los nombres que anoche so
naban fuerte eran Gerardo Badín y Gerardo Sierra,

Y COMO LE adelanté, ayer se oficializó la terna para suceder al
ministro Fernando Franco González Salas. Se confirman los
nombres de Loretta Ortiz, Verónica de Gyvés y Bernardo
Bótiz. Antes del 11 de diciembre el Senado debe votar.
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"Lanostalgia, como siempre, había borrado
los malos recuerdos y magnificado los buenos

Gabr iel García Márquez

*Ágradezco
a la Dra. Elkqt
Correa por algunos
efencSptos qué
siivtefoff para la
elaboración dé
rtftQrtículo.
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En la trilogía de hace al
gunos meses, describí có
mo diferentes gobernan
tes destruyeron las obras
del pasado para imponer

su ideología o para borrar los vestigios
de la civilización anterior. En esta se

rie analizaré el efecto opuesto; como
los líderes buscan regresar al pasado
como si éste fuera perfecto. Esta con
ducta, también conocida como "re
trospección idílica", nos lleva a juzgar
el pasado de una manera más favorable
respecto a cómo juzgamos el presente.

Rusia es un buen punto de parti
da. Iván rv; mejor conocido como Iván
el Terrible, ascendió al trono del Prin
cipado de Moscú en 1543, adoptando
unos años después el título de zar de
Rusia. Entre sus grandes logros, derro
tó a los tártaros, quienes desde tiempos
de Genghis Khan en el siglo XIII, do
minaban los territorios de Kazán y As 
trakán. Lavictoriale dio a Rusia un te
rritorio adicional de casi un millón de

kilómetros cuadrados, el control del río
Volga y el acceso al puerto de Narva,
dando inicio al comercio de Rusia con

los países del norte de Europa. De es
ta manera, bajo el liderazgo del primer
zar, se sentaron las bases para lograr un
poderío militar, económico y religioso,
que permitió la formación de un impe
rio que duró varios siglos.

A la par de sus grandes logros, Iván
el Terrible terna una faceta cruel y des
pótica. El zar era implacable con sus
enemigos, como lo muestra la masa
cre de 3,000 miembros de la nobleza
rusa (los boyardos). El gobernante era
incapaz de contener su enojo, prueba
de ello fue el asesinato de su hijo con
sus propias manos en un arrebato de
ira. El autoritarismo y terror caracte
rísticos en su reinado prevalecieron
en Rusia por siglos. El escritor Alek
sander Pushkin (la7991837), en su
obra Boris Godunov, describe este he
cho al explicar cómo se vivía en la ciu
dad de Moscú en el año 1585: "No hay
quien se atreva a abrir la boca dados los
tiempos que corren; pues quien insista
mucho en opinar, puede perder la len
gua y la cabeza. Casi todos los días hay

ejecuciones y las prisiones están llenas
a rebosar".

Pedro el Grande, quien gobernó a fi
nales del siglo XVII, es considerado el
gran reformador de Rusia. Se enfren
tó a los turcos y conquistó la fortaleza
de Azov, para darle a Rusia una salida
al Mar Negro. El zar tuvo la gran habili
dad de proyectar a Rusia como una po
tencia europea en los siglos siguientes.
Su viaje a Europa le permitió entender
los nuevos métodos de fabricación y la
tecnología militar, lo que impulsó el
desarrollo de una fuerza naval que lo
gró el dominio de Rusia en el Mar Bál
tico. Además, fundó la ciudad de San
Petersburgo, convirtiéndola en la ca
pital de su imperio. Sin embargo, sus
métodos bárbaros y despóticos, here
dados de Iván el Terrible, siempre es
tuvieron presentes en su reinado, co
mo lo muestra la tortura y ejecución de
más de 1,000 personas enla Plaza Roja
de Moscú en el año 1698 por ir en con
tra de sus objetivos políticos.

Catalina II (la Grande) y su nieto,
Alejandro I, lograron posicionar políti
camente a Rusia a nivel internacional;
la primera, con la división de Polonia
en el siglo XVIII, negociada con Aus
tria y Prusia, y el segundo con la derro
ta de Napoleón y su participación en el
Congreso de Viena a principios del si
glo XIX. En este congreso internacio
nal Rusia negoció a la par de las otras
potencias del momento (Inglaterra,
Austria, Prusia y la derrotada Francia)
el equilibrio en Europa. Sin embar
go, ambos, a pesar de su acercamien
to con las ideas francesas, que impul
saban una mayor participación de los
diferentes estratos sociales en la polí
tica, se opusieron al cambio y defen
dieron el estado autocrático.

El zar Alejandro II, quien gobernó de
1855 a 1881, se atrevió a romper con el
pasado. Liberó a 22.5 millones de sier
vos en 1861 (un año antes que Lincoln
aboliera la esclavitud en EU), ya que
los siervos en Rusia vivían en una si

tuación de inmovilidad y excesivo en
deudamiento (similar a lo ocurrido en
México durante el Porñriato). Poste
riormente reformó el sistema judicial y

además abrió las puertas a la industria
lización, tomando ideas progresistas de
los países de Occidente. Esta apertura,
inédita en el Imperio Ruso, que fue de
nominada Glásnost (término que vol
vió a ser utilizado por Michail Gorba
chov más de un siglo después), no fue
sostenible. Después del primer atenta
do contra su vida, Alejandro II reaccio
nó creando la Okhrana, la policía se
creta zarista, famosa por su crueldad,
pero incapaz de evitar su asesinato.

Su hijo Alejandro III gobernó de
1881 a 1894, dando reversa a todas las
reformas hechas por su padre. El nue
vo zar inició un proceso de "Rusifica
ción", atacando a las minorías y obs
truyendo el contacto con el exterior.
Adicionalmente, estableció un sistema
de censura a las obras literarias contra

rias al régimen y le quitó la autonomía
a las universidades, que su padre les
había otorgado. El efecto de estas me
didas fue un grave retraso en el proceso
de industrialización de Rusia.

Nicolás II, quien fue el último zar,
llegó al trono en 1894 con poca prepa
ración para gobernar. Su inseguridad
y su excesiva admiración por su padre
y por el pasado, lo hicieron incapaz de
darse cuenta de que las reformas so
ciales en Rusia eran impostergables.
Este inseguro gobernante pensaba que
emulando el despotismo de la mayoría
de sus antecesores podía acrecentar el
poder de Rusia.
Su negativa a establecer una mo

narquía parlamentaria y su falsa per
cepción de que Dios le había confia
do a la familia Romanov la defensa de

Rusia, lo llevaron a alejarse del pueblo
y aislarse del exterior. Como comen
ta Daniel Yergin en su libro The Prize:
"Suúnico ministro competente, Sergei
Witte, rezaba para que Dios salvara a
Rusia de la cobardía, la ceguera, la falta
de oñcioy la estupidez". En 1914, Rusia
entró a la Primera Guerra Mundial, sin
tener ninguna posibilidad de triunfo.
Nicolás II fue sorprendido por la Revo
lución Rusa, que estalló en 1917, lo que
provocó la caída de un régimen podri
do por la corrupción, los perjuicios y la
incompetencia. El aferrarse a un pasa
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do idealizado, fue la causa principal de
la destrucción de una monarquía que
duró casi cinco siglos.
Contra lo que se podía pensar, el ex 

tremo autoritarismo de los gobernan
tes rusos no terminó con la caída del

régimen zarista. La toma del poder por
parte de los bolcheviques que, en teo
ría, representaban a las clases oprimi
das, no rompió con el pasado autocrá
tico. El líder de la Revolución Vladimir

Ilich Ulyanov, mejor conocido como
Lenin, sembró el terreno para gober
nar con el terror. Lo tínico que le im
portaba era mantenerse en el poder. El
escritor Máximo Gorky, que conocía
bien a los líderes revolucionarios, afir
mó: "Se convertirán en déspotas, tan
pronto tengan la oportunidad de ser
los amos de sus vecinos". Como lo co

menta Víctor Sebestyen en su libro Le
nin el Dictador: "Elprimerparlamento
elegido libremente en Rusia duró alre
dedor de 12 horas; no habría otro en 75
años; Lenin no creía en la democra
cia burguesa". Por otra parte, el líder

bolchevique tampoco quiso desligarse
del uso del terror; creó su propia poli
cía secreta, la Checka (Comisión Ex
traordinaria para el combate a la Con
trarrevolución) , que fue aún más cruel
que la Okhrana zarista.

Su sucesor, José Stalin, inició una
nueva etapa de terror, ejecutando o
enviando a sus opositores a campos de
trabajo (los llamados "Gulags") con el
apoyo de la Dirección Política del Esta
do, la GPU, el órgano de seguridad del
Estado, sucesor de la Checka. Como
lo comenta Leonardo Padura en su li

bro El hombre que amaba a los perros:
"El terror y la represión se establecie 
ron como política de un gobierno que
adoptó la persecución y la mentira co
mo recurso de Estado". Stalin, tam
bién conocido como el "Zar Rojo", no
quiso romper con el pasado, como lo
muestra su admiración por Iván el Te
rrible. Su veneración era tal, que le en
cargó al famoso director Sergei Eisens
tein la producción de la película sobre
ese controvertido personaje.

Después de la muerte de Stalin, el
autoritarismo dictatorial continuó.

Es interesante mencionar que los me
canismos de represión solo cambia
ron de nombre; lo que era la Okhrana
en tiempos de los zares, pasó a ser la
Checka durante el gobierno de Lenin,
la GPU y la NKVD en la época stalinista
y la KGB hasta el año 1991, cuando Mi 
chail Gorbachov decidió aboliría.

En la segunda parte de esta serie
continuaré con la Rusia actual, rela
taré la experiencia de Francia desde
la Revolución Francesa (1789) hasta
la Segunda Guerra Mundial, para dar
otro ejemplo de un país que, apesarde
encabezar la primera revolución en el
mundo, no pudo eliminar fácilmente
sus ataduras a un pasado monárquico.
Hablaré sobre México en el siglo XIX y
su arraigo con el pasado autocrático.
Termino la primera parte de esta se

rie con una frase de Simón Sebag Mon
tefiore en su libro Los Romanov: "La
Rusia actual se estremece con las re
verberaciones de su historia".
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TREN. Desde la
Comisión Ejecuti
va de Torísimo de la
Conago, el gober
nador Carlosjoa
quín González pro
puso incorporar la
/^enda 2030 y :©l
turismo: a jos planéS
de desarrollo ester
talésy municipales
de mediano y largó
plazo. "El turismo—
fitfi riBMfliKÍÉ 5£>n¡
tribuir ampliamen
te a la consecución
de los Objetivos de
Desarrollo ¡Sosteni
blede la ONU, en
«pacífica, eporti
alcrecimiento inclu
sivo y systentable,
a I ©mpoderam ten
tó de las mujsfiS) al
¡^tablecimienfo de
prácticas dé produc
ción y consumo res
ponsable, al liso de
fuentes déóíiergía
renovables, y a la
gestión integral de
las zonas costeras y
rurales".

MALABARISTA.

CiróMurayama
despejó dudas a la
ciudadaníayacla
ríma laastificífficn
de mandato no exis
te en la Constitución,
lijo, la ratificación
no existe en nuestro

marco legal. Quien
usa ese término bus

ca engañar. Punto",
aclaró el conseje
ro, luego de qujgnr
I i ta ntes de Morena
han instalado mesas
SÍ¡¡Íp1S®IT®,
para convocar la ÉS»
Vocación del man
dato, aunque para
ello utilizan la pa
atet fatifiKEfón"
unto a la imagen
del presidente An
drés Manuel López
Obrador.

CARRUSEL. Ya
se reveló el método
para elegir al candi
dato o candidato a!
ibierno de Aguas

calientes por par
tedel PAN. Marko
Cortés anunció que
la gentetendrá la
última palabra pa
fa definirlo. p«ar lo
que el roétodovserá
la designación con
base a los resulta
dos de las encues
tas qüéle aplicarán
entre loS aguasca
fentenses, El dirigen
te nacional del blan

quiazul dijo que
esta decisión se to
mó después de dia
logar con los lide
razgos del partido,
porque es la mejor
forma de consensar
y sumar a todos.

s n i ( ()\omist\

MIÉRCOLES
17 de noviembre

del 2021
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La antesala
Se dice que no hay peor ocasión que

el infortunio que procura la oportu
nidad perdida. Así, recuerdo la ale
goría de Og Mandino en donde
equipara al éxito con la novia impa

ciente; si se demora en procurarla, se casará con
otro que le procure mayor atención. Esa puerta
de entrada hacia los logros con provecho colec
tivo, es precisamente la que se avizora para Mé
xico ante una reunión trilateral con los Estados

Unidos y Canadá, países que, ante la particulari
dad del momento, requieren de un entendimiento
sólido para transitar en este duro escenario post
pandémico.
Tomemos el caso de los Estados Unidos. Con

un presidente como Biden quien ha perdido po
pularidad de forma acelerada, el escenario re
sulta propicio para plantear temas que, estratégi
camente colocados, generen beneficios ante el
interés compartido entre países. A su vez, en un
contexto donde China ha emprendido el despun
te en una carrera que, conforme a todos los pro
nósticos, relegará a los norteamericanos hacia
lugares donde ya no se reinará en materia de
competividad y economía. Para tenerlo a la vis
ta; China mantendrá un ritmo de crecimiento sos
tenido para los próximos cinco años de entre un
5 y un 6.2 por ciento.

En tal avance acelerado, para el 2028 llega
rá a la cima de crecimiento que la ubique como
la mayor economía mundial, seguida por Esta
dos Unidos, India yjapón, además del acompa
ñamiento de economías emergentes como Brasil,
Indonesia y Rusia. Con tal muestrario de riesgos,

el país de las barras y las estrellas necesita de la
consolidación inmediata de un bloque económi
co y productivo que urge de la ayuda mexicana.
Sin embargo, poco es el aliento cuando las

agendas de los gobiernos no solo no parecen
coincidir en algunos temas, sino que realmente
aparecen posiciones encontradas en sus priori
dades. México pretende liderar un cambio social
global mediante un plan de asistencialismo con
muy poca propensión al éxito. Además, nuestra
agenda sobre el cambio climático es inexistente
y dispar ante los intereses de inversión privados.

La política migratoria se vuelve borrosa y po
co enérgica en la protección a nuestros nacio
nales y los planes de inversión no atienden ne
cesidades compartidas. Tan solo en este último
punto; el plan de infraestructura aprobado pa
ra Biden, incluye inversiones multimillonarios en
el ramo marítimo y aeroportuario, lógica que no
empatiza con los horizontes mexicanos donde
apostamos por un tren turístico, en vez de un for
talecimiento y creación de puertos que desde el
Pacífico sirvan de desahogo para el tránsito co
mercial estadounidense. Además, no apostamos
a la inversión en manufactura tecnológica cuan
do la industria automotriz se paraliza por la de
pendencia que se tiene de componentes que has
ta hoy vienen de China.

Parecería que no estamos leyendo correcta
mente el momentoy la oportunidad podría pasar
de largo, aún cuando es el momento de mayor
necesidad para un repunte económico regional.
¿Puede más el dogma antiliberal que el progre
so compartido? La respuesta podría traer apare
jada una dura y cruenta realidad.
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Branded
Content

DIGITALIZACION, LA CLAVE
PARA LA RECUPERACIÓN
ECONÓMICA DE LOS
PEQOEÑOS Y MEDIANOS
NEGOCIOS

Gastón Oliver,
Diréfiüí £k
peq¡H¡®f
f'ifeiiíS!
jfjipresiigi
bkicrosot^B
Stfcie*

Hoy, tras más de 20 meses de incertidumbre, podríamos decir que
estamos ante un proceso de recuperación, en los últimos meses
hemos podido ver como las organizaciones se han relnventado y

han implementado nuevas formas de trabajo, producción y colaboración;
hemos sido testigos del papel fundamental que la tecnología ha jugado y
del gran salto que muchos dueños de negocios tuvieron que dar para la
digitalización de sus negocios y así poder continuar trabajando. Era di
gitallzarse o morir.

Si bien, el sector de las pequeñas y medianas empresas son el pilar
de las economías del mundo, en México no es la excepción; generan el
72% del empleo y el 52% del Producto Interno Bruto en el país, por lo que
desempeñan un papel preponderante en el desarrollo de la economía y
representan una gran oportunidad de crecimiento, progreso y creación
de empleos; sin embargo, fueron blanco Inminente de la crisis sanita
ria. Las mayores pérdidas se presentaron en el 92% de las microempre
sas, seguidas por el 87% de las medianas y pequeñas, y por último, en el
35.9% de las grandes pero, ¿a qué se debe este impacto escalonado?,
me parece prudente decir que una de las razones es por su madurez tec
nológica, pues ai verse limitados por el confinamiento social, muchas de
ellas tuvieron que cerrar puertas pues no estaban capacitadas para au
tomatizar procesos e, incluso, migrar a formatos de trabajo remoto para
continuar con su operación.

A todo esto, la clave ha sido la implementación de tecnología; y hoy, al

hablar del rescate de los pequeños y medianos negocios como un paso im
portante frente a la recuperación económica del país, la tecnología cobra,
nuevamente, relevancia. Desde nuestro lado, como compañía tecnológica
hemos adoptado el gran compromiso y responsabilidad en esta labor de res
cate, y con este objetivo, ¡mplementamos un plan de soporte al desarrollo de
las pequeños y medianos negocios en México llamado Pymes Digitales.

PyMEs Digitales, un robusto programa el cual que busca apoyar las
necesidades de digitalización y desarrollo económico de las más de 5
millones de PyMEs que existen hoy en México, así como ayudarlas a res
ponder, recuperarse y reimaginar sus negocios en la economía digital
para impulsar su crecimiento. Este programa está constituido por ele
mentos que pueden apoyarles en su digitalización de manera más efec
tiva y eficiente.

Através de este programa, los dueños de las PyMEs y emprendedores
pueden tener acceso al diagnóstico de su madurez tecnológica, para lue
go acceder a un catálogo de soluciones de tecnología que les ayudará a
mejorar su productividad; también, pueden tener acceso a financiamien
to con Importantes instituciones financieras, así como a capacitación en
habilidades digitales y apoyo para emprendimiento digital.

Como parte de estos esfuerzos, Microsoft también ha puesto a dis
posición de todas las PyMES, 30 días de prueba gratuita a herramientas
tecnológicas como un primer paso hacia la digitalización. Los dueños
de las pequeñas y medianas empresas sólo tienen que ingresar al sitio
www.aka.ms/PruebaM365 para poder acceder a esta herramienta que
les permitirá trabajar de forma más productiva.

La adopción de la tecnología no es una acción compleja, es una es
trategia fundamental para construir negocios resilientes ya que juega un
papel muy importante para las PyMEs, ya sea por su uso diario o bien,
porque es parte esencial de lo que producen u ofrecen al consumidorfínal
y que los hará Ir paso adelante de su competencia.
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¿( risis en el CIDE?
Faltan 48 horas para la auscultación externa a

los candidatos a la dirección general del CIDE
y en ciernes, una rebelión contra el interino,
quien pretende quedarse en el cargo y tiene en
contra a los académicos.

La directora general del Conacyt, María Elena
AlvarezBuylla, deberá entrevistar a los aspirantes,
José Antonio Romero Tellaeche y el exdiputado
perredista Vidal Llerenas. Pero antes de designar
al nuevo titular de la institución, tendrá que resolver la
disputa interna.

La elección del sustituto de Sergio López Ayllón
está en curso. La primera etapa concluyó el pasado
jueves 11, cuando los dos candidatos registrados pre
sentaron su proyecto en una "auscultación interna"
que fue semipresencial. Romero Tellaeche —quien lle
gó al interinato en febrero pasado— mantuvo su acti
tud hostil hacia el claustro de profesores e investigado
res y en su comparecencia denunció la "prostitución
académica" imperante en esa casa de estudios.
Al día siguiente, en su calidad de director interino,

Romero Tellaeche remitió una comunicación electróni

ca a los profesores e investigadores para notificar so
bre la suspensión de las sesiones que sostendría las
comisiones académicas dictaminadoras (CADIs), ins
tancias que evalúa y define sobre la permanencia de
la planta académica, programadas para el 1 ó y el 17
de noviembre.

"El CIDE se encuentra en proceso de designación
de su director general y como tal, quien sea designa
do en el cargo es la persona indicada para desaho
gar los puntos a tratar en la Comisión", argumentó el
director interino. "De la misma manera la secretaría

académica puede cambiar con la nueva administra
ción", agregó.
En preparación de esas reuniones, Celine F.A.

González Schont, directora de evaluación acadé

mica, realizó una consulta al titular de la Unidad de
Asuntos Jurídicos sobre las posibles causas de prórro
ga o suspensión de esas reuniones. El director gene
ral — reiteró la respuesta, generada el 9 de noviem
bre— está facultado para proponer que las sesiones
del CADI sean pospuestas, pero que debía contar con
la validación de los 22 integrantes —entre quienes se
cuentan los directores de las divisiones académicas y
la secretaria general — de esas instancias, que por es
tatuto están obligadas a sesionar cuando menos una
vez cada semestre.
González Schont, a través de oficio

DEA/0001 1/21, emplazó al directivo a confirmar su
asistencia a las sesiones y le advirtió sobre el riesgo
de suspenderlas, ya que esa decisión unilateral po
dría considerarse violatoria a los derechos académi

cos y laborales del personal del CIDE. Ante el riesgo
de incumplimiento a la normatividad interna, Gonzá
lez Schont y Catherine Andrews, secretaria aca
démica, instalaron las CADIs ayer, a las 8:00 horas.
Una hora después, Romero Tellaeche les comunicó su
remoción con efectos inmediatos y solicitó a los dicta
minadores "no formar parte de este acto de rebeldía.
Cualquier decisión tomada en estas reuniones queda
rán sin validez", advirtió.
A los directores de las divisiones académicas, les

dijo: "no existen las condiciones necesarias para lle
var a cabo las evaluaciones, motivo por el cual les pi
do su valioso apoyo para notificar a los profesores ex
ternos que habían sido convocados".
Por la noche, Andrew hizo público un relato por

menorizado de su enfrentamiento con Romero Tellae

che. "Queda claro que no he incurrido en 'actos de
rebeldía', sino que he sido destituida por insistir en
el cumplimiento de las normas y estatutos que regu
lan las tareas y obligaciones de la secretaría acadé
mica", deslindó
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De (¡yvés y Ortiz van en
serio. Bátiz está de relleno
El secretorio de Gobernación, Adán Augusto

López Hernández, le envió ayer al Senado
los nombres de quienes el presidente Andrés
Manuel López Obrador propone para sus
tituir al ministro Fernando Franco en la Supre

ma Corte de Justicia de la Nación, quien dejará el cargo
el próximo 12 de diciembre.
Los tres propuestos son Bernardo Bátiz Vázquez,

Verónica de Gyvés Zarate y Loretta Ortiz Ahlf
Es la segunda vez que AMLO los ha propuesto para el
cargo.

Uno de ellos ocupará el lugar de Franco, quien llegó
a la SCJN hace 15 años después de ser propuesto por
el entonces presidente Vicente Fox.

¿Quiénes son ellos?
Bátiz ha dedicado 56 de sus 85 años a la política. En

1965 ingresó al PAN y por ese partido llegó a ser tres
veces diputado federal, en 1970, 192 y 1988.

En 1992 se fue del PAN al PRD y como perredista fue
candidato a senador en 1994 y tres años después llegó
por cuarta ocasión a la Cámara de Diputados.
En 2000, AMLO lo nombró procurador General de

Justicia del DF, cargo que ocupó hasta diciembre de
2006. En 2009 fue candidato a jefe delegacional en
Benito Juárez.
En 2014 se integró a Morena y en 201 ó, fue dipu

tado de la Asamblea Constituyente de la Ciudad de
México.

Por su edad es difícil que sea seleccionado por los se
nadores para ocupar un cargo que difícilmente desem
peñará hasta 2036.

La competencia será entre las mujeres y es lógico que
una de ellas suceda a Franco para que el número de mu
jeres aumente de tres a cuatro, todavía muy subrepresen
tadas en el máximo tribunal del país.

De Gyvés, de 60 años, es consejera de la Judicatura

Federal, designada para el periodo 20192024. Licen
ciada en Derecho por la UNAM; obtuvo un Máster en
Derecho Penal, Constitución y Derechos de la Universi
dad Autónoma de Barcelona, la UAM y el Instituto de Es
tudios Judiciales del Tribunal Superior de Justicia del DF
(TSJDF). También obtuvo una Maestría en Derecho Pro
cesal por el Instituto Nacional de Estudios Superiores en
Derecho Penal.

En el TSJDF fue defensora de oficio y Ministerio Públi
co adscrita a Juzgados de Paz y Penales, secretaria de
Acuerdos y juez por Ministerio de Ley del Juzgado 63
Penal; juez 59 Penal, magistrado por Ministerio de Ley y
titular de la Primera Sala Penal.

Ortiz, de 66 años, también es consejera de la Judica
tura Federal, designada para el periodo 20192024. Es
licenciada en Derecho por la Escuela Libre de Derecho,
maestra en Derechos Humanos por la Universidad Ibe
roamericana y doctora en Derechos Humanos y Dere
cho Comunitario Europeo por la Universidad Nacional
de Educación a Distancia de España. Ha sido maestra
en la Libre y en la Ibero fue directora del departamento
de Derecho de 1998 a 2007.

Fue fundadora de Morena y de 2012 a 2015 dipu
tada plurinominal.

En 201 8 AMLO la nombró coordinadora de los fo
ros de pacificación organizados y en diciembre de ese
año fue propuesta por primera vez para ser ministra de
la SCJN y renunció a Morena para no ser una aspiran
te partidista.
¿Quién será seleccionada por los senadores? La que

se ha desarrollado dentro del poder Judicial o la que ha
dedicado años a la docencia? ¿La que tendría 75 años
al concluir su gestión o la que tendría 81 ? ¿La egresada
de la universidad pública o la que estudió en institucio
nes privadas? Ambas son allegadas a Andrés Manuel.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
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Sistema financiero:
retos inmediatos
En un contexto de recuperación económica toda

vía incierto para la mayoría de los países, con
ajustes monetarios en puerta, todas las econo
mías requerirán cantidades importantes de re
cursos para anclar su crecimiento. Lograrlo de

forma sólida dependerá de que fuentes de financiamiento
sean colocadas bajo estrictos mecanismos prudenciales.
Si bien la salida del estancamiento producto del SARS
CoV2 necesita recursos financieros de forma rápida y
abundante, no pueden entregarse bajo los parámetros
que dieron origen a la crisis financiera del 2008. En efec
to, aquel episodio tuvo acciones y políticas poco pruden
tes como tasas de interés escandalosamente bajas que
luego fueron en financiar mercados hipotecarios sin rigor
en la originación de los créditos para su posterior trasla
do a otros mercados. Actualmente no podemos precisar
si aquella actitud poco responsable ha desaparecido por
el sólo hecho del Covid. Al contrario, la necesidad de
colocar fuertes sumas de recursos lo más pronto posible,
presume muchas más posibilidades de repetir errores del

pasado que de no volverlos a cometer. Los riesgos se man
tienen todavía latentes, adicionalmente se suma la urgen
cia por acelerar el crecimiento tras un año perdido con
un entorno de recuperación notoriamente disparejo, agre
gándose la sombra de la inflación. Los ingredientes están
dados para configurar quebrantos bancarios, crisis en los
mercados o bien riesgos sistémicos. En estos momentos no
sabemos si los sistemas financieros global y locales, estén
preparados para quiebras bancarias en cualquier escala
o, para la falta de tolerancia de los mercados de deuda y
capitales a quebrantos de grandes empresas o, bien, pa
ra la propagación de riesgos entre sectores.
A lo anterior se agrega el reto que comenzarán a

afrontar las entidades financieras para desarrollar mo
delos de negocio cuya base esté cimentada en la protec
ción al medio ambiente. Es claro que el mundo ha inicia
do la transformación de las estructuras económicas y de
consumo para orientar la vida hacia el cuidado de los re
cursos naturales y la calidad del aire. Todo será orienta
do hacia proyectos verdes por encima de cualquier otro
que no tenga impacto directo en lo ecológico. No obstan
te, niveles altos de rentabilidad no son inmediatos pues
será hasta el mediano y largo plazo cuando se alcan
ce. En este sentido habrá alerta obligando al sistema a
disminuir sus márgenes de utilidad en el corto tiempo. El
cambio climático presupone acciones que implican ries
go financiero inmediato a cambio de minimizar el riesgo
ecológico. No es un dilema menor que, además, requie
re adecuaciones profundas en el manejo y mitigación de
riesgos de crédito en todos los segmentos financieros. A

los retos inmediatos —ajuste mo
netario global, antecedentes vi
gentes del 2008 y necesidad de
abundantes recursos— y, la llega
da del reto verde, se adiciona el
acelerado surgimiento de las lla
madas tecnofinanzas representa
das por las criptomonedas, fintech
y ciberseguridad. Estamos enton
ces ante al menos tres pilares de
riesgos a los que serán sometidas
las instituciones financieras que,
por administrar recursos de terce
ros, deberán enfrentarlos con altos
estándares prudenciales y una éti
ca a toda prueba.
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La farsa de la "ratificación"
de mandato

orena, a través de una
supuesta asociaciónMcivil, está promovien
do de manera abier

ta y dolosa lo que ellos
llaman consulta para "ratificación" del
mandato del presidente Andrés Manuel
López Obrador. Con pancartas y anun
cios en plazas públicas pretenden reali
zar el "ejercicio ciudadano" de ¡untar fir
mas de, al menos, el tres por ciento de
los ciudadanos inscritos en la lista nomi

nal de electores y en por lo menos die
cisiete entidades federativas, en las que
firme al menos el tres por ciento de los
ciudadanos de cada una de dichas en

tidades. Aquí hay un problema de cons
titucionalidad gravísimo: la constitución
establece que es un derecho de los ciu
dadanos, y no del gobierno o los parti
dos políticos, solicitar la revocación de
mandato del presidente. La Constitución
dice expresamente que los ciudadanos
pueden pedir la revocación del manda
to del presidente, pero no hay disposi
ción alguna que les permita solicitar una
votación para que se le "ratifique" en el
cargo. Si toda la propaganda de More
na y el gobierno está diseñada para re
unir firmas para solicitar la "ratificación"
de López Obrador, entonces todas las fir
mas recabadas con esa artimaña debe
rían de ser nulas. Los ciudadanos sólo

pueden pedir la revocación del manda
to del presidente por haberle perdido la
confianza; de ninguna manera pueden
pedir su "ratificación". Así, si los ciuda

danos son engañados por Morena y el
gobierno al hacerles creer que lo que es
tán pidiendo es la "ratificación" en el car
go del presidente de la República, todo
el ejercicio de revocación estaría viciado
de nulidad desde el origen, dado el evi
dente dolo con que se pretende engañar
a los ciudadanos. Si el Instituto Nacional

Electoral (INE) no ejerce todo su poder
para ponerle fin a esta dolosa campaña
de desinformación en la recolección de
firmas, estaría convalidando tácitamen
te una flagrante violación a la Constitu
ción y una aberrante desnaturalización
de la figura constitucional de revocación
de mandato.

Si al engaño de Morena y López
Obrador añadimos que para ser vincu
lante el resultado de la consulta debe ha

ber participado, por lo menos, el cuaren
ta por ciento de los electores, se ve muy
difícil que este ejercicio llegue a tener al
guna utilidad. Primero, las firmas recaba
das con dolo estarán viciadas de nulidad

y, segundo, es muy poco probable que
el cuarenta por ciento de los ciudadanos
participe de esta farsa. Es por ello que
el presidente, Morena y sus remoras re
cortaron en cinco mil millones de pesos
el presupuesto del INE. No les interesa
que la consulta se lleve en cumplimien
to al texto constitucional, lo que quieren
es que fracase para poderle atribuir ese
fracaso al propio Instituto, y, así, reforzar
el golpeteo político a la institución mejor
calificada por los ciudadanos, muy por

encima de la aparente popularidad del
presidente López Obrador.

El INE debe demandar inmediatamen
te la controversia constitucional ante la

Suprema Corte de Justicia de la Nación
en contra del presidente de la República
y de la Cámara de Diputados, por no ha
berle asignado el presupuesto necesario
para cumplir con el texto constitucional en
materia de revocación de mandato y, por
supuesto, solicitar la suspensión de todos
los actos relacionados con ésta, en tanto
no se resuelva el asunto del presupuesto.
El INE debe ser firme y no dejar pa

sar una sola de las violaciones a la Cons

titución que la 4T está cometiendo en
su afán de desprestigiar al árbitro elec
toral. Su prestigio después del éxito de
las elecciones intermedias de este año

aún lo cobija. No hay lugar para cálcu
los políticos o cobardía. Cada paso que
avance López Obrador en su campaña
de desprestigio es un paso en contra de
la permanencia del INE como árbitro im
parcial de la aún débil democracia mexi
cana, y no se podrá recuperar.

Existe, por otro lado, una arista inte
resante: si López Obrador se sale con la
suya, es posible que el veinte por cien
to de la lista nominal, más un voto, lo
gren removerlo de la presidencia. Sé
que él considera este escenario como
imposible, pero los números de la opo
sición unida en las últimas elecciones di
cen otra cosa. Sería interesante anali
zar cómo un berrinche se convierte en
defenestración.
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La administración y la
inversión productiva
Cuando el empresario administrador u otro ad

ministrador de cualquier entidad toman la deci
sión de iniciar una nueva actividad productiva,
tiene que llevar a cabo una serie de activida
des dirigidas.

Usualmente, lo primero es elaborar un plan de negocios,
documento con todos los elementos de viabilidad de esa

nueva actividad que quién lo propone crea relevantes para
poder convertir ese proyecto en realidad. Normalmente con
tendrá, entre otros aspectos, los siguientes:

• Una descripción de la actividad y la forma de llevar
la a cabo.

• Una declaración de las oportunidades y riesgos que
conlleva esa nueva actividad, con objeto de conocer todos
los pros y contras del proyecto, y como se aprovecharán
esas oportunidades, y como se enfrentarán los retos.

• Un presupuesto de ingresos y gastos de operación que,
de forma sustentada y realista, describa los flujos de efecti
vo que el proyecto generará y utilizará, asi como los rendi
mientos que producirá.

• Un presupuesto de inversión, que juntamente con el pre
supuesto de operación, de una clara vista del retorno que di
chas inversiones tendrán.

• Un plan de capitalización para financiar el proyecto en
donde se describan las fuentes de los recursos y sus costos.

Es el cuarto en el que en este artículo nos centraremos.
Para poder operar, cualquier entidad requiere de recur

sos financieros, recursos materiales y recursos humanos. Los
primeros dos se vuelven los activos de la empresa, el tercero
es lo que entendemos como capital humano, que solamen
te es reconocido en los registros contables y la información
financiera, cuando de registran las obligaciones laborales.

Las entidades tienen activos que servirán para cumplir
con sus objetivos. Esto quiere decir que desde el efectivo que
se tiene en caja, pasando por las cuentas por cobrar y los in
ventarios, y terminando por todos los activos no circulantes

sean estos tangibles o no.
Los activos tangibles pueden ser desde bienes inmuebles,

dónde estén sus instalaciones productivas y oficinas, pasan
do por la maquinaria y equipo necesario para la produc
ción y terminado por el equipo de transporte para distribuir
el producto final de la entidad o para prestar los servicios
que sea que preste.

En el caso de los activos intangibles, normalmente tendre
mos patentes, marcas, fórmulas y en general conocimiento
exclusivo de la entidad que le sirve para producir y/o pres
tar servicios.

Por lo mismo, todos los activos tienen el propósito de con
tribuir a el cumplimiento de los objetivos, y por lo mismo
todos los activos son adquiridos o desarrollados con ese
propósito.
Todas las inversiones en activos no circulantes, tangibles

o intangibles, con ciertas excepciones, deberán ser amorti
zados en el tiempo que contribuirán en el cumplimiento del
objetivo de la entidad.

Cuando un activo no contribuye a lograr los propósitos de
la entidad, entonces se considera un activo no productivo,
normalmente, reflejado en muebles de oficina u otros que no
deberían tener relevancia en la inversión total. Cualquier ac
tivo de importancia que sea desarrollado o adquirido que no
contribuya al cumplimiento de los objetivos de la entidad, en
tonces es un desvío de recursos que debe evitarse.

Si un activo pierde su capacidad de contribuir al cumpli
miento de los objetivos de la entidad, entonces considera
mos que ese activo tiene un deterioro, y no es que deje de
funcionar mecánicamente, sino que ya no es productivo. Es
to puede ser provocado por cambios en tecnología, cam
bios en el mercado o desaparición del mismo. Cuando el
deterioro sucede, entonces la entidad debe evaluar el cam
bio en el valor reconocido de ese activo y hacer los ajustes
necesarios en su información financiera para reconocer di
cha situación.
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Rayuela
Con Zaldívar o sin

Zaldívar, la renovación
del Poder Judicial es

urgente.
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Poder Judicial, sin cambio viable i Confirman
"no" a Zaldívar / AMLO advirtió entrampa miento
// Terna: Bátiz, De Gyvés, Loretta

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

AUN CUANDO LA resolución care
ce de valía práctica, pues desde el
6 de agosto de este año ya la había
anulado el propio ministro presi
dente de la Suprema Corte de Jus

ticia de la Nación, su Sala Superior determinó
ayer de forma unánime la inconstitucionalidad
de la pretensión de extender por dos años el
mandato de Arturo Zaldívar Lelo de Larrea.

EL PLAN DE continuismo de Zaldívar en el
Poder Judicial tuvo como ejecutor material al
senador del ente de las cuatro mentiras (el Par
tido Verde Ecologista de México), Raúl Bolaños
Cacho Cué, quien presentó en abril de este año
un artículo transitorio a último minuto de una
sesión legislativa, de manera tramposa y bajo
cobijo de los directivos del Senado, Eduardo
Ramírez (de Morena, antes verde, quien presi
día la mesa directiva) y Ricardo Monreal.

LA MARRULLERÍA DE Bolaños Cacho Cué
(quien ahora busca ser candidato a gobernador
de Oaxaca por la coalición de Morena, el Verde
y el Partido del Trabajo) trató de dar cuerpo
al deseo de Palacio Nacional de que Zaldívar
no se fuera de su cargo el uno de diciembre de
2022, sino el último de noviembre de 2024.
Es decir, que siguiera presidiendo la Corte y el
Consejo de la Judicatura Federal, hasta la últi
ma hora del ejercicio obradorista.

LA TENTATIVA DE extensión de mandato
fue duramente criticada, no sólo por seg
mentos opositores al gobierno andresino. Se
le tachaba de relección nada disfrazada, que
podría dar pie a posterior intento similar de su
impulsor, el Presidente de la República. Zal
dívar tomó el pulso de sus colegas ministros y
prefirió declinar: "mi decisión ya está tomada,
con independencia de lo que resuelva la Corte",
sentenció.

AHORA BIEN, CONFORME a lo que con
insistencia declaró el Presidente de la Repú
blica, sólo el citado ministro Zaldívar tendría
los méritos y capacidad para aplicar eficaz y
honestamente la reforma judicial aprobada
este año en las cámaras legislativas. En abril,

ya advertía Andrés Manuel López Obrador: "sí
no se amplía el periodo, quien llegue va a ser de
lo mismo, va a significar más de lo mismo, más
de lo que era el antiguo régimen".

EN JUNIO, SEÑALÓ: "Si deja la presidencia
el ministro Zaldívar, cualquier otro no podría
llevar a cabo esta reforma, sencillamente
porque la mayoría de los ministros no están
pensando en la justicia; piensan, si acaso, en
el derecho (...) No han hecho nada por limpiar
el Poder Judicial, y el que tenía ese propósito
(en referencia a Zaldívar) fue avasallado por
los que vienen del antiguo régimen, ministros
acostumbrados a servirle a los potentados, no
al pueblo".

CONDICIONADO A SEGUIR con las mismas
piezas judiciales que ha impugnado (incluso
a los ministros que él propuso, ya como Pre
sidente de la República) y, si ha de asumirse
el diagnóstico anterior que sin Zaldívar veía
totalmente inviable sanear ese Poder Judicial,
AMLO ha propuesto ya una terna de cercanía
para que el Poder Legislativo designe a un nue
vo ministro, en sustitución de José Fernando
Franco GonzálezSalas, cuyo periodo termina
luego de 15 años.

LAS CARTAS DE Palacio Nacional para el
asiento en la Corte ya han sido jugadas en otras
competencias: Bernardo Bátiz Vázquez, quien
parecía encaminarse a la Fiscalía General de
la República que finalmente ocupó Alejandro
Gertz Mañero; Eva Verónica de Gyvés Zárate,
quien también había sido propuesta para la
citada FGR; y Loretta Ortiz Ahlf, que ya dos
veces antes estuvo en la terna para la Corte.

LAS TRES PERSONAS propuestas ocupan
sendas consejerías de la Judicatura Federal
(https://bit.ly/314wYzR). Vale recordar que el
transitorio que proponía la continuidad de Zal
dívar también lo hacía para los miembros de
esa Judicatura.

Y, MIENTRAS ROSALINDA González Va
lencia, esposa del jefe del cártel Jalisco Nueva
Generación, ha sido detenida en Zapopan, mis
mo municipio conurbado con Guadalajara en
el que horas después fueron secuestrados dos
elementos de la Marina, ¡hasta mañana!
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BAJO LA LUPA
El "mundo tripolar" de Estados Unidos/Rusia/
China, según el Pentágono
ALFREDO JALIFERAHME

EL GENERAL MARK Milley (MM), manda
más de las Fuerzas Conjuntas del Pentágono,
sostuvo el 3 de noviembre pasado una tras
cendental entrevista con el conductor Lester
Holt de la cadena NBC durante el Foro de Se
guridad de Aspen (https://bit.ly/3Fejg4W), en
la que plasmó su cosmogonía sobre el "mundo
tripolar" de Estados Unidos/Rusia/China
(https://bit.ly/3oA6XJr).
EL PORTAL DEL Pentágono realizó un resu
men de los asertos del polémico general quien
se ha enfrascado en un duelo verbal con Trump
y ha expresado que tiene comunicación secreta
con su homólogo de China sobre el "ritmo de
las amenazas de China, así como de Rusia, Nor
corea, Irán, ISIS y los desafíos que involucran
al espacio y al ciberespacio, el Covid19, el cam
bio climático y los tópicos ambientales, como
los incendios en Estados Unidos que enfrentan
las fuerzas militares". Que conste que citó en
primer lugar a China, 12 días antes de la exito
sa cumbre virtual entre el presidente Biden y el
mandarín Xi Jinping (https://bit.ly/30o9VZ7).
SOBRE CHINA SU fijación permanente,
comentó: "Hemos visto un país en cuatro déca
das (...) que ha ido de la séptima economía en el
mundo a la segunda economía", cuando China
ha invertido sus riquezas en forma significativa
en el ámbito militar. Aquí exagera el general,
por no decir que desinforma, pues nadie se
compara al gasto militar de Estados Unidos
(39%) en el planeta frente a China (13%), según
SIPRI. El despilfarro militar de Estados Unidos
es mucho mayor si se mide per cápita (https://
bit.ly/3cjmsjh).
MM, QUIEN SE ha vuelto muy incontinente,
asienta que "hace 40 años China era una muy
extensa infantería campesina (sic). Hoy, posee
capacidades en el espacio, en cibernética, tie
rra, mar, aire y en el rubro submarino y están
claramente desafiándonos regionalmente".

ALEGA, SIN APORTAR evidencias, que
China "desea revisar" el "orden (sic) liberal",
cuando ni China ni Rusia han manifestado
desear cambiar el presente "(des)orden mun
dial", pero sí han expresado la necesidad de
que sea reformado en forma más justa y armó
nica, porque ni a Moscú ni a Pekín les conviene
atacar a Estados Unidos cuando van ganando

la partida global, mientras Estados Unidos de
clina aceleradamente, como enunció en forma

notable el historiador Alfred McCoy (https://
bit.ly/3kGBAM0).

MM PREVÉ QUE el verdadero desafío será en
los "próximos 10 a 20 años", cuando "el mundo
atestigüe uno de los mayores giros en el poder
geoestratégico global que jamás haya visto", en
especial, el "giro" es un cambio fundamental
en el carácter de la guerra: "Hoy vemos la re
botica, la inteligencia artificial, municiones de
precisión y una amplia variedad de otras tecno
logías". Viene la parte nodal: calificó a la guerra
fría de una "guerra (sic) bipolar (sic)" entre la
URSS y Estados Unidos, y asentó que hoy se
ha entrado a una "guerra tripolar" de Estados
Unidos/Rusia/China como "grandes superpo
tencias", cuando "el mundo es potencialmente
mucho más inestable estratégicamente que en
los pasados 40 a 70 años".

INSTÓ A QUE Estados Unidos/Rusia/China
deberán ser "más cuidadosos y conscientes
(sic) de cómo lidiar uno con el otro en adelante
y en sus comunicaciones coordinadas", que
serán una "necesidad". Finalmente, definió al
"espacio" como el "nuevo dominio de mayor
conflicto" (https ://bit.ly/3HwHYze).

A PROPÓSITO, UN servidor fue de los prime
ros en proponer la hipótesis del nuevo "orden
tripolar" de Estados Unidos/Rusia/China desde
hace nueve (sic) años, con base en una pros
pectiva multidimensional de las tendencias
dinámicas (https://bit.ly/3nk7RKM). En forma
expeditamente dialéctica, vale la pena ponde
rar la antítesis del connotado científico ruso
estadunidense Dmitry Orlov (DO), quien, si
bien acepta el concepto estratégico del "orden
mundial tripartita", coloca a Estados Unidos
muy por detrás de Rusia y China en los rubros
militar y tecnológicos (https://bit.ly/3nk8kN2).
DO JUZGA QUE a Estados Unidos sólo le
queda apoderarse de los "recursos y productos
manufacturados del mundo" para "alimentar
su apetito a cambio de dólares impresos (conti
nuamente expropiando los ahorros del mundo
mientras exporta su inflación)" mediante sus
"guerras financieras" y su poderosa maquina
ria propagandística.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

Fecha: 17/11/2021

Página: 20

Area cm2: 379

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo la lupa/ Alfredo JalifeRahme

Bajo la lupa/ Alfredo JalifeRahme

Costo: 30,509

Página 4 de 6



EL portal del Pentágono advirtió sobre el Norcorea, Irán, ISISy Los desafíos que
"ritmo de Las amenazas de China, de Rusia, involucran al espacio y aL ciberespacio. Foto Ap
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ROZONES
• Senador volando bajo
Nos cuentan que a quien le salió caro el boleto de avión fue al senador morenista
Julio Ramón Menchaca, aspirante al gobierno de Hidalgo, quien luego de que
se conociera su viaje en un vuelo privado para asistir a la ceremonia de protesta
del nuevo gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, recibió la sorpresa de que
el Consejo Estatal de su partido lo bateó y no lo ungió como uno de los cuatro
"gallos" de la dirigencia local morenista para la gubernatura, por lo que no tardó
en reaccionar al desdén y aclarar que las comisiones nacionales de Elecciones
y de Encuestas serán las que tengan la última palabra y que "no hay nada defi
nido". Ahora, nos dicen, sólo quedará esperar a ver si dichos grupos de trabajo
partidista le responden a favor o también lo mandan a volar.

• Patinazo de Delfína Gómez en el Senado
O se le fue el patín o de plano le fallaron las clases de geografía a la maestra
Delfina Gómez. Al menos eso fue lo que supusieron varios legisladores ayer
durante la comparencia de la secretaria de Educación en el Senado. Y es que
la funcionaría, en una de sus intervenciones, ubicó la comunidad de Cananea
y el municipio de Hermosillo, en Jalisco. "Hoy que tuvimos la oportunidad de
ir a Jalisco, de Jalisco, de lo que es precisamente Hermosillo, son cuatro horas a
la comunidad de Cananea y tuve oportunidad de ir a las escuelas", fueron sus
palabras. Y con eso y la polémica que se abrió cuando le recordaron el cobro del
diezmo en Texcoco le dieron mucho parque a los críticos de la 4T en las benditas
redes. Uf.

• AMLO y los elogios a Vila
Buen espaldarazo, nos comentan, el que se llevó del mismísimo Presidente el
gobernador panista de Yucatán, Mauricio Vila. Y es que durante la inauguración
del tianguis turístico, el primero que se realiza de manera presencial desde que
comenzó la pandemia, López Obrador destacó que esa entidad es un ejemplo
a nivel nacional en recuperación de empleos y ante secretarios de turismo y
empresarios del ramo reunidos en Mérida, calificó a Vila como un extraordinario
mandata rio "con quien nos hemos entendido siempre". Sobre la recuperación de
empleos en Yucatán, el Jefe del Ejecutivo federal remarcó la destacada aporta
ción del estado a la recuperación económica del país, con la actividad turística
como un elemento fundamental. Ahí el dato.

• En la otra cara del tianguis
En el Tianguis Turístico, nos comentan, no sólo hay negocios, sino también re
flexión y propuestas para mejorar el sector. Y es en estos terrenos en donde se
ubica la participación del gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín Gon
zález, quien propuso que se establezca un mecanismo para asegurar compe
titividad y sustentabilidad de los destinos turísticos y a la vez avanzar en retos
sociales. ¿Y cómo se puede lograr eso, según su planteamiento? Bueno, pues
articulando planes de desarrollo de entidades con vocación turística con obje
tivos de la Agenda 2030 de Desarrollo Sostenible, entre los que figuran: lograr
la seguridad alimentaria; garantizar una vida sana y una educación de calidad;
lograr la igualdad de género; asegurar el acceso al agua y la energía, entre otros.
Ahí parte de la otra cara del famoso tianguis.

• Siempre sí hay vacunas para menores
Con la novedad de que el subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell, dio cuenta
de un viraje en la estrategia de vacunación de la Secretaría de Salud. Y es que

Fecha: 17/11/2021

Página: 2

Area cm2: 338

1 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 48,046

Página 10 de 12



finalmente se determinó que sí se abrirá la aplicación de la vacuna contra el
Covid19 a menores de entre 15 y 17 años sin comorbilidades. La decisión se da
después de varias semanas en las que se mantuvo el argumento oficial de que
no había pruebas científicas suficientes sobre los efectos y beneficios de la ino
culación a menores, al grado de que el secretario Jorge Alcocer llegó a decir
que él no vacunaría a sus nietos. También se interpusieron cientos de amparos
por parte de madres y padres de familia, y llovieron reclamos de senadores y
diputados sobre el tema. Por lo pronto, ya quedó abierto el registro previo. En
el caso muchos celebraron que fuera vigente aquello de que "como se dice una
cosa se dice otra".

• Otro desdén a Marico Cortés
Un nuevo y duro desaire recibió el presidente nacional del PAN, Marico Cortés,
por parte de Roberto Gil Zuarth, quien luego de enterarse por los medios de
comunicación de su nombramiento como coordinador político y territorial de
ese partido en Tamaulipas para las elecciones del 2022 en las que se renovará
la gubernatura, lo rechazó por la misma vía: en una entrevista con Ciro Gómez
Leyva, con el argumento de que la actual dirigencia del blanquiazul se ha ca
racterizado por llevar una conducción con tentaciones facciosas, que usa a las
personas para diluir la responsabilidad de lo que viene, de acuerdo al propio líder
del blanquiazul son derrotas en al menos cinco de seis entidades, por lo que el
exfuncionario de Gobernación y exsenador esta vez se hizo a un lado. Uf.
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•ACORDES
INTERNACIONALES

Depredadores de la democracia:
SteveBannon

Por Valeria
López Vela

En el libro Réquiem por el sueño
americano, el influyente Noham
Chomsky presentó diez principios

que en su opinión son los artífices del
resquebrajamiento de los ideales políti
cos estadounidenses. A saber: reducir la

democracia; modelar la ideología; redise
ñar la economía; desplazar la carga fiscal;
atacar la solidaridad; controlar las entida
des reguladoras; manipular las eleccio
nes; someter ala plebe; fabricar el consen
so y, finalmente, marginar a la población.

A partir de ellos, se crean los escenarios que vemos
no sólo en Estados Unidos sino por el mundo: el resur
gimiento de los nacionalismos, de los nativismos; el
impulso de los discursos excluyentes; el auge de los
populismos. Y esas tendencias, por más que nos mo
lesten, parecen estar apropiándose de la arena pública.
Con desencanto y con miedo, reconozco que la geopo
lítica se desplaza hacia las fronteras del totalitarismo.

El libro comienza con una frase reveladora: Hoy
en día, lo que sentimos es que nada volverá; que todo
ha terminado. Estoy de acuerdo. Los sucesos interna
cionales y el reajuste de los valores sociales me hacen
pensar que la democracia liberal, el lenguaje de los
derechos humanos y la bandera de la tolerancia serán
vistos como parte de un gran fracaso: el de la última
utopía.

Pero esto no hubiera sido así sin la intervención

de los depredadores de la democracia, como Steve
Bannon, exasesor de Donald Trump y artífice de la
campaña presidencial y del asalto al Capitolio, quien
activó varios de los principios señalados por Chomsky
para debilitar a la democracia y empoderar a Trump.
Por si fuera poco, Bannon ha sido asesor del partido
ultraderechista español Vox y del presidente de Brasil,
Jair Bolsonaro.

Finalmente, la justicia ha llamado a cuentas a Ban
non, quien se presentó a declarar tras ser acusado de
desacato al Congreso por un Gran Jurado Federal. Y
aunque el procedimiento apenas inicia, es inevita
ble preguntarnos: ¿Qué va a pasar con Bannon? ¿Va a
pagar por el daño corrosivo que causó a la democracia
estadounidense? Pero, más importante aún, ¿qué va
a pasar con nuestras democracias?

Chomsky responde: Lo que decidamos que pase.
Porque, aunque el presente sea desesperanzado^
para muchos —incluido el propio filósofo— ver cómo
se desdibujan los horizontes morales o como se piso
tea lo que consideramos valioso es inaceptable. Sim
plemente, no es una opción.
Además, en una reciente entrevista, le han pregun

tado al filósofo ¿qué es lo que le da esperanza? A lo
que respondió: "Las personas que se entregan y lu
chan, con frecuencia teniéndolo todo en contra —no
como nosotros—, con el fin de crear espacios decentes
para la vida y un mundo mejor. Ellas son mi fuente de
esperanza".

Si queremos detener a los depredadores de la de
mocracia, en Estados Unidos, Brasil, España o Méxi
co, es indispensable resistir los embates y revertir los
daños: sin perder un segundo la alegría y la confianza
de saber que se hace lo correcto.
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•BAJO SOSPECHA

Entre desaparecidos y autodefensas
Por Bibiana Belsasso

México enfrenta una crisis

humanitaria y de dere
chos humanos ante las

más de 94 mil personas desapa
recidas de 1964 a la fecha, así lo re
conoce el subsecretario de Dere
chos Humanos de la Secretaría de

Gobernación, Alejandro Encinas.
En los tres primeros años del Gobierno de

Andrés Manuel López Obrador, el acumulado
es de más de 24 mil desaparicionesy contando,
según registros de las mismas autoridades.

Éste es el panorama con el que se encuentra
el Comité para la Desaparición Forzada de la
ONU, que está en México y que comenzó a
visitar 12 estados para dialogar con autoridades,
comisiones de derechos humanos, familiaresy
colectivos para participar en exhumaciones y
visitar centros de detención federales y estata
les, a fin de elaborar un informe de la situación
en el país, el cual será presentado en marzo del
próximo año.

El Comité de la ONU, encabezado por su
presidenta, Carmen Rosa Villa Quintana, anun
ció que el eje central de su visita, de 11 días, es
identificar las formas de prevenir y erradicar la
desaparición de personas en el país.

Calificó la visita a México, las próximas dos
semanas, como histórica, no sólo porqueel país
se ha abierto al escrutinio del Comité, sino por
que es la primera visita que esa instancia realiza
a ni vel internacional, a 11 años de su creación.

Estas cifras de desaparecidos podrían, in
cluso, ser mucho más altas. Recordemos que
en muchas de estas desapariciones no hay de
nuncias presentadas. Algunos son migrantes y
otros por ajustes de cuenta de la batalla entre
grupos del crimen organizado.

Lo que ha costado mucho trabajo y se ha in
tentado en varias ocasiones es hacer un registro

real de las personas que han desaparecido.
Alejandro Encinas destacó que la actual

administración está construyendo un nuevo
paradigma en materia de las políticas públicas
y responsabilidades del Estado, para enfrentar
esta crisis humanitaria, que incluye el Regis
tro Nacional de Personas Desaparecidas y no
Localizadas, y aseguró que han destinado mil
200 millones de pesos para fortalecer a las co
misiones estatales de búsqueda.

Pero varios colectivos aseguranalosmedios
de comunicación que el esfúerzo muchas veces
queda sóloenbuenas intenciones,porquehace
falta mucho apoyo, tanto en lo legal como en lo
económico.

Mientras que Encinas reiteró que la crisis de
desapariciones que viveactualmente el país, se
deriva de la guerra sucia y de la "mal llamada
guerra contra el narcotráfico", una guerra entre
grupos criminales que con esta administración
solamente se ha recrudecido.

Visita inédita
El ejemplo más reciente es la reunión rea

lizada el pasado 10 de noviembre en Tierra
Caliente, Michoacán, donde Cárteles Unidos
anunció su contraofensiva contra el Cártel Ja
lisco Nueva Generación.

Se trata de la coalición conformada por los
grupos criminales: Los Viagra, Los Caballe
ros Templarios, el Cártel de Tepalcatepec del
AbueloFarías,losBlancosdeTroyayLaFarnilia
Michoacana. Ahora se hacen llamar Pueblos
Unidos contra El Mencho.

Dicen ser autodefensasy buscan combatirla
entrada del Cártel Jalisco, que comenzó en20l8,
pero que se intensificó en este año, cuando
ambos grupos incrementaronlosbloqueos, las
emboscadas y los homicidios en la zona.

La realidad es que todos estos grupos están
enfrentados entre sí por una disputa de control
de territorios.

Ahora, el gobernador de Michoacán, Alfre
do Ramírez Bedolla, dijo que no se permitirán
grupos armados al margen de la ley. Y advirtió
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que las Fuerzas Federales serán las encargadas
de desarmar a estas células. El mandatario
estatal negó la existencia de los grupos de
autodefensas y calificó a esos movimientos
armados como un montaje para cometer ac
ciones fuera de la ley.
Aunque estos grupos han dicho a los me

dios que se han reunido con autoridades loca
les y federales, las autoridades no confirman
esta información.

En 2013, para hacer un trabaj o periodístico,
visitamos toda la zona de las autodefensas
en Michoacán. La situación era ya muy com
plicada.

En esa ocasión entrevisté a Alfredo Casti
llo, entonces comisionado de Seguridad en
Michoacán, designado por el gobierno de En
rique Peña Nieto.

En ese momento, distintos grupos de las
llamadas autodefensas buscaban tener el con
trol de Apatzingán, un municipio que está en el
corazón de Tierra Calienteyque, además, era el
centro de operación de Los Templarios.

En ese momento explicó que se empezaban
a generar divisiones internas entre los autode
fensas, y esa situación hizo que se generaran
dos grupos. Éstos, explicó, originalmente eran
los de El Americano con Los Viagras, muy ope
rativos para el tema déla captura de La Tufa, y el
grupo deHipólitoMoraconlosdeTepalcatepec,
Juanita, Martín Barragán, entre otros.

Hoy, la disputa es por Tepalcatepec, Aguililla
y el mismo Apatzingán, los cárteles han cam
biado de nombre, pero los personajes parecen
ser los mismos como de ese año, cuando plati
qué con Castillo.

Incluso, con la finalidad de regular y mante
ner el control, el entonces comisionado de Segu
ridad en Michoacán sereunióypactó estrategias
y acciones de coordinación con las policías co
munitarias, con el fin de recuperar la seguridad
de la zona de Tierra Caliente, sin embargo, los
homicidios dolosos se incrementaron.
A esas autodefensas les permitieron portar

sus armas y les dieron equipo táctico, sin em
bargo, con el tiempo se supo que muchos de
sus integrantes eran sicarios o que prefirieron
sumarse a gmpos crimi nal es porque 1 es pagaban.

En aquella ocasión, Castillo también comen
tó que "comenzaron los conflictos políticos,
no electorales, como de grupos que tenían
intereses propios: como los limoneros", en esa
ocasión se les cobraba una cuota a los agricul

tores para vender su producto o para pasar de
una comunidad a otra.

Los criminales han querido y quieren el con
trol de las tierras, han despojado a los agriculto
resdesustierrasdecosecha, desdelos limoneros
hasta las tierras para la cosecha de aguacate,
porque, sin duda, es un gran negocio, y eso es
lo que quieren estos criminales, despojar de sus
tierras a los agricultores.

Mientras que continúan las amenazas a
dueños y encargados de las minas. Incluso, hoy
muchos yacimientos operan para los mismos
grupos criminales que se hacen llamar auto
defensas.

Como lo explicó Alfredo Castillo: "hay mu
chas autodefensas que impulsan causas legíti
mas, pero otras defienden las propias, aunque
éstas estén al margen de la ley. El tema es que
empiezas a tener gmpos", continúa Castillo, "y
ellos empiezan las descalificaciones, acusándo
sedesertemplarios, perdonados, de Los Viagras,
de El Americano. Y entonces se genera, ante la
tranquilidad que existía, una situación mediáti
ca que empieza a cobrar fuerza".

Tal parece que a siete años del surgimiento de
lasautodefensaslahistoriaserepite, los mismos
grupos resurgen, se dividen Tierra Caliente, don
depermanece la misma situación conhabitantes
exiliados de sus comunidades, con comercian
tes extorsionados.

Hoy, la situación de violencia es mucho peor
que hace 7 años. Urge una estrategia muy dura
contra estos grupos para poder recuperar la
paz y la legalidad en toda esa zona.

Es verdad lo que dice el gobernador de Mi
choacan, que nadie debe estar armado ni ejercer
la ley por ellos mismos.

Ahora que en verdad trabajen en ese senti
do, si no lo hace ya de forma contundente, ese
estado quedará bajo el mando de estos grupos
armados y les ganarán el territorio a las autori
dades locales y federales.

FUNCIONARIOS del Comité de la ONU con
tra Desaparición Forzada llegaron el lunes.
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•ELUCIDACIONES

Más problemas
de migración

Los problemas de la migración no
cesan. Da la impresión de que
aumentan por momentos. Re

cientes son las imágenes de migran
tes golpeando a la Guardia Nacional y
a ésta a aquellos. Las marchas no dis
minuyen, se incrementan. La frontera
sur parece verse desbordada por el flu
jo constante de migrantes.

Una caravana está por llegar a Veracruz, otra
acaba de hacerlo a Chiapas para emprender de inme
diato la marcha hacia el norte. Las procedencias de
los integrantes de estas marchas son variadas: cen
troamericanos, haitianos, cubanos, etcétera. Una he
terogénea y colorida columna en busca de una vida
mejor. El destino es Estados Unidos, la promesa de
una vida mejor, la posibilidad de huir de la pobreza.
Los obstáculos a los que se enfrentan son muchos,
no únicamente derivados de la procesión, sino fo
mentados por la Guardia Nacional, los agentes de
migración, etcétera. A la precariedad se añade el mal
trato. Los migrantes en tránsito en nuestro país re
cuerdan a tantos migrantes connacionales que tuvie
ron que irse al otro lado por falta de alternativas en
nuestro país. Este hecho debería hacernos reflexio
nar sobre el trato que dispensamos a quienes están
de paso. La migración es una tragedia, no parece que
debamos de sumar otra. Y, sin embargo, la Comisión
Nacional de Derechos Humanos rebaja la gravedad
de las violaciones cuando guarda silencio.

Las migraciones en la actualidad son naturales.
Hombres y mujeres, familias y comunidades, por di
ferentes causas, buscan un mejor presente y futuro.
La falta de expectativas en sus lugares de origen im
pulsa estos movimientos. Son las mismas causas que
explican la migración de mexicanos hacia Estados
Unidos. De hecho, en los últimos meses se ha incre
mentado la migración de mexicanos. Se da el hecho
paradójico de que mientras Enrique Peña Nieto y Fe
lipe Calderón presumieron el descenso de migrantes,
Andrés Manuel López Obrador parece sentirse cómo
do con este aumento. Las causas de la migración na
cional no son distintas a las de los centroamericanos

y caribeños. Inseguridad social y precariedad econó
mica. En el caso de México, la inseguridad desbocada
en diversas regiones del país (Michoacán, Guerrero,
Zacatecas, Guanajuato), impulsa a los ciudadanos a
emprender el camino hacia Estados Unidos. En rigor,
esta causa se debe a que el Estado mexicano ha ab
dicado de su deber de proteger a los ciudadanos. La
falta de expectativas laborales es la segunda causa
de los desplazamientos. Durante la pandemia se han
destruido muchos trabajos, mucha gente ha perdido
su puesto de trabajo. La recuperación todavía no ha
rescatado esos trabajos. Los programas sociales no
alcanzan para asegurar cierta estabilidad económi
ca. En consecuencia, muchos connacionales buscan
opciones a su complicada situación mirando hacia
el país vecino. Ambas causas pueden decirse de las
caravanas de migrantes que atraviesan nuestro país.

México y los países centroamericanos y caribeños
están unidos por una tragedia semejante. En realidad,
esa tragedia es la del ser humano que desconoce na
cionalidades y procedencias. México debería recibir
a los migrantes de la misma forma como quiere que
traten a los suyos.
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•ENTRE

COLEGAS

Por Horacio
Vives Segl

Noviembre ha resultado un mes de
intensa actividad electoral en el
continente americano. Abordo en la

presente colaboración y en la de la semana
próxima algunos de los aspectos más impor
tantes de este efervescente ciclo electoral.

Elecciones a gubematuras en Estados Unidos. El 2
de noviembre se celebraron elecciones de goberna
dor en Nueva Jersey y Virginia, así como la revoca
ción de mandato del de California. En todos los casos,
los demócratas ponían en juego su continuidad en
el cargo. Los resultados arrojaron alternancia en Vir
ginia, donde se impuso el candidato republicano; la
reelección, por estrecho margen del demócrata de
Nueva Jersey, y un importante respaldo de la perma
nencia en el cargo del californiano. Falta un año para
las elecciones legislativas intermedias y la caída en la
popularidad del presidente Joe Biden enciende aler
tas en el Partido Demócrata.

Autocracia en Nicaragua. El 7 de noviembre se rea
lizó la pantomima electoral, presidencial y legislati
va, en Nicaragua, con la proscripción de hecho y de
derecho de las genuinas alternativas opositoras, que
fueron perseguidas y, llegando al extremo, todas en
carceladas. Lo que ocurre en Nicaragua es el ejemplo
por antonomasia de cómo una tiranía utiliza la ruta
de la simulación electoral, aderezada con fraude, ma
nipulación y represión, para mantenerse en el poder.
Daniel Ortega fraguó así su reelección para un cuarto
periodo de gobierno. Vino la prácticamente unánime
condena internacional —gobiernos y organismos—,
claro, con la penosa excepción de México, en la (más
penosa aún) compañía de Venezuela, Cuba y otros
regímenes de reputación no precisamente democrá

tica. El Gobierno mexicano sigue malinterpretando
los principios que rigen nuestra política exterior y
haciendo erráticos guiños, demasiado constantes, a
dictadorzuelos latinoamericanos, nomás por ser diz
que "de izquierda".
Revés al kirchnerismo en Argentina. Este domingo
14 se celebraron elecciones legislativas intermedias
en Argentina. Como era de esperarse, se reproduje
ron los resultados de las elecciones primarias de hace
unas semanas. La derrota para el kirchnerismo no
tiene atenuantes: si bien seguirán siendo la primera
minoría, perdieron el control del Senado, que presi
de exoficio la vicepresidenta Cristina Fernández. Va a
ser interesante ver cómo evoluciona la relación entre
el presidente Alberto Fernández y su vicepresidenta
a partir de ahora, ante el deslinde de culpas y respon
sabilidades por el descalabro electoral.
Córdova en el Congreso. Por último, pero no por ello
menos importante, hay que señalar el extraordinario
papel del consejero presidente del INE en su compa
recencia ante el pleno de la Cámara de Diputados en
México. Como se sabe, cada vez esas comparecen
cias se alejan más de lo que deberían ser: ejercicios
republicanos de rendición de cuentas, de exposición
sobre algún tema particular o del estado que guarda
alguna dependencia del Gobierno o del Estado mexi
cano —un diálogo político y técnico, pues—, y se han
convertido en trampas para el funcionario citado a
comparecer, particularmente cuando no es del agra
do del bloque oficialista. Ante el recorte de 5 mil mi
llones de pesos al presupuesto del INE, se confirma
un embate más contra la autoridad electoral, que
queda entre la espada y la pared para celebrar la re
vocación de mandato de 2022. Eso sí: quedará para
la historia la elegancia y la estatura política con que
Lorenzo Córdova sorteó la emboscada.
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•PULSO
POLÍTICO

Amenaza AMLO exhibir

a congresistas de EU

Por Francisco
Cárdenas Cruz

Igual que amaga aquí a diputados
de la oposición, particularmente a
los del PRI, con "exhibirlos" si vo

tan en contra de la reforma eléctrica,
el presidente Andrés Manuel López
Obrador advirtió ayer que hará lo mis
mo con los congresistas de Estados
Unidos, que sufraguen contra la ini
ciativa presentada por su homólogo
de ese país, Joe Biden, de legalizar a 11
millones de migrantes, mexicanos la
mayoría.
En víspera de viajar a Washington para reu

nirse con el mandatario de la Unión Americana y
con el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau,
parecería poco afortunada esa declaración que, a
querer o no, enrarecerá el diálogo con el anfitrión
ocupante de la Casa Blanca, y motivará reacciones
de los legisladores de los partidos Demócrata y Re
publicano, que conforman el Congreso, por más
razón que tenga el Ejecutivo federal.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

COMO SE ESPERABA, el pleno de la Suprema
Corte de Justicia invalidó por unanimidad la amplia
ción de mandato por dos años del ministro presi
dente Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, quien también
emitió su voto, después de que tras varias semanas

de titubeos, y en medio de una polémica nacional,
anticipó que concluirá su encargo por el tiempo que
fue electo, y concluye en enero del año próximo.
AL INICIO DE LA SESIÓN, el titular del alto tribu
nal declaró que consideraba no estar impedido de
participar en la votación, por lo que no se excusaría
de hacerlo, luego de la presentación del proyecto del
ministro José Fernando Franco, que fue el último
que presentó, ya que su periodo de 15 años concluye
este fin de mes.
AYER TAMBIÉN, coincidentemente, la Primera
Sala de la Corte revocó la resolución del mismo

ministro que negó la suspensión en la controversia
constitucional, presentada por el Instituto Federal
de Telecomunicaciones, y autorizó a este organismo
autónomo a continuar pagando salarios superiores
al del Presidente de la República.
ESE FALLO SERÁ, seguramente favorable también,
en los casos de funcionarios del Banco de México,
INE, Inegi y Cofece que, en su momento, promovie
ron recursos similares en contra de la Ley Federal de
Remuneraciones de los Servidores Públicos, vigen
te desde 2019 y con base en la cual López Obrador se
autofijó un salario de 108 mil pesos al mes.
LA INESPERADA EMBESTIDA de senadoras del

PAN de que cuando fue alcaldesa de Texcoco retu
vo indebidamente salarios de los trabajadores para
fines electorales, puso tannerviosa a la secretaria de
Educación, Delfina Gómez, quien dijo tener calidad
moral "para dar la cara", que en su intervención se
embarulló y dijo que Hermosillo y Cananea, están
en Jalisco.
SIGUE LA ILEGAL "CONFUSIÓN" de Morena en
promover "ratificación" y no revocación de manda
to presidencial, como lo establece la Constitución.
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En estos días, la situación cubana
resume todas las aristas de un

largo e irreductible conflicto. Un
colectivo de jóvenes activistas, llamado
Archipiélago, convocó a una manifes
tación pacífica para protestar contra
los arrestos masivos que siguieron a las
protestas del 11 de julio. Con un lenguaje
cuidadoso y persuasivo, los miembros
del colectivo solicitaron permiso a las
autoridades para marchar en diversas
ciudades de la isla.

El permiso fue denegado con el argumento de
que los fines de la manifestación eran ilícitos por
aspirar a un cambio del sistema. La demanda de
cambio de régimen no apareció de manera explícita
en la convocatoria a la marcha ni en la solicitud de
autorización. Sin embargo, las autoridades locales
la dieron por hecha a partir de los apoyos que los
manifestantes suscitaron en amplios sectores de la
oposición y el exilio cubanos.

Desde hace seis décadas, el contexto cubano
está marcado por el diferendo entre la isla y Estados
Unidos y por la existencia de una emigración y un
espectro variado de organizaciones y líderes oposi
tores sin garantías mínimas para adversar al gobier
no. Aunque las libertades de expresión, asociación
y manifestación están formalmente garantizadas en

la Constitución, no existen en Cuba, único país del
hemisferio regido por un régimen monopartidista
y de elección indirecta del jefe de Estado, leyes re
glamentarias que tracen con claridad los alcances y
límites de los derechos civiles y políticos.

Cualquier acción del Estado, la sociedad civil o
la precaria oposición, en Cuba, está marcada por
ese contexto. Es inevitable que cada acción genere
respaldos o repudios de los adversarios o aliados del
gobierno cubano, dentro y fuera de la isla. Durante
muchos años, Cuba estuvo en el centro de la Guerra
Fría, por ser un miembro del bloque soviético en el
Caribe y un referente de las izquierdas globales. Es
absurdo aspirar, entonces, a que lo que sucede en la
isla carezca de resonancia global o a que el rol de los
actores involucrados no provoque posicionamien
tos a favor o en contra.

En ausencia de leyes reglamentarias, que hagan
transparentes los márgenes de la libertad de asocia
ción y expresión, la forma represiva en que el Estado
cubano reacciona ante cualquier muestra de disen
so pone en cuestión el propio orden constitucional.
La asunción oficial de toda muestra de desacuerdo
como un gesto de hostilidad contra el Estado y sus
leyes contribuye a generar un clima permanente de
intolerancia y polarización, siempre enrarecido por
los intereses en pugna.

Dado que el gobierno trata como enemigo a quien
lo desafía públicamente, la represión se naturaliza a
niveles poco frecuentes en América Latina y el Cari
be. Lo vimos una vez más con los actos de repudio,
los arrestos domiciliarios y la descalificación mediá
tica oficial. A la neutralización de la acción oposito
ra se suma un discurso de negación del disenso que
recae en las malas prácticas del socialismo real.
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•QUEBRADERO
Sin chistar

Javier
Solórzano

Zinser

La certeza del Presidente en sus proyec
tos pasa porque cree profundamente

en ellos, porque sabe que en su entorno di
fícilmente alguien se va a oponer y porque
tiene claro que si a la oposición no le gusta,
le puede pasar por encima.

La legislatura morenista no se atrevió a cuestionar la esen
cia del presupuesto e hicieron suyo el mandato que impone el
Presidente. Trataron de quedar bien con el mandatario pasan
do a segundo plano sus reflexiones y conocimientos sobre la
distribución de los dineros.

Como fin de fiesta, le rindieron tributo en un muy inquie
tante acto en que quedó claro el culto a la personalidad de los
morenistas al tabasqueño.

Repitieron todo aquello de lo cual el país viene huyendo.
Regresamos a los tiempos en que los presidentes eran perso
najes a quienes se les obedecía sin atreverse a cuestionarlos.
Mucho de esto tuvo que ver con el voto ciudadano del 2000
y particularmente el del 2018, en que el sufragio se convirtió
en un acto de protesta para acabar con el culto a personalidad
y concentración del poder.

Las y los legisladores siguen al Presidente sin preguntarse
si en lo que hace y dice tiene razón de ser. Nadie puede poner
en duda que el presupuesto tenga como un eje la búsqueda de
una distribución de la riqueza distinta a la que hemos vivido.

Es necesario, pero debe pasar por procesos de reflexión y
revisión de la actual administración a través de un análisis

de lo que hasta ahora han sido los programas de gobierno, en
cuanto a cobertura, efectividad y futuro.

Hay muchas preguntas sobre lo que está pasando, que
más que deban ser vistas como una crítica al gobierno deben
revisarse como parte de una efectiva gobernabilidad.

Temas como el presupuesto requieren de un razonamien
to por el cual se pudo optar con base en las múltiples reservas
que planteó la oposición, en muy poco tiempo nos vamos a
dar cuenta que la reducción al presupuesto del INE va a tener
un costo altísimo para el país en innumerables sentidos.

Poco les importó. Al final las cosas se hicieron exactamen
te como lo decidió el Presidente, no se cambió ni una coma,
entraron en el terreno del "voy derecho y no me quito", y lo
peor es que ni siquiera se preguntaron sobre el contenido del
presupuesto.

Las y los legisladores morenistas se dedicaron a adminis
trar la sesión a sabiendas de que al final le iban a pasar por
encima a la oposición, la cual, no se pasa por alto, anda entre
perdida, sin ideas y carente de identidad.

Esto último lo tiene claro el Presidente y por ello se permi
te lanzar puyas, ponerla en evidencia y provocarla. Sabe que
no tiene capacidad de respuesta y con eso de que trae en la
mira al PRI les manda mensajes sobre lo que significa que no
apoyen la Reforma Eléctrica.

Les dice socarronamente que estarán optando por Sali
nas y como el expresidente sigue siendo el innombrable los
priistas entre que se asustan, inquietan y preocupan lo que
provoca que en su debilidad duden y se confronten, porque
además bien se sabe "tienen cola que les pisen".

El Presidente sabe que si no mete el acelerador ahora ya
no va a tener tiempo para hacerlo. Se va a ir con todo, lo cual
nos puede colocar en serios problemas internos. Las cosas se
van a agudizar, el Presidente se sabe fortalecido y va a echar a
andar todos sus proyectos porque en su bancada nadie lo va a
cuestionar; lo que llegue al Legislativo desde Palacio Nacional
será aprobado sin chistar.

Tiempos complejos y recios donde parece que razonar y
preguntarse las cosas están fuera de lugar. No vaya a ser que
veamos a futuro algo así como la publicidad de la película Ti
burón 2: "cuando usted pensó que el peligro había pasado...".

La legislatura morenista no se atrevió a cuestionar la esen
cia del presupuesto e hicieron suyo el mandato que impone el
Presidente. Trataron de quedar bien con el mandatario pasan
do a segundo plano sus reflexiones y conocimientos sobre la
distribución de los dineros.

Como fin de fiesta, le rindieron tributo en un muy inquie
tante acto en que quedó claro el culto a la personalidad de los
morenistas al tabasqueño.

Repitieron todo aquello de lo cual el país viene huyendo.
Regresamos a los tiempos en que los presidentes eran perso
najes a quienes se les obedecía sin atreverse a cuestionarlos.
Mucho de esto tuvo que ver con el voto ciudadano del 2000
y particularmente el del 2018, en que el sufragio se convirtió
en un acto de protesta para acabar con el culto a personalidad
y concentración del poder.

Las y los legisladores siguen al Presidente sin preguntarse
si en lo que hace y dice tiene razón de ser. Nadie puede poner
en duda que el presupuesto tenga como un eje la búsqueda de
una distribución de la riqueza distinta a la que hemos vivido.

Es necesario, pero debe pasar por procesos de reflexión y
revisión de la actual administración a través de un análisis
de lo que hasta ahora han sido los programas de gobierno, en
cuanto a cobertura, efectividad y futuro.

Hay muchas preguntas sobre lo que está pasando, que
más que deban ser vistas como una crítica al gobierno deben
revisarse como parte de una efectiva gobernabilidad.

Temas como el presupuesto requieren de un razonamien
to por el cual se pudo optar con base en las múltiples reservas
que planteó la oposición, en muy poco tiempo nos vamos a
dar cuenta que la reducción al presupuesto del INE va a tener
un costo altísimo para el país en innumerables sentidos.

Poco les importó. Al final las cosas se hicieron exactamen
te como lo decidió el Presidente, no se cambió ni una coma,
entraron en el terreno del "voy derecho y no me quito", y lo
peor es que ni siquiera se preguntaron sobre el contenido del
presupuesto.

Las y los legisladores morenistas se dedicaron a adminis
trar la sesión a sabiendas de que al final le iban a pasar por
encima a la oposición, la cual, no se pasa por alto, anda entre
perdida, sin ideas y carente de identidad.

Esto último lo tiene claro el Presidente y por ello se permi
te lanzar puyas, ponerla en evidencia y provocarla. Sabe que
no tiene capacidad de respuesta y con eso de que trae en la
mira al PRI les manda mensajes sobre lo que significa que no
apoyen la Reforma Eléctrica.

Les dice socarronamente que estarán optando por Sali
nas y como el expresidente sigue siendo el innombrable los
priistas entre que se asustan, inquietan y preocupan lo que
provoca que en su debilidad duden y se confronten, porque
además bien se sabe "tienen cola que les pisen".

El Presidente sabe que si no mete el acelerador ahora ya
no va a tener tiempo para hacerlo. Se va a ir con todo, lo cual
nos puede colocar en serios problemas internos. Las cosas se
van a agudizar, el Presidente se sabe fortalecido y va a echar a
andar todos sus proyectos porque en su bancada nadie lo va a
cuestionar; lo que llegue al Legislativo desde Palacio Nacional
será aprobado sin chistar.

Tiempos complejos y recios donde parece que razonar y
preguntarse las cosas están fuera de lugar. No vaya a ser que
veamos a futuro algo así como la publicidad de la película Ti
burón 2: "cuando usted pensó que el peligro había pasado...".

• RESQUICIOS.
La SCJN anuló la propuesta de extensión de mandato de

dos años de la presidencia de la Corte. A pesar de que Artu
ro Zaldívar había desechado la propuesta, después de larga
controversia, el ministro Fernando Franco fue claro en su pro
yecto. Se crea un antecedente y suponemos se la pensarán
cuando lo quieran volver a hacer.
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TRASCENDIÓ

Que en la Unidad de Inteli
gencia Financiera ya se notificó
al personal más cercano a San
tiago Nieto Castillo que tiene
hasta el 30 de noviembre pa
ra recoger sus cosas, pues Pa
blo Gómez Alvarez llevará a su
equipo, aunque hasta ahora no
se han anunciado cambios en

las áreas operativas, donde hay
personas expertas con hasta 10
años en esa dependencia y que
son necesarias para sacar ade
lante las investigaciones en cur
soylas que vendrán. Por lo pron
to, Presidencia ya envió el nom
bramiento del dirigente del 68 a
la Cámara de Diputados.

Que por cierto, con su salida
de la UIF, no faltan los que quie
ren revolcar el tema de la casa que
Santiago Nieto reportó en su
declaración patrimonial ante la
SFP, adquirida mediante un cré
dito hipotecario conjunto con la
consej era electoral Carla Hum
phrey, pagadero a 20 años, y que
MILENIO dio a conocer desde

mayo pasado.

Que a algunos senadores de
Morena les cuesta mucho qui
tarse la playera guinda a pesar de
tener una posición en la Mesa Di

rectiva, como es el caso de José
Narro Céspedes, vicepresiden
te, quien durante la reunión con
el Comité contra la Desaparición
Forzada dio un mensaje que di
cen provocó entre los legislado
res una "controversia", porque
habló más por su partido cuando
debía fij ar postura de todos los
grupos parlamentarios.

Que en la Cámara de Dipu
tados están a punto de llegar a los
60 millones de pesos en medidas
anticovid como 32 mil 442 prue
bas PCRcadasemanaalegislado
res y personal, con un costo total
de 55.4 millones de pesos, ade
más de que se han destinado 4 y
medio millones para la adquisi
ción de insumos como cubrebo

cas, termómetros, gel y material
para desinfectar.

Que vecinos de la alcaldía
Cuauhtémoc se movilizaron has
ta el Antiguo Palacio del Ayunta
miento para exigir que sea el go
bierno de Claudia Sheinbaum

el que administre el Deportivo
Guelatao, toda vez que, "arbitra
riamente", la alcaldía que dirige
Sandra Cuevas cerró el deporti
vo y se sustrajeron bienes, lo que
dejó a cientos de usuarios sin ese
servicio.^™
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Unos piolines de oración
para Chayito

ario Delgado está muy oj ón pa'paloma; por
eso resulta inquietante que todavía no hayaMquitado el letrero en la fachada de Morena
de "Se recibe cascajo" por unoque diga "Nos
Reservamos el Derecho de Admisión". Está

bien que durante la campaña presidencial se dejaba entrar
a cualquier oportunista con tal de hacerle frente a la flota
de PRI y PAN que se sentíanlos muy muy con el apoyo del

INE, la Coparmexy mi Claudio XXX, pero ya es hora de que
la Cuarta transformeichon ponga más filtros a riesgo de que
se metan personaj es siniestros que ni de izquierda son. Con
elhistorial de Manuel Espino que llega con el Yunque por de
lante, su pasado calderónico y chapulineo si n fin, lo más segu
ro es que alahora buena va a dar el Lillytella
zo con germanmartinizazo incluido. Con esa
lógica reguetonera, al rato el señor Delgado
va a reclutar a Fox, Calderón y Zavala por la
dicha inicua de que los traicionen
Ver a Espino haciendo campaña por Mo

rena va a traer puro desprestigio, como di
ce el gran monero José Hernández. Incluso
produce más pena ajena de la que produce la
cadena de oración a la que convoca la señora
Moguel, ex presidenta del PRI en la Ciudad de México, para
apoyar a suj efecita, Rosario Robles. Ya veo el Whats atiborra
do de Piolines con la forma de Chayito pidiendo presos polí
ticos, libertad. Y también llaman a movilizaciones y marchas
que seguramente encabezarán los grandes cómplices, digo,
compañeros de sector y de sexenio, mi licenciado Peña (de

j ará un rato su livin lavida loca para ayudar a la llamada Rei
na de las estafas maestras), Osorio Chong (quien saldrá de
laleonera donde estáescondidosoloparaapoyar la causa),el
dotor Mi ty Videgaray que donarásu Partenón en Malinalco
parala causa al ritmo de ¡No te preocupes, Rosario!, que está

presa de la cárcel de losbesos de laFGR
Esas cosas devuelven la fe en la hu

manidad, tanto como el sector oposi
tors criticando melodramáticamen
te la vacunación de chicos de entre 15
y 17 años, cuando hace poco exigían,
por su calidad de adictos al golpe de
pecho y la onda provida, que se vacu
naran hasta los nonatos. Una lógica
admirable que solo se puede compa

rar con la de los jéiters de Claudia Sheinbaum que se pu
sieron como Lilly Téllez solo porque se detuvo a echarse
unos tacos en la calle. O sea, ¿acaso querían que se echara
un pato laqueado en el Hunan para dichay placer de la fo
tógrafa por todos tan temida?
¡Saquenlos piolines!

Ver a Espino
haciendo campaña

por Morena
va a traer puro
desprestigio

Fecha: 17/11/2021

Página: 31

Area cm2: 203

1 / 1

Columnas Políticas

Política Cero / Jairo Calixto

Jairo Calixto

Costo: 27,135

Página 3 de 17



DOBLE MIRADA

La trampa de la
política dura

GUILLERMO
VALDÉS
CASTELLANOS

Desde inicio del año las señales de la radi

calización presidencial fueron claras:
discurso crecientemente agresivo contra

sus opositores, actos de gobierno sin sustento legal, deci
siones muy ideologizadas. Todo con el obj etivo de reunir
poder para hacer avanzar la pretendida 4T. Ahora, casi a
fin de año, la tendencia se acentúa. ¿Desesperado porque
las cosas no le salen? Cuatro hechos que así lo muestran.
Uno. La terquedad en revertir la reforma eléctrica para
crear un monopolio estatal ineficiente que, en nombre de
la ideología, producirá enormes daños al aparato produc
tivo del país, a las familias (apagones y energía más cara)
y al medio ambiente (frenar el desarrollo de energías sus
tentableyseguirconsumiendocarbónygas).¿Someteral
mercado y a empresas neoliberales a golpe de mentiras y
recetas económicas inviables?
Dos, la aprobación de los presupuestos de ingresos y

egresos sin ninguna modificación y lo que ello refleja: el
sometimiento de las bancadas de Morena a la voluntad

presidencial mediante actos de servilismo que no se veían
desde hace décadasy el récord de un gobierno que cumple
tres años sin haber dialogado nunca, ni una sola vez, con
la oposición. Es decir, con un desprecio absoluto y grosero
por los mexicanos que no votaron por el
Presidente. Ni ve ni oye amás de la mitad
de los mexicanos, ni le interesa hacerlo
en el futuro. Y se dice Presidente de to

dos nosotros. En la pretendida 4T no se
permiten la pluralidad, la diversidad, los
acuerdos. Una sola voz, una sola volun
tad. El resto, a obedecer.
Tres. El oprobioso mensaje al INE (y

depasoalPoder Judicial): vamos por us
tedes y su autonomía; haremos todo lo posible para des
prestigiarlos y correrlos a patadas (para usar los modos y

expresiones de diputados morenistas). De eso se trata la
reducción presupuesta! de esas dos instituciones: sepan
que, sin el favor presidencial, desempeñar sus funciones
será un infierno para consej eros del INE y ministros de la
SC JN. Igualados, diría Cantón Zetina. Lo que está claro es
que no habrá tregua para insumisos.
Cuatro. La permisividad y el silencio presidenciales

ante el uso arbitrario y prepotente del poder que le da ser
fiscal a Alejandro Gertz para asuntos personales y el elo
gio cuando se trata del uso discrecional de la procuración
de justicia para perseguir y hostigar a opositores del Pre
sidente, ya sea Rosario Robles o Ricardo Anaya; además,
con la sonrisa en laboca: "que se presente, el que nada de
be nada teme".

Este es un pequeño muestrario del manual de hacer
política del presidente López Obrador. Pocas prácticas
democráticas, mucho autoritarismo; es la política pa

ra una sociedad dividida en buenos

y malos, una sociedad en la que los
diferentes son enemigos. Con ellos
no se dialoga y mucho menos se les
concede algo en el Congreso. Por el
contrario, se les descalifica, estigma
tizay, si es necesario, se les persigue,
aunque se les inventen cargos falsos
(para eso está Gertz).
Esta radicalización presidencial

también tiene como objetivo provocar a sus adversa
rios para que caigan en la trampa y actúen con su mis
ma lógica: dividir, polarizar y descalificar. Que ganen
los radicales de ambos lados. Erradicar el centro y la
política como mecanismo para hacer del conflicto y las
diferencias un motor para generar acuerdos y pactos
incluyentes. Por lo pronto, no acudir al llamado de la
revocación será una manera de no contribuir a la pola
rización. El resto, aguantar y hacer política con los ex
cluidos y atacados.
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No estaba muerta, andaba de parranda
Para aprobar la reforma eléctrica el Presidente necesita 333 votos; Morena
suma 277 con PTy el Verde; 56 votos de los 71 que tiene elPRI le urgen para

obtener la mayoría calificada. Hay 22priistas que se oponen. Aigoeii,

Diría Horacio: "Lo que
hace falta es someter a
las circunstancias, no
someterse a ellas"

e que la reforma eléctrica
estaba muerta. De que laD aprobación del presupues
to indignó a los partidos de
la oposición. Y de pronto,

como el rayo y la centella, el PRI afirma
que está abierto al diálogo y no descarta
presentar su iniciativa de reforma eléc
trica. Esto lo dijo el coordinador del PRI,
Rubén Moreira. Pequeño problema: es
ta postura avanza en contra de lo que se
ñaló el dirigente nacional del PRI, Ale
jandro Moreno, quien dijo que no habrá
reforma eléctrica hasta después de las
elecciones del 2022 pues el diálogo es
tá cerrado con Morena. El coordinador
del PRI reconoció que el diálogo entre
la oposición y la bancada de la mayoría
está muerto. Así lo leyó Gil en su perió
dico MILENIO en una nota de Samuel

Cuervo, Azucena Uresti y Pedro Domín
guez. Así las casas (muletilla patrocinada
por Manolo Bartlett), la reforma no esta
muerta, andaba de parranda.
Ahora mal sin bien, una tendencia de

opinión afirma que el rechazo a la refor
ma eléctrica crece dentro del PRI. Ah, los
priistas, veamos: para aprobar la reforma
el Presidente necesita 333 votos; Morena
suma 277 sufragios con sus aliados del PT
y el Verde; 56 votos de los 71 que tiene el
PRI le urgen para obtener la mayoría ca
lificada. Hay 22 priistas que se oponen ala
aprobación de la iniciativa presidencial.
Aigoeii. La reforma anda de parranda.

La gran fuga
Una nota de Yazmín Zaragoza en su perió
dico El Financiero informa que "de enero
al primero de noviembre de 2021 han sali
do de México 266 mil millones de pesos de
inversiones extranjeras, impulsados por
una política monetaria conservadora; alta
inflación y por iniciativas de reformas co
mo la energética que genera incertidum
bre en el país". Gil tembló e hiperventiló.

Al presentar las perspectivas económi
cas sobre el mercado mexicano, Luis Gon
zalí, codirector de inversiones de Franklin
Templeton, reveló: "hay riesgos internos,
hay ruido político que hace que el extran
jero no vea tan positivo al país y es por eso
que 'patear' la Reforma Energética (para
2022), aunque es bueno, genera incerti
dumbre y eso al inversionista no le gusta".
Dios de bondad.

Gonzalí indicó que en los últimos dos
años, México es el país en el mundo que
más flujos de inversión extranj era ha per
dido. Oh, no. ¿Ya vamos a empezar con el
pasado puesto en nuestras espaldas?
"Teníamos la idea que si el Banco de Mé

xico subía las tasas se podría detener un

poco la salida de capitales, pero eso no ha
pasado. Probablemente lo que podría dete
nerlos es un Banxico más agresivo, un po
co apelar ala ambición del extranjero con
más tasas que pueda balancear los riesgos
internos del país". Ustedes no pueden ver
a Gilga, él se encuentra de rodillas.
Aclaró que si Banxico asume una po

lítica monetaria más agresiva y eleva la
tasa de Interés Interbancaria de Equi
librio (TIIE), probablemente eso haga
que los extranjeros lo consideren sufi
ciente para exponerse a los riesgos polí
ticos de México.
Gonzalí: "Lo que sí podría ocasionar

una salida abrupta de capitales extranje
ros en su escenario más negativo es que
se apruebe la Reforma Eléctrica, aunado
a una espiral inflacionaria por arriba del
6.5 por ciento; que el crecimiento econó
mico del país sea menor al 5.5 por ciento;
y al menos dos calificadorasbajen el grado
de inversión del país". Ave María, madre
de Dios, ruega por nosotros.
El analista prevé que el Banco Central

suba entre 25 y 50 puntos su tasa de inte
rés, lo cual dependerá del voto disidente
que ha ejercido el subgobernador Gerar
do Esquivel. En cuanto a la inflación dijo
que podría cerrar en 6.2 por ciento y per
sistirá hasta los primeros meses de 2022.
O sea: mal y de malas.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Horacio: "Lo que hace falta es someter a
las circunstanciasno someterse a ellas".

Gabinete de curiosidades
"La orden"

Nathaniel Hawthorne

Un hombre de muy férrea personalidad
ordena a otro, bajo su dominio, que ejecu
te cierto acto. El primero muere de pronto;
el segundo sigue ejecutando ese acto por el
resto de sus días.

Güs'enva
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

Es de atar el

quinto pasajero

CARLOS
M V R í \

r
on morbo, me emociona imaginar un

i téteatéte de Hugo LópezGatell con
Anthony Fauci, injustamente homolo

gados como estrategas de sus respectivos gobiernos
contra la pandemia.
Las medallas profesionales del estadunidense son tan

merecidas que Joe Biden lo mantiene en la responsabi
lidad que tenía desde que, con Donald Trump en la Casa
Blanca, empezó apropagarse la peste.
En alto contraste, nuestro lamentable zar ha dado

exasperantes y sobradas muestras de ineficacia, y su
capacidad de arrastre político es tanta que llegó a decir
(marzo de 2020): "La fuerza del Presidente es moral,
no de contagio...".
La probabilidad de que ambos dialoguen durante

el encuentro que sostendrán los mandatarios esta
dunidense, mexicano y el premier canadiense es alta
porque, como dijo antier López Obrador, los temas a
tratar en Washington son: "integración económica,
migración y salud relacionado con el covid y la coope
raciónpara enfrentar la pandemia".
En la misma conferencia, reveló que viajará acom

pañado por "el secretario de Relaciones Exteriores, el
secretario de Hacienda, la secretaria de Economía, el
director de Migración y el subsecretario de Salud, Hu
go López Gatell...".
La nómina sorprendió por la

inclusión del quinto pasajero,
tanto porque fue relegado sujefe
formal (el doctor Jorge Florero
Alcocer) como porque la admi
sión presidencial del desabasto

de medicamentos, en especial
contrael cáncer infantil expre
sada en los días previos, hizo
recordar la manera vil como El

Doctor Muerte se atrevió a descalificar la "telenovela"

protagonizada por los "golpistas" padres de menores
afectados de la letal enfermedad, suplicando, deman
dando y exigiendo el abasto de sus medicinas.
Como lo demuestra que a ninguno de sus otros

acompañantes los mencionara por su nombre, es alta
la estima en que lo tiene López Obrador.
Al entrometerse en el tema del desabasto, diferente

por completo al de la pandemia, López Gatell se delató
corresponsable de la mayor escasez de fármacos que se
recuerde y, como quedó evidente en el reproche de López
Obrador,esunodelosfuncionariosclave que hanocultado
información de primerísima importancia al Presidente.
De pena aj ena, esta veleta de la 4T dice "sí" a lo que

ante sdijo"no"yviceversaconlamismacínica cacha
za. Si el 7 de septiembre profirió la canallada "por cada
dosis que por acción judicial, estas sentencias de am
paro, se desviara hacia un niño o niña, cuyo riesgo es
considerablemente menor, se le está quitando la opor
tunidad a una persona que tiene un riesgo mayor", dos
meses después, como ayer, anuncia sobre las vacunas y
sin el menor pudor que "abrimos próximamente niñas,
niños y adolescentes de 15 a 17 años, aun sin comorbili
dades. Este es el elemento nuevo, explicaremos cuál es
la lógica científica detrás de ello...".
¿Pues no que eso era "desviar"?
La preeminencia de este cuate remite a la que tuvo

Rasputín en la corte de la última familia de los zares.
Por eso emociona imaginarlo frente al destróyer

Fauci...
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El peso
de la paja
Parece que en las cuentas de Pedro Sán
chez hay un exceso de liquidez y que él no
sabe cómo gastarlo. De ahí que haya supe
rado aquellas ovaciones de los suyos a su
llegada al Consejo de Ministros del martes
para agradecerle la pasta que traía (o que
iba a traer) de Bruselas y ahora prefiera dár
sela a Tezanos para que enriquezca los son
deos del CIS. Dos millones más le van a ca

er al botarate para que investigue cuestión
tan capital como saber si los españoles se
masturban, son infieles o son dados al em

pleo de juguetes sexuales, y si durante la
pandemia consumieron porno.
El peso de la paja tituló Terenci Moix

sus memorias y es un título que convendría
sobremanera a los esfuerzos de José Félix

para satisfacer a su mandante en términos
de intención de voto.

Esto no obedece a una súbita inspiración
de este tramposo. La cosa tiene un copyright.
Odón Elorza, alcalde de San Sebastián du
rante 20 años, fue entrevistado por Kar
mentxu Marín en la última de El País en

agosto de 2003. Y allí nos hizo saber: «La
masturbación es algo necesario que los po
líticos deberían practicar con más frecuen
cia. Deberían masturbarse más. Les alivia
ría de muchas tensiones». El uso de la ter

cera persona del plural se debe, sin duda, a
que él ya se consideraba cumplido en la ma
teria. Recuerdo haberlo bautizado aquel ve
rano como Onán Elorza, nombre que le vie
ne al pelo y que define su devenir político.
Cómo definir al tipo que rompió la discip
na de partido a la hora de votar la renova

ción del Tribunal Constitucional en el Con

greso. Onán votó contra el candidato pro
puesto por el PP, Enrique Arnaldo, sin que
sepamos si esto le costará alguna multa o
no. ¿Cabe la posibilidad de que lo confun
diera con Arnaldo Otegi? No parece; votar
a este Arnaldo no le habría planteado ma
yor problema. Elorza llegó
a alcalde después de las mu
nicipales de 1991, con el
apoyo de los cinco conceja
les del PP lo que para él de
bió de constituir más agra
vio que otra cosa y que siem
pre llevó de manera vergon
zante. En 2002 rompió con
el PP y quiso proponer a dos
concejales de Batasuna para el Consejo de
Administración de la Sociedad Municipal
de Vivienda. El plan se le malogró porque
el PNV se negó a votarlos.
Desde que Pedro Sánchez fue apeado de

la Secretaría General del PSOE en octubre

de 2016, Onán fue uno de sus primeros va

ledores, un hombre de paja, podríamos de
cir sin ánimo de señalar. ¿Quién mejor que
Onán para ver la paja en ojo ajeno, insupe
rable aliteración? A él le cuadra como a na

die el retrato que Salvador Dalí bautizó co
mo El gran masturbador, aunque imagino
que en reñida competencia con José Félix

Tezanos, que en gloriosa ip
sación nos ha descubierto

que durante el confinamien
to los hombres nos mastur

bamos más que las mujeres,
los jóvenes más que los ma
duros y los de izquierdas
más que los de derechas.
Hacen podio los de Pode
mos, con un 54,9%, algo per

fectamente previsible desde que conoces a
Iglesias, y en lo más bajo de la tabla los po
pulares, con un 24,9%. El Tribunal Consti
tucional ha venido a descubrirnos año y me
dio después que aquel primer confinamien
to era anticonstitucional, o sea, un tocamien
to torpe de Pedro Sánchez, otra gallarda.

Elorza votó contra
Arnaldo en el TC.
Lo confundió con
Otegi? No parece
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Hilvanado derrotas y acrecentado su rabia
ha venido la derecha conservadora des
de 2018 cuando lo inconcebible —al me

nos para ella— sucedió y el régimen neoliberal se vino
abajo.
Creyeron —y con razón— que lo tenían todo; dinero,

medios, coartada democrática, el aparato del Estado, la
inestabilidad y el terror generados por la violencia cri
minal, para seguir turnándose en el poder.
Se les "coló" a Palacio Nacional Andrés Manuel Ló

pez Obrador, en su soberbia no lo vieron venir y en lu
gar de detenerse a analizar las causas de la debacle se
empeñaron en librar en su contra una guerray no cual
quier guerra; una cruzada.
Cuando son la fe y la ambición combinadas las que

mueven a los seres humanos, como sucede en las gue
rras santas, no hay manera de dar ni de pedir cuartel.
Solo se da por terminado el conflicto con el aniquila
miento delenemigo. No hay negociación alguna; la úni
ca paz posible es la de los sepulcros.
La democracia, sus plazos y sus reglas son para ellos

un estorbo intolerable; para su enemigo, para "el otro",
simplemente, no hay cabida en el mundo. No entien
den que ese "otro" no está en guerra contra ellos ni pre
tende aniquilarlos y que, además no está solo.
No entienden que López Obrador no "se les metió"

a Palacio por la ignorancia del pueblo y porque ellos se
descuidaron; sino porque 30 millones de mexicanas
y mexicanos conscientes lo pusimos ahí con nuestros
votos y le dimos un mandato contundente; ponle fin
a un régimen, transforma al país, cumple con aquello
que, por todo el territorio nacional, repetiste durante
años; "por el bien de todos primero los pobres".
Empeñados en esta cruzada se han olvidado de las

llamadas "cuatro preguntas de estado mayor", esas
que cualquiera que se dispone a librar una batalla, ha
de responder oportuna y certeramente si quiere te
ner alguna perspectiva de victoria: ¿Cómo están ellos?
¿Cómo estamos nosotros? ¿Dónde están ellos? ¿Dón
de estamos nosotros?

Ellos están desmoralizados, solo los apoya 30 por
ciento de la población. Pueden fingir, como lo hicieron
en la última elección, que van ganando "su guerra", pe
ro la realidad demuestra que han perdido batallas po
líticas cruciales. El desaliento puede conducirles de la
violencia verbal a la física.

No le quitaron la mayoría legislativa a López Obra
dor, no pararon las obras de infraestructura ni los pro
gramas del Bienestar, tampoco el Presupuesto de Egre
sos, perdieron 11 gubernaturas y 19 legislaturas locales.
El año que entra no les pinta mej or.
Nosotros —me asumo como uno más de los que están

porlatransformaciónde México— somos quienes garan
tizamos, a tres años de gobierno, un nada despreciable 65
por ciento de aceptación para López Obrador. Estamos
convencidos y firmes en torno a él, pero no movilizados.
Ellos están en todos los medios de comunicación to

do el tiempo. Actuando también masivamente en las
redes. Desatando campañas de fakenews. Tratando de
despertar los instintos más oscuros y primitivos de los
sectores de la clase media, convenciéndolos de que está
amenazada su propia sobrevivencia.
A nosotros nos toca que esta vez "no nos falte pue

blo"; debemos volver a estar ahí donde se han fraguado
las grandes victorias, en las calles y en las urnas, para ga
nar elecciones e impulsar y defender pacíficamente las
reformas eléctrica, de hidrocarburos y electoral que son
cruciales para consolidar la transformación del país.
Que ellos sigan con su guerra santa mientras nosotros

consolidamos la democraciay construimos la paz.
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EN PRIVADO

No intervención
a la medida

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

Un día Ies diré algo que nunca me he dicho.
Florestán

Í7
1 mantra del presidente López Obra

i doren materia de conflictos en otros

L jÉ países ha sido la no intervención.
Ese principio de política exterior lo ha invocado

todas las veces que no ha querido pronunciarse so
bre crisis internas de gobiernos cercanos al suyo, a
su ideología, y le hapermitido no condenarlas dic
taduras de Venezuelay Cuba ni la violación de los
derechos humanos de sus ciudadanos.

La no intervención ha sido el escudo para no
opinar, y menos condenar, al régimen represor
de Daniel Ortega en Nicaragua, que encarceló
a todos los candidatos de oposición y canceló a
todos los partidos para la pantomima electoral
que fue saludada de inmediato por Cuba, Vene
zuelay Bolivia, farsa sobre la que México aún no
se pronuncia.
Así pues, su mantra, la no intervención, ayer,

en la víspera de viaj ar a Washington hoy, lo estiró
al referirse a la reforma migratoria del presiden
te Joe Biden: Cuando la presente vamos a estar
atentos, tomando nota de ¡apostura que asuman
los legisladores. Pero si la bloquean, nosotros lo
vamos a dar a conocer aquí, que un partido, sus
legisladores, no ayudaron a algo que es justo y hu
manitario. Entonces, lo del asunto migratorio va
a contar con nuestro apoyo, y no es que en el Con
greso (de Estados Unidos) ñola aprobaron los le
gisladores, no va a quedarasí, cuando menos lo
vamos a decir aquí en la mañanera.

Y allí quedó la no intervención con la adver
tencia de López Obrador a los legisladores de Es
tados Unidos, tras la que deben haber pasado una
mala noche.

¿Qué tal si Biden apercibiera lo mismo alos le
gisladores mexicanos de Morena que van a votar
a favor de su reforma eléctrica que afecta a algu
nos de sus ciudadanos?

¿Qué diría López Obrador o qué Morena?
RETALES

/

1. SESION. Juan Ramón de la Fuente logro algo
no visto hace tiempo en el Consejo de Seguridad
de la ONU: reunir en el debate a representantes
de 50 países y alos presidentes de sus principales
órganos de gobierno para debatir en público las
fallas de la organización en materia de preven
ción de conflictos. Convocatoria, la tiene;
2. TERNA. El Senado confirmó la terna presi
dencial que le había adelantado para ocupar la
vacante del ministro Fernando Franco, el día 11:
LorettaOrtiz, Eva Verónica de Gyvés y Bernardo
Bátiz. La votación se irá por la primera. El perio
do a ocupar es de 15 años, y el maestro Bátiz tiene
jubilosos 85; y
3. TRANSITORIO. Ayer se formalizó la elimi
nación del inconstitucional transitorio 13 de la

Ley Orgánica del Poder Judicial que extendía de
cuatro a seis años la presidencia de Arturo Zaldí
var en la Corte y en la Judicatura, lo que éste fi
nalmente desechó y llevó a López Obrador a en
friar esa insana cercanía. Zaldívar termina en un

año. El pleno elegirá al sucesor en la primera se
sión de enero de 2023.

Fecha: 17/11/2021

Página: 3

Area cm2: 210

1 / 1

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 28,070

Página 11 de 17



DIA CON DÍA

Cuba ahogada

HÉCTOR
AGIIILAR
CAY1Í \

66 
a represión ahoL ga el 15N en Cuba
y extiende el ma

lestar popular". Con estas líneas resu
mió Natalia López Moya, la reportera
de 14ymedio, diario digital clave de la
isla, lo sucedido con la marcha cívi
ca convocadapara estafecha, desde la
euforia de las protestas del 11 de julio
(https://bit.ly/3wULsH5).
Con la minuciosidad característi

ca de la dictadura que asfixia a la isla, a
partir del 11 de julio la seguridad del Es
tado fue identificando, amenazando y
deteniendo a los personajes que se hi
cieron visibles aquel día.
Ya el 28 de julio reportó el New York

Times: "En un acto notable de desafío,
miles de cubanos tomaron las calles

hace dos semanas gritando 'No tene
mos miedo'. Hoy, muchos están aterro
rizados" (https: //nyti. ms/3 wPXSXW).
Si el gobierno de la

isla tuviera en sus po
líticas de desarrollo la
décima parte de la
eficacia que muestra
para reprimir, Cuba
sería un país menos
triste y menos invivible de lo que es.
Pero la especialidad de la dictadura

es oprimir a sus ciudadanos y este 15 de
noviembre dio una demostración de
sus capacidades en la materia.
Ocupó las calles con sus piquetes de

repudio, esparció el miedo los días an
teriores mostrando a sus golpeadores
armados con palos en pueblos y ciuda
des, sitió en sus casas a los líderes de la

movilización con vigilancia, restringió
el alcance del internet, vació las calles
de todo menos de sus propios contin
gentes policiacos, paramilitares y de
vecinos, porque la dictadura cubana es
especialista en el control vecinal.
"Desde el amanecer", escribió Na

talia López Moya, "agentes de la Se
guridad del Estado vestidos de civil se
desplegaron en plazas, parques y to
maron las azoteas próximas al Capi

tolio de La Habana".

"Agentes que simu
laban estar en la cola

de un comercio y gru
pos de vigilantes en
las esquinas marca
ron este lunes, en que

la represión logró ahogar la convoca
toria, pero también dejó un hondo ma
lestar entre los ciudadanos, hartos del
aumento de controles tras las protestas
del 11 de julio".
La represión ahogó el 15N, triunfó

sobre su ciudadanía desarmada. Una

triste victoria que ni el propio gobier
no cubano tendrá la desvergüenza de
celebrar.

La especialidad de la
dictadura es oprimir a

sus ciudadanos
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conSciencia

El Presupuesto
del Bienestar

PATRICIA
ARMENDÁRIZ

os pasamos 50 horas de
"debate" presupuestal

_L ^ en el Legislativo, perdi
das en su mayoría en la construcción
de una carátula mediática del PAN y
PRD, con respuestas de Morena y sus
aliados, algunas acusatorias, otras ex
plicativas y algunas propuestas valio
sas, principalmente del PRI. La oposi
ción insistió en ignorar que el presu
puesto cumple con implementar la
visión del gobierno federal plasmada

en el Plan Nacional de Desarrollo. Pe

ro más ilógico fue escucharlos recla
mar, como si no existieran en el pre
supuesto, unay otra vez, acciones que
justamente hacen que yo llame a éste
el Presupuesto del Bienestar porque
se centra en el objetivo 2 de la Estra
tegia Nacional, que consiste en "Ga
rantizar empleo, educación, salud y
bienestar", y que en su conjunto con
forman 62.7 por ciento del gasto pro
gramable de este ejercicio.
En particular, el ramo de salud tan

reclamado en tribu

na crece 33.48 por
ciento con respecto
al monto asignado a
este rubro para 2021,
crecimiento concen

trado en el gasto pa
ra medicamentos gratuitos, vacunas y
construcción de infraestructura.
Otra gran injusticia fue culpar al go

bierno del aumento en la pobreza sa
biendo que este fue un fenómeno ge
neralizado en el mundo producto del
covidyque enMéxico se atenuójusta
mente por las acciones enfocadas del
gobierno. Pero lo más contradictorio

fue llamar "programas clientelares" a
las transferencias sociales que inclu
yen rubros j ustamente reclamados
tales como la atención a niños y que,
según la tipología de Coneval, incre
mentaron su participación de 11 a 15
por ciento del gasto programable.
Los países desarrollados tarda

ron 100 años en construir el estado

de bienestar que todos anhelamos a
través de esas transferencias sociales

"clientelares", principalmente por
que fue arduo el camino de construir

la base tributaria ne

cesaria para tal fin, en
promedio de 40 por
ciento del PIB. No
sotros vamos en 20

por ciento. Y el presu
puesto sigue apuntan

do el mismo rumbo de acceso universal

alempleo, salud, educaciónybienestar.
Dos cosas tienen que cambiar: la

falta de respeto del PAN a la investi
dura presidencial, los insultos entre
partidos y la vergonzosa pantomima
insultante digna de un circo. Nuestros
representados merecen nivel y pro
fundidad de diálogo

El ramo de salud tan
reclamado en tribuna

crece 33.48 por ciento
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17
¦ ^ n octubre de 1985 Ronald Reagan

i habló en la Asamblea General de
Naciones Unidas. Básicamente,

quería denunciar la inacción de la ONU, su incapa
cidad para promover la paz: "nos ha costado cua
renta años empezar, dij o, no podemos perder más
tiempo". De modo parecido, México presentó la
semana pasada ante el Consej o de Seguridad una
ponencia para denunciar la inutilidad de la organi
zación. Reagan acusaba oblicuamente ala ONU de
complicidad con el comunismo, y amenazaba con
retirar a Estados Unidos. Nuestra acusación fue
explícita, y no hacía falta amenazar, porque se da
por entendido (para el efecto adoptamos una nue
va versión de la Doctrina Estrada que nos autoriza
a criticar la política económica del resto de mundo,
siempre que tengamos autoridad moral para ello
—y la tenemos por quintales).
Desde luego, elprogramaconcretodelbienestar

fraternal es un despropósito, pero eso también era
deliberado. Nadie nunca pensó que se pudiera to
mar en serio ni siquiera como sugerencia, y por eso
la definición fue no solo absurda sino infantil —que
la ONU sea como un gran gobierno y haya un gran
banco y se cobre alos ricos y se reparta a los pobres

en cajeros automáticos. No se trataba de eso. Los
pobres del resto del mundo nos preocupan muy
moderadamente, lo que nos importa es ganar el
aplauso de la comunidad internacional, pero un
aplauso genuino y merecido, informado.
En 1976 publicó Gabriel Zaid un artículo que se

hizo pronto famoso: "Cómo repartir en efectivo".
En su momento nadie se lo tomó en serio porque
estaba fuera de tiempo. Exponía allí la más audaz de
las propuestas neoliberales: que en vez de ofrecer
los bienes y servicios que alguien pensaba que ha
cían falta, el Estado repartiera el dinero en efectivo,
y "someter el criterio de pertinencia aljuicio de los
pobres". O sea, dejar que elmercado decidiera.
El movimiento de regeneración ha adoptado esa

idea como bandera Y con un temple que hubiese ad
mirado a Milton Friedman, ha hecho del reparto en
efectivo labase de lapolítica social—dar dinero,yque
el mercado haga el resto. Ahora se trata de asegurar
la denominación de origen de la idea Por eso aprove
chamos la sesión del Consej o de Seguridad para ex
plicarle al mundo que después del neoliberalismo lo
que hay es mucho más neoliberalismo.
La novedad, en comparación con la actitud timo

rata protocolariay formalista de los gobiernos ante
riores, es que nos sentimos hoy lo bastante seguros
para exigir al mundo que mire la política económi
cay la política social de México, y que las tome como
ejemplo.Noesporpresumir,peroentresañoshemos
conseguido abatir la pobreza reducirla como nunca
antes, también hemos detenido el fluj o migratorio
haciaEstados Unidos porque la gente ya tiene un fu
turo aquí, y hemos acabado con la violencia, hemos
desmantelado las organizaciones criminales, hemos
desterrado el delito, porque atacamos las causas del
problema Y ahora ofrecemos a la ONU que venga a
verificarlo con su aparato de evaluación, con sus cri
terios, y que mida eficacia transparencia sustenta
bilidad, lo que sea Ya se lo propusimos al presidente
Biden, ahora al resto del mundo, b
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DETECTIVE

Encubiertos,
infiltrados,
informantes...

DIEGO
EIRIQUE
osorSo

Aunque la Guardia Nacional
existe desde 2019, aún está
en proceso de concluir su

marco de funcionamiento legal. Por eso
ayer fue publicado en el Diario Oficial su
Manual de Organización, donde se rei
tera el carácter civil de la institución, pero
se mantiene en su estructura una Coor

dinación Operativa Interinstitucional,
integrada por la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana junto con la de
Defensa Nacionaly de Marina

En el documento se observan las

áreas especiales en las que se divide su
operación cotidiana: Investigación, Se
guridad en Carreteras e Instalaciones,
Científica, Transportes Aéreos, Segu
ridad Procesal, Antidrogas e Inteligen
cia; de todas, la primera en mencionar
se y la que más llama la atención por la
extensióny peculiaridad de sus funcio
nes es Inteligencia.
Sibieneste manual venía trabaján

dose desde que Alfonso Durazo estaba
al frente de la dependencia, se nota la
mano de la actual ti

tular, Rosa Icela Ro
dríguez, quien tuvo
un papel estratégico
en el gobierno de Ciu
dad de México entre
2000 y 2006 como
directora de Participación Ciudadana
y de Concertación, produciendo la lla
mada "inteligencia social".
Alaluz de eso, siendo ahora respon

sable de la seguridad pública en el país,
es interesante repasarlas atribuciones
que tendrála Inteligencia de la Guardia
Nacional, según el anual recién difun
dido, entre las cuales hay algunas con

vencionales (resumidas así por mí):
—Administrar un Centro de Inteli

gencia enfocado al combate del fenó
meno delictivo.

—Presentar una agenda de riesgo<, a
fin de contar con datos que se deriven
del análisis y valoración déla informa
ción que se obtenga del desempeño de
sus atribuciones.

—Definir fichas criminales de per
sonas, grupos y organizaciones delin
cuenciales del país.
Pero también hay otras complejas

como:

—Métodos de co

m unicación y redes de
información policial
para realizar acopio de
datos delincuenciales,
mediante uso de ten

cología de última generación.
—Intervención de comunicaciones.
—Políticas para manejo de fuentes

de información en la sociedad que per
mitan generar inteligencia policial.
—Proponer operaciones encubier

tas y de usuarios simulados.
—Dotar de nueva identidad a agen

tes infiltrados.

Se nota en el manual la
mano de la secretaria

Rosa Icela Rodríguez
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DUDA RAZONABLE

El dilema
del Presidente

en Washington

CARLOS
PÜIG

Ayer en la conferencia de
prensa mañanera, el Pre
sidente volvió al tema de

los migrantes mexicanos en Estados
Unidos sin documentos y la promesa
del mandatario de aquel país para en
contrar una vi a para regularizarlos.
Además de prometer ayudas para los

paisanos, dij o: "Si el presidente Biden pre
senta la iniciativapara la regularización de
los 11 millones de migrantes, nosotros va

mos a estar atentos, pendientes, dándole
seguimiento, tomando nota de la postura
que asuman los legisladores de un partido
yde otro. Qj alá y haya unidad, pero silegis
ladores de impartido bloquean esta inicia
tiva, nosotros lo vamos a señalar en su mo
mento de manera respetuosa, lo vamos a
dar a conocer desde aquí, de que un parti
do, sus legisladores, no ayudaron aalgo que
es justo, humanitario, porque hay millo
nes de mexicanos que viven, trabajan des
de hace años en EU, que
han aportado mucho al
desarrollo, al engrande
cimiento de esa nación,
entonces merecen ser

tratados conjusticia".
El problema migra

torio resultó un tema que evadiéronlas dos
últimas presidencias mexicanasylade Ló
pez Obrador mientras Donald Trump es
tuvo en la presidencia Ahora con Biden en
la CasaBlanca, López Obradorhace la "res
petuosa" advertenciaalegisladores.
Pero, más allá de eso, tal vez más que

mencionar en la mañanera a legislado
res estadunidenses que eventualmen
te voten contra una posible legislación,

mañana jueves el Presidente tendrá la
oportunidad de, en público, en los espa
cios que tendrá un micrófonoy cámaras
de televisión enfrente, hacer unllamado
no solo a los políticos, sino a la comuni
dad entera para que, porfin, haganlo de
cente y permitan a 11 millones de mexi
canos vivir sin miedo de, algún día, per
derlo todo por una deportación.
Peropodiíahacer más. Otrospaíseshan

usadocabilderosestadunidenses,enotras
ocasiones han agrupa
do empresas interesa
das en la mano de obra
cxtrfnicra' esca® en
muchos sectores, yhan
hecho campañas. Dirán
enelgobiernoqueesoes

meterse enasuntos internosde aquelpaís,
misma cosa que aigumentában los dos go
biernos anteriores al de López Obrador.
Pero ayer el Presidente abrió una

puerta que no debería de cerrar y si su ar
gumento se queda en una conversación
privada con Biden, pues todo se queda
rá en alguna mención mañanera que del
otrolado de lafrontera, seamos honestos,
a nadie le importará demasiado.

Ayer Andrés Manuel
abrió una puerta que no

. . ,1
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Por unanimidad, la SCJN de
claró inconstitucional el artí
culo transitorio que impulsa
la ampliación de mandato del
actual ministro presidente,
Arturo Zaldívar, según pro
puesta del presidente López
Obrador aprobada por sus di
putados.
Es un golpe para el Ejecuti
vo y un alivio para la Supre
ma Corte de Justicia de la Na

ción. La Corte eludió así un
grave problema que no tenía
razón de ser.

Lo que se dice en corto
es que el presidente qui
so usar a la Suprema co
mo Conejillo de Indias pa
ra preparar, llegado el mo
mento, otro artículo tran
sitorio para ampliar su
propio mandato constitu
cional con el pretexto de
consolidar ta 4T. Eso dicen.
Los ministros fueron contun
dentes. Para ellos 1a reforma
viola los principios de división
de poderes, supremacía cons
titucional, jerarquía normati
va y autonomía e independen
cía judicial. Peor, imposible.
No queda claro si la resolu
ción inhibirá de manera defi
nitiva los intentos de ampliar
inconstitucionalmente otros
mandaros, o solo obligará a

los insaciables a buscarle por
otro lado.

La isla de la d ¡scordla

A poca hora de la cumbre
trilateral en Washington en
tre los presidentes de Méxi
co, Estados Unidos y Canadá
ha surgido un punto de des
acuerdo que puede estropear
el encuentro: la política ha
cia Cuba.
Es la isla de la discordia. El
presidente Joe Biden, con un
ojo puesto en los electores de
Florida, ha endurecido su dis
curso en contra del régimen
que preside Miguel DíazCa
nel, aunque el mando real si
gue siendo el de Raúl Castro.
El presidente mexica

no, con el ánimo de recu
perar el espíritu de los re
gímenes del nacionalismo
revolucionario, a cada ra
to se deshace en elogios a
los cubanos y critica, cada
vez de manera más resuel

ta, el bloqueo norteameri
cano.

Dos posiciones no solo dife
rentes sino antagónicas. La
versión es que los equipos di
plomáticos están tratando de
que ei tema se trate en priva
do y no emerja ante los me

dios, para evitar en lo posible
la imagen del encontronazo.

La revelación de Vila

El gobernador Mauricio Vi
la reveló que en el proyecto
original el llamado Tren Ma
ya no pasaba por Yucatán, lo
cual era una incongruencia
inadmisible.
Ante esto, Vila hizo ante

Miguel Torruco primero y
después ante el presidente
López Obrador las gestio
nes necesarias para inte
grar a Yucatán a la magna
obra, acaso la más grande
de la 4T.

El Tren supone la integración
en un solo producto turístico
de los cinco estados con antece
dentes de cultura maya: Quin
tana Roo, Chiapas, Campeche,
Taba seo y claro Yucatán.
La revelación de Vila se regis
tró durante la ceremonia in

augural del Tianguis Turístí
co de Mérida. La relación en

tre e i mandatario panista de
Yucatán y la 4T ha sido respe
tuosa y funcional, al grado de
que el presidente reconoció en
público que Vila ha hecho un
trabajo extraordinario. Lo cor
tés no le ha quitado a nadie lo
valiente,

Rafael García Garza,
director general
Don Jorge Kahwagi, presiden
te del Consejo de Administra
ción de Grupo Crónica, anun
ció dos nombramientos impor
tantes para el grupo: Rafael
García Garza es ahora director

genera! de Crónica y Fernan
do Marón, vicepresidente del
Consejo de Administración.
García Garza es un abo

yado universitario con lar
ga experiencia en el servi
cio público y en los medios
de comunicación. Asume el

cargo en una coyuntura di
fícil no solo para La Cróni
ca de Hoy sino para la pren
sa nacional en su conjunto.
Lo hace con la confianza de

que con ia participación de los
integrantes de esta casa de tra
bajo y la confianza de los lec
tores y anunciantes se supera
rá et temporal. El diario y las
plataformas digitales del gru
po, cumplirán con su cometi
do de ser un medio de infor

mación confiable que realiza
un trabajo profesional con la
mira puesta en el beneficio de
México»
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Recientemente el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, propuso a su homólogo
estadunidense Joe Biden, "una nueva forma de
enfrentar el fenómeno migratorio", mediante la
aplicación en Centroamérica de dos programas
insignia que impulsa el gobierno mexicano: Jó
venes Construyendo el Futuro y Sembrando Vida.

De manera particular, el Programa Sembran
do Vida ha tomado punto de interés luego de que
el presidente expusiera ene! Consejo de Seguri
dad de las Naciones Unidas, su interés para que
la ONU apoye en la aplicación del programa en
Guatemala, El Salvador, Honduras y Nicaragua,
así como en países de bajos recursos.
Aunque es cierto que ambas políticas públicas

no son suficientes para erradicar de manera de
finitiva la pobreza y los problemas que de ella se
emanan, si lo analizamos de manera objetiva, se
puede concluir que es técnicamente viable para
coadyuvar en el problema e incluso puede con
vivir con otras programas sociales que disminu
yan la. brecha de la desigualdad que conlleva a
la migración, atendiendo de desde modo las cau
sas desde del origen y no solo las consecuencias.
Analizando los beneficios de Sembrando Vi

da, este programa del gobierno federal represen
ta un extraordinario canal para dotar de oportu
nidades a las comunidades, —insisto no resuel
ve en definitiva el problema problema de la po
breza pero si puede convivir con otras políticas
públicas— no solo de nuestro país sino en otras
naciones principalmente aquellas con bajos re
cursos y con una menor población en compara
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El Tren Maya fue la figura central de la jornada
inaugural de la edición 45 del Tianguis Turís
tico de Mérida 2021. Se refirieron a esta mag

na obra de infraestructura los tres oradores princi
pales del evento, el gobernador Vi la, el secretario de
Turismo, Torruco, y el presidente López Obrador. El
Tren será una acción de dimensiones históricas para
la práctica del turismo en los estados que conforman
el llamado Mundo Maya que, ahora sí, después de
varias intentonas fallidas, podrá integrarse.

El gobernador del estado anfitrión, Mauricio Vi
la, le dijo al presidente López Obrador que será un
Tianguis Turístico a la yucaleca; o sea cálido, pero
con resultados concretos, hecho con el esfuerzo de
iodos los sectores del estado que no dejarán pasar
la oportunidad de mostrar lo mejor de la entidad
a visitantes y a la prensa nacional e internacional.
El entusiasmo es justificado. Hay en Mérida

1,539 compradores internacionales de 97 empresas
de 42 países y entre los expositores están las 32 en
tidades federativas y además 936 empresas. Es un
gran evento, turístico claro, pero también político
porque en su marco se efectuó una reunión de tra
bajo de la Conferencia Nacional de Gobernadores,
a la que acudieron los mandatarios de todos los es
tados y no solo de los que son potencias turísticas.

Entre los mandatarios que acudieron a Mérida
hubo debutantes, que acaban de asumir el poder
gracias a su triunfo en las elecciones de junio pasa
do. Este hecho, la asistencia del presidente, de los
gobernadores, secretarios del gabinete, entre ellos
los titulares de la Sedeña y de la Marina, le dio al
arranque de trabajos del Tianguis una potencia in
sospechada.

En el discurso inaugural el gobernador hizo una
especia] mención a la construcción de Tren Maya

que, cuando esté terminado, será crucial para la ac
tividad del turismo en los estados de la península,
o sea además de Yucatán, Quintana Roo, Chiapas,
Campeche y Tabasco.

El secretario de Turismo Miguel Torruco recono
ció que después de una larga espera la comunidad
turística del país se congregó en Yucatán con nue
vos bríos y con la confianza de un mejor futuro para
la industria. Hacia finales del 2022, previo Torruco,
se recuperarán ¡os niveles previos de la pandemia lo
que quiere decir la industria se recupera.

El secretario hizo notar que para la 4T el turis
mo es una herramienta de reconciliación social, su
brayando el beneficio de la población local. Quiere
México un turismo sostenible con un enfoque de
mocrático para generar un desarrollo equitativo.
Desde luego Torruco también habló del Tren Maya
y sus 19 estaciones en construcción. Es uno de los
proyectos de infraestructura emblemáticos de este
sexenio y será el mejor ejemplo de integración re
gional del turismo.

El presidente López Obrador, que estaba con
tento y relajado, habló de una etapa nueva, de salir
del túnel de la oscuridad en el que estuvimos por la
pandemia. Fue un tiempo muy difícil, de sufrimien
to, pero que estamos superando. Dijo lo que muchos
estaban esperando: Ei turismo es fundamental, es
una actividad económica con dimensión social por
que no solo genera riqueza, también la distribuye
ya que crea muchos empleos, millones de ellos.

Ya para terminar su intervención, el presiden
te calificó de extraordinario gobernador a Mauricio
Vi la lo que generó un aplauso espontáneo. Para evi
tar celos, AMLO pidió otro aplauso para el resto de
los gobernadores que asistieron y no más para Mi
guel Torruco#
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SUBE Y BAJA

Fernando Franco
Ministro de la Corte

El pleno aprobó por unanimidad ef proyec
to de Franco para invalidad la ampliación
de mandato de Arturo Zaldivar, actual pre
sidente de la SCJN.

Vladimir Futin
Presidente de Rusia

El mandatario hace reclamos aEU luego de
que un misil ruso destruyó uno de sus saté
lites inservibles generando basura espacial
que pone en riesgo a la EEL
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Vistas las penosas
circunstancias del Partido

Acción Nacional y sus
consecuencias no sólo en

su desarrollo político y
electoral, sino en cuanto

a su papel y aportación a una alianza
indispensable para compensar (así sea
relativamente) el inmenso poderío
del partido gobernante, con todas sus
alevosías, ventajas y premeditaciones
vale la pena también reflexionar sobre
la condición del resto de los aliancistas.

Concebido como una unión primero
electoral y después parlamentaria, la
Alianza Va por México, parece no ir más
a ninguna parte.
¿La causa? El debilitamiento de

sus integrantes atascados en pugnas
infernas cuyo desarrollo de no evitarse
desde dentro mediante una operación
inteligente de sus dirigentes  terminarán
por hacer naufragar el proyecto común.
Si las partes fallan; falla el todo,
El PRI, de menor significación en

el juego de la triple bisagra, debido
a su mermada representatividad
en Diputados, y sin embargo lo
suficientemente capaz para frenar
la mayoría necesaria de Morena en
cuanto a sus intenciones de cambio

constitucional, tiene poder por sus
omisiones y no tanto por sus acciones.

Es decir, el PRI pesa por su negativa a
sumarle votos a Morena, no, por los votos
aportados para sus propias causas. En
eso radica su capacidad parlamentaria.

Pero una vez más la división ronda por
sus pasillos, Alejandro
Moreno Cárdenas es

cualquier cosa menos

un presidente bien
visto en todo el campo
tricolor. Tampoco es
un hombre respetado.
La conformación de su
Comité Ejecutivo y el
reparto de las diputaciones entre sus
amigos y amigas; cercanos y validos
(entre los cuales indecorosamente
se apuntó a si mismo), lo hacen un
presidente débil, más dado a la bravata
oratoria y poco a la acción política firme.

Su actitud inicial frente a la Reforma
Eléctrica es una exhibición de esto. Su
convocatoria al parlamento abierto
y la ganancia de tiempo, no dejan de
ser una simple estrategia. Rehuye —se
diariala confrontación estéril contra

un enemigo más fuerte, pero en otros
campos la exhibe, como en la "cruda" de
la "discusión" del presupuesto.

Si en los tiempos lejanos la fuerza del
presidente priista dependía de la cercanía
con el presidente de la República, erigido
como PPP (primer priista del país), hoy
"Alito" carece de una fuerza total.

Su respuesta
frente a la traición

de Quirino Ordaz
como embajador de
Andrés Manuel López
Obrador en España
es una muestra. En

lugar de expulsarlo,
le negó un permiso

ir relevante para ese cargo en Madrid. No
se necesita la autorización ni del partido,
ni de su presidente, basta la ratificación
del Senado,

Para muchos su ausencia de los
informes de dos gobernadores (Estado

de México y Oaxaca), hace pensar en
un distancia miento o un desdén ante
quienes seguramente perderán las
elecciones del próximo año en favor de
Morena.

Si el PRI pierde (como muchos
creemos) el Estado de México, la
imaginaria corona habrá perdido la
realidad de la última joya. La última
gema se habrá caído.

Hidalgo está perdido desde aquella
célebre declaración de Ornar Faiad en

la cual confesaba su vocación de tapete
para el paso presidencial y Oaxaca
requiere —para capitalizar en favor de
sus habitantes de toda la colaboración

posible en favor del Ejecutivo.
Por otra parte, al PRI sólo le queda

como bastión de relevancia el estado de
Coahuila, pero ya hemos visto cómo el
presidente la ha emprendido contra el
coordinador de los diputados, Rubén
Mor eirá a quien, ya tiene entre ceja y
ceja.

Y si se hablaba de Oaxaca y el
gobierno, baste leer este fragmento del
informe de Alejandro Murat:

" ..De 2017 a 2020, cerca de 50 por
ciento de la inversión pública autorizada,
lo que equivale a más de 12 mil 469
millones de pesos, se realizó en municipios
de alta y muy alta marginación... como
el Corredor Interoceánico, al que se
aplican 3 mil 500 millones de pesos,.."#
£7 PKf pesa por su negativa
i) sumarle rotosa Morena,

no, por los votos aportados
para sus propias cjíu.vi.v

En eso radica su capacidad
parlamentaria.
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Si usted conoce a JULIO MENCHACA, senador de
Morena por el estado de Hidalgo, coméntele que
tendrá que documentar e informar en Palacio
Nacional en qué avión viajó a la toma de
protesta del gobernador de Sinaloa,
Rubén Rocha Moya, El 30 de octubre el
legislador arribó en un lujoso jet
propiedad de un empresario. Dicen
los que saben que Julio Menchaca
pretende aspirar a ser el candidato
oficial de Morena para intentar
suceder al priísta Ornar Fayad en las
elecciones del año 2022, pero
mucho se menciona que el
presidente Andrés Manuel López
Obrador ya solicitó investigar al
legislador.

Lejos se está de descifrar la suerte del
PAN y de su presidente Marko Cortés,
de cara a los comicios de 2022 y 2024,
donde vivirá sus más grandes retos. Sin
embargo, el joven michoacano, quien
fue reelecto por el consejo de su parti
do prácticamente por unanimidad ante
la falta de contrincantes, se mueve rá
pido y muestra buenos reflejos.

El lunes pasado reunió en Yucatán a los
gobernadores de su partido para ha
blar, obviamente, de la consolidación
de un bloque opositor para defender a
México de la 4Tdesde el Congreso. Na
da se sabía del encuentro privado, si no
es por la fotografía que el dirigente pa
nista publicó en sus redes sociales.
En ella están Mauricio Vila, Diego Si
nhue, Francisco García, Maru Campos,
José Rosas Aispuro y Mauricio Kuri, de
Yucatán, Guanajuato, Tamaulipas,
Chihuahua, Durango y Querétaro, res
pectivamente. Asimismo, cobra rele
vancia la presencia de Cecilia Patrón
Laviada. Faltó el de Aguascalientes,
Martín Orozco, cuya ausencia, en rea
lidad, subraya la pasada confrontación
entre ambos a inicios de noviembre.

En ella están Mauricio Vila, Diego Si
nhue, Francisco García, Maru Campos,
José Rosas Aispuro y Mauricio Kuri, de
Yucatán, Guanajuato, Tamaulipas,
Chihuahua, Durango y Querétaro, res
pectivamente. Asimismo, cobra rele
vancia la presencia de Cecilia Patrón
Laviada. Faltó el de Aguascalientes,
Martín Orozco, cuya ausencia, en rea
lidad, subraya la pasada confrontación
entre ambos a inicios de noviembre.

En el marco de las actividades conjun
tas que realizan semanalmente, los sie
te alcaldes morenistas de la Ciudad de
México se reunirán este miércoles en

Xochimilco, de José Carlos Acosta, para
apoyar en la promoción de la venta de
nochebuenas. Nos adelantan que los
gobernantes capitalinos de Tláhuac,
Milpa Alta, Iztapalapa, Venustiano Ca
rranza, Gustavo A. Madero e Iztacalco
asistirán a distintos puntos de distribu
ción, sembrarán flores en las principa
les avenidas y entregarán varias ca
noas a los productores de la zona; esto
para impulsar la reactivación económi
ca de la demarcación tras las afectacio

nes ocasionadas por la pandemia de
Covid19.

En el marco de las actividades conjun
tas que realizan semanalmente, los sie
te alcaldes morenistas de la Ciudad de
México se reunirán este miércoles en

Xochimilco, de José Carlos Acosta, para
apoyar en la promoción de la venta de
nochebuenas. Nos adelantan que los
gobernantes capitalinos de Tláhuac,
Milpa Alta, Iztapalapa, Venustiano Ca
rranza, Gustavo A. Madero e Iztacalco
asistirán a distintos puntos de distribu
ción, sembrarán flores en las principa
les avenidas y entregarán varias ca
noas a los productores de la zona; esto
para impulsar la reactivación económi
ca de la demarcación tras las afectacio

nes ocasionadas por la pandemia de
Covid19.

Que en Sonora, donde gobierna Alfon
so Durazo, asociaciones y productores
de chile chilpetin, mejor conocido co
mo oro rojo debido a su precio y valor
cultural, firmarán en próximas sema
nas un convenio para crear el Consejo
Regulador del Chile Chilpetin, con el
propósito de regular su producción,
otorgar certificados de calidad e im
pulsar su venta a nivel internacional.
Específicamente, la Asociación de
Chiltepineros de la entidad, de Alejan
dro Moreno Parra, aseguró que contar
con una denominación de origen per
mitirá cuidar a productores y consumi
dores, así como fomentar la produc
ción sustentable.
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Sentenciando parques
Al Parque de la Mexicana se llega en auto. Es un gran
espacio pero termina siendo un destino y no un ca
mino. Salvo un escaso número de vecinos, la mayoría
de los visitantes debe utilizar un vehículo motoriza

do. Existe algún servicio de autobús hacia este par
que, pero en todo caso, al tener que ser programada la
visita, se pierde la serendipia, el encuentro fortuito
con el espacio público y lo inesperado

Quizá sin la presencia de marcas y tiendas comer
ciales que posee La Mexicana, pero en la misma lógi
ca del espacio como destino y no como camino, el
Gobierno de la Ciudad de México ha mejorado dece
nas de miles de metros cuadrados de espacio público
a lo largo y ancho de la ciudad. Es un esfuerzo enco
miable, algunos proyectos son muy buenos, pero no
ha dejado de padecer las limitaciones del Parque la
Mexicana, el aislamiento relativo.

Este gobierno sí ha mejorado espacios públicos en
la lógica que defiendo, espacios de contacto en el
tránsito cotidiano de miles de personas: Av. Cha
pultepec, Av. Hidalgo, San Cosme, México  Tacuba.
Está en obra la Plaza de la Solidaridad, junto a la Ala
meda Central, lo cual es buena noticia.

Lo que sale del perímetro central mantiene su ais
lamiento por una estructura vial antihumana: aveni
das y vías de acceso controlado, rejas, pasos a desni
vel. La ciudad necesita transformar más que los par
ques, el camino hacia estos espacios públicos. Las al
caldías no cuentan con los recursos ni el tiempo o la
visión, para detenerse a procurar la integración; el go
bierno central tiene más ventaja en cuanto a recursos
y tiempo, pero carece igualmente de visión, porque

jamás propondrán un paso peatonal a nivel para llegar
al nuevo parque en el camellón de Periférico. En el
aislamiento del espacio público les parece lógico que
la gente llegue a través de un puente antipeatonal.

En Av. Imán está prohibido estacionarse, hay dis
cos a lo largo de esta vialidad. Sin embargo, si las au
toridades hicieran efectiva la prohibición, el maravi
lloso Parque Cantera quedaría sin usuarios.

Al aislamiento de "Sembrando Parques" podemos
sumar algo que empieza a ser notorio. No basta con
mejorar espacios públicos, se requiere de manteni
miento. La Mexicana encontró una vía de sustento

que tal vez muchos no compartimos y que quizá no
todos los espacios públicos soporten: las franquicias.

El Parque Cantera tiene varios elementos en co
mún con La Mexicana, uno es que de origen se trata
de minas y el otro es que sus arquitectos supieron
convertirlos en proyectos paisajísticos y no sólo re
creativos. Sin embargo, siendo más nuevo el Parque
Cantera, ya padece los típicos problemas de baños
cerrados, sucios y olorosos por falta de atención.

Así, en conjunto, dependiendo del acceso en auto
móvil y con bajo mantenimiento, todos los espacios
quedarán condenados a muerte. La siguiente admi
nistración querrá hacer sus propios espacios, olvida
rá estos y paulatinamente se alejarán los usuarios,
hasta que dentro de 25 años alguien más los recuer
de, invierta en ellos, y se repita el ciclo.

Si no trabajamos más en la integración de los es
pacios mejorados y nos enfocamos a su gestión, más
que sembrando parques, estaremos sentenciando
parques... a muerte.
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La Unidad de Inteligencia Financiera estuvo muerta todos los
sexenios anteriores, era controlada con fines de persecución
política, algo muy grave, y de encubrimiento, dice Muña Dora
Buchahin Abulhosn, quien en mayo de 2018 fue separada de su
cargo de directora de la Dirección General de la Auditoría Fo
rense de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), durante
el gobierno de Enrique Peña Nieto.

Su principa] función es la prevención del uso de recursos ilíci
tos, explica la mujer que es señalada por presuntamente desen
trañar y hacer público el esquema financiero que seguían depen
dencias federales para desaparecer más de siete mil millones de
pesos, conocido como la Estafa Maestro. Combatir el lavado de
dinero, el financiamiento al terrorismo, agrega.

Con la llegada de Pablo Gómez, en sustitución de Santia
go Nieto, considera que habrá un cambio porque tratará de
imponer su liderazgo. Pero será un cambio bueno, no puede
todo mantenerse igual, porque eso sería como no hacer el
trabajo que le encomendaron. Descarta que sea inapropiado
que haya sido anunciado el cambio desde la Secretaria de
Gobernación, y no desde Hacienda, porque es decisión del
Presidente de México.

"Si queremos verlo desde el plano malo, podemos ennume
rar 20 cosas, veámoslo desde un plano bueno: alguien que tie
ne experiencia y que es de confianza para quien preside este
país es muy importante, y yo creo que tiene el conocimiento de
la vida gubernamental, y ahora bien, en la propia UIF existen
personas de primer nivel, con las capacidades y habilidades
necesarias. Yo creo que esa va a ser una condición necesaria
para asegurar que las personas que se encuentran, o que si
guen trabajando ahí, sigan haciendo las labores que les corres

ponden, y eso es importantísimo. El señor Pablo Gómez es éti
co —yo lo traté con el caso de Rosario Robles—, yo creo que su
vida habla por sí misma".

La UIF, aclara, forma parte de un todo, no podemos tener
expectativas tan altas. Es parte de un conjunto de institucio
nes. Entonces, únicamente, a través del análisis de las opera
ciones y reportes de inteligencia que genera, puede proveer de
análisis de información a las áreas que se dedican a la perse
cución del delito. Y hasta puede ser una ventaja el cambio,
porque Pablo Gómez se lleva muy bien con Alejandro Gertz, el
titular de la Fiscalía General de la República (FGR).

"Nunca ha habido coordinación entre las áreas que tienen
la obligación de prevenir, disuadir, sancionar y perseguir las
faltas y los actos criminales, nunca, no es de hoy", dice Muña
Dora. "Es algo como que las personas piensan que es su área de
poder, no lo sé, cuando imparto charlas me preguntan cómo
lograr la coordinación, les digo que no lo sé, porque entre dos
no se entienden, imagínense. Es positivo, pero en general no
solamente es llevarse bien, es caminar juntos en lo que se re
quiere. Conocemos a muchos que se llevan rebien, que se
abrazan en público, de esos abrazos que hasta suenan, y no
hay nada en el fondo".

Recuerda que lo que queremos ver los mexicanos son los
casos judicializados.

"Creo que hay resultados, pero no como los esperábamos".
Sobre la Auditoría Superior de la Federación dice que deja

ron de hacerse investigaciones, llegaron a encubrir todo lo que
había allá adentro, es un área opaca, que tiene la finalidad de
no hacer nada y mientras la sigan dejando, así seguirá.

"Hay una parálisis, yo pienso que intencional, entre co
millas".
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Lo destapan en Palacio
Al que ya están lanzando como fuerte aspirante a la
elección de gobernador en Puebla, en 2024, es al líder
de los diputados de Morena, Ignacio Mier. Durante
la reunión que la bancada sostuvo con el presidente
López Obrador, los legisladores lo aclamaron como
el próximo mandatario de la entidad. El inquilino de
Palacio Nacional les respondió con una sonrisa.

Aranda va a Washington
Nos adelantan que el titular de la Procuraduría Fiscal
de la Federación, Carlos Romero Aranda, sostendrá
reuniones con autoridades del ramo de Estados

Unidos, para mejorar la persecución de delitos fiscales
transnacionales. Los encuentros los sostendrá en

Washington, y se espera que se afiance la coordinación
bilateral para combatir ese flagelo.

Vende su declinación
Nos cuentan que el ex dirigente del PAN, venido a
morenista, Manuel Espino, busca negociar un escaño.
Se inscribió como aspirante al gobierno de Durango,
pero como es una derrota anunciada, pretende vender
su declinación a cambio de ser el número uno de la

lista de candidatos al Senado en 2024. Incluso anda

diciendo que ya lo habló con ya saben quién.
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Reimpulsando el turismo
Tres ejes propone el gobernador de Quintana
Roo, Carlos Joaquín González, para reimpulsar la
competitividad y sustentabilidad de los destinos
turísticos. En la reunión de la Comisión Ejecutiva
de Hirismo de la Conago, en Yucatán, los enumeró:
crecimiento inclusivo, prácticas de producción y
consumo sustentable y empoderar a las mujeres.

Ella respeta
Clara y contundente fue la titular de la SEP, Delfina
Gómez, al referirse a la UNAM. En la comparecencia
que tuvo ante la Comisión de Educación del Senado, la
priista Beatriz Paredes le preguntó su postura sobre la
máxima casa de estudios, a lo que respondió: "Nuestro
respeto a la UNAM, al Poli y a todas las universidades e
instituciones que nos han apoyado".

SACAPUNTAS@ELHERALDODEMEXICO.COM
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El encuentro López ObradorBiden estará morcado
por el problema de migración, la situación de los
mexicanos en EU y los centroamericanos

a primera reunión personal entre los pre
sidentes Andrés Manuel López Obrador,
de MéxicoyJoe Biclen.de Estados Unidos,
estará marcada por problemas que como
migración, energía y seguridad obligan
a mayores esfuerzos por mantener una
buena relación.

Muy al margen ele que López Obrador y Biclen puedan
llevarse bien en lo personal, la geopolítica y la vecindad entre
los dos países los presiona a buscar soluciones y arreglos a
sus eliferendos, aunque los presenten deforma que satisfaga
a sus respectivas audiencias domésticas.

Los mandatarios se reunirán el jueves en la capital esta
dounidense, en el marco ele la primera cumbre norteameri
cana en cinco años, con el primer ministro de Canadá, Justin
T rudeau, como activo participante y asociado con México en
al menos un tema de libre comercio con Estados Unidos, la
interpretación sobre los requerimientos del tratado tripartita
para los automóviles fabricados en la región.

En términos bilaterales, el encuentro López ObraclorBiclen
estará marcado por el problema de migración, especial

mente la situación de los mexicanos

en Estados Unidos y de los grupos
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c'e centroamericanos que llegan a
nuestro país para atravesarloy tratar
de llegar al norte.

Con retórica distinta, en el fondo
ambos gobiernos concuerclan en la
necesidad de controlar y atacar las
causas de la migración. AMLO insiste
en crear empleos con su propuesta

de "Sembrando Vicia", que ya llegó a la Organización cié las
Naciones Unidas, para comenzar a resolver la situación en
al menos el llamado "Triángulo Norte" de Centroamérica
¡Guatemala, Honduras y El Salvador}.

Igualmente, y a pesar de los señalamientos en contra, un
diferencio sobre la reforma a la industria eléctrica en nuestro

país, que algunos inversionistas y legisladores estadouni
denses consideran como un detrimento a sus negocios, han
determinado como un retorno a una desventajosa estatiza
ción en la generación de electricidad a base de las energías
eólicay solar.

Parte del problema está en los mil millones ele dólares
ya colocados, y ele hecho garantizados por fideicomisos del
gobierno estadounidense, como otras inversiones privadas
procedentes ele ese país.

La reforma como tal está lejos ele su posible aprobación y
el embajador Ken Salazar ha expresado cautelosamente su
preocupación por el impacto en el clima ele inversión y las
cadenas binacionales de producción.

López Obrador, a su vez, ha sido particularmente sensible
a las sugerencias de intervención estadounidense y se ha
quejado de la "injerencia" de EU en la política mexicana, a
través del financiamiento a organismos no gubernamentales
críticos ele su gobierno.

Pero el hecho es que al margen ele los posibles t iferendos,
la relación bilateral es demasiado amplia y los dos gobiernos
necesitan la colaboración del otro.

AMLO se queja
de la injerencia
de Estados
! ¡nidos

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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ÑAUFRACA ,
LA OPOSICION

os dos partidos de oposición que podían
hacerle sombra a Morena (PAN y PRl)

L naufragan entre losconflictos internos
y falta de liderazgos.

Marko Cortés y Alejandra Moreno
enfrentan rebeliones internas por la toma
de decisiones en asuntos domésticos

cruciales, en el Congreso de la Unión y, sobre tocio, de cara a
la elección de candidatos para seis gubennaturas en 2022.

En el caso de Alito, la fractura más reciente la ventiló su
coordinador en San Lázaro, Rubén Moreira, quien marcó
distancia con el PAN por su negativa anticipada en la apro
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bación de la Reforma Eléctrica de AMLO. El coahiuiliense elijo PAN luego de advertir dados cargad os por Cortés) también
que la reforma no está muerta, mientras su líder ha jugado bateo el mismo cargo en Hidalgo.
con la indefinición. Ni sus propios diputados saben en qué La senadora Martha Márquez, de Aguascalientes, no
sentido votar. Incerticiumbre que generó una profunda se anduvo parlas ramas. Renunció al PAN, alegando falta
división en la bancada. de democracia interna. Lo hizo porque fue excluida de la

Otra muestra de su falta de rumbo ocurrió en Oaxaca. contienda por la candidatura panista a la gubernatura de
El gobernador Alejandro Murat rindió su V Informe de su estado, en donde Cortés tiene sus negocios, perdón, sus
Gobierno y toda la plana mayor del PRl, encabezada por simpatías por la diputada Tere Jiménez.
Moreno, brilló por su ausencia. Eso, el reclamo del gobernador Martín Orozco, y el

Se sabe que hay una diferencia entre Alito y Murat interés clel senador Torro Martín clel Campo, complicaron
sobre la Reforma Eléctrica, pero de ahí a que hubiera un el escenario para Marko y, ayer, no tuvo más remedio
claro clistanciamiento político nada se había dicho, lo que que anunciar que la selección clel o la cancliclata se hará
fue evidente el pasado lunes, en la ceremonia mediante una encuesta, al puro estilo de

Morena.del mandatario oaxaqueño.
Pero no es tocio, además clel mandatarioSe rompieron los lazos entre estos her

manos políticos, me dijo un viejo priista que hidrocáliclo, el dirigente panista se echó en
conoce su trayectoria. La falta de definicio cima al queretano Pancho Domínguez y al

guanajuatense Diego Sinhue.nes clel campechanoysu afán porcuiclarse
de la 4T provocaron el alejamiento. Aunque Ellos,junto con otros panistas, han cues
no descartemos que esta separación sea tionado su liderazgo, razón por la que busca
prefabricada para protegerse mutuamente. darentradaaun importante grupo de calclero

Eso, sin embargo, está por verse en dos nistas, a quienes en otro momento vilipendió
momentos: en la votación de la Reforma Eléctrica y en la y echó a la hoguera de la política.
elección clel o la cancliclata al gobierno de Oaxaca, para los Es así que, tanto Marko, como Alejandro Moreno, nece
comicios de 2022. sitan aliados dentro y fuera ele sus partidos, pero lo poco

En el caso de Acción Nacional, Marko Cortés vive que han hecho parece que va en dirección opuesta.
también las de Caín. Su explícita aceptación deque nada Y sí solos no pueden mantener la unidad en sus parti
bueno le espera al PAN en 2022, y la manera en la que se dos, qué se puede esperar de una alianza que prometió
reeligióen el CEN, provocó un cisma en las filas clel blan hacerle contrapeso a Morena. Ambos navegan entre el
quiazul. Tan mal le fue con su reelección que quiso lavar naufragio y la soledad.
sus culpas otorgando cargos a sus adversarios internos. »mm

Y como dice el Filósofo... Nomeacuerdo: "Saber escuPero muchos no se tragaron el cuento.
"Nc formaré parte de un CEN que no comparto", respondió char es el mejor remedio contra la soledad".

el senador Damián Zepeda, al rechazar la coordinación
política y territorial de Quintana Roo. ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

La tlaxcalteca Adriana Dávila (que dejóla contienda clel
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• Sinoloa, saqueos impunes
• Guadalajara, en el olvido
• Otro conflicto en Chiapas

il n Monterrey, ante la grave crisis de inse
guridad, se reunieron ios gobernadores de

I,' Tamaulipas, Francisco García; Nuevo
I ' León, Samuel García, y Coahuila, Miguel

Riquelme. Acordaron, entre otras medidas,
l| colocar en la red cíe carreteras, cada 5G

kilómetros, casetas con destacamentos
policiacos. Ahí, en lo que va del año, se han registrado en la
llamada frontera chica el pasodedrogasy el tráfico de per
sonas,y más de 125 balaceras entre bandas de delincuentes,
con un saldo de 457 muertos y 43 secuestros, cuyas víctimas
no aparecen. ¿Será suficiente este acuerdo?

SINALOA: Al tomar el control de sus municipios, ediles mo
renistas ordenaron auditorías a sus antecesores de oposición.
En El Fuerte, Gildardo Leyva, va contra Nubia Ramos (PRl);
igual en Badiraguato, José López, va por Lorena Pérez (PRl).
En Morena, perdón y olvido a la corrupción. El actual alcalde de
Ahorne, Gerardo Vargas, salvó a Guillermo Chapman, pese a
sus evidentes desfalcos. Los reelectos, sin revisión de sus cuentas.
En Culiacán, Jesús Estrada; en Guasave, Aurelia Leal; en Ma
zatlán, Luis Benítez; y Navolato, con Iván Báez, deja n boq u etes

financieros que afectan ai pueblo. Con
los amigos gracia e impunidad.

JALISCO: Legisladoresdeoposición
acusan al gobernador Enrique Alfaro
denolucharporunpresupuestoacorde
a las necesidades de losjaliscienses.
En el PEF no hay un centavo para la
Línea4cielTren Ligeroy las presas El

  Zapotillo y El Ahogado Guadalajara,
en el olvido de la 4Ty de Alfaro.
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CHIAPAS: Crece el clima de terror en varias regiones de la
entidad. Grupos opositores al sistema normativo de Usos y
Costumbres, conocidos como Maríatuluk'es, incendiaron
en San Cristóbal de las Casas, vehículos. ¿El gobernador
Rutilio Escandón, desde Tuxtla, sin decisiones?

EDOMEX: El gobernador Alfredo Del Mazo echa chispas
contra el Inegi, que preside JulioSantaella, luego de que ese
organismo le disminuyó 1.1 millones de ha hitantes. Así le res
tan 4.4 mil millones de pesos anuales cíe recursos federales.
Del Mazo acudió a la SCJN porque ya no tiene dinero para
municipios. El pleito es contra Inegi, no contra la Federación.

MICHOACÁN: Platiqué con el gobernador Alfredo Ramírez
Bedollay.en resumen, me dijo que no está el crimen organi
zado detrás de las concesiones mineras que operan cerca de
Lázaro Cárdenas. Así le respondió al el ¡rector de ArcelorMi
ttal, Víctor Cairo, quien acusó que al menos 10 concesiones
mineras son explotadas por criminales. La región costera y
el puerto [APILAC] están aseguradas por la Semar. Además,
será motor económico para la economía ele la entidad.

BAJA CALIFORNIA: A 17 días de asumir la gubernatura,
Marina de Pilar Avila ordenó al secretario de Salud, Adrián
Medina, presentar denuncias contra traí ¡cantes ele fentani lo
cíesele los hospitales ele esa dependencia. Desde el gobierno
ele Francisco Vega (PAN) detectaron la distribución deesa
droga a través ele recetas en el Hospital Materno Infantil ele
Tijuana. Hay "decenas" ele sospechosos, pero no hay deteni
dos. Casi tres anos ele impunidad.
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iOPINIÓN

LA CURUL
CIUDADANA

GUERRA VS. ELINE

Un legislador sin independencia del Ejecutivo
le roba el poder de decisión a los ciudadanos

Empujan al
país hacia una
inestabilidad

social

sentantes de Morena, PTy PVEM votaron poruña
reducción de casi cinco mil millones de pesos.
Es el tercer año consecutivo en que el INE se
enfrenta a un recorte cíe recursos. Por otro, evi
denciaron su sometimiento a las instrucciones del

Presiclentey su carencia total ele independencia
como legisladores, faltando también a la más
básica condición democrática de la separación
de poderes.

Un legislador sin independencia del Poder
Ejecutivo le roba el poder ele decisión a los ciuda
danos. Traiciona la voluntad del pueblo al some
terse a los deseos del Presidente. Eso es lo que
han hecho con la lucha de millones ele mexicanos

que durante años han peleado para que en México
no se instale un dictador. Empujan
al país hacia la inestabilidad social.
¿Son conscientes de que su voto en
contra del INE son pasos hacia la dic
tad ura? Tal vez no, tal vez ni siquiera
tienen el conocimiento suficiente. No

ven, no escuchan.
Juntos han lanzado una campa

ña para que el próximo año se lleve
a cabo la ratificación ele López Obrador. El INE
no tendrá los recursos para organizar lo que en
realidad es la revocación de mandato, para que
el Presidente deje el cargo. Tanto el Ejecutivo
como sus súbelitos lo acusarán de impedir que el
pueblo lo ratifique. Dirán que es antidemocrático
y habrá quienes piensen que será mejor eliminar
a nuestro árbitro electoral

na de las condiciones de la

democracia liberal es la di

visión de poderes para evitar
el control absoluto del Presi

dente. Mediante el sistema de

contrapesos, el Poder Ejecuti
vo está limitado por un Poder

Legislativoy Judicial independientes para evitar
el abuso ele poder. En esta forma ele gobierno,
también son necesarias las instituciones au

tónomas, como el Instituto Nacional Electoral.
No basta con llevar a cabo elecciones para

sostener c ue un país es democrático. Éstas son
un medio para elegirá los gobernantes; elegimos
a nuestro gobierno por medio del voto. Celebrarlas
es una condición mínima que sirve
ele base para tener un país en paz.
Sin embargo, no deben confundirse
con el funciona miento y desempeño
del gobierno. No hay sistema político
en el mundo que logre que éste sea
perfecto para satisfacer con efec
tividad la participación política de
cada ciudadano.

En el caso ele México, el INE no solamente
organiza las elecciones, sino que provee la legi
timidad del resultado. El árbitro electoral debe

ser imparcial, de otra manera estaría sometido
al poder del gobierno en turno. ¿Qué pasaría si
desaparece el INE? ¿O si se queda como mero
florero porque desde el Ejecutivo se le ahorca
quitándole presupuesto para su operación?

Bien, pues es lo que ha sucedido el fin cíe se
mana pasado en la discusión del PPEF 2022 en
la Cámara ele Diputados. Por un laclo, los repre

Fecha: 17/11/2021

Página: 12

Area cm2: 207

1 / 1

Columnas Políticas

Jorgina Gaxiola

Costo: 11,246

Página 11 de 14



«OPINIÓN

MALOS
MODOS

CON LAS
GARNACHAS
NO

Ricardo Anaya, al que debemos conceder que ha
sabido hacer ruido con sus videos, apareció en uno
con un taco en ¡a mano, y fue un desastre

3
JULIO
PATÁN

ociemos burlarnos de aquí al final de los
tiempos de esa afición presidencial a con
vertir el sexenio en un interminable tour

garnachero. 0 tal vez podemos y hasta
debemos inclignarnosy repetirque mien
tras el Presidente se hace vicíeos, según el
cha, con una barbacha perlada de grasa,

una tlayuda tamaño XXL o unas gorditas que no alcanzan a
contener ese relleno sabrosísimo, el país se cae a pedazos.
Sí, podemos.

Lo que no podemos hacer es negar que al Presidente la
estrategia le funciona.

Tres insultos y acusaciones cacia mañana, un par de "ten
go otros datos" a la quincena y, sobre todo, tres sesiones de
garnacha por semana bastan para mantener una popularidad
que, en efecto, no se corresponde con la realidad piñatísima
que nos rodea. Es la magia de nuestro líder.

De nuestro líder... Y de nadie más que nuestro líder. Quiero
usar esta trinchera, gente querida consagrada a la política,
para llamarlos de manera enfática, por su bien, a que suelten,
pero ya, el taco. Hay que ser un iluminado para sostener un
sexenio a fritanga/os y, compañe
ras, compañeros, iluminados en la
historia universal de la política hay
muy pocos, la mayoría dueños c!e
aptitudes relacionadas con la gue
rra, la administración o la retórica,
pero titanes que hayan llegado a la
cúspide sostenidos en los anafres
sólo hay uno.

Así pues, no lo intenten. Repite

suelten el taco; huyan cíe la guajolota y el tlacoyo; escondan
pudorosamente el kilo de maciza que compraron para el
partido del Cruz Azul. Y es que, de plano, lo contrario significa
exponerse al escarnio.

Esto viene a cuento porque, hace un par de días, nuestra
jefa ele Gobierno fue grabada y subida a recles en el acto de
irse sobre unos ele canasta. No dudo que a la líderesa de la
sagrada tierra chilanga le gusten el ele frijolitos, el ele papa,
el ele chicharrón prensado. Digo, a quién no.

El problema fue que a algún genio ele la comunicación
se le ocurrió algo como: "Tú llega natural, Claudia, sin ver a
la cámara, pero... Eso, sonriendo más. Casual. Ándale. Luego,
muerdes el ele papa, pero sin dejar ele sonreír". Y bueno, nadie
se la creyó, porque los genios ele la comunicación deben en
tenderla diferencia entre verdad y verosimilitud, concediendo
que la jefa ele Gobierno baje en efecto una vez por semana a
echarse unos sudados.

Desde luego, el problema no es sólo del oficialismo. Ricardo
Anaya, al que debemos conceder que ha sabido hacer ruido
con sus videos, apareció en alguno con un taco en la mano
y fue un desastre, porque lo agarró como quien agarra a una
víbora ele cascabel, igual que antes —vuelta al oficialismo— el
Doctor Muerte se exhibió con un plato ele pejelagarto enfrente,
y el resultado, preclecible, es que el pejelagarto transmitía
mucha más simpatía y humanidad que el doctor.

Unámonos, pues, todos en una causa común: con las
garnachas no.

Gente

consagrada a
¡a política,
suelten, pero
ya, el taco
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• Saúl Canelo Álvarez,
se anotó otro nocaut

al donar un millón de

pesos a la asociación civil
"Nariz Roja" que apoya a
pacientes de bajos recur
sos que luchan contra la
enfermedad del cáncer.

• El defensa francés

del Manchester City,
Benjamín Mendy, es
acusado de dos nuevas

violaciones; ya suma seis
acusaciones, y una de
agresión sexual. Su juicio
iniciará en enero de 2022.

• En el México mágico
apareció un nuevo per
sonaje en internet: #Lad
yPresidenta, una mujer
que golpeó con un bate
un auto al declararse la

"presidenta de los colo
nos" y defender su zona.
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«•OPINIÓN

IA
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BIDEN,
TRUDEAU
Y LOPEZ
OBRADOR

En Washington hacen los preparativos para la
novena Cumbre de Líderes de América del Norte,
las crisis provocada por el COVID19 es prioridad

"México y Canadá estamos juntos en el mundo y tene
mos una visión compartida del desarrollo. Incluso, aunque

no fuéramos vecinos, seríamos socios y amigos."
— Justin Trudeau—

a última vez que los mandatarios de Amé
rica del Norte se reunieron fue en 2G16,
cuando Dónale! Trump era inquilino ele la
Casa Blanca y Enrique Peña Nieto en Los
Pinos. En esta ocasión el Primer Ministro

cancliense sigue siendo Justin Trudeau,
pero desde Palacio Nacional despacha

Andrés Manuel López Obrador y el presidente Joseph Biden
será el anfitrión en Washington de la novena Cumbre de Líderes
de América del Norte (NALS, por sus siglas en inglés), el día de
mañana. Han sido cinco años de cambios en el rumbo de estos

países, de visión política, de prioridades, mismas que incluyen
las crisis sanitaria y económica provocadas por el COVID19.

En dicha Cumbre los temas a tratar, según el comunicado
oficial por parte del gobierno estadounidense, serán "reafirmar
sus fuertes lazos e integración y, al mismo tiempo, trazarán
una nueva ruta de colaboración centrada en poner fin a la
pandemia de COVID19 y promover la seguridad sanitaria; en
la competitiviclacl y el crecimiento equitativo, con inclusión del
cambio climático; y en una visión regional de la migración";
según el mandatario mexicano el encuentro tendrá que ser muy
operativoy empujará queel gobierno
de Estados Unidos acepte legalizar
"entre 600 milySOO mil mexicanosy
centroamericanos anualmente para
un plan de trabajadores invitados", al
que comparó con el Programa Bra
cero de mediados del siglo XX, este
será un clesencuentro en la visiones.

operativoy empujará queel gobierno
de Estados Unidos acepte legalizar
"entre 600 milySOO mil mexicanosy
centroamericanos anualmente para
un plan de trabajadores invitados", al
que comparó con el Programa Bra
cero de mediados del siglo XX, este
será un clesencuentro en la visiones.

Aunque las problemáticas de interés sean las mismas para
estas tres naciones, economía, flujos migratorios y cambio
climático, la pandemia ha hecho agregar el punto déla salud,
así como enmarcarlos en una perspectiva post pandémica,
pues, a manera de ejemplo, la migración se ha incrementado
en Centroamérica y el Caribe debido a la emergencia econó
mica, los flujos económicos tuvieron que entraren recesión
por el cierre ele fronteras o el cambio climático se tendrá que
explicar de manera distinta ya que en esta "nueva normali
dad" la utilización de plásticos de un sólo uso para proteger
los alimentos se ha incrementado de manera considerable,
aunado a los millones de cubrebocas empleados diariamente.

En la NALS también observaremos el "golpe de timón" por
parte ele los presidentes de Estados Unidos, pero sobre todo
de AMLO, pues aquel discurso historicista que proclamó en
julio del 2020 no tiene cabida en esta reunión, no sólo por
el cambio de partido e interlocutor en la Casa Blanca, sino
también porque México tendrá que exponer cómo va a cola
borar con las naciones con la que comparte el subcontinente
americanoy no sólo una lista de exigencias unilaterales. Por
su parte, a Biden le interesa el fortalecimiento de la relación
con Tr udeau y reactivar el sector comercial en los ocho mil
891 kilómetros de frontera, conocida como "la frontera no
defendida más larga del mundo".
AMLO busca

empujar
el tema

migratorio
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Viene cobro de factura en eléctrica
El diputado coordinador de los morenos en San Lázaro, Ignacio

Mier anda muy confiado que podrá destrabar la reforma eléctri
ca con sus pares de la oposición.

Tal vez trae un as bajo la manga que los panistas de Jorge
Romero y Julen Rementeria desconocen porque no se puede entender
de otra forma.

Quizá sea porque está negociando en lo oscurito con los priistas de
Alejandro Moreno "Alito" y Rubén Moreira, mandamás de la JUCOPO en
San Lázaro, entonces si es así claro que le creemos.

Pero ¡a realidad en las bancadas opositoras es que están enva
lentonados porque no los pelaron en la reasignación de recursos del
Presupuesto a los municipios. Aprobaron sin mover una coma y como
no los escucharon pues ahora dicen que la va de ellos.

La única carta fuerte para hacerse escuchar y que les permita le
vantar las manos en señal de triunfo es frenarles las reformas constitu
cionales del Presidente López Obrador, el PAN, PRI, PRD y Movimiento
naranja de Dante Delgado tienen los votos que le faltan a Morena y
tienen la fuerza para echarla abajo.

Vamos a ver si Marico Cortés logra convencer a Alito del PRI si forta
lecen ese bloque que van con Jesús Zambrano del PRD y Dante Delgado
de MC en esa alianza para frenar al Presidente y con ello puedan
conseguir una bocanada de oxígeno que regrese la confianza a su m¡
litancia y a su vez simpatizantes, porque no hasta una parte del pueblo
bueno y sabio que no simpatice con el que manda en Palacio Nacional.

ACUSA DIPUTADO A VILA POR ESTADIO EN YUCATAN

Por andar denunciando las irregularidades con que se manejó el go
bierno del estado de Yucatán, Mauricio fila para otorgar el terreno
donde albergó la Escuela Normal "Rodolfo Menéndez de la Peña" pata
construir el estadio Sostenible del estado, el diputado local de Morena,
Rafael Echazarreta es el blanco de ataques y descalificaciones. Ya pide
esquina pero también sostiene que no aflojará en la denuncia.

Si bien el proyecto que desarrolla el diseño la empresa Populus con
sede en Londres y con más de 30 años de experiencia en proyectos en
Europa, Estados Unidos y Emiratos Arabes, los yucatecos no lo ponen
en discusión, sino donde se construirá pues para ios ambientalistas
está en puerta el daño de animales silvestres que por cierto se está
realizando un censo.

El legislador se atrevió a destapar y denunciar las irregularidades
que apuntan a un grave conflicto de intereses y corrupción entre el
gobierno de Vila y la familia de la secretaria de Finanzas del
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estado para favorecer ese estadio que será para béisbol y fútbol con
capacidad de 23 y 27 mil aficionados, además de 32 mil para concier
tos, único en el país.

VAN A ENCUESTA DEL CAMPO Y TERESiTA POR AGUASCALiENTES

La designación en el PAN para la candidatura al gobierno de
Aguascalientes, será por encueta y está entre la ex presidenta mu
nicipal, Teresita Jiménez, diputada federal y el senador, Juan Antonio
Martín del Campo. El líder nacional, Marko Cortés anunció que se de
cidió este mecanismo y se notificará ai INE de Lorenzo Córdova,
Fue un acuerdo con los líderes del estado y las fuerzas vivas
del blanquiazul. Desde luego que saben la importancia porque
Aguascalientes está entre los seguros a refrendar el triunfo de los
seis estados en el 2022.

BATIZ, DE GYVES Y LQRETTA A LA CORTE
El líder del Senado, Ricarda Monreal entrará en una tercera pista para
operar la nueva designación de la o el nuevo Ministro de la Suprema
Corte en la sucesión del actual José Franco González. La terna que
envió el Presidente López Obrador se centra en Bernardo Bátiz, Eva
Verónica de Gyvés y Loretta Ortiz,

Ayer la presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero recibió la pro
puesta del Presidente para ocupar esa vacante. La terna, ella como
conocedora de los personajes y ex ministra calificó personas honora
bles, el problema entonces es de quien será el premio.

Fecha: 17/11/2021

Página: 7

Area cm2: 317

2 / 2

Columnas Políticas

Aquí, en el Congreso / José Antonio Chávez

José Antonio Chávez

Costo: 8,051

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Sí, se vacunará a ios menores;
Gatell, de pronto, ya ve beneficios

Hugo tópezGatell Ramírez ha sido contradictorio, siempre.
Así como dice una cosa, dice otra.
El subsecretario de Salud ha llevado al extremo su

posición, al grado de ser desmentido y de insistir en tener la
razón.

Mientras, la epidemia de Covid19 se cobraba la vida de uno a
uno, de grupo a grupo, hasta llegar a los 300 mil muertos, cuando
60 mil eran ya "el peor escenario".

Que el cubrebocas no sirve, que no protege y que sólo funciona
para no contagiar, en caso de ser portador del coronavirus.

Que de nada sirve cerrar las fronteras y los puntos de entrada
al país al norte y al sur, porque, de cualquier forma, el virus va a
llegar a México.

No hay que perder de vista que por cada dosis que,
por ejemplo, por acción judicial, por estas sentencias de
amparo, se desviará hacia un niño o una niña cuyo riesgo es
considerablemente menor, se le está quitando la oportunidad
una persona que tiene un riesgo mayor, dijo tópezGatell en la
mañanera de Palacio apenas en septiembre pasado.

No está demostrado científicamente que la vacuna proteja
o aporte algún elemento extra a los menores de edad, lo que
hace innecesario vacunarles, dijo en dos o tres ocasiones el
responsable de la política nacional contra el coronavirus.
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 Es completamente legítimo que cada familia y persona quiera
ser la primera en recibir la vacuna contra Covid19, pero la salud
pública piensa en las poblaciones para garantizar la equidad.

 Yo a mis nietos no los vacuno, dijo a su vez el secretario de
Salud, Jorge Alcocer Villanueva, igualmente en septiembre cuando
compareció en la Cámara de Diputados con motivo de la glosa del
informe.

Bueno, cuando un juez ordenó vacunar a todos los menores
porque, de lo contrario, se violan sus derechos a la salud, el
gobierno de López Obrador impugnó el fallo ante la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN) para no aplicar la dosis a los
menores, con excepción de quienes sufren alguna enfermedad.

Pues ese LópezGatell va a representar a México ante Canadá y
Estados en la cumbre que se llevará a cabo el jueves mañana en
Washington.

Para el científico, México debería aguantar las palizas que
sufren otros.

Monreal no quiere tiro
Ricardo Monreal Avia quiere vivir en paz.

Sin lujos, porque sólo sirven para destacar las distintas
situaciones económicas.

Un día después de que Claudia Sheinbaum Pardo, jefa del
gobierno capitalino, dijera que se requiere un acuerdo con
Monreal y con Ebrard, para apaciguar la marea, Monreal Avila ha
reiterado todo el tiempo que no es necesario.

Los tres compiten por la candidatura presidencial de Morena
en 2024, pero aún es prematuro.

Hasta ahora, la decisión aun lejos.

Vámonos: A Enrique Graue lo tienen dominado.
Un sujeto que terminó en 17 años su carreran no es un

peliculón. Pero tiene un ci 21

aalbermontmexalbermontmex(aiyahoo.es
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Seguros: a reventar al cliente
POR CATALINA NORIEGA

Cada día cuestan más caros y dan
peor servicio.
Los seguros médicos se han

convertido en un serio dolor de

cabeza, para quienes no tienen más
remedio que usarlos.
AMLO destruyó el sistema

de salud pública que bien que
mal sacaba de apuros y ahora,
desmantelado, no hay más salida que
acudir a una institución privada.
Los hospitales particulares

alcanzan precios inconcebibles.
Copian los costos yanquis,
estratosféricos e inalcanzables

para un azteca común y corriente.
En la brutal deshumanización de la

medicina, cualquier urgencia sale a
precio de oro y, el afectado se expone

a endeudarse de por vida.
Tener un seguro es indispensable.

Si hay una urgencia médica solo
con la ayuda del pago del seguro, se
puede salir adelante.

Cubrirle la consulta a cualquier
galeno, también representa un
desembolso bárbaro, máxime para
las empobrecidas carteras de hoy en
día, a causa de la crisis económica
atribuible o no, a la pandemia y diría
yo, más a las burradas de un tlatoani
que está empeñado en volvernos
pobres a todos los mexicanos.

A pesar del costo espeluznante,
se saca dinero de donde se puede,
para cubrir la póliza salvadora.

Si eres añoso, el costo se multiplica
hasta volverse inalcanzable.

¿Y qué sucede, una vez curado
que tienes que cubrir la factura?

Previamente tendrás que enviar
a la institución "que te protege",
cartas de solicitud "variadas".

Que si la forma uno, que si la dos,
que si la primera que enviaste no era
válida, porque faltaba todo un choro
a cargo del doctor.
Peripecia y media para llenar

los renglones informativos para el
mentado "benefactor".

Te dan el alta y tu familiar corre
a la caja con el papel, para que se
realicen los trámites y pagues la
parte que te corresponde.

Empiezan a correr las horas: una,
dos, tres, te desesperas y llamas y
llamas a atención a clientes, a caja,
a ver si el seguro ya liberó las cartas
que tiene que enviarle al hospital.
Exasperado, hablas a la

compañía: te mienten con todos los

dientes y te dicen que, en media hora
máximo estará resuelto.

Así transcurren de seis a ocho

horas para que puedas pagar.
Falta la segunda parte: te cobran

un estudio, que costó la friolera
de 10 mil pesos y que ¡a ti no te
hicieron! Estás tan harto que sacas
la tarjeta y pagas el total.
Me lo comentaba un amigo

agente de seguros.
Lo hacen adrede para que

enloquezcas, cubras la cuenta y pidas
reembolso. Sabemos lo que pasará.

Te cubrirán menos de la mitad del

gasto y se quedarán tan frescos.
Solicitar reembolso, para que

te devuelvan los pagos que hiciste
al cirujano, su asistente y la
anestesia que si no utilizas un
médico de los autorizados tiene

que ser por este método es otro
calvario y te devuelven menos de
la mitad de lo que cubriste.

Pagas tu póliza durante años,
sin tener que usarla.

Cuando llega el momento todo
son trabas e intentos por escatimarte
lo que te corresponde, en relación a
lo mucho que has invertido.

Bancos y seguros hacen en este
país, lo que se les viene en gana,
sin posibilidad de defensa frente a
los poderosos.

La ley los favorece y pelearte con
ellos representa un gasto considerable
tienes que invertir en un abogado,
además de que, difícilmente vas a
ganar el pleito que dura años.
Esto sí es producto del

neoliberalismo cruel, que tiene
en la indefensión a quienes
tienen que acudir a instituciones
privadas, para resolver problemas
de salud. Pero esto, al tabasqueño,
le sale sobrando,
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REDES

DEPODER 'fy
Sana distancia azul

La ausencia del gobernador de
Aguascalientes. Martín Orozco
Sandoval, de la reunión que sostu
vo el dirigente nacional panista
Marko Cortés con los mandata

rios estatales de su partido, por
más que hayan querido justificar
la, confirma el distanciamientO'

que hay entre ambos personajes:
insalvable; pero, además, nos

dicen, es un mensaje muy claro
de las horas bajas que vive Cortés
al frente del blanquiazul después
de reconocer que el PAN solo:
tiene posibilidades de retener la
gubernatura, precisamente, de
Aguascalientes, en 2022. Aunque
aún hay un grupo interno que
sigue pugnando por la salida
inmediata de Marko (algo que no
se vislumbra en el corto plazo),
nos comentan que un grupo
de exgobernadores e, incluso,
algunos en funciones quieren
aguardar el relevo hasta después
de los comicios del próximo año, y
ahora sí, Sobrar las facturas.
Rectifica

Como parte de la delegación
mexicana que asistirá a la IX
Cumbre de Líderes de América

del Norte está Hugo López
Gatell Ramírez, subsecretario

de Prevención y Promoción de
la Salud, quien expondrá que en
MéxiCSp iniciará la vacunación

para adolescentes de 15 a 17 años
que no padezcan comorbilidades.
A diferencia de lo que ocurre en
Estados Unidos y otros países, en

Rectifica
Como parte de la delegación
mexicana que asistirá a la IX
Cumbre de Líderes de América
del Norte está Hugo López
Gatell Ramírez, subsecretario
de Prevención y Promoción de
la Salud, quien expondrá que en
MéxiCSp iniciará la vacunación
para adolescentes de 15 a 17 años
que no padezcan comorbilidades.
A diferencia de lo que ocurre en
Estados Unidos y otros países, en

el país será de 15 años y no de 12
añosen adelante. Aunque dijo que
el prerregistro inicia el viernes 19
de noviembre, LópezGatell no dio
fecha de inicio de aplicación de
dosis. ¿Por qué cambio de opinión
el subsecretario si antes decía que
vacunar a un menor de edad era

quitarle una vacuna a un adulto
que lo necesitara?
Un morenista incómodo

El expanista José María Martínez
"Chema" no es bien visto en el

Congreso de Jalisco y es que, el
ahora diputado morenista, recibe
mensualmente una pensión de
más de 108 mil pesos, la cual ya
está siendo investigada, pues, nos
dicen, habrían existido irregu

laridades en el otorgamiento:
de la misma, cOincidiendoscon

el periodo de Iván Argüelles
Sánchez, también panista, como
director del Instituto de Pensio

nes del Estado. El legislador tiene
además muy mala fama entre sus
compañeros de bancada, pues
desde su puesto puede colocar a
personajes que nocoinciden con
las ideas de la 4T, como es el caso
de Juan Alberto Salinas Maclas

que está en la Coordinación de
Procesos Legislativos y que
aprovecha bien sus redes sociales
para criticar la administración del
presidente Andrés Manuel López
Obrador y a la misma Cuarta
Transformación. ¿Qué pensará
Mario Delgado del asunto?
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En Nuevo León comienza a

instalarse la percepción de que el
ánimo democrático de Samuel

García disminuye prematura
mente. Ese margen de error que
la ciudadanía parece otorgar
durante el inicio de cualquier
administración y que tiene más
tolerancia a las decisiones del

gobernante en turno, se está
desgastando,

El hecho de extenderle la

mano al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador inquietó a
los industriales neoleoneses toda

vez que, durante la campaña,
Samuel prometió lucharía contra
el centralismo federal y también
mencionó la posibilidad de salir
se del Pacto Fiscal.

Incluso para su viaje a Glas
gow, Escocia a la COP26 y su
posterior visita al Papa Francisco
en El Vaticano a unas cuantas

semanas de haber asumido el

cargo, se le "perdonó".
Pero con su anuncio del repla

queo, el malestar se generalizó y
ahora todas sus decisiones van a

ser revisadas con mayor cuidado.
Justamente ahora el rumor de

la verificación para autos con 10
años de antigüedad y los llama
dos "impuestos verdes" por con
taminar la atmósfera son otros

dos temas que tampoco parece

que vayan a ser populares.
Samuel está en una situación

complicada muy temprano en su
sexenio, lo cual no es lo mejor en
este momento. Paradójicamente,
el que haya comenzado con las
decisiones polémicas tan pronto
le puede dar cierto margen.

Lo que tampoco lo ayuda de
momento son las comparaciones
con su antecesor, Jaime Rodrí
guez Calderón, quien al inicio
de su sexenio también impulsó
la verificación y buscó nuevos
impuestos; en el caso de "El
Bronco" los cargó a casinos.

PRESUPUESTO MEJORADO

El presupuesto de egresos 2022
para Nuevo León plantea un
total de 117 mil millones de pesos,
10 mil millones más que lo que
ejerció el gobernador Jaime
Rodríguez Calderón durante su
último año.

Este incremento sería por casi
los poco más de 9 mil millones
de pesos que le llegarán a Nuevo
León del Gobierno federal vía par
ticipaciones y serán de libre dis
posición, de los cuales una parte
será para cubrir deuda, más unos
3 mil millones que, posiblemente,
se utilizarían para la ampliación
de carretera La GloríaColombia

que anunció Samuel García.
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Si no hay cambios de última
hora, será el próximo jueves
cuando el proyecto se presente
oficialmente, aunque, nos dicen,
parece que ya estaría "planchado"
con los diputados del Congreso
local.

La duda es cómo venderán

los "impuestos verdes", donde se

estima que se recauden 300 millo
nes de pesos.

Aquí, las dudas sobre el Paque
te Fiscal son sobre a qué rubro
se destinarán mayores recursos
y cuáles serían los ingresos que
obtendrá el Gobierno central y de
qué manera.

Como "El Bronco", Samuel Ggrq^mbién
aumentará ¡mpuestosal inicfo del sexenio..
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RED
COMPARTIDA
LA TERNA DE LA
TREMENDA CORTE

Hace una semana le informa

mos que Loretta Orüz, Ve
rónica de Gyves y Bernardo
Bátiz eran los gallos que el
presidente iba a mandar

para cubrir la vacante que dejará el mi
nistro de la Suprema Corte, Fernando
Franco, el próximo 30 de noviembre.
Ayer, finalmente, fue Olga Sánchez la
que hizo el anuncio oficial. Nos dicen que
se hizo una revisión de perfiles y, por lo
que sabemos, Orüz que ya ha sido pos
tulada dos veces se va con las manos

vacías y lo mismo para la especialista en
penal y amparo, De Gyves. Será Bernar
do Bátiz, el más cercano al presidente y
ex procurador de justicia capitalino, el
ungido según porque la 4T quiere asegu
rar su paso a la historia.
Un caso pendiente en la UIF

ahora de Pablo Gómez, son
las adjudicaciones directas
que fueron retiradas por
presuntas irregularidades

el año pasado. Estas empresas, nos dicen,
vienen de regreso y buscan contratos en
el sector salud, en especial en el INSABI.
Se dice que al frente de este grupo apare
cen Ricardo Cortés y Mario Barón con el
holding FMX Consulting, que ya han ga
nado licitaciones de construcción y equi

pamiento en 180 hospitales. Vienen tres
nuevas firmas por las próximas licitacio
nes en Tabasco y el ISSSTE, son: DDM de
Fausto Macías; Instrumentación Médica
de Eric Vargas y Hillrom de Luis Alberto
Muñoz. A DDM le asignaron contratos
para hospitales del INSABI. Instrumen
tación Médica y Hillrom irían por la lici
tación pública A012M7B998E962021
para equipamiento médico en Tabasco.
Especialistas, ministros y se

cretarios de educación de Co

lombia, Chile, Guatemala, Pe
rú y Argentina acordaron in
tercambiar estrategias para

mejorar el sector educativo, después de
la pandemia, dando prioridad al enfoque
de género. El acuerdo es parte de los re
sultados del seminario internacional "La

Educación en México, América Latina y
el Caribe", del Instituto de Educación Pú
blica de Oaxaca, dirigido por Francisco
Villarreal.

PD: Desde el 30 de septiembre, con el
cambio de administración municipal,
Chetumal se quedó sin recolección de
basura y por eso la nueva alcaldesa de
Othón P. Blanco, Yesunni Martínez, tuvo
que conseguir diez camiones recolecto
res de basura nuevos que se los arrendó
una empresa llamada LUMO. El plan es
que estas unidades sean entregadas al
municipio esta semana y esté listos para
prestar el servicio.
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SIN PROTOCOLO
LA FALSA AUSTERIDAD
JOELSAUCEDO

El Presidente Andrés Manuel

López Obrador percibe un
salario de 5 mil 174.86 pesos
cada 24 horas.

Semanalmente, su suel
do asciende a 25 mil 874.31 pesos; 112
mil 122 pesos al mes y un millón 345
mil 464 al año.

La suma de todo el sexenio, le permi
tirá al mandatario percepciones salaria
les por 8 millones 72 mil 784 pesos.

Al término de su mandato, el Presi
dente tendrá un ahorro considerable,
puesto que no paga predial, agua, luz y
renta.

Mucho menos paga de su bolsa
transporte terrestre, aéreo y marítimo
en todas y cada una de las giras al inte
rior de la República.

Tampoco paga personal de limpieza
en los dos sitios que habita: Palacio
Nacional y en su interior un depar
tamento de 300 metros que construyó
y habitó Felipe Calderón.

Previo a su mudanza, el Presidente
declaró que viviría en Palacio Nacional
con su esposa Beatriz Gutiérrez Müller
y su hijo menor.

Datos oficiales indican que el uso
de Palacio Nacional como vivienda,

cuesta a los mexicanos 6 millones de

pesos mensualmente.
Por año, el gasto asciende a 72 mi

llones de pesos, lo que representará
432 millones de pesos durante su
mandato.

El inmueble que prefirió López
Obrador en lugar de la residencia ofi
cial de Los Pinos, gasta en promedio
250 mil pesos al mes de electricidad y
348 mil pesos bimestrales de agua.

Para el servicio del Presidente y su
familia, hay 147 trabajadores de con
fianza, entre jefes de unidad, subdirec
tores, directores y personal de enlace.

Los empleados del Presidente en
conjunto perciben al mes 5.6 millones
de pesos, con salarios que van de los
60 mil a los 55 mil pesos mensuales.
A los anteriores gastos, hay que

agregarle el mantenimiento del histó
rico inmueble y la ostentosa seguridad
que lo rodea con vallas metálicas.

Esa es la falsa austeridad que pre
gona el gobierno de la República.

PROSPECCIÓN... Este miércoles
inician las comparecencias de los 16 al
caldes de la Ciudad de México ante el

Congreso capitalino, con motivo de sus
informes y peticiones presupuéstales.
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PODER CIUDADANO
ENOAXAQUENOS RESIDENTES

LA CIUDAD DE MÉXICO

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

La comunidad oaxa

queña en la Ciudad
de México y su zona
metropolitana es una
de las más grandes y

representativas del país. Por ge
neraciones, los oaxaqueños han
buscado mejores condiciones
de vida y para lograrlo han teni
do que migrar, no solamente a
la capital, sino al norte del país
y principalmente hacia Estados
Unidos, particularmente Los
Ángeles, California.

Cuando el presidente Andrés
Manuel López Obrador mencio
na como un "logro" el envío de
remesas a nuestro país, mucho
se debe a esta comunidad oaxa

queña. Esto, junto con las apor
taciones y la solidaridad de los

oaxaqueños en México, han he
cho que las comunidades más
necesitadas de Oaxaca, puedan
sin exagerar subsistir.

Comunidades como Iztapa
lapa y Ciudad Netzahualcóyotl
mantienen lazos permanentes
con las ocho regiones de Oaxa
ca y se identifican a través de
sus tradiciones y cultura. Igual
mente, identifican las diversas
problemáticas que persisten en
el estado y ayudan a mitigarlo.

Por ello, el proceso que se
avecina el 5 de junio de 2022 no
es menor. Y conociendo que
prácticamente se da como un
hecho que Morena ganará el es
tado gobernado actualmente
por Alejandro Murat, conviene
conocer a sus más fuertes sus

pirantes.
De la larga lista, son tres los

que tienen posibilidades reales:
aunque Salomón lara ha hecho

un trabajo por años, también es
cierto que hay un reclamo de
abandono y falta de compromi
so, inclusive de su propia co
munidad. Susana Harp, es ex
traordinaria cantante y muy
digna representante cultural,
pero nunca ha puesto a prueba
el oficio político que se debe te
ner para gobernar un estado co
mo Oaxaca.

Falta de ese conocimiento

político es haber asistido a una
comunidad como San Pedro Ca

jonos, en la sierra norte oaxa
queña, que mantiene una fuerte
confrontación con las comuni

dades aledañas por el interés de
San Pedro de apoderarse de tie
rras que no le corresponden,

Por estas razones, Luís Anto
nio Ramírez Pineda, hijo del ex
gobemador Heladio Ramírez
López, llevaría ventaja, por su
preparación académica, oficio
político y experiencia de go
bierno, además, con estirpe
mixteca, pero, sobre todo, go
zando de todas las confianzas

del presidente López Obrador al
haber sido parte de su gabinete.
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E3EÜ
VALLE DE
MÉXICO
COSCORRÓN A LOS PRIISTAS
RUBÉN PÉREZ
Tremendo coscorrón en la

mollera recibieron los priis
tas mexiquenses por la nue
va derrota electoral tras los
comicios extraordinarios en

el municipio de Nextlalpan. Si bien es
cierto que el descalabro también fue
para los otros partidos que integraron la
alianza que lanzó a la abanderada per
dedora, Saira Alejandra Beltrán luárez,
sobre todo PAN y PRD, la fuerza de la
bofetada llegó a la mejilla de su tocaya,
Alejandra del Moral Vela, presidenta
del comité dnectivo estatal del PRI en el

Estado de México. Y es que la victoria
que logró la moremsta Lorena Alameda
Juárez había tenido como escenario

previo las declaraciones avasalladoras
de un supuesto triunfo que obtendría la
candídata de "los tres poderosos". Esa
había sido la tónica de las afirmaciones

de Alejandra del Moral, quien después
de la aporreada que le dieron a su parti
do y sus secuaces no le quedó otra que
aceptar la derrota, con expresiones au
toconsoladoras de que en la democracia
se gana o se pierde. El tema de fondo no
debe ser un conformismo decoroso ni

una actitud que minimice el panorama

que dejaron las elecciones extraordina
rias de Nextlalpan, pues el resultado
evidencia que el partido que encabeza
Del Moral sigue en el abismo y no en
cuentra hueco para poder salir del hoyo.
La efervescencia de 2023 está a la vuel

ta de la esquina.
A RENGLÓN SEGUIDO
PARA aquellos alcaldes con adeudos y
malos manejos financieros, ansiosos y
deseosos de que el gobierno mexi
quense los rescatara, la afirmación de
la administración estatal, en el sentido
de que no hay forma de dispersar re
cursos extraordinarios, les cayó como
balde de agua fría. La expectativa era
pedir fondos, pero... QUIEN terminó
dando la estocada a las desastrosas

gestiones municipales, en el tema de
los dineros, fue el presidente de la [un
ta de Coordinación Política del Congre
so estatal, Maurillo Hernández Gonzá
lez, quien al más puro estilo lopezo
bradorlsta dijo tajante: "Bajen sueldos"
... AHORA Morena advierte que existe
una deliberada promoción política del
panlsta Enrique Vargas del Villar, aun
que éste lo niegue.
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ACELERAR INVESTIGACIONES
PARA LOCALIZAR A GEOVANY

Ante la falta de noticias sobre el paradero
de Geovany Cayetano Montesinos, quien
trabaja como Di, sus padres hicieron un
llamado a las autoridades de la FGICDMX
para acelerar las Investigaciones y locali
zar al joven. Informaron que el joven DJ
fue contratado para tocar en una fiesta el
pasado sábado 13 de noviembre del 2021,
pero sus familiares perdieron contacto al
rededor de la 01:55 horas. Indicaron que el
joven fue contratado para hacer una pre
sentación como DI en la zona de Aragón
en la alcaldía Gustavo A. Madero. Siendo

aproximadamente la una de la madruga
da del día 14, Geovany envió un mensaje a
su padre de nombre Ricardo Cayetano
Osorio en donde le informaba que le ha
blan pagado para que tocará 2 horas más
en Aragón. A la 1 con 55 minutos del mis
mo día, Geovany envió un segundo men
saje con la ubicación a su padre, quien le
respondió con algunas preguntas para sa
ber si ¿todo está bien?, ¿con quién esta
ba? Y ¿si alguna persona lo habla acom
pañado? Los textos del padre ya no los re
cibió Geovany. Desde ese momento ya no
se supo del paradero del joven DI. Los pa
dres de Geovany, amigos y compañeros
solicitan a la jefa de gobierno, Claudia

Sheinbaum y a la titular de la Fiscalía Ge
neral de Justicia, agilizar las investigacio
nes para localizar al joven lo más pronto
posible. Por su desaparición se dio inicio a
la Carpeta de Investiación CIFIGAM/
UATGAM2/UI1S/D/00904/112021.

PINTABA SU CASA, CAE Y MUERE
Un hombre de 31 años de edad perdió la
vida, luego de que al estar pintando el bal
cón de su casa, accidentalmente resbaló y
cayó del segundo piso. Este accidente
mortal ocurrió en el municipio de Atlau
tla, Edomex. Los hechos que costaron loa
vida de este hombre, identificado como
Fernando "N", de 31 años de edad, se regis
traron la tardenoche de ayer martes, en
su domicilio, ubicado en calle Cerrada de
Maravillas, en la delegación de Popopark,
en este municipio.

A PRISIÓN POR SECUESTRO
Elementos de la policía de investigación de
tuvieron a un sujeto que en el año 2013 par
ticipó en el secuestro de dos personas. Su
captura se logró en el municipio de Temas
caltepec, Edomex. El presunto secuestrador;
Ricardo "N", quedó a disposición de un luez
en el Centro Penitenciario y de Reinserción
Social de Valle de Bravo, autoridad que ha
brá de determinar su situación legal. La de
tención de este individuo se logró en la colo
nia Centro, en el municipio de Temascalte
pec, derivado de diversos trabajos de inves
tigación de campo y gabinete realizados por
policías de investigación. En las próximas
horas se determinará su situación jurídica.
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De función de circo y de risa loca, las listas
de aspirantes, muyeres y hombres, a las

seis gubernaturas que estaran en juego el 6
de junio de 2022. A saber, se trata de
ñauase alientes. Durango. Hidalgo. Oaxaca.
Quintana Roo y Tamaulipas.
En total, son algo así como 113 suspiran tas

y suspirantes inscritos, por aquello del len
guaje inclusivo. Claro, Ja mayoría son de
relleno y los que irán de a de veras ya están
señalados con "un dedito" de YSQ desde el
Zócalo de la capital del país.
Lo de las encuestas es puro cuento. Vaya

manera de estar perdiendo el tiempo y gas
tando recursos, de esos que dicen que se
quieren ahorrar a toda costa.
Ya les platicaba que el propio senador

Ricardo Monreal Ávila, de mil maneras ha
expresado su inconformidad a tales encues
tas y en cambio propone cambiar los méto
dos de selección de candidatos, y hasta po
dría ser por medio de elecciones primarias

como se hace en otros países más avanzados
en la materia.

El riesgo de no innovar o modernizar los
procesos democráticos de selección de can
didatos dentro de Morena, es que /taya una
ruptura,previene Ricardo Monreal, y así lo
dejó por escrita en su texto publicado en
diario español El País, y aduce que las
elecciones que vienen en los seis estados
mencionados, podría ser la prueba de
fuego para Morena en 2024.
Les decíamos al principio de estas líneas,

que "el dedito" del Zócalo ya tiene defini
dos quiénes serán sus abanderadas o aban
derados, uno que ya la tenía en la bolsa, es
él hidalguense Julio M ene haca, quien da
ba saltos de alegría hasta hace unos días, en
que salió a relucir que, al fin de alcurnia y
lleno de soberbia, él solo viaja en avión pri
vado. Y se soltaron los demonios.

Se ha documentado que los registros de la
empresa Servicios Aéreos Soffly, dueña del
jet Hawker 800 matrícula XA IZA, los vuelos
del senador han sido de Facíiuca a Cuerna

vaca; Culiacán a Pachuca; Acapulco a
Culiacán; Pachuca a Acapulco y Querétaro a
Pachuca.

Apenas hace unas semanas, Menchaca se
fue, loco de contento, a la toma de posesión
del gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha
Moya, en el j?t Rawkt?r QOQ matr/puJa XA
IZA.

Pero el tema no paró ahí. El senador por
Morena se envalentonó y contradiciendo a
YSQ. dijo que utilizar aviones privados no
debería de satanizarse, pues hay quien
puede hacer uso de ellos con recursos pro
pios.
Para que no quedara duda de su inconfor

midad, todavía le puso más leña a la hogue
ra: "No hay que satanizar porque hay taxis
aéreos, alguien podrá tener la disposición
presupuestaria de comprarse una Suburban v
alguien le puede alcanzar para un.Yolkswa
gen y es muy sus recursos, que los utilice en
lo que crea conveniente v hay servicio de ta
xis aéreos y no es un pecado
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Ya la había cajeteado, y la volvió a cajete
ar. Allá él y su loquita cabeza. Lo cierto es
que su cabeza pende de un hilo, la soberbia
siempre es mala consejera, y más cuando
entregó malas cuentas de Nuevo León, en
donde la candidata neomorerüsta, Clara
Luz, ni siquiera el teléfono le tomaba. El
entonces senadorBelegado en Nuevo León
solo fue de paseo a Monterrey y ahí están
los resultados.

Mientras tanto, la senadora suplente María

Merced González González, se prepara para
entrar a la cancha como bateadora emergente.
Igual que como entró al Senado, de pura

chiripa, desde enero de 2019 tras la muerte
de la senadora propietaria, Angélica Garcia
Arrieta, quien desafortunadamente falleció.
Dicen allá en el Camino Real de mi pue

blo, "Cuando te toca, te toca, aunque te qui
tes. Cuando no te toca, pues no, aunque te
pongas
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Certificado Digital t En la Primera Sesión Ordinaria en
2021 del Consejo de Diplomacia Turística, el secretario del
ramo, Miguel Torruco Marqués; estableció que a través del
'Certificado Digital Verde' de la Unión Europea, o mejor co
nocido como 'pase verde\ se aceleraría la reactivación de la
industria sin chimeneas, pero acompañada de una homo gene i
zación de los protocolos biosanitarios a nivel regional y asi, la
recuperación de la conectividad internacional como agiliza
ción de la movilidad de ciudadanos y el turismo entre países.

Covid y turismo: La crisis económica sanitaria propicia
da por la Covid19 borró la arquitectura de gobernanza mun
dial que al 19 de septiembre permitió a todas las regiones
lograr un acuerdo común para la regulación de los mercados.
La pandemia paralizó toda la industria turística y, según el
director de la Organización Mundial de Turismo (OMT), Zurab
Pololikashvilif que en junio visitó México a invitación del titu
lar de Sectur y, basado en el informe de la Conferencia de las
Naciones Unidas sobre Comercio y el Desarrollo, informó que
su caída, debido al coronavirus alcanzó entre 2020 y 2021 una
pérdida de más de cuatro billones de dólares del PIB a nivel
mundial y sus sectores vinculados sufrieron otra disminución
de 2.4 billones derivado de contracción de 74 por ciento en la
llegada de turistas internacionales que pasaron de 4 mil 661
millones en 2019 año de la Covid, a solo 381 millones en
2020. Las cifras de la OMT fueron devastadoras para China que
sufrió una caída de 87.6 %, Tailandia 83.2 %, España 76.9 %
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Estados Unidos 74.76 % y Turquía 71.8 % este último un
competidor de México.

Peor AL: De acuerdo con el Barómetro del Turismo Mun
dial de la OMT, la calda en América Latina fue de 68.5 % con
un registro de 69 millones de llegadas internacionales, en com
paración con las 219 registradas en 2019 y, según el Fondo
Monetario Internacional, la pérdida del PIB para las regiones
de América Latina y el Caribe llegó a 7.4 % arriba del prome
dio mundial que es de 3.5 %. En el caso de México, la dismi
nución fue de 46 por ciento con un registro según la Co
misión de Turismo ante la LXTV Legislatura de 24 millones
turistas foráneos en contraste con 45.2 millones registrados
al concluir 2019 anfes del inicio de la pandemia. Mientras la
derrama económica descendió de 24 mil 562 millones de

dólares a II mil 25millones, equivalente al 55.1 % menos. Lo
anterior, con una ocupación hotelera promedio de 26.3,%.

Incertidumbre: Aunque las perspectivas de una recupe
ración no fueron alentadoras en 2021, al indicar la OMT que el
turismo internacional no regresará a sus niveles preCovid19
sino hasta 2023, el secretario de Turismo, Torruco Marqués,
destacó que la aprobación de las vacunas antipandemia como
la inmunización de la población contribuirán a la recuperación
de la actividad turística.

¿Regresa turismo? Con instrumentos como el 'Certi
ficado Digital Verde', que permitirá la movilidad regional, o en
China el certificado digital de vacunación 'Copfd Free't así
como los denominados 'corredores sanitarios1 que permitirá a
los ciudadanos vacunados viajar sin restricciones de un país a
otro. Por ejemplo, 1el corredor1 entre Grecia, Chipre e Israel,
además de la modalidad 'Travel Pass Initiative' de la Asocia

ción Internacional del Transporte (ZATA) a través de la cual
los viajeros corroboran su situación sanitaria antes de abordar
o el 'Common Pass' por parte del Foro Económico Mundial
que permite a los viajeros acceder a sus registros de vacuna
ción y a los resultados de laboratorio, de forma integrada.
Existe una esperanza para 'el renacimiento del turismo"
según el secretario Torruco Marqués, cuya punta de lanza es
el Tianguis Turístico Mérida 2021.
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1,500 kilómetros: Comprenderá el Tren Maya, con una
inversión de 1S0 mil millones de pesos para promover el
turismo social e influyente que ofreció el presidente Andrés
Manuel López Obrador al inaugurar el Tianguis Turístico de
Mérida. Reconoció al gobernador Mauricio Vila por su trato
cordial, así como a sus similares de Hidalgo, Chiapas, Quintana
Roo y Jalisco y al secretario del ramo, Miguel Torruco.

AMLO itinerante: El presidente Andrés Manuel López
Obrador dio a conocer ayer la comitiva que lo acompañará a
Washington a la Cumbre de Líderes de Norteamérica, el pró
ximo jueves, en la Casa Blanca donde sostendrá reuniones con
el presidente JoeBiden y el primer ministro Justin Trudeau, con
forme a la agenda diseñada por la Casa Blanca. Los temas

Centrales serán:

J. "tina nueva ruta de colaboración" para erradicar la Covid
19 y buscar seguridad sanitaria en Norteamérica. Con este tema
estará el subsecretario de Salud, Hugo LópezCatell, quien cuen
ta con datos y el conocimiento sobre el combate de la pandemia
en nuestro país.
2. "Buscarán mayor competitividad y crecimiento equitati
vo" que incluirá el cambio climático. Punto de coincidencia
BidenTrudean. Trascendió que Trudeau quiere enfatizar ¡os
temas que tienen que ver con el cuidado del /tiedioamblen te
para limitar el incremento de ¡a temperatura en 1.5 grados
Celsius. 3. "Fortalecerán la cooperación para tener una
visión integral de la migración". El secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard, y el director del Instituto Nacional
de Migración, Francisco Garduño, serán quienes encabecen la
discusión y negociación de los acuerdos finales y
4. "Fortalecer la alianza norteamericana" donde será esen

cial el llamado a 1a acción por parte del presidente Biden para
revitalizar el liderazgo de los 'tres amigos1 y responder a un
amplio número de desafios regionales y globales".
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Luego de los resultados de la elección ex
traordinaria que se llevara a cabo el pa
sado domingo en Nextlalpan. queda de

manifiesto que la alianza PAN PRI PRD no
convenció al electorado, ni con propuestas, ni
acciones, lo que para su desgracia, encamina a
Morena a las próximas elecciones a la guber
natura de 2023, siendo Nextlalpan, muestra
del tipo de elección es que merecen los mexi
quenses, sin incidentes, pacíficas, libres, vigi
ladas por autoridades civiles y electorales,
que permitieron a los electores acudir a su
fragar sin presiones, ni condicionamientos y,
para Su sorpresa, Morena arrasó.
Por supuesto que ello ha sido "capitalizado11
«lo que no hace la oposición a Morena con
los abusos de estos en Edomex por quienes
le han puesto el "ojo" al Estado de México, de
ahí que, casualmente, la federación ha otorga
do al Estado de México un presupuesto que
está siendo considerado como ¡histórico!
Y es que el gobierno federal transferirá 226
mil 983 millones de pesos en participaciones
federales al Estado de México, lo que significa
que la entidad mexiquense dispondrá de un
aumento en términos reales de 4.4 % que con
vertirá al de 2022 en un presupuesto histórico,
mientras Morena asegura que los recursos se
asignarán sin tintes partidistas (sic) y se entre
garán en tiempo y forma a los municipios, en
particular a los que tienen un gobierno de un
partido distinto al del gobernador, o sea, me
renistas.

Ahora bien, sabemos que para Morena, la
carrera rumbo a 2023 en el Estado de México

¡ya arrancó/, y les viene valiendo guango si se
pasan o no, si hacen campaña anticipada o no,
mientras el Gobierno Ihderal sea el "dueño

del pandero electoral", los morenistas hacen
lo que se les pega la gana.
Sabemos, Delfina Gómez, Higiiuo Martínez y
Horacio Duarte, son los useñalados" como posi
bles candidatos, pero, no nos engañemos, e/ del
fín del Presidente de México es el actual admi

nistrador general de Aduanas, Horacio Duarte
Olivares, por lo que ni Delfina ni Higinio tie
nen posibilidad alguna, pese al esfuerzo que
están realizando "haciéndose presentes" y
adelantando campanas, lo que se reforzará con
un presupuesto mayor para aquellos muni
cipios gobernados, por Morena, principal
mente. ¿De verdad será casualidad?...

AEROMEXICO, ¡UN FRAUDE!
Hablando de otra cosa, bien lo dijimos,
.Aeroméxico ha resultado ser todo un "fraude". Es
increíblemente lamentable, querido lector, que
pese a todo lo que ha sobrevenido a las demás
aerolíneas mexicanas que han tratado de meter
se en el mercado, esta continúe siendo la más
abusiva e irresponsable de todas.
Es la más cara y Ja que más problemas causa a
los viajeros. Cuando "con Ja mano en la cintura"
como bien se dice, estos deciden "cancelar o
demorar" vuelos a su antojo, como sucedió el día
de ayer y antier, con el vuelo de las 11:00 de la
mañana rumbo a Guadalajara. El del lunes lo
"canceJaron", porque supuestamente "Jos pilo
tos" estaban cansados, lo cierto es que segura
mente se tomaron "su puenteciton.
Ayer, luego de varias horas de espera, la excusa
primera fue que estaba entrando un vuelo de

a los viajeros, de llevarlos a Guadalajara.
Pero consideremos que esta aerolínea, insisto, es
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la más cara y la que menos responde a las deman
das de los pasajeros. Desgraciadamente, sienten
los empresarios que representan esta linea aérea,
que "son los únicos" y que la gente tiene que
aguantar, cuando en realidad no es asi. La gente
no paga un boleto "muy caro" por esperar 4
lioras a que su vuelo salga y, peor aún, esperar
cuatro horas para que "a alguienn se le ocurra
informar cuál es la realidad de la demora.
Si recabamos quejas sobre las aerolíneas mexica
nas. seguramente Aeroméxico se llevará el pri
mer lugar, desgraciadamente para los usuarios,
esta ha fungido desde hace mucho tiempo como
"única aerolínea mexicana", luego de que "las
otras" siempre están en la mira de las autoridades
gubernamentales, dando umanga ancha" a esa
empresa cuyo servicio cada vez está peor.
Es urgente que la Procuraduría Fbderal del Con
sumidor haga una exhaustiva revisión a esta, para
detectar todas las anomalías e irresponsabilida
des con la que actúa contra, los pasajeros y sea
multada y, en determinado caso, suspendida para
que, de una vez por todas enderece su actuar.
Es increíble que sale más barato viajar por aerolí
neas extranjeras que operan en México que por
Aeroméxico, la supuesta única línea aérea mexica
na que está ¡contra los mexicanos!, ÍO que ¡e me
rece un buen y muy caro escarmiento, al ñn y al
cabo, ¡o que ie cobran a los usuarios, no es ninguna
broma.

Esperemos que, así como la Profeco actuó duran
te este "Buen JVn", lo haga ahora contra
Aeroméxico. tal cual lo hizo contra Volaris o Viva
Aerobús, a no ser que haya "conflicto de intere
ses" con esta línea aérea que no permitan actuar
en su contra por los abusos que comete contra los
viajeros mexicanos...

RECRUDECE VIOLENCIA
EN EDOMEX

/¥ ahora qué sigue? El pasado lunes, menuda
sorpresa se llevaron vecinos del conocido tian
guis de San Bernabé, esto en el municipio de
Almoloya de Juárez, cuando encontraron a su
paso los cuerpos desmembrados y descabezados
de tres sujetos que, además, presentaban tiros de
arma de fuego en la cabeza.
Dantesca fue la escena, hasta que llegaron los

servicios periciales a realizar su trabajo y recabar
evidencias. Sabemos, estos tres crímenes queda
rán impunes, lo que aquí vale comentar es el
cómo la delincuencia organizada está asentada
en el Valle de Toluca.. rebasando a toda autori

dad para poder detener esta nueva ola de críme
nes atroces.

Aunado a ello, las extorsiones telefónicas han

incrementado y pese al trabajo de la policía
cibernética, no hay forma de frenarlas cayendo
en sus garras víctimas que nunca saben qué
Jiacer en el momento.

Esto deriva en que la población del Valle de
Toluca viva aterrada, esperando que "aiguna
sania autoridad11 haga su trabajo / de verdad sal
vaguarde su integridad. Pero desgracia demente,
hasta los policías están rebasados o. en el peor de
los casos, "se aJian" con los delincuentes pues les
resulta más redituable ".

Parecía lejano que, ya no digamos al IftiJe de
México, sino al Valle de Toluca, llegaran estos
atroces crímenes, sin embargo, ya llegaren.
Desde 2009, cuando una familia completa fue
asesinada en Almoloya de Juárez, a primeras
horas del día, salvándose únicamente 3 niños
que fueron encerrados en un cuarto para luego
salir y darse cuenta de lo que había sucedido.
Ahí, se dijo que miembros de la Ihmilia Michoa
cana habían cometido el artero crimen mismo

que sigue impune y desde entonces la violencia
desatada no ha podido ser siquiera minimizada.
¿Hasta cuándo? Porque queda claro que gobier
nos van y vienen y no han podido con este cáncer.
Por lo pronto, los homicidios en el municipio de
Almoloya de Juárez han incrementado 33 por
ciento en los últimos tres meses, en compara
ción con el mismo periodo de 2020, según el
Semáforo Delictivo del Estado de México, resul
tando además que, de 583 incidentes que registra
el Estado de México, por lo menos nueve se han
cometido en Almoloya de Juárez.
Este municipio junto a Toluca y Zinacantepec
concentran más de 60 por ciento de los homici
dios que se han cometido en Ja zona, de acuerdo
con la Fiscalía General de Justicia del Estado de
Méxicoj ¿y?...
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COMENTARIOS

Licencia

LUIS MANUEL
NOVELO

Una buena propuesta de La banca
da de Morena en la LXJ Legislatura
del Estado de México es hacer

permanente La Ucencia de con
ducir. Perocuando Los diputados
Camilo MurlUo Zavala y Nazarlo
Gutiérrez Martínez habLan de hacer

exámenes para que se obtenga un
certificado médico y se acrediten
conocimientos de manejo, suena
riesgoso, porque se puede desatar
La corrupción.

Y muy buenas noticias para los
vecinos de Lomas verdes es la sus

pensión de Las obras de "EL Trián
gulo", en donde supuestamente se
construye una gasolinera por parte
déla empresa Lo ver SA de C.Vy se
Levanta una gran edificación, cuyos
trabajos que parecían imparables,
pero gracias a La intervención de Los
diputados priistas Enrique Jacob
Rocha y David Parra Sánchez, que
atendieron Las peticiones vecina Les,
se logró que personal de diversas
áreas deL gobierno estatal colocara
Los sellos de suspensión. Y es que
hay que recordar que este terreno
aparece en Los pianos originales
de Naucalpan como remanente
de vialidad, es decir de propie
dad municipal, pero de repente Le
aparecieron dueños, escrituras y se
Les dio Ucencia de construcción sin

escuchar a Los vecinos que exigen
que ese terreno sea utilizado como
área verde, porque han aparecido
verlflcentros, pLazas comerciaLes,
viveros y gasolineras en terrenos
que supuestamente son de propie
dad municipal en esta zona y otras
más de Naucalpan. La presidenta
munlcipaLelecta Angélica Moya ha
dicho que atenderá estas quejas
de los vecinos en cuanto entre a

gobernar.

Y la que puso el dedo en La ILaga fue
La diputada del PRI Gretel González
Agulrre. quien propuso garantizar
que Las y Los atLetss que consiguen
calificar a una justa deportiva para
representar aL Estado de México,
o al país, sean Las y Los mejores y
evitar conductas que puedan ir en
sentido contrario a La pureza del
deporte. Es decir que no haya favo
ritismos. Vaya pedrada para Marcela
González Salas quien también ha
sido criticada por su favoritismo en
Los temas culturales.

Fecha: 17/11/2021

Página: 15

Area cm2: 148

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Manuel Novelo

Costo: 7,252



[ ¿SERÁ? ]
"Al fin que ni pasa nada..."
Pues parece que hay quienes sienten tanta seguridad, que
a pesar de la advertencia del Presidente de que no se van a
permitir lujos ni extravagancias, en la 4T algunos todavía
piensan que andar en camionetas de lujo compradas por
una empresa, ni es tanto lujo ni es tan extravagante. Sino,
que le pregunten al presidente de la Comisión de Presupues
to de la Cámara de Diputados Erasmo González, quien, nos
dicen, ayer fue casi hasta las puertas de Palacio Nacional en
una camioneta propiedad de una empresa... O sentirá que
le haránlo que el viento a Juárez esas advertencias. ¿Será?

Tengan para que aprendan
¡Vaya raspón! les dio la secretaria de Educación Pública,
Delfina Gómez, a sus antecesores Porfirio Muñoz Ledo y
Manuel Bartlett, ambos militantes de Morenay, que fun
gieron como secretarios de Educación Pública; el primero
de 1976 a 1977y el segundo de 1988 a 1992. Y es que en
la comparecencia que tuvo ayer ante senadores, la titular
de la SEP, dijo que la infraestructura educativa tenía un
abandono de 50 años. ¿Será?

Aceptar la derrota
No obstante haber sufrido una lastimosa derrota en sus as

piraciones para presidir el Poder Judicial de la Ciudad de
México, al obtener sólo tres votos (incluido el de ella) de 79
posibles, y habérsele negado por ser notoriamente impro
cedente la admisión de un amparo antes de la elección del
magistrado Rafael Guerra como presidente del Tribunal
Superior de Justicia de la CDMX, la togada interpuso otro
juicio de amparo ante el Juzgado XV de Distrito en Materia
Administrativa, mismo que también fue desechado por su
improcedencia. A qué le tira. Por cierto, como dato curio
so, uno de los abogados de la Magistrada Celia Marín es
Antonio González Galicia, quien trabajó como director
de Consignaciones Civiles en el propio Tribunal, yes amigo
personal de la señora "Domy" Bringas, quien era, nada
más y nada menos, que la secretaria particular de Edgar
Elias Azar. ¿Interesante, no?

Otraestrellita
El presidente López Obrador puso otra estrellita al gober
nador de Yucatán, el único panista al que el mandatario
reconoce: "felicito a Mauricio Vila que es un extraordinario
gobernador con quien nos hemos entendido siempre"... dicen
que un par de morenistas ya quisieran ese apapacho. ¿S erá?

Contienda hidrocálida
Oficialmente la carrera por la candidatura del PAN a
gobernador de Aguascalientes comenzó con el anuncio de
que será a través de una encuesta abierta como se defina al
abanderado... Nos dicen que quien va adelantado con plá
ticas no solo con los partidos del frente opositor, sino hasta
con Movimiento Ciudadano es el senador Toño Martín

del Campo y es que, dicen, los números hablan. ¿Será?
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El avestruz azul
Marko Cortés, el novato y bisoño

líder de Acción Nacional tiene

muchas deficiencias políticas,
pero nadie le puede corregir su

diagnóstico: perderán en 2022 casi todo.
El inexperto opositor tiene razón, solamen

te son competitivos electorales en el estado de
Aguascalientes.
Si hoy fueran los comicios para elegir a

un nuevo gobernador, su partido obtendría
alrededor de 45% de los sufragios, contra
25.5% de Morena, 6.9% del PRI y 3.2% de
Movimiento Ciudadano, de acuerdo al más

reciente estudio demoscópico de Massi
ve Caller, que comanda Carlos Campos y
Stephanie Niño.
Seguramente en ese pequeño estado el PAN

irá solo, como sucedió en el proceso pasado
en Querétaro, donde no se tomó en cuenta al
Tricolor ni alSolAzteca.
La candidata azul más avanzada es Tere

Jiménez, una joven bien capacitada y que
ha trabajado mucho para convertirse en una
"gallina" fuerte contraía oposición.
En la esquina de enfrente, Arturo Ávila es

el caballo que quiere alcanzar. Se presen
ta como "empresario con dimensión social,
presidente de IBN Industrias Militares, Se
guridad Nacional Harvard, columnista de
Excélsior, Heraldo de México, Imagen TV y
SDP". Ya se registró de manera oficial para
buscar la gubernatura por el Movimiento Re
generación Nacional y posee más presencia
nacional que Tere.
Todo indica que Martha Márquez, quien

fuera senadora de Acción Nacional, se unirá a
Ávila en la búsqueda por la candidatura, yes
un golpe severo a Jiménez.
Ana Gómez, diputada local por Morena

tiene "jale" con las mujeres yjóvenes de la
entidad y será fundamental para la campaña
del que seguramente será candidato hidro
cálido de López Obrador. También, aunque
algunos no lo toleren, posee como activo a
Abraham Mendieta, j oven español que es muy
elocuente y en muchas ocasiones conoce más
la historia reciente del país, que muchísimos
políticos en activo.
Pero Ávila va en segundo lugar en todas las

encuestas. Lainfraestructura, el pensamiento
conservador y los intereses empresariales, y
claro, el trabaj o realizado por "Tere" ponen en
serios problemas al morenista.
¿Qué tendría que pasarpara que Morena se

llevara el"carro completo"? ¿Qué tendría que
suceder para que Acción Nacional no gane ni
una sola gubernatura en el 22, de las 6 que
estarán enjuego? La respuesta es sencilla: que
las broncas internas del PAN continúen.
Para muestra del desmoronamiento de la

derecha, un par de botones: Gustavo Madero,
senador por Chihuahua, escribió en Twitter
y dijo en múltiples entrevistas, que fueron
desafortunadas y anti climáticas las declara
ciones de Marko Cortés sobre las próximas
elecciones. Pero se niega a corregir y ceder el
control del PAN y abrirlo a la ciudadanía con
elecciones primarias abiertas. Y el exgober
nador queretarano, Francisco Domínguez
Servién, aseguró ya en tres ocasiones, que no
participará en ninguna actividad con la actual
dirigencia del PAN.
Es decir, mientras esté Marko Cortés, no

hay unidad.
; Así o más claro?

Las í®JMirasx¡SIS§8BiJí3f Isstolijfflrtstassísn:
Indépendlentes y no reflejan necesariamente él

ounto de vista Ele 24 HORAS.
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Dormir con la Conciencia Tranquila
El presidente López Obrador le envió

un tranquilizador mensaje a sus di
putados de Morenay sus cómplices:
"Duerman con la conciencia tran

quila". Sus muchachos en la Cámara, impu
sieron sin discusión los presupuestos de 2022.
Pero, una cosa es obedecer sin chistar al líder

supremo, ya sea por miedo o por incapaci
dad o ambas y otra muy diferente es tener la
conciencia tranquila, es decir, actuar correc
tamente.

En México han muerto 291 milpersonas por
Covid19, y estamos a la puerta de una nueva
ola de contagios. Hoy ninguna autoridad pue

de contestar dos datos fundamentales, ¿por
qué hay una enorme incongruencia entre las
vacunas importadas y las vacunas aplicadas?
y, ¿cuántas personas hay efectivamente vacu
nadas con sus dos dosis? Que tengan dulces
sueños el Dr. LópezGatell y los diputados del
régimen. Total... unos muertitos más.
Muchos mexicanos de cualquier edad han

padecido tres años la incapacidad crónica del
Insabiy de la SSApara abastecer los medica
mentos para enfermedades graves como el
cáncer y la diabetes. ¿Qué les importa este
problema a los legisladores de Morena? Nada.
Pueden irse a dormir con labendición deljefe
máximo.

Los diputados morenistas consideran un
triunfo haber recortado el presupuesto del INE
y así impedir que México tenga la garantía de
elecciones justas e indiscutibles. Los Conseje
ros del INE decidieron no estar suj etos a los ca
prichos del régimenni ser lacayos del Presiden
te. Ellos sí pueden dormir con sus conciencias
tranquilas. Mucho más que los sinvergüenzas
delPartido Verde, cómplices de este intento de
asesinato a la democracia mexicana.

La mayoría de las fundaciones existentes
en México, brindan auxilio y servicio solida
rio a millones de mexicanos en situación de

indefensión, pobreza y necesidades de todo
tipo. Pero como no representan votos para

Morena también hay que acabar con ellos. La
miscelánea fiscal impuesta por Morena va a
dañar directamente a aquellos que Morena
dice falsamente defender: los pobres. Muchos
representantes de fundaciones dormirán pre
ocupados, pero con su conciencia en paz.
Dudo mucho que tipos como Noroña y miem
bros del PT puedan decir lo mismo.
En el presupuesto federal bendecido por

AMLO, se le da al nuevo aeropuerto 11,450
millones de pesos (mdp) para 2022, y al final
éste le costará al país 85,000 mdp. Esto no
debería ser un problema para el aeropuerto
más importante del país. Pero resulta que el
aeropuerto tendrá únicamente 14 puertas de
embarque a un costo de 6,000 mdp cada una.
El aeropuerto de Texcoco costaba 163,000
mdp, estaba financiado con inversión privada
y tenía 120 puertas de embarque. ¡Gracias le
gisladores de Morenay aliados por darle al país

un aeropuerto al que tomará dos horas llegar
en el mejor de los casos que es inoperante a
nivel internacional y que agravará con mucho
la crisis del transporte aeronáutico del país! Fe
lices sueñosy siganfestejando su gran trabajo.
Como AMLO es quien determina lo que es

justo o lo que no es justo en este pobre país,
no ve necesario que el Poder Judicial tenga
los recursos que requiere para poder operar
y hacer valer las leyes que nos rigen. De esta
forma AMLO tiene más dinero que se traduce
en votos para su movimiento. Si doblas la
rodilla ante el régimen puedes dormir con la
conciencia tranquila, pero si decides hacer lo
correcto, o terminas señalado como traidor o
conla posibilidad de terminar perseguido por
los instrumentos de persecución delrégimen.
Ya veremos cómo termina Santiago Nieto.
Diputado Ignacio Mier, siga festejando el

cumpleaños del Presidente como si fuera lo
más importante para el país, ojalá que eso le
permita dormir con su conciencia tranquila.
Las opl miles eipisastaspor JH eóljjSifffitfis süii
independientes ¥ no reflejan necesariamente

el purtfiíá# vi'Sttaé 24 HORAS.
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La Profeco
vuelve a trabajar

La urgente necesidad de fortalecer el
consumo interno tiene enElBuenFin un

período de aumentar las compras y, así,
reactivar la economía con el propósito

de que haya un consumo ordenado y consciente,
para que la gente no gaste más de lo que tiene, que
compre lo que necesita y a los precios que exige el
momento. Sobre todo después de la pandemia,
que creó una crisis mundial enla economía.
Para que esto se lleve a cabo, lo primero que

debe hacerse es dejar de pensar en que en la
acción del consumo hay buenos y malos; sim
plemente hay un compromiso común, para be
neficios mutuos. Para ofrecer esta orientación,
la Procuraduría Federal del Consumidor debe
estar del lado de la raz ón.
Entre las funciones de la Profeco no está darle

la razón siempre al consumidor, ni favorecer
intereses particulares de los establecimientos
comerciales que violentan la ley al alterar pre
cios. Esos tiempos parece que se quedaron en el
pasado, pero habrá que estar atentos.
Porque todavía está en la memoria de los

mexicanos aquellas maniobras orquestadas por
el entonces secretario de Economía, Ildefon
so Guajardo, quien sembró en la Profeco a sus
paisanos regiomontanos para hacer de esta ins
tancia de justicia la caja chica del priismo, sobre
todo en tiempos de campaña.
Durante la gestión de Rogelio Cerda Pérez, la

Profeco se volvió el ten or de los gasolineras; ins
pectores de esa procuraduría recibían su moche
para seguir vendiendo litros de 800 mililitros.
Todavía está fresca en la memoria de todos

la detención de José Guadalupe Aguirre Solís,
director nacional de Verificación y Vigilancia
de la Profeco, el 31 de julio de 2018, con 275
mil pesos en efectivo, cuya procedencia no supo
justificar el responsable de la supervisión de las
gasolinerías.
Ahora, la búsqueda de la unión entre mexi

canos se explica de manera muy sólida en una
actividad que ocurre diariamente y debe ser
entendida dentro de la legalidad, como es el caso
del consumo.

El procurador Federal del Consumidor, Ri
cardo Sheffield, señaló como "el rey de las ofer
tas falsas" a la tienda departamental Chedraui.
Ejemplificó con alimento para perro, que fue
aumentado en 27% su valor y luego, con el pre
texto de El Buen Fin, anunció un descuento del
25%. Es decir, en realidad estaban aumentando
un 2% al precio original.
Sheffield destacó que las quejas han bajado

respecto a las presentadas ante la Profeco el año
pasado, pues pasaron de mil 56 en 2020 a 472
este 2021. "El año pasado para esta altura del
Buen Fin habíamos tenido mil 56 quejas, ahora
tenemos acumuladas 472 quejas, han sido me
nos días de BuenFiny muchísimo menos quejas".
El consumo diario se convirtió en una especie

de lucha de clases donde había malos y buenos.
Lo que había detrás no era otra cosa que inte
reses económicos. La Profeco empezó a operar
el 5 de febrero de 1976, hubo altibajos en sus
funciones originales, pero mantenía un orden,
su etapa crítica fue durante el sexenio de Peña
Nieto, cuando se convirtió en una especie de
oficina de extorsión. Afortunadamente recupe
ramos a la Profeco que pensábamos extraviada
en la corrupción.
México es un país pionero en la defensa del

consumidor, la obligada orientación del consu
mo tiene cada día más éxito entre la población y
esto permite acabar con esa idea de que quienes
compran son enemigos de los que venden.
PEGA Y CORRE. Resulta sintomático que

Marko Cortés se haya reunido, en Yucatán, con
los gobernadores panistas, a excepción de Martín
Orozco, de Aguascalientes. Por algo será... Esta
columna sepublica los lunes, miércolesyviernes.
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Desfile de aspirantes morenistas por Palacio Nacional
Ya comenzó el desfile por Palacio Na

cional.
Quienes serán candidatos del nue 

vo partido deEstadohan comenzado
a ser llamados para informarles de la decisión
presidencial.
Luego, se les instruyó, deberán hacer otra

visita a Gobernación para hablar con su titu
lar Adán Augusto López.
La orden es general para todos los escogidos.
A continuación deberán actuar con discre 

ción, comenzar a prepararse mientras el par
tido encomendado a Mario Delgado cumple
el trámite.

¿Cuál es éste?
Una serie de falsas encuestas, primero para

designar a los bautizados como cuatro fan
tásticos de cada uno de los seis estados donde
habrá elecciones.

Dos hombres y dos mujeres para simular
competencia y equidad de género, pues tam
bién ha comenzado a definirse dónde habrá
abanderado masculino y dónde femenino.
El engaño es múltiple: primero a quienes

creen en un proceso abierto, tal como lo ha
pedido el coordinador senatorial Ricardo
Monreal "prueba de fuego", la llama, mien
tras ya se opera en las sombras.
Y hacia los simpatizantes de 156 interesa

dos, pues la primera criba sólo dejará a 24 de

ellos y la segunda a los seis privilegiados con
el índice presidencial.
Este sí es un derecho primario de la huma

nidad.

ESTADO PORESTADO

Lo primero a operar por Mario Delgado es la
definición por estados.
Deberán quedar tres hombres y tres mu

jeres.
En Aguascalientes, donde el PAN tiene

condiciones de retener el estado con María
Teresa Jiménez, irá una mujer por Morena.
En Hidalgo está previsto mandar un can

didato seleccionado y los dos previsibles son
el diputado Cuauhtémoc Ochoay el sena
dor Julio Menchaca.

Oaxaca sigue competido por los aspirantes,
pero Susana Harp aventaja al siempre des
confiable y chapulín Salomón Jara.
En Quintana Roo la selección es entre dos

mujeres: la alcaldesa de Cancún Mara Leza
may la senadora Marybel Villegas.
En Tamaulipas se prevé un hombre, Amé

rico Villarreal o Rodolfo González pero...
Impactará en Durango, donde el género

decidirá al abanderado entre el senador José
Ramón Enríquez y la diputada Maribel
Aguilera.

A VACUNARSE EN EU

1.  Estados Unidos ha perfeccionado su siste
ma para vacunar contra el Covid amexicanos.
Sobre todo para la tercera dosis, negada a

todos desde Palacio Nacional acaso por reco
mendación del charlatán a quien se ha enco

mendado el manejo de lapandemia.
Ante la afluencia, los múltiples centros de

inmunizaciónfarmacias, hospitales, clínicas,
supermercados ya disponen de un sistema
para confirmar la situación del paciente.
Entran a los archivos, confrontan el certifi

cado de vacunación contra Covid de la Ssa y
sólo entonces cumplen el trámite sin mayor
trámite.

Todo gratuito, todo rápido, todo sin cita
previa.
A ver cuándo los mexicanos logramos este

derecho hoy escamoteado por un régimen
rácano cuya trascendencia es ahorrar en todo
aun a costa de la salud.

Y2. En su nueva clase de geografía política
la secretaria de Educación, Delfina Gómez,
trasladó a Jalisco la capital de Sonora y la
fronteriza Cananea.
Y como informó asenadores, ella las visitó:
Queda uno asombrado. Hoy que tuvimos

la oportunidad de ir a Jalisco, de lo que es pre
cisamente Hermosillo, pues son cuatro horas
precisamente a la comunidad de Cananea,,.
Aprendida estalección básica.
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La charola del charolastra

La Primera Sala de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación resolverá

hoy sobre la solicitud de un am
paro directo interpuesto por el ac

tor Gael García Berna! .
El asunto podría tratarse de uno de los

cientos de recursos que revisa la Corte, si no
fuera porque es la tercera ocasión en la que
dicha solicitud es analizada por la Primera
Sala, contrario a lo que ocurre con 99% de
esos casos.

García, simpatizante de la 4T, demandó a
la empresa productora del whisky Johrmie
Walker por "daño moral" atribuido al uso
indebido de su imagen.
Sucede que la casa productora del whisky

realizó en el año 2011 un programa en el
que reconoció la trayectoria actoral de Gael
García y Diego Luna.
Para la realización del programa, los abo

gados de la empresa aseguran que hablaron
a las oficinas que representan a ambos acto
res, las cuales estuvieron de acuerdo.
El programa se grabó con imágenes de

archivo de García y Luna y fue transmitido
por televisión restringida días después.
Los actores vieron elprogramayllamaron

a los productores para advertirles que no
podían usar sus imágenes porque tenían

contratos de exclusividad.

La empresa "bajó" los programas y trató
de llegar a un acuerdo con García y Luna;
les ofreció pagar los derechos por utilizar su
imagen, como debía ser.
Ambos actores se negaron a aceptar pago

alguno.
En 2013, decidieronjudicializar el caso;

los actores demandaron a la empresa por
daño moral en cada instancia hasta llegar a
un Tribunal Colegiado de Circuito que de
terminó que no era aplicable el artículo 216
de la Ley Federal de Derecho de Autor, por lo
que solicitaron un amparo directo.
En su demanda, García Bernal la de Die

go Luna ha avanzado más lento, solicita una
indemnización igual a ¡40% de las ganan
cias de Jhonnie Walker! de todo 2011.

La Primera Sala ya emitió una sentencia
(2698/2019) a la solicitud de amparo la
empresa también solicitó uno que coincide
plenamente con la resolución del Tribunal
Colegiado de Circuito.
En la página 12 de esta resolución, la Pr i

mera Sala estableció: "Cabe señalar que esta
S ala no entró al análisis del artículo 216 de la

Ley Federal de Derecho de Autor en cuestión
al considerar que no había sido aplicado en
perjuicio del procedente".
Gael García promovió una segunda re

visión de los artículos 216 y 217 (amparo
directo en revisión 2217/2021) de la Ley
de Derecho de Autor y, sorprendentemen
te, contrario a dos fallos anteriores, la mi
nistra Norma Lucía Pifia proyecta darle la
razón al actor.

Sorprende el cambio de criterioy la celeri
dad que se le dio al tema.

Lo que está enjuego no son los cientos de
millones de pesos que reclama el actor, sino
la aplicación de la ley y el papel de la Corte en
un conflicto que había sido ya votado.
¿Será que el charolastra trae charola?

Gran golpe del Ejército Mexicano la captura
de la esposa del "Mencho", Rosalinda Gon
zález.

Hasta ayer no había una reacción del pe
ligroso líder del cártel Jalisco, pero por si
las dudas todas las corporaciones están en
estado de alerta máxima.
Bien.

En los círculos gubernamentales se da por
hecho que Luis Antonio Ramírez Pine
da renunciará a la dirección del IS S STE para
hacer su precampaña por la candidatura de
Morena a la gubernatura de su natal Oaxaca.
Luego de privilegiar por años la admini

tración y finanzas, parece que toca el turno
de ver el manejo humano del servicio hacia
los trabajadores delEstado.
¿Por qué no un médico en lugar de un po

lítico?
Ramiro López Elizalde, director norma

tivo en Salud del ISSSTE, tiene los blasones
necesarios.
; Lo verán en las alturas?

Lasopi n ¡®ts Kprfisadas por IreíéoJoííi n¡SSftíon
independientes y no reflejan necesariamente

e:(|3snl»devisis# 24 HORAS.
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• Loretta Ortiz (1955), Eva Verónica de Gyves (1961) y
Bernardo Bátiz (1936) no dieron sorpresa, eran los es
perados para la terna del presidente López Obrador para
relevar a José Fernando Franco por los próximos 15 años.
El Senado tiene hasta el 12 de diciembre para procesar el
nombramiento, que muchos creen que será una mujer.
Habrá que ver. Todos próximos a la autodenominada 4T.
• Joe Biden tiene en la mira el tema energético. Hasta
donde se sabe, desde el gobierno de Estados Unidos existe
la intención de abordar esa inquietud en la reunión de
este jueves con el presidente López Obradory el primer
ministro de Canadá, Justin Trudeau. A eso hay que
sumar que ya van dos veces que el embajador Ken Salazar
advierte que les preocupa la reforma eléctrica.. .
• Golpe al CIDE. Primero hicieron lo posible para des
carrilar al director, Sergio LópezAyllón, y metieron a
José Antonio Romero Tellaeche como interino. Pero el
recién llegado destituyó a Catherine Andrews como se
cretaria académica por pedir acatar normas y estatutos,
lo que, ajuicio de Romero, es "rebeldía"...
• Delfina Gómez, de tropiezo en tropiezo. Acusó ante
senadores que en 50 años se abandonaron escuelas, así
que algo debe saber Manuel Bartlett que fue titular de la
SEP, como ella, en ese periodo, o incluso Porfirio Muñoz
Ledo, ex diputado federal por Morena. Aunque otra de las
perlas de la secretaria de Educación fue cuando dijo que
Cananea está en Jalisco. Así las cosas...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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¿\ a por Monrcal
con Sí por México?
MAESTRO, PARA SHEINBAUM ES INNECESA
RIO UN PACTO CON EBRARD Y MON REAL.

Todos a trabajar más para sacar adelante al país,
que ya en otoño de 2023 habrá tiempo para bara
jar y sacar la carta morenista más fuerte.
Ricardo pide reglas claras en la selección de
candidatos para evitar rupturas en Morena.
¿O sea que para 2024, es él o él?.. Lo más segu
ro es que no, y tendrá que pensar en optar por
Va por Monreal con los reaccionarios del Sí por
México.

El senador argumentó que está "a destiem
po y desenfrenada" la sucesión presidencial.
Quien parece desenfrenado es él; sería bueno
que se calmara y escribiera a diario 10 planas con
la frase "Debo conservar la calma, Debo...".
Cien países apoyan el Plan Mundial de Fra
ternidad y Bienestar propuesto por AMLO

ante la ONU,

Para lograrla, que un centenar de multimillona
rios del orbe y otros de acá se humanicen y suel
ten parte de lo que nunca se van a gastar ni sus
más inmediatas generaciones.
La hija y el hermano de Rosario Robles ha
rán ayuno y cadenas de oración para lograr
su liberación.

No sale ni yendo a bailar a Chalma. Si intentan
una huelga de hambre en el Zócalo o impedir el
acceso al Aeropuerto, fracasaran; si acaso, logra
rían cerrar la calle donde vivía doña Chayo.
Héctor Sosa, afín a Deschainps, es candida
to único a la secretaría general de la Sección
34 del STPttM.

Intentó sobornar a un reportero de un diario
capitalino con $2 mil, al más viejo estilo de Car
los Ratero, y debería ser castigado con la inhabi
litación.
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¿Dónde quedo
la tregua?
PREPARAN SHOW CONTRA EPN

De muy buena fiiente hace unos meses me
confirmaron que un ejecutivo de Televisa
fue quien sirvió de intermediario entre En
rique Peña Nieto y Andrés Manuel López
Obrador para poder pactar una tregua
donde cesaran la persecución de Peña y la
gente más cercana de su sexenio, pero por
lo visto no resultó del todo bien.

Enrique Peña nieto le entregó tremen
do anillo el día de ayer a Tania Ruiz en un
restaurante del cual se desconoce su ubica

ción sin embargo la hizo antes de que co
mience el verdadero "show" que le tienen
preparado a Peña en los siguientes meses.

Diversos medios de comunicación ase

guran que la Fiscalía General de la Repú
blica (FGR) tiene diversas sorpresas para
el ex presidente, mismas que podrían salir
a la luz en las siguientes semanas. Cohecho,
traición a la patria y delito electoral; son al
gunos de los posibles cargos por los que ci
ten a declarar al ex mandatario.

No hay manera que Andrés Manuel

López Obrador pueda meter las manos
ai fuego por el ex presidente debido a que
exLsten diversos intereses de por medio que
mancharían el actual gobierno de la 4T.
Apenas comienzan los ataques en

contra del gobierno actual y de una u
otra manera deben de defenderse como

mejor les plazca y no dudo que una de
estas estrategias sean citar a declarar a
diversos ex presidentes para que le ba
jen un poco a los ataques porque digan
lo que digan los ataques contra la 4T po
drían salir de controL

Enrique Peña Nieto debe de estar con
fundido por la cantidad de notas periodís
ticas donde aseguran que están a punto de
comenzar la "caza de brujas" en su contra
y con anillo en mano apresura la boda con
Tañía Ruiz antes de que cualquier cosa
pueda suceder en su contra.

Las notas periodísticas que suponen la
FGR está a punto de lanzar una denuncia
formal en contra de Peña y Luis Videgaray
serán constantes en las siguientes sema
nas a menos que suceda algo de mucho
mayor peso en el país para que los medios
de comunicación desvíen la atención en

otros temas menos importantes.
Sigue saliendo mucha información a la

luz que llamó mi atención de inmediato
donde mi colega Anabel Hernández ase
guró que el avionazo de Juan Camilo Mou
riño fue obra del cartel de Sínaloa debido

a que Felipe Calderón no cumplió con el
"Mayo" Zambada; información que se des
conocía hasta el día de hoy.
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I nsl i I iiciona I icl.nl
Mol culada

TOLERANCIA Y RESPONSABILIDAD

Es impresionante como se le ha faltado ai
respeto a la Institución Presidencial. Sin
prudencia alguna los comentaristas se re
fieren al Jefe dei Ejecutivo de manera inso
lente. un verdadero atentado al Estado de

Derecho.

Muchos de ios gobernantes tienen pro
blemas con diversos sectores de la pobla
ción, que en uso de su derecho de opinión
se revelan con comentarios que bien pode
mos calificar de groseros, pero el tema no
se ubica en ello, sino más bien, en quienes

mantienen un permanente ataque al Pre
sidente de México y que incluso incitan a
motines y todo tipo de ilícitos.

Recientemente en un periódico de cir
culación nacional, donde cotidianamente
publicaban artículos de mi autoría, me lla
maron y sin más me dijeron que de ahora
en adelante ya no divulgarán mis colabora
ciones y solo lo harán si son en contra del
mandatario mexicano.

Tal aseveración es indignante, además
de que muestra la total ausencia de plura
lidad de ese medio escrito que solo es una
arma para ofender, desacreditar y crear
tensión en el país. Vivimos momentos di
fíciles en que lo menos recomendable son
precisamente esas conductas.

El respeto, la tolerancia y sobre todo la
responsabilidad, deben ser nuestro sus
tento. La situación mundial es crítica y es
claro que se agudiza en países que enfren
tan altos grados de pobreza y falta de mía
economía sólida, como el nuestro,

Pbr cualquier lado que se analice, nece
sitamos la unidad, el respeto y el empeño
por un mejor país.
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se resisten
"cacicazgos" a
soltar el poder
sindical

A estas alturas en las que tocio está
encaminado a lograr la democracia
sindical por medio de la Reforma Labora!,
en 1^ que se le da por primera vez en la
historia sindical el voto libre, secreto y
directo a los trabajadores, los aferrados al
"hueso" sindical le han buscado recovecos

para mantener su poder y control sindical,
ya sea por medio de la persuasión o la
amenaza velada, lo que ha desatado
temores entre los trabajadores petroleros
que enfrentan a "cacicazgos" conformados
con poder económico y control sobre los
agremiados.
El Sindicato de Trabajadores Petroleros

de la República Mexicana, enfrenta por
primera vez una prueba de fuego, ya sin
el respaldo que por décadas tuvo del PRI,
sino sometido al escrutinio de un gobierno
que busca democratizar los sindícalos y

acabar con los vestigios del corporativismo
"charro", a través de la Reforma Laboral
proclamada el pasado Io, de mayo de 2019.
El horno está caliente, los dirigentes

seccionales y del Comité Ejecutivo
Nacional, que se aferran a un cambio, están
entre la espada y la pared, hay rebelión
interna de trabajadores, aunque silenciosa
y esto se podría ver reflejado en los votos
que ahora son desde un Sistema Remoto
de Votación Laboral, donde difícilmente se
puede manipular la elección, a menos que
sea en lo externo mediante la compra de
votos anticipada y convenida o a través de
la amenaza y la represión.
Así es que la prueba de fuego inicia con

elecciones seccionales, cuyo resultado
es el preámbulo para las de secretaría
general, en un sindicato estratégico para
el gobierno en Lurno y para la relación con
Pemex.
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l a ciudadanía
es primero
Las víctimas de un siniestro, cualquiera
del que se trate y sin reparar en su
origen, reclaman atención.
Si bien existe la tentación de

responsabilizar a una autoridad
momentáneamente ausente, por
encima de todo está el interés hacia la

ciudadanía que ha sido perjudicada en
una tragedia.
La explosión de cilindros de gas

en una vivienda de la colonia Pensil,
en la Alcaldía Miguel Hidalgo, —con
dos personas muertas y 22 familias
afectadas— evidenció la utif idad del

trabajo articulado e interinsLiLucional en
beneficio de las víctimas.

El bienestar de los afectados y de la
comunidad por encima de divisiones
ideológicas o partidistas, que permite
a las víctimas recibir apoyo económico
mensual para gastos funerarios y la
reconstrucción de viviendas con ayuda

del Instituto de Vivienda (Inví).
Requerimos cultura de la prevención

desde el hogar y el negocio, con medidas
básicas como revisar las condiciones

de los tanques, la instalación de gas o
la eléctrica, para evitar fugas o cortos
circuitos que conduzcan a siniestros,
como el ocurrido hace dos semanas en el
Mercado de Sonora.

El mismo día de la explosión en
la Pensil, la Jefa de Gobierno de la
CDMX, Claudia Sheinbaum, llegó
oportunamente al sitio para conocer
de primera mano las afectaciones e
impulsar, desde la administración
central, la coordinación con el Alcalde
Mauricio Tabe para las necesidades
emergentes.
Más allá de partidos políticos y

adversidades está la ciudadanía. Ni bots

ni guerrítas ni búsqueda de reflectores.
Atención.
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ínoperancla
Ante lo que calificaron
una tal La dé resultados

por parle de la alcaldía
Cuaiihtémoc, gobernada,
por Sandra Cuevas, al
menos 400 vecinos del

barrio de La Lagunilla y
usuarios del Deportivo
Guelataa, realzaron una
marcha al Zócalo, para
demandar que el Gobierno
de la CDMX administre

el deportivo y se reabra el
edificio que fue cerrado
hace casi un mes.

De acuerdo con los

in conformes, la alcaldesa
no ha dado respuesta a
su petición de tener un
espado digno para realizar
actividades deportivas, por
lo que decidieron acudir
a la Jefatura de Gobierno

para solicitar la pronta
restauración de la actividad

deportiva que ofrece el
lugar para más de 901)
usuarios.
"Por más de 40 años,

este edificio representa
un monumento social y
de e sparc ímiento para
la comunidad del barrio,
logrando rescatar de las
garras de la delincuencia a
m uchos j ó venes, además de
surgir de este sitio diversos
atletas de alto rendimiento

e n natación y boxeo, po r
poner algunos ejemplos",
señala el documento

e ntregado a las au toridades
capi talinas, el cual estaba
dirigido a la Jefa Claudia y
al secretario de gobierno,
Martí Batres Guadarrama.
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Iái nueva Ministra de la SCJJS

será una abogada egresada
de la Libre de Derecho
Una lección sobre decir mentiras, no radica solo en
la historia italiana de Pinocchio, sino que también
podría desembocar en lo ocurrido exactamente hace
4S años, en Florida, cuando el entonces presidente
estadounidense Richard Nixon le mentía a 40Ü

periodistas de Associated Press, en el marco del
escándalo Watergate, el cual lo obligó a renunciar.
Quien tendría que tomar esos ejemplos como

enseñanza, debería ser el tiober tapatío. Enrique Alfaro
pues la falta de congruencia es casi lo mismo que decir
mentiras, ya que al pregonar su a|X?yo al pueblo, resulta
ilógico el no querer bajarse un solo peso de su sueldo. Lo
anterior a raíz de su quej a sobre los ingresos que recibirá
Jalisco en el Presupuesto de Egresos.
Aprovechando el tema sobre la l'al La de austeridad,

¿tan difícil será para algunos funcionarios públicos,
no recurrirá los lujos y fantoche rías? derivado de
la decisión de los Ministros de la Suprema Corte,
Jorge Pardo Norma Piña v Alfredo Gutiérrez,
para que los comisionados del Instituto Federal de
Telecomunicaciones, ganen más que el Presidente.
Seguramente quien estará festejando dicha

decisión será Adolfo Cuevas Tejas. Comisionado
Presidente (interino) del IFT. es claro que Harvard no
enseña clases de ética y mucho menos de fraternidad.
Por lo menos, ante la terna que envió el presidente

López Obrador para ocupar la vacante que dejará
el ministro Fernando Franco, está claro que habrá
cambios en el manejo de la SC JN.
La pregunta del millón radica en cuál de ios tres

llamados será el elegido, Bernardo Bátiz Loretta
Ortiz o Eva Verónica de Gyvés. derivado délos
rumores que la ponencia estará ocupada por una
lemina, el primero está descartado.
Se inclinará la balanza por la oriunda de Oaxaca

egresada de la Facultad de Derecho de la UNAM,
Doña Eva; o la indicada será laexcontendieiite
para la Corte, titulada por la Libre de Derecho.
"Mrs" Loretta. Recuerden que los últimos serán los
elegidos (el que entendió, entendió).
POSTIT

Vaya espaldarazo tuvo el Dip. Sergio Gutiérrez en
Palacio Nacional, referente al tema de la reforma
eléctrica,
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BAJO LA LUPA
•AU^terior ..4.e Morenaes .cuestiona^
Chema Martínez, iegisiador en el Congreso de Jalisco
y es que> a sus 49 años ya se jubiló con una pensión
mensual que: rebasaJos,ÍQ8 mil pesos m
fue otorgada por el instituto de Pensiones del Estado
(ÍPÉ JAL). Asimismo, en radiopasiÜo se escucha que
cuenta con el apoyo del actual gobernador para poner
ai interior del Congreso del" estado a personajes
que no comparten !a visión de la 4T, tai como Juan
Alberro Salinas Macías, cha?.gii cíías ;reci eiit.es tc>rvió
protesta en ei área de Procesos Legislativos, y que en
sus redes sociales no "ha dudado en despotricar incluso
contra Andrés Manuel López Obrador, es decir, se va
como hilo de media. Aquí, Mario Delgado, dirigente
nacional de Morena, debería estar más atento sobre
quienes forman parte "del guinda.

INCONSTITUCIONAL AMPLIAR
EL MANDATO DE ZALDÍVAR
•»E2 Pleno de la SCJN declaró inconstitucional la
ampliación de mandato dei ministro presidente
Arturo Zaldívar aprobada el pasado 7 de junio por
ei Congreso dei país. .La SCJN expiicó que dicha
ampliación es contraria a ios artícuios 97 y 100 de
la Constitución, los cuales establecen ia forma de
designación y ios piazos de periodo dei Presidente
de ia Suprema Corte y ios Consejeros de ia
Judicatura, así como de los principios de supremacía
constitucionaí, división de poderes y de autonomía e
independencia judicial
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VALES Y AGUINALDOS
•>E1 Sindicato Unico de Trabajadores del Gobierno
de "la Ciudad" de México dio a conocer a ios
Á5r .j' A J;'Pj ':<?!' l'iL
pontos de; las'.prestaciones
fin de año; por ejempio, ei aguinaIdo que irá de los
i.QJ11ÍLQ96..pesos.hastaJos 14 mil 363Adependiendo
del nivel que tengan. Por lo que toca a ios vales,
íos trabajadores recibirán 12 mi i 890 pesos, sin
importar el nivel saiarial que tengan, ei recibirlos
completos solo dependerá de ..que.hayan, asistid^
todos ios días dei año a iaborar, de lo contrario,
recibirán la parte

CONCLAVE MORENISTA
•La alcaldía Xochimilcp..será este miércoles la.s^
cónciave dei Movimiento de Regeneración Nacional
en ia CDMX; pues "ios siete aicaides de ese partido se
reunirán para dar banderazo de salida a la temporada
"de venta de nochebuenas, un proyecto conjunto que
busca .iareactiyación .económica.de .la zona sur .de la.
capital. Se espera que con este impuiso del bioque de
gobernantes morenistas se logre una venta de hasta 3
m.Üjon?s^^ ^u(Lrcpresent.aría
una derrama cercana a ios 500 miiiones de pesos.
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RECONOCEN A PERSONAL
•Durante[.su..cpmj)arecenc

C!^ Sí1 Í1' 5 ' ' I ^ ^ ' l4 :l SI L, ^_ t?1.1 í ^1. ^"Í
0. I.HÁ

de dosis de ia vacuna contra el
CoYM.§.Eer^nas .ma^OTes_de_Í8_
.?ños2_cubriendo•ai.i00%_a_toda_
Í§..Población al¡ inenos con una
?aÍ ÍAÍ : _í ?i l ® f .'.l ?í i.V ! A _c_ ?. ^

¿!.Í P.Vltadas \ di l^u ta cíos r_ecc>nc)ccr a 1
personal de salud.con_un.minu.to.
de .aplausos. Ensu .intervención
la diputa de Morena Yiiriri
Ayala, comentó .."gue.ei combate,
a la corrupción..seguirá siendo
el mecanismo para;.garantizar el.
derecho a.ia.saiu^
diputado..Ricardo. Rubio^señaióno
estar.de_acuerdp_cpn elm
pandemia.

PERMISO PARA PROPAGANDA
•El diputado»del1 PRDj_ Jorge Gavm
presentó'..una iniciativa para.
reformar el artículo 403 de? códiggo
de instituciones _y^.irpcediniientos
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electorales de^ la. CDMX, para gue
la propaganda .d^tpral.pueda
colocarsesiempre.y;cuandomedie
avisp a la autoridad correspondiente.
El .legisiadpr .expíic(|que "la
epipcación cíe[.propagan^
eil.cícmentpsdec
urbano no implica..indefectiblem
una..infracción p ía ilegalidad de k
uiismaj. debido a..guespnparte.dei.
espacio[.público,^..cpnio lo estabim
eí TEPJF en unaLsentencia emitid^
recientemente.

EMPLEOS PERDIDOS
•La Jefade[.Gp.biera
Sheinbaitm dio a conocer que en los
último[tres;.meses en CDMX
la en t idad que más ha crecido en
empleos, .".este mes fueron aire
de 27mil[empieps nuevos g
formajes", detalló la mandataria
en conferencia "de prensa. Dijo que
hay un .sector.de[.íappbiacipn..gue.
depende mucho "de ia actividad en
pficinas,, "es.el sector que se ded^
ia.imipieza.de las.p|icinas y que ahí

son .alrededor de.120.mU emjgleos.
Que se perdieron" X aún no se han
'^^^U^:rad(>A>|ctanó.Piiní uajizó
Que.sectores.conpla construcción
y servicios aún no está ai máximo,
pero.se .están.recuperando.

A FAVOR DEL AGUA
•La diputadadel PMíi. Gabriela.
Salido, presentó una iniciatiya
de.reformaa la.Ley.de
para, que[.las alcaldías^contribuyan
conun..porcentaje .de presupuesto,
de forma obligatoria,, para
Áí^ienientacióii de..acciones como;..
Sistemas .ahorradores de
agua, así.como el .aprovechamiento.
^^i'I^rcrjalcs.jairitc^racióilde
técnicasj.sistemas.de cap^
i!gde1. !J^ ia; así o;jirx_> c| i|csari;c>){<>
"de..azoteas y áreas.yerdes.yert|caies..
La..iegisiadpra destacó que en la
.actualidadmás de mil millos
personas:yiven. en regiones con
escasez de_agua y; en menos de.
I. anpS.podrían ..sumarse tre
millones más.
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Sin consenso
OPLE Edomex

1 Consejó General fiel Instituto Nacional Electo
ral (1NE) va por su tercer ¡memo para nombrar
presidenta tíUOrganismo Público l ocal Klecioral
(OPLE) clel estado de México.

No hay precedente de queél máximo organiza
, dor de elecciones se haya visio obligado a emitir
' lercera coi iv ocíuoria.'l an ipococuando funcionaba

como Inslil ulo Federal Electoral UPE). Los consejeros queenca
be/a Lorcii/.o Córdova. no han alcanzado el voto calificado (ocho
de 11 consejeros) para elegir nueva funcionaría mexiquense.

El asunlo noes menor, porque.se trata de la entidad con más
ciudadanos y ciudadanas en el país con credencial fie elector.
De acuerdo con la lista nominal fiel insiiiuto, hasta mesde oc

i ubre pasado tenía el registro en cifras redondas de 12 millones.
Tampoco se debe perder de vista que el estarlo mexiquense

ha sido gobernado todasu vida por el fiffc El anual mandatario
Alfredo del Mazo llegó en 2017y concluye en 2023. Ganó con
ventaja de í69 mil votos a Dellina Gómez (segundo lugar).

Las características fie la entidad son singulares, por ei ta
maño de su población, por sus contrastes económicos, por
su zona industrial, pueblos mágicos, gastronomía y corredor
fie inseguridad.

Para, cualquier partido sería un plus tener bajo su control po
lítico dicho estado, el fie mayor número de votantes. Estratégico
cuando se compita por la presidenciade la República en el 2024.

Ahí está la importancia del Edomex. Por eso llama la aten
ción que se tarde el Consejo General delíNE en el nom tiramien
to fie la presidenta del organismo local electoral.
La consejera electoral Claudia /.a\ala. en plática con este

espacio, asegura que no hay nafta raro, aunque admite que no
i lene precedent e una tercera convocatoria. Está, convencida de
que el OPLE mexiquense cumple sus tareas con la presidenta
provisional Laura Daniella Duran Ceja.
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Según Claudia, no ha sido sencillo dar con el perfil que se
requiere para presidir el organismo. Se debe contar con gra
dos académicos, culi ura general, elocuencia para comunicar
y experiencia .administrativa, lodo para garantizar eficiencia
e imparcialidad.

El OPLE va a cumplir un año sin titular en la presidencia.
Quien tenía el cargo, Pedro Zamudio, falleció el 24 de diciem
bre del año pasado. Ahora, por criterio de paridad de género,
el instituto ha decidido darle la responsabilidad a una mujer.

El primer iu l ent o del Consejo General del IN E por elegir pre
sidenta se hizoel ttideahrlt.l «inspírame Ana Vanesa González
Deister est uvo a un voto de alcanzar la mayoría calificada, logró
siete a favor y cuatro en contra; su competidora Gloria Morales
Blancas sumó cinco a favor y seis en contra.

Hubo necesidad de una segunda convocatoria de inscrip
ciones, exámenes de cultura general, conocimientos electo
rales,, elaboración de ensayos y entrevistas (realizadas por
consejeros). JessicaPojasAlegría yClaudia. ValdésCicl fueron
las.finalistas. Ninguna consiguió los ocho votos para ífpe pre
sidenta. Ambas aspirantes,.en votación por separado, seis a
favor y cinco en contra.

Volvió a declararse desierta la designación. Se prepara ter
cera convocatoria. Difícil que pueda estar lista antes de que ter
mineel año, por lo que el proceso se desarrollaría hastael 2022.
La convocatoria estaría abierta para nuevas aspirantes,

pero también para quienes participaron en los dos primeros
ejercicios.

Sin duda, una elección de presidenta de OPLE que no tiene
precedente.

•vite10@hotmail.com / @zarateaz1 / arturozarate.com
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Migrantes como
arma arrojadiza

1 impresentable dictador bielorruso
Alexander Lukashenko está provo
cando una terrible crisis migratoria
al.proporciona? visas de turismo a mi
les fie personas procedentes de Irak
y Siria, facilitar su entrada en avión
1 al país y trasladarlas a las fronteras

con Polonia y Lituania. Con ello pretende utilizar
a seres humanos como arma arrojadiza contra la
Unión Europea (UE) a manera de represalia contra
las sanciones i mp tiestas por esta tras el Ira tifie elec
toral perpetrado del año pasado en Bielorrusia. A
ello se suma la amenaza fie Lukashenko fie cerrar
un gasoducto dedicado a transportar gas ruso a la
Unión Europea si Polonia cierra su frontera a los
migrantes, esto justo cuantío el viejo continente
se enfrenta a. su peor crisis energética en décadas

El uso de las migraciones como arma política
contra la UE empieza a ser un recurso há bil nal de
naciones vecinas flirigiflas por dictadores sin escrú
pulos. El año pasado fue testigo de como Turquía y
Marruecos agolparon a miles de migrantes en sus
respectivas fronteras con Grecia y España. La idea
es recurrir al chantaje de la migración para obtener
concesiones. El tema migratorio escandaliza a los
electorados europeos, dando fuerza a las opciones
populistasdeexlrema derecha. Por eso los gobiernos
han sobre reaccionado a ésta coacción calilicanclo la
llegada de miles de personas (familias y menores in
cluidos) como "una. grave amenaza, a la seguridad na
cional" y desplegando fuerzas armarlas a la fronteras,
como si de Una guerra, se tratase, lodo esto mucho
implica, desde luego, en términos fie suspensión fie
derechos fundamentales y uso ilimitado de la fuerza
por parte fiel Ejército.
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Ha, quedado evidenciada, una vez más. la falta
fie una política migratoria europea común sólida.
El uso de laf migracionescomo herramienta política
es consecuencia directa del error europeo de alen
tar a los Estados vecinos a controlar sus fronteras

con incentivos como fondos fie ayuda al desarrollo,
posibles acuerdos comerciales y exención de visa
dos. Poreso ahora Son los vecinos quienes imponen
condiciones. Pero cuando las migraciones se utilizan
como instrumento de política exterior para presionar
otros Estados se juega con la vida deseres humanos.
En Bielorrusia se acerca un crudo un invierno. Los

migrantes; rechazados por los países europeos se
encuentran atrapados porque Lukashenko se niega
a aceptarlos fie vuelta. Viven a la intemperie en los
gélidos bosques de la región, y ya so lian registrado
d(relias ele fallecidos.

La paranoia en torno a las crisis migratorias son
un peligro para las democracia porque quienes
ganan son los populistas, quienes así son capaces:
fie imponer suagendaxenófoba.,e incluso empie
zan a ser imitados por los partidos tradicionales.
Pero solo una defensa sensata y coherente de los
valores democráticos puede ser el antídoto ante
este ago bia nt e día ma,

¦Especialista en política comparada
@elosobruno
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Servicio Exterior

La Secretaría de Relacio
nes Exteriores, inició el
concurso de ingreso pa
ra el Servicio Exterior
Mexicano, en el cual po
drán participar personas
residentes de lodo el país

que busquen servir a México en el
extranjero.

La convocatoria, que no contem
pla límite de edad, permanecerá
abierta hasta el próximo 23 de no
viembre y se ofertarán 110 nuevas
plazas, de las cuales 50 son para ocu
par el puesto de agregada o agregado
diplomático y 60 más para agregadas
o agregados diplomáticos adminis
trativos.

Con la aperlura de eslos nuevos
espacios se mantiene el paso para
la renovación del Servicio Exterior

Mexicano, así como la preparación
de quienes habrán de renovar las
fuerzas diplomáticas de nuestro
país, por lo que la Cancillería hace
un exhaustivo llamado a lodos los

interesados a registrarse. Es a lodos
y según nos dicen, es para lodo el
público y sin duda, la pluralidad y
aperl ura se agradece, se espera que
no solo sea, en el discurso

Por su parle, el director general
del Servicio Exterior y de Recursos
Humanos, Moisés Poblanno Silva,
destacó que este, concurso de ingreso
es uno de los procesos más impor
tantespara la Cancillería, pues con
esto se da paso a que nuevas gene
raciones promuevan la presencia de
México en el mundo.

VENTANAL

Los problemas de la nueva adminis
tración de Azcapolzaleo, encabezada
por Margarita Saldaría, no cesan; y
es que no sólo se limitan a que no
terminan de ponerse de acuerdo, en
la repartición de los puestos de es
tructura entre los tros partidos de la
coalición (PAN,'FU y PRD), lo que ha
dejado acéfalas algunas direcciones,
mientra.»en oirás áreas hay sobrepo
blación de empleados.
La queja ahora es por parle de

los ex funcionarios de estructura^
quienes a casi dos meses de haber
dejado el Cargo, 110 tienen noticias
de sus finiquitos y es que la actual
administración, primero tuvo como
pretexto que no tenían autorizado
el presupuesto y ahora que no hay

quien realice los cheques, porque
no tienen aún el personal designado.
La situación es que se trata de la

única Alcaldía que 110 ha realizado
este pago a los trabajadores, por lo
que no se sabe si se I ra la de 1111 verda
dero problema por falta de personal
o que la alcaldesa se loma de manera
personal 110 entregar los cheques por
tratarse de personal afín a el partido
de oposición, el tema es que fuentes
hílenlas aseguran que 110 hay fecha
para tal pago, por lo que los trabaja
dores tendrán que confiar quizá solo
en los Reyes Magos.
A través de la Dirección
General del Servicio
Exteriorj de Recursos
Humanos se lanzó
la convocatoria que
el canciller Marcelo
Ebrard anunció en
días pasados durante
la conmemoración
del 200 aniversario
de la Secretaría de
Relaciones Exteriores.
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Liberalismo

legalista y
oficio político

§ imposición política rara
vez rinde mejores frutos que
la manipulación poliiica.Es
chocanle caer en lugares

L comunes de la verborrea

jurídica:, pero la auclorilas
y la perlesías, aunque ideal

menle se identifican, realmente las en
contramos separadasen la mayoría, de los
casos. La primera, además, liene mayores
alcances, usualmenle, que la segunda,
porque Sé traducé «mi la obediencia libre
y consciente del destinatario, a diferencia
de la segunda, que siempre implica, en
mayor o menor medida, la susl i Ilición de
voluntades.

El político que sabe utilizar la autoridad
estará más preocupado por construir po

pularidad que miedo, más atento al pulso
de su legitimidad que a. sus meras atribu
jeiones legales. Una auioridad polilica.sin
un gramo de de auclorilas, ni puede hacer
nada ni puede sostenerse en el puesto por
mucho (lempo. Incluso en aquellos casos
donde pance que el poder se ejerce de
forma vertical y unilaieral, hay algo de
negociación y de aceptación ©n aquellos
sobre:quienes se ejerce.

Estos viejos conceptos cayeron en des
uso hace siglos, pero su práctica se man
i uvo vigente, sostengo, hasta hace algunas
décadas, donde una nueva: clase política
se creyó el liberalismo legalista de los
países anglosajones, y trat ó de conven ir
inst.it liciones importadas en arreglos po
líticos reales,en oíros países. Latinoamé
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rica no fue la excepción. La política era
una mala palabra y toda negociación o
acuerdo era mal visto; las decisiones pú
blicas t enían que tomarse con baSeen los
criterios impersonales del derecho o fiel
mercado (que ni son tan impersonales,
pero ese es olro tema).
Hablando fiel caso específico de Mé

xico, quizás fue en la década de los no
venta cuando es® discurso anli político
se consolidó. Recuerdo las opiniones en
la prensa, las columnas cifradas f los
chismes de pasillo gubernamenlal, que
lamentaban el hecho de que el presiden
te de la República, en ese momento, se
rehusaba a ejercer el poder incluso cuan
do las circunstancias lo: exigían. "Que se
aplique Ja le\dicen que decía; lo malo es
que ni se aplicó la. ley (que nunca puede
susliluira la política en su esfera natural)
ni se hizo política, y lo que hubo fue un
vacío de autoridad enorme, quizás  en
parle  origen del feudalismo faccioso y
empedernido que hasta la fecha se deja
sentir en muchas regiones de México. A
partir de entonces el presidente cada vez
pudo menos* y cada vez le exigían más»
porque naturalmente a nadie le gusta la
falta de rumbo, la falta de lútea o, siquiera,
la falla de fuerza. Es muy latinoamericano
también tranquilizare#con un golpe de

mano, aunque sea arbil ra rio. porque algu
na idea confusa da de que alguieii sabe lo
que pasa y puede resolver los conflictos.
La parte lina, del argumento consiste

en que la poli lica no desapareció del to
do, sino que se ocultó en los resquicios
ríe las leyes y decisiones judiciales a mo
do, de los amparos politizados y de las
venganzas presupuestarias. En eso esta
mos ahora, pero algunos no lo entienden,
porque nO se asumen como pane de un
proceso histórico e idiosinerálico, sino
como funcionarios o inslii liciones que
m hubieran creado en el vacío y se hu
biesen plasmarlo en una. ley, sin más. Por
eso el INE no en lien de que el as un lo no
son Sus salarios, sino el desafío ideoló

gico que implicó negarse a reducir, así
fuera simbólicamente, sus salarios. No
es de ahí de donde va a salir su hueco

presupuestal de 4 mil millones de pesos,
pero fue por su falta de sensibilidad por
lo que un político con algo de oficio pu
do (lidiárselos, sin máyor resistencia de
nadie que importe.

«Autor y consultor especialista
en políticas públicas.

Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y catedrático universitario.

@lsraelGnDelgado
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